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RESUMEN 

L a presente investigacion estudia la relation que existe entre las poHticas de 

comunicacion y una situation de crisis institucional. E l objetivo ha sido analizar de 

que manera la crisis por la que hoy atraviesa la Universidad Nacional de San Cristobal 

de Huamanga (UNSCH), esta relacionada con deficientes politicas de comunicacion. 

L a investigacion es de tipo cualitativo y la informacion ha sido recabada a traves de 

entrevistas semiestructuradas, que se han aplicado a dirigentes estudiantiles, 

autoridades universitarias, Hderes sindicales y actores ajenos a la universidad. Este 

estudio ha permitido evidenciar las debiles poHticas de comunicacion que existen hoy 

en la UNSCH, institution que posee caracteristicas particulares de un destacado 

proceso historico en el que, sin embargo, no estan sistematizadas las estrategias de 

comunicacion como elemento significativo que permita aminorar los efectos de una 

crisis y mucho menos resolverla. 

L a investigacion arrojo como resultados que, si bien las deficientes poHticas de 

comunicacion no son causa para agravar la crisis, estas juegan un rol importante al 

momento de aminorar sus efectos en la imagen de la universidad, por esta razon es 

indispensable contar con plan de comunicacion y/o un plan de comunicacion de crisis 

para poder empezar a enfrentar a la crisis, y sobre todo evitar este tipo de escenarios 

desde el campo de la comunicacion. 

Palabras claves: comunicacion, crisis, politicas de comunicacion. 
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INTRODUCCION 

L a presente investigacion «Comunicaci6n y crisis en la Universidad Nacional 

de San Cristobal de Huamanga», enmarcada en el periodo 2009-2015, se situa en la 

region de Ayacucho, en la provincia de Huamanga, la cual se realiza para optar el titulo 

profesional de licenciada en Comunicacion Social. 

L a comunicacion cobra cada vez mayor importancia en contextos de crisis, si 

bien no siempre ha estado concretada en politicas, actualmente encontramos que ha 

adquirido relevancia en diversas instituciones, principalmente privadas. L a 

universidad, y en este caso la universidad publica, es una institucion cuyas 

particularidades (diferentes incluso a otras instituciones del sector estatal), la hacen 

muy sensible a los cambios o alteraciones en la estructura social; por esta razon, 

nuestra tesis postula que principalmente en contextos de crisis, la universidad debiera 

contar con poh'ticas de comunicacion que respondan a sus necesidades. E l espacio de 

la investigacion es la Universidad Nacional de San Cristobal de Huamanga y durante 

el periodo senalado ha sufrido una serie de conflictos debido al cambio en las politicas 

en la education superior (voto universal, nueva ley universitaria) y tambien a los 

problemas que ha enfrentado desde su funcionamiento (falta de docentes, 

infraestructura, presupuesto). Consideramos que es de vital importancia entender la. 

estructura social en la que funciona la umversidad y cuales son las fracturas, los 

cambios y los desordenes que causan un desequilibrio en su normal funcionamiento, 

lo que en nuestro estudio evaluamos como crisis. Talcott Parsons y Robert Nisbet nos 

permiten entender el complejo campo social, asf como la razon o base de la estructura 

de un sistema y cuando es que se produce un desequilibrio o un «cambio» en el mismo. 

Nuestro primer capi'tulo esta centrado en el estudio de la teoria util a la 

investigacion. Partimos de una mirada desde la doctrina de la comunicacion para luego 

comprender las politicas en este campo, donde desarrollamos el significado e 

implicancia de la comunicacion estrategica. Otro aspecto teorico que abordamos se 

refiere a la crisis en las instituciones. 
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E l segundo capftulo describe los elementos metodologicos con los que se ha 

desarrollado la investigacion. 

E l tercer capftulo contiene la presentation y discusion de los resultados de 

nuestro estudio, a partir de los datos y criterios recogidos a traves de las entrevistas 

semiestructuradas. 

Todo lo anterior nos permite extraer conclusiones y proponer recomendaciones 

concretas para desarrollar la estrategia de comunicacion en la UNSCH. 

Finalmente, en los anexos presentamos los cuestionarios utilizados para 

entrevistar a cada grupo de actores y las entrevistas transcritas. 

Las limitaciones que hemos enfrentado en el proceso de investigacion se 

refleren principalmente a la selection de entrevistados. Como nuestro estudio se 

enmarca en los anos 2009-2015, muchos de los que tuvieron una participacion activa 

en este periodo ya no se encuentran en la universidad. A esta dificultad se sumo otra, 

es el caso del exrector Dr. Humberto Hernandez Arribasplata quien no autorizo que 

grabemos sus declaraciones, por lo que tuvimos que anotarlas, priorizando los aspectos 

que consideramos relevantes para nuestro estudio. 
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C A P I T U L O I 

COMUNICACION, P O L I T I C A Y CRISIS 

1.1. Comunicacion 

Para abordar nuestro objeto de estudio, es de vital de importancia entender 

primero el campo de la comunicacion. Muchos autores coinciden en que la 

comunicacion surge desde que existe el hombre como ser social y sostienen que es 

innegable su importante papel en la formation de las sociedades. En la Grecia antigua, 

Aristoteles (1910) la definio como «todos los medios de persuasion que tenemos a 

nuestro alcance» (p. 176), asi como preciso los componentes de la comunicacion: el 

orador, el discurso y el auditorio. Reparemos, entonces, que el fin ultimo de la 

comunicacion para Aristoteles es la persuasion al auditorio. 

Esta conception de la comunicacion se mantuvo vigente por muchos aflos, 

desde luego, mostrando ligeros cambios en torno a los elementos que describio 

Aristoteles. Con el transcurso del tiempo, la definition fue tomando nuevos matices, 

se han formulado distintas teorias asi como diversos modelos de comunicacion. 

Una de las teorias de la comunicacion vigentes hasta el momento le pertenece 

a Jiirgen Habermas, quien fuera parte de la ultima generation de la Escuela de 

Frankfurt. Este filosofo escribio, en dos tomos, la «Teoria de la action comunicativa», 

tesis que ha constituido la base de la teoria crftica de la modernidad. De acuerdo con 

Luis Garrido Vergara (2011), «en esta obra logro construir una teoria comprehensiva 

de la sociedad y de la comunicacion social a partir de los conceptos de "sistemas" y 

"mundo de la vida"» (p. 3). Segiin Habermas, la comunicacion se compone de tres 

aspectos: la cultura, la sociedad y la personalidad. Cabe senalar que esto se asemeja a 

la « Teoria Social de Parsons» (1936), para quien los aspectos de un sistema social 

concreto (de action social) son: lo social, lo individual y lo cultural. 



De acuerdo con la teoria de la accion comunicativa: 

[...] al actuar comunicativamente los sujetos se entienden siempre en el 
horizonte de un mundo de la vida. Su mundo de la vida esta formado de 
convicciones de fondo, mas o menos difusas, pero siempre aproblematicas. E l 
mundo de la vida, en tanto que trasfondo, es la fuente de donde se obtienen las 
definiciones de la situacion que los implicados presuponen como 
aproblematicas. (Habermas, 1987, p.84). 

Entendemos este mundo de la vida como los actos culturales o sociales en 

general, donde se lleva a cabo la accion comunicativa. Habermas plantea que la 

comunicacion busca un consenso y, para llegar a el, los interlocutores deben compartir 

un contexto cultural similar. Por eso, cuando se refiere al lenguaje, nos dice que tiene 

dos finalidades: entender el mundo y dirigir la accion; y para que la comunicacion 

pueda darse se necesita una comunidad de significado, es decir, que haya un acuerdo, 

un consenso. 

( . . . ) el concepto de accion comunicativa se refiere a la interaccion de a lo 
menos dos sujetos capaces de lenguaje y de accion que (ya sea con medios 
verbales o con medios extra verbales) entablan una relacion interpersonal. Los 
actores buscan entenderse sobre una situacion de accion para poder asi 
coordinar de comun acuerdo sus planes de accion y con ello sus acciones. 
(Habermas, 1987, p. 124) 

En consecuencia, para llegar al entendimiento, desde el punto de vista de 

Habermas, se necesita un acuerdo entre los participantes; y ese consenso se mide por 

las pretensiones de validez: la veracidad expresiva, la rectitud normativa y la verdad 

preposicional. 

Consideramos que la mirada habermasiana sobre la comunicacion nos permite 

entenderla no solo como una accion base necesaria para la interaccion, sino como el 

camino para construir una sociedad mucho mas democratica; es decir, prescindir de 

todo aquello que esta fuera de lo que la comunicacion nos puede permitir solucionar, 

buscar la salida a traves de la accion de comunicarnos. Para Habermas, el cambio 

social debe darse en el campo de lo simbolico, de alii la importancia de la 

comunicacion. 

Entonces, podemos entender que la comunicacion desde un punto de vita 

hebermarciano tiene una importancia innegable en un espacio como la universidad, 
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porque la busqueda de la democracia tambien es tarea de institucion como la 

universidad. 

1.2. Poh'tica 

1.2.1. Poli'tica aristotelica y un acercamiento desde Arendt 

Aristoteles (1910), menciona que las ciudades son lo mas natural que existe y 

que el hombre por su naturaleza es un ariimal politico, tambien afirma que el hombre 

que no vive en la «polis» es visto como un hombre «errante y sin ley» (p. 15); para 

que este animal politico sea tal, debe pertenecer a una comunidad, porque este es el 

espacio donde se desenvuelve. Aristoteles no concibe la constraccion de la sociedad a 

partir de un solo hombre, como es logico; el entiende que la base de la sociedad es la 

polis, es decir la ciudad. 

[...] debe considerarse a la ciudad como anterior a la familia y aun a cada uno 
de nosotros, pues el todo necesario es primero que cada una de sus partes, ya 
que si todo nuestro cuerpo se destruye, no quedara pie, ni mano, sino solamente 
cuanto a la comunidad del vocablo (1910, p. 16) 

Por su parte, Arendt (1997) sostiene que la poli'tica no es inherente al ser 

humano sino que se crea entre los hombres, por lo tanto, no hay «substancia 

propiamente politica» (p. 46), lo que quiere decir que la poh'tica proviene del consenso 

y no de la naturaleza humana y, aunque esto suene totalmente logico, tiene un profundo 

sentido filosofico. 

Es decir, si Aristoteles concibe al hombre en una comunidad como un animal 

politico, Arendt por su parte sostiene que esto es producto del consenso, de un acuerdo; 

ambos argumentos tienen como base a la comunidad, sin embargo, mientras 

Aristoteles concibe la poh'tica como algo natural en el hombre, algo que surge 

espontaneamente cuando el ser humano crece dentro de una comunidad, para Arendt 

la poh'tica la produce el hombre. 

Ademas, Arendt (1997) considera que la poh'tica es una «necesidad ineludible 

para la vida humana, tanto individual como social», debido a que el hombre no es 

autosuficiente, sino que en su existencia depende de otros, por eso concibe que « [la] 

mision y fin de la poh'tica es asegurar la vida en el sentido mas amplio» (p. 67); 
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siguiendo este raciocinio, la politica es aquello que permite la subsistencia de nuestro 

sistema social. 

En sintesis, para nuestra investigacion la politica se traduce en normas para 

mantener el orden o el equilibrio de nuestro sistema; nuestra estructura formal esta 

construida por la politica, la cual ha sido establecida a lo largo de la historia, y ha sido 

fundamentalmente un consenso constante. 

L a politica como una direction no solo se entiende en un contexto macro, sino 

tambien micro como en las instituciones, para que esta pueda cumplir sus funciones 

debe regirse a una serie de poli'ticas institucionales, normas, reglamentos. Estas 

poli'ticas pueden tener diversos enfoques pero todos siempre tendran el objetivo de 

contribuir al desarrollo de la institution. 

1.2.2. Politicas de comunicacion, en busca de una definition 

Las poli'ticas de comunicacion, de acuerdo con lo expuesto anteriormente, se 

entienden como aquello que debe permitir este constante dialogo, lograr ese consenso 

del que habla Habermas y replantearselo en ese mismo sentido. 

Como ya se ha mencionado, esta investigacion centra su estudio en un espacio 

universitario. Concebimos a la universidad como una muestra de lo que es nuestra 

sociedad, por lo tanto, pensamos que su direction, traducida en politicas, debe 

permitimos mitigar, sofocar, atenuar los efectos de una crisis que pueda surgir dentro 

de este espacio. 

Tambien consideramos de vital importancia que todos los miembros 

participantes de una organization (como lo es la universidad) puedan entender los 

objetivos, metas y procesos de su institution; si bien lograr el consenso es la finalidad, 

los participantes necesitan conocer su sistema para alcanzarlo. Habermas (1987) 

menciona en su «Teoria de la action comunicativa» que no se trata solo de tener un 

entorno cultural similar, sino de conocer el problema que se aborda (p. 77); pero, 

resolverlo, dependent mucho de la intension de los participantes. Si bien las politicas 

de comunicacion tienen distintas estrategias en un espacio como la universidad, la 

comunicacion interpersonal es importante y deja en segundo piano su 
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instrumentalizacion, porque en este contacto directo radica la esencia de la 

comunicacion tal y como se la concibio desde el principio. 

Las poHticas de comunicacion se hacen mucho mas imprescindibles cuando se 

atraviesa por una situation de crisis, y gestionar las estrategias que la contemplen se 

hace mucho mas dificil aun, es por eso que antes de elaborarlas se debiera conocer las 

fracturas propias de la institution y las que son consecuencia de la crisis en la 

estructura para poder dirigir las estrategias. 

1.2.2.1. Comunicacion estrategica 

De acuerdo con lo ya mencionado, la comunicacion estrategica responde a una 

politica, surge de la necesidad de gestionar, administrar la comunicacion y las 

herramientas que los tiempos actuales nos permiten para mejorarla. 

L a comunicacion dentro de una empresa o institution cumple el mismo 

objetivo del que Habermas nos habla, el consenso; sin embargo, difieren en los medios 

que usan; cuando una institution involucra a muchas personas, la comunicacion 

estrategica debe encargarse de disenar nuevas formas para llegar a todos sus miembros 

y proyectarse adecuadamente hacia el exterior. 

E l responsable de la comunicacion en una institution es tambien el responsable 

de gestionar la comunicacion estrategica; en el caso que estudiamos, la UNSCH, el 

jefe de imagen institucional de la universidad es quien debe crear los puentes de 

comunicacion entre los distintos auditorios. 

L a comunicacion estrategica es un concepto reciente, sin embargo se ha venido 

practicando de forma casi «natural» a lo largo de los anos, su importancia reside en la 

planificacion, para lograr que todos los esfuerzos se concentren precisamente en 

alcanzar el objetivo de la institution. Esta es una tarea muy ardua en una universidad, 

alii la comunicacion debe ser una constante. 

1.2.2.2. Comunicacion de crisis 

Crisis significa desequilibrio, quiebre, desorden de un sistema. Cuando ocurre, 

todos los esfuerzos deben estar dirigidos a mitigar el impacto de los que esta crisis 

pudiera causar, por eso es necesario que la comunicacion de crisis como parte de una 
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poHtica de comunicacion se encargue, en primer lugar, de investigar las causas de la 

crisis, la cual nos Ueva a conocer los conflictos mal resueltos en ocasiones anteriores 

que la esten causando, asi como avizorar las posibles consecuencias si esta no se 

resuelve. En pocas palabras, la comunicacion de crisis debe buscar que el impacto del 

proceso de resolution de la crisis (y todo lo que este dure) no debilite a la institucion, 

para lo cual necesitara tender hacia el consenso entre las partes. 

L a comunicacion de crisis recientemente ha ido cobrando importancia en el 

sector privado, principalmente en las empresas multinacionales quienes tienen siempre 

esta constante en la labor de sus actividades. Si buscamos un acercamiento a la 

comunicacion de crisis, encontraremos que se han hecho investigaciones mas en el 

campo empresarial; Enrique (2007), en su tesis doctoral " L a comunicacion 

empresarial" habla acerca de que la crisis crea inestabilidad y que la puesta por la 

comunicacion es la respuesta en un caso asi, lo que la comunicacion debe buscar, 

menciona Enrique, es que las crisis crean una opinion publica acera de lo que sucede, 

debido a la intervention de los medios de comunicacion, la cual exige de acciones 

comunicativas para poder dar alguna explication de lo que sucede. 

Enrique, en esta tesis, sostiene que: 

L a comunicacion de crisis se ocupa de contrarrestar los efectos negativos que 
puede producir una situacion de crisis en la imagen corporativa de cualquier 
empresa, establecimiento previamente a su desencadenamiento, una serie de 
medidas comunicativas que contribuyan a una gestion correcta y eficaz de la 
crisis. (2007, p. 155) 

Las medidas comunicativas a las que se refiere Enrique, deben estar contempladas 

dentro de un plan de comunicacion de crisis, la cual sera la que guie los pasos que 

deben seguirse para poder aminorar los efectos de la crisis en la imagen de la 

institucion. 

1.3. Crisis 

1.3.1. Crisis, una mirada desde la teon'a 

Si bien Parsons no habla de la crisis espetificamente, su obra nos permite 

entender el como de un sistema social. Asumimos que la universidad posee diversas 

esferas de organization (estudiantes, docentes, administrativos, etcetera), de acuerdo 
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con la teoria de Parsons cada uno de estos niveles cumple roles distintos dentro del 

organismo, pero con un objetivo comun. Cuando se percibe que estos roles no estan 

siendo cumplidos como deberian, empiezan a surgir sentimientos de disconformidad 

en los actores que se sienten perjudicados, y esto podrfa llevar a que afecten las normas 

(estructura); esta disconformidad es causa frecuente de acciones que ponen peligro el 

orden de este sistema social (la universidad) y pueden ir desde protestas callejeras 

hasta la toma de locales, lo cual desequilibra el sistema social; el orden sistemico del 

que habla Parsons, se altera; entonces, este sistema debe crear mecanismos que le 

ayuden a devolver el orden. 

Como bien ha indicado Parsons (1936), las acciones de los sujetos que vayan 

en contra del equilibrio o el orden del sistema social, deben ser contrarrestadas por 

mecanismos de control social (p. 193). Entonces, podemos decir que, para Parsons, la 

crisis es el resultado de los «huecos» en el orden social, de problemas que no estan 

resueltos por el sistema y que se presentan cuando las instituciones que conforman el 

Estado no cumplen sus roles. Esta es una explication «sistemica» de la crisis en 

instituciones abiertas como la universidad, que nos da una idea de lo fragil que es este 

sistema frente a los cambios, y por lo cual una crisis puede fracturarlo y hasta 

destruirlo. Ademas, no debemos olvidar que la universidad tambien es parte de una 

estructura social mucho mas grande que tiene su propio rol para con la sociedad; 

entonces, los problemas tambien son reflejo de los huecos, de los vatios del sistema 

que la alberga. Hasta ahora, gracias al «Sistema Social» de Parsons, podemos observar 

que las causas y las consecuencias de estas alteraciones en el orden suceden en 

espacios tanto piiblicos como privados, y son diversas porque son el resultado del 

desajuste de varias estructuras sociales. 

Por otro lado, para entender las consecuencias de la crisis, tomamos a Robert 

Nisbet (1979). Este autor nos habla del cambio social y sostiene que «el cambio es una 

sucesion de diferencias en el tiempo en una identidad persistente» (p. 12). De acuerdo 

con su teoria, no puede llamarse cambio a cualquier conjunto de diferencias, sino a 

diferencias notorias en comparacion con otro tiempo historico; cuando esas 

disparidades persisten a lo largo de todas las circunstancias temporales, puede hablarse 

de cambio. Nisbet tambien se refiere al poder de la costumbre y la tradicion como 
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variables del cambio social, estas pueden llegar a estar tan arraigadas que el cambio 

puede parecer complicado. 

Infante (2012) menciona, en la linea de Nisbet, que «hay dos tipos de cambio, 

uno dentro de la estructura que no afecta la estructura de la sociedad y otro que genera 

las alteraciones provocadas por la evolution interna o por impacto desde afuera, en tal 

caso cambia su forma estructural» (p. 97). 

De acuerdo con Nisbet, los procesos sociales son de tres tipos: el primero se 

expresa en pautas de mantenimiento, de conservacion, lo que el llama la persistencia 

y el estatismo; el segundo se refiere a un reajuste que no significa el paso de una 

estructura social a otra, ni tampoco una acumulacion de reajustes, es decir, son los 

reajustes que producen cambios graduates, acumulativos, pero que no modifican el 

sistema, por el contrario, de una forma u otra favorecen el fortalecimiento de la 

estructura vigente; y el tercero, se refiere a un cambio de tipo, que es la que realmente 

significa un cambio en la estructura, de sus normas. (Perez del Moral, s/a, p. 2). 

L a crisis es un elemento del cambio; es decir, representa un quiebre, un 

desequilibrio de lo que se considera «normal», altera el orden del sistema social, este 

cambio no debe ni puede explicarse solo por causas o factores externos, pues los hay 

tambien internos, por esta razon es fundamental entender la crisis como un fenomeno 

global que tiene repercusiones hasta en ambitos privados. L a crisis, como bien 

menciona Perez del Moral citando a Nisbet, no surge de forma espontanea, sino que 

es el resultado de un conflicto de valores, de percepcion del sistema de roles (Perez 

del Moral, s/a, p. 3). 

Un concepto muy importante es lo que Nisbet denomina «heroe cultural)), para 

distinguir a aquellas figuras que, en medio de un contexto de crisis, surgen como 

Hderes, individuos que se hacen conscientes de si mismos y de su poder; y no todos 

estos heroes culturales cumplen un rol activo, tambien estan aquellos invisibles o 

inmoviles, que en nuestra investigacion estan representados por los dirigentes 

estudiantiles, los que encabezan las protestas cuando se presentan conflictos en la 

universidad y juegan un rol muy importante en el desarrollo de la crisis. 
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1.3.1.1. Corrupcion y crisis 

L a corrupcion, fenomeno que antes habia sido solo estudiado desde el aspecto 

juridico y economico, hoy se considera un fenomeno sociologico porque surge en la 

sociedad, la afecta y desestabiliza sus instituciones ya sean abiertas o totales, es un 

fenomeno que atraviesa el funcionamiento de las instituciones del Estado, de la politica 

formal y de las practicas locales de las personas, y que cuenta con un amplio abanico 

de posibilidades. (Huber, 2008, p.247). 

L a corrupcion, por ejemplo, es parte de una crisis de nuestro sistema que afecta 

de forma distinta a instituciones totales y abiertas como la universidad, porque la 

merma, la debilita, asi como genera un Estado debil que no logra combatirla porque 

ha sido carcomido por la misma corrupcion. 

Es decir, este fenomeno actua tanto en espacios macro como 

microsociologicos; por las definiciones que se han desarrollado a lo largo del proceso 

historico de la corrupcion, entendemos como esta se ha ido convirtiendo en un sistema 

que carcome espacios importantes de la sociedad; un elemento significativo a 

considerar en este proceso es el poder, los corruptos poseen poder y lo utilizan para 

fines personales o de una minoria asociada a ellos. 

Haremos un breve repaso teorico sobre el fenomeno de la corrupcion para 

comprender cual es su causa, como surge. Las respuestas son multiples y esta 

multiplicidad nos permite recorrer todas las posibilidades. Una de las causas que 

diversos trabajos de investigacion proponen es la pobreza. Olivera (1998) toma como 

referenda a Merton, quien ha sostenido una perspectiva diferente a la «anomia» de 

Durkheim; este autor ha postulado que la ausencia de oportunidades sociales para 

alcanzar las metas sociales (es decir, la pobreza) es causa de la corrupcion; Olivera, 

sin embargo, opina que la vision de Merton, si bien sirve para explicar casos de 

corrupcion, no es suficiente, porque muchos que si cuentan con oportunidades sociales 

para alcanzar metas sociales, cometen actos de corrupcion. 

Despues de criticar a Merton, Olivera propone otra definition de corrupcion, 

como una «accion social ilicita o ilegitima encubierta y deliberada con arreglo a 
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intereses particulares, realizada via cualquier cuota de poder en espacios normativos 

institucionalizados y estructurados, afectando deberes de funcion, intereses colectivos 

y/o moral social» (Olivera, 1998, p. 9). 

Este autor denomina al espacio del Estado, un «Estado Normativo 

Institucionalizado y Estructurado» (ENIE) , que posee normas, valores, poder e 

intereses, y que esta conformado a su vez por pequefios E N I E : el conjunto de 

instituciones totales y abiertas que pueden ser de tipo politico, economico, social o 

hierocratico (de tipo religioso); Olivera sostiene que la corrupcion social consiste en 

el uso de estas E N I E para lograr fines ilicitos a traves de su poder normativo y 

administrativo -lo que va en contra del fin de las mismas E N I E - (parrafo 34). 

En el caso peruano, la corrupcion de los ultimos aflos ha develado un Estado 

debil; como explicara Mauricio Merino1, solo un Estado de una calidad infima permite 

el ingreso y operation de corruptos; Klitgaard (2000) asegura que para que la 

corrupcion pueda desarrollarse se necesitan de tres variables: un espacio de 

discrecionalidad, el espacio de los monopolios de autoridad y una debil o nula 

transparencia (p. 3). 

Una evidencia de la ecuacion de Klitgaard la encontramos en el repaso por la 

historia de la corrupcion del pais, muy bien relatada por Quiroz (2013) en su libro 

llamado: «Historia de la corrupcion en el Peru». Para Quiroz, la corrupcion es el mal 

uso del poder politico burocratico de funcionarios por intereses economicos, a traves 

de la malversacion de los recursos publicos. Quiroz realiza una explicacion historica 

para entender como la corrupcion mello al Estado peruano de manos, nada mas y nada 

menos, de sus representantes; la revision historica de Quiroz inicia en el siglo X V I I y 

llega hasta el final del siglo X X , es la historia de un Peru colonial plagado por este 

fenomeno, que en los primeros afios de la Republica tampoco se pudo erradicar; 

durante el recorrido por este tobogan historico, Quiroz detalla la experiencia politica y 

financiera del Peru, la sobrevaluacion en las compras del Estado, delitos de cohecho, 

fraudes, contrabando, fraudes electorales, clientelismo politico, el uso de poder para 

1 Entrevista realizada en el marco del Primer Encuentro International Anticorrupcion de la FLACSO, 
Mexico. (Ver referencias bibliograficas). 
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fines lucrativos, compra de voluntades, entre muchos otros hijos de la corrupcion. Asi 

mismo, este autor asegura que, antes de la Republica, la independencia fue una de las 

etapas mas corruptas de nuestra historia, fenomeno que agudizo las brechas de la 

desigualdad. (Quiroz, 2013, pp. 104-105). 

Podemos afirmar con seguridad que el Peru de hoy es el resultado de una larga 

herencia de corrupcion, « [...] la corrupcion es parte del funcionamiento politico 

nacional. Lo que se fue construyendo en la historia se nota en el presente» (Blondet, 

2013, p. 62). Como sostiene Olivera, la corrupcion en nuestro pais ha llegado a tal 

grado que mafias corruptas utilizan los poderes del Estado para facilitar su ingreso al 

sistema, una especie de legalization de la corrupcion disfrazandola de politicas 

publicas; la corrupcion ahora es un sistema complejo al que se suma la falta de una 

ciudadam'a fiscalizadora, la debil institucionalidad, la existencia de partidos politicos 

con intereses privados y la ineficacia de las instituciones encargadas de fiscalizar a los 

operarios del Estado, todo lo cual agudiza la corrupcion en nuestro pais. 

Por esta razon, no podemos dejar de tratar la corrupcion como una causa de las 

crisis en las instituciones; y, si bien las consecuencias dependen del nivel de poder con 

el que se haya cometido los actos de corrupcion, no olvidemos que el resultado final 

siempre sera un Estado precario, reflejado en necesidades insatisfechas de la poblacion 

y diversos problemas sociales. Como ya lo mencionara Stiglitz (2012), la corruption, 

en vez de construir un Estado inclusivo, construye un Estado excluyente porque 

bloquea la construction de un pais prospero, que le de oportunidades a aquellos que 

quieran construirlo para bien de todos (p. 141). 

L a corrupcion, en una institution como la universidad, no solo es contraria a 

sus fines sino que carcome su estructura, no permite el desarrollo del conocimiento ni 

las condiciones para que esta pueda desenvolverse. L a corrupcion es un «gen cultural» 

transmitido desde hace muchos anos atras, es una segunda piel dificil de arrancar, que 

con el paso de los anos ha ido normalizandose en todas las instituciones; no creemos 

que sea posible erradicarla por completo, pero desde una institution como la 

universidad, madre de nuevos ciudadanos, debemos aseguramos de reducirla y 

acorralarla al maxirno. 

19 



1.3.2. Instituciones abiertas y to tales 

Para hablar de crisis, consideramos importante, en primer lugar, ahondar en la 

naturaleza de las instituciones. Nuestro sistema social esta conformado por muchas y 

muy variadas organizaciones; es necesario entender las diferencias entre unas y otras, 

asi como cual es el rol que cumplen dentro de la sociedad. Por ejemplo, esta 

investigacion tiene como espacio la universidad, una institucion con un sistema y una 

estructura diferente de otras, por lo tanto, seran tambien distintos los procesos que 

atraviesa y como responde frente a una determinada action sociologica, ya sea de 

orden interno o de contexto general. 

Para poder explicar y entender con mas detalle lo dicho anteriormente, 

recurrimos a Goffman (1961), quien nos habla particularmente de un tipo de 

instituciones a las que llama «instituciones totales», y a partir de ellas sostiene que 

«Una institucion puede definirse como un lugar de residencia y trabajo, donde un gran 

numero de individuos en igual situation, aislados de la sociedad por un periodo 

apreciable de tiempo, comparten en su encierro una rutina diaria, administrada 

formalmente» (p. 13). 

En ese contexto, el termino «aislados» comprende a quienes residen dentro de 

ese tipo de instituciones, los que estan recluidos, apartados de la sociedad, mas no 

incluye a aquellos que administran la institucion; este tipo de organization es de 

control y reinsertion. De acuerdo con Goffman, un establecimiento social o una 

institucion en el sentido mas amplio, es aquel lugar donde un grupo de personas realiza 

una determinada actividad; lo particular de una institucion total, es lo que el llama una 

tendencia absorbente, porque no permite la interaction social con el exterior, es decir, 

este tipo de organismos estan encargadas de apartar a sus integrantes de la sociedad, 

imposibilitarlos de cumplir un rol diferente al de ser internos. 

Goffman, clasifica estas instituciones totales en cinco grupos: un primer grupo 

esta conformado por instituciones dedicadas a cuidar personas indefensas e 

inofensivas para la sociedad, como son los asilos y orfanatos; en un segundo grupo 

estan aquellas dedicadas a personas que no pueden cuidarse por si solas, aqui tenemos 

los hospitales psiquiatricos y los hospitales dedicados a cuidar a personas con 
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enfermedades infecciosas; un tercer grupo lo integran las instituciones encargadas de 

aislar a los sujetos que significan un peligro para la seguridad de la sociedad, como 

son las carceles e instituciones similares; un cuarto grupo, esta conformado por 

instituciones que realizan tareas de caracter laboral o educativo, como cuarteles, 

barcos, escuelas de internos, campos de trabajo; y por ultimo, hay un quinto grupo de 

instituciones que se dedican a la formation de religiosos, como las abadias, conventos 

y claustros. 

Una de las caracteristicas de una institution total es que toda su actividad se 

desarrolla bajo una autoridad unica, hay quien lleva el control, las normas que la rigen 

provienen de una autoridad superior, alguien con la capacidad de castigar. Su 

estructura es rigida, la comunicacion con los superiores opera a traves de 

intermediarios y las actividades que se realizan siguen un cronograma estricto. 

Por lo tanto, una institution total, por su misma estructura, tiene una forma 

propia de responder a los cambios, porque al ser vertical es autoritaria y sus normas 

garantizan esta forma de relation entre sus miembros. Como ha senalado Goffman 

(1961), este tipo de instituciones administra las necesidades de las personas internas y 

restringe su voluntad «mediante la organizacion burocratica de conglomerados 

humanos indivisibles)) (p. 20). 

Estas instituciones, al ser tan rigidas en su organizacion, no permiten una 

comunicacion horizontal, en ese sentido son cerradas; por lo tanto, los conflictos que 

surgen en su seno y su solution, responden a una dinamica muy diferente de aquellas 

instituciones abiertas. 

Por otro lado, si bien la universidad es una institution abierta, tambien posee 

una estructura definida como las instituciones totales en cuanto a su sistema 

burocratico; no obstante, su configuration es distinta, la interaction entre sus niveles 

es mucho mas fluida y horizontal, precisamente porque es una organizacion que genera 

conocimiento, no reforma a sus miembros, ni los reeduca como las carceles, sino que 

los forja y dota de herramientas para que evaliien su realidad desde una perspectiva 

cienti'fica; como diria Weber, los prepara para comprender la realidad, y como diria 

Marx, para poder transformarla; estos aspectos los hace mas conscientes de su entorno, 
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forma pensadores criticos y, como sostiene Gentili (2008), la universidad es y debe ser 

un pilar fundamental para la consecution de justicia social (p. 39). 

A l permitir y albergar la convivencia de diversas formas de pensar, la 

universidad suele encontrar contradicciones para enfrentar un confiicto; en muchos 

casos las manifestaciones o protestas son expresion precisamente de estos 

desacuerdos. A diferencia de los estudiantes, los miembros de instituciones totales 

como la policia o el ejercito del Peru, estan prohibidos constitucionalmente de realizar 

cualquier tipo de protesta (paros, huelgas o manifestaciones) aunque sus reclamos no 

sean atendidos por la via formal, so pena de ser pasados a retiro por medida 

disciplinaria y sometidos a la Justicia Militar. Lo ha ejemplificado claramente la ultima 

huelga de la policia (entonces llamada Guardia Civil) en nuestro pais, el 5 de febrero 

de 1975, meses antes que el presidente del Peru, Juan Velasco Alvarado, fuera 

destituido por Francisco Morales Bermudez. De acuerdo con las cifras oficiales, 

aquella protesta dejo como saldo 86 ciudadanos muertos, 155 heridos y 1012 

detenidos, lo que llevo a iniciar un proceso judicial contra 53 policias. Los diarios de 

la epoca dan cuenta de los saqueos y los incendios que se produjeron a raiz de esta 

huelga, y como las fuerzas militares salieron a las calles de Lima a restaurar el orden. 

E l Peru sufrio una fragmentation en sus fuerzas coercitivas debido a que, al dejar de 

laborar para manifestase por la revindication de sus derechos, develaron la 

vulnerabilidad del gobierno. Esta es una de las razones por las que son necesarias las 

instituciones totales en este tipo de sistema, que requiere organizaciones dedicadas a 

garantizar la seguridad. 

Como bien se menciona en el libro de «Patios abiertos y patios cerrados: 

psicologia cultural de las instituciones» de Rodriguez Carballeira y Aguirre Bazan 

(1995), el Estado esta conformado por diversas instituciones con las que extiende su 

labor para llegar a la mayor parte del territorio o por lo menos tratar de cubrirlo (p. 3). 

Un Estado democratico deberia garantizar la existencia de instituciones abiertas; no 

obstante, como Parsons ha fundamentado, se necesita tambien mecanismos de control 

social para mantener el orden dentro de un sistema, y algunos de estos mecanismos 

son las instituciones totales. Por consiguiente, veremos estos mecanismos de control 

en todas las instituciones -como es el caso de la universidad- en la medida que ayudan 
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a controlar el funcionamiento del sistema y evitar la subversion de las normas. L a 

ausencia de normas y reglas que rigen el comportamiento humano fue calificada por 

Durkheim como «anomia» (incluso puede haber reglas, pero hay anomia cuando estas 

ya no dirigen la conducta del individuo). Durkheim sostiene que esta ausencia de 

normas se debe, entre muchas causas, al desequilibrio economico y al debilitamiento 

de las instituciones que carecen de integration social. 

Como ya lo hemos afirmado, apoyandonos en Parsons, las instituciones totales 

buscan reinsertar a los sujetos en la sociedad para que estos puedan ser utiles y 

contribuir, otra vez, al orden del sistema. A diferencia de una institucion total, la 

universidad es una de las pocas organizaciones creadas por la sociedad con el encargo 

de formar ciudadanos activos. 

1.3.2.1. Autonomi'a, una caracteristica de la universidad como institucion 

abierta 

L a relation estrecha que la universidad mantiene con la sociedad la hace ser no 

solo reflejo de los problemas del sistema, sino parte de un paquete de soluciones para 

mejorarlo. Por otro lado, una caracteristica particular que hace a la universidad distinta 

de otras instituciones abiertas, es la autonomia universitaria. Marsiske (2004) sostiene 

que, desde el punto de vista juridico: 

[...] autonomia universitaria significa la posibilidad que tiene una comunidad 
de darse sus propias normas, dentro de un ambito limitado por una voluntad 
superior que para el caso seria la del Estado (p. 160). 

Asimismo, sefiala que la autonomia universitaria tiene tres aspectos: el de su propio 

gobierno (su sistema), el academico y el financiero; el primer aspecto permite que la 

universidad pueda disponer de sus asuntos, organizarse de la forma mas adecuada y 

establecer los mecanismos de election de sus autoridades; el segundo aspecto, el 

academico, atane a la elaboration de los planes de estudio, a las formas de selection 

del personal academico y los estudiantes; y por ultimo, el tercer aspecto, el financiero, 

tiene que ver con la manera de gestionar y administrar el presupuesto. 

De acuerdo con esta misma autora, «la idea de la necesidad de dar autonomia 

a la universidad aparece como constante desde finales del siglo X I X y principios del 
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siglo XX» (p. 160). Como bien sabemos, y muchos autores senalan, esta autonomia no 

ha tenido un unico sentido, es decir, ha sido una «construccion social con una evidente 

funcion de identidad» (Vacarezza, 2006, p. 33); ademas, al ser la universidad un 

espacio donde tienen cabida ideas politicas de diversa indole, la autonomia 

universitaria busca constantemente contar con respaldo social, ya que «[...] la 

legitimidad social sobre la cual asentar la pretension de autonomia por parte de la 

comunidad universitaria se encuentra en un estado de tension cuasi permanente» 

(Vacarezza, 2006, p. 34). 

Un primer acercamiento a este concepto aparecio en el Manifiesto Liminar de 

1918 redactado por los estudiantes de Cordoba, el mismo que representa una de las 

reformas mas importantes que ha tenido la education superior en Latinoamerica, 

donde se concibio la autonomia universitaria y el cogobierno como los ejes para 

democratizar la universidad y logre ser protagonista del desarrollo profesional de la 

sociedad. Vacarezza senala tambien que las universidades, especialmente del sur de 

America, han traducido la autonomia universitaria en una lucha constante contra la 

represion, debido a una debil legitimidad social. 

En el Peru, Marsiske (2004) senala que la reforma de Cordoba tuvo una 

profunda signification especialmente en la Universidad Nacional Mayor de San 

Marcos, fuertemente ligada desde el inicio a movimientos politicos. E n ese momento, 

el presidente Augusto B . Leguia mostro apertura para que esta reforma pudiera 

desarrollarse. L a autonomia universitaria en el Peru se formo como un instrumento de 

escudo, de defensa contra la intromision del Estado oligarquico de entonces, para 

impedirle que siga utilizando la universidad a su servicio. «Los estudiantes reformistas 

concibieron la autonomia en estrecha relation con una direction democratica de las 

universidades que sumaba la participation de los estudiantes en las decisiones 

universitarias» (p. 165). 

De esta manera, desde su creation, la autonomia universitaria significa e 

implica una construction social; quiere decir que este concepto tiene naturaleza 

distinta en cada contexto, una particular carga valorativa, porque responde a la forma 

especifica en que se han desenvuelto las luchas estudiantiles universitarias y que 
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problemas han enfrentado a lo largo de la historia; asi por ejemplo, en Argentina y en 

Mexico se ha construido de manera distinta que en el Peru o en Cuba. 

Sota Nadal sostiene, parafraseando a Jorge Basadre, que la autonomia 

universitaria no debe ser vista como «hago lo que me da la gana», tampoco como en 

algun momento lo entendiera el Estado: «no nos interesa tu suerte, eres autonoma»; la 

autonomia universitaria debe estar encuadrada en un proposito, la libertad para cumplir 

sus fines sociales, y contar con el apoyo del Estado y la sociedad en la consecution de 

sus objetivos, porque «La universidad no puede sobrevivir autista, debe vincular en un 

todo a la comunidad universitaria, a la sociedad y al Estado». (Sota Nadal, 2002, p. 10). 

Durante mucho tiempo en el Peru, se ha distorsionado la autonomia como una 

disociacion entre la universidad, el Estado y la sociedad, a raiz de la constante 

represion que se vivio durante la epoca del conflicto armado interno; se alimento asi 

una universidad ajena a la sociedad que la alberga; sin embargo, como afirma el 

profesor Ortiz (2014) la universidad es una suerte de «pacto social entre la sociedad y 

la comunidad universitaria» (parrafo 5). Es necesario entender el significado de la 

autonomia para poder construir la universidad que necesita el Peru, estrechamente 

vinculada con la sociedad y el Estado, pero sin la intromision de estos en el desarrollo 

del conocimiento. 

1.3.3. Crisis en las instituciones abiertas 

1.3.3.1. L a universidad peruana y la crisis 

E l problema de la universidad ha sido abordado con gran interes por varios 

autores durante los ultimos anos, debido a que las irregularidades que ya venia 

experimentando desde tiempo atras rebasaron lo imaginable. 

Cuenca, citando al sociologo Taubes, senala que la creation de las 

universidades durante la sociedad medioeval signified el colapso de la estructura 

feudal, porque configuraba una nueva forma de autoridad asi como representaba la 

presencia cada vez mayor de una nueva clase social. (Cuenca, 2015, p. 9). 
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En la Europa Occidental del Medioevo, la universidad solo buscaba la reflexion 

desde las altas esferas economicas acerca de la ciencia y la religion (Jave, 2014, p. 36); 

en pocas palabras, la universidad estaba orientada a mantener las relaciones sociales y 

de poder tal y como habian sido concebidas; asimismo, esta conception de la 

universidad fue tambien trasladada a nuestro continente, es por esta razon que «En 

America Latina las universidades surgieron asociadas al sistema colonial, para la 

formation de elites locales». (Higuera, 2015, p. 218). 

Para entender la esencia de la universidad como institucion dentro de la 

sociedad, recurrimos a Jorge Basadre, quien sostiene lo siguiente: 

L a universidad es, en principio, una institucion educativa, economica, social y 
nacional. Desde el punto de vista educativo constituye un centro destinado : a) 
a la conservation, acrecentamiento y transmision de la cultura; b) a la 
formation profesional; c) a ensenar a los jovenes a preguntarse por iniciativa 
propia cuestiones fundamentales, a buscar libremente la verdad, a pensar con 
honestidad, a ver las cosas como son, y con esa firme base, realista, proyectarse 
hacia un futuro mejor y tratar de concretarlo dentro de un mundo que debe 
cambiar; a tratar de que las nuevas generaciones sean conscientes de los valores 
fundamentales y tambien capaces de analizarlos criticamente de modo que 
resulten, a la vez, dentro y fuera de la sociedad, apasionadamente ligados a ella 
y, mas alia de sus estructuras, al mismo tiempo sus promotores para volverlas 
mas humanas y convertirse tambien en fiscales con mentes y conciencias 
capaces de controlar el poder y no vegetar solo como victimas de el: d) al 
fomento de la investigation, sin la cual una universidad no es digna de ese 
nombre. Pero este organismo cultural es, al mismo tiempo una entidad 
economica, ya que como persona juridica rige un patrimonio necesariamente 
cuantioso. (CNSRU, 2002, p. 14) 

Si bien Basadre construyo esta conception de la universidad hace 

aproximadamente 40 aflos, no ha necesitado modificaciones significativas hasta hoy, 

porque expresa el camino que debe recorrer la universidad; por lo tanto, mantiene los 

mismos objetivos y lo unico que ha variado son las normas que rigen esta institucion, 

respondiendo a los constantes cambios propios de la epoca en que vivimos. Por otro 

lado, Marsiske (2004) menciona lo siguiente: 

Las universidades existen para servir a la sociedad de la que reciben el apoyo 
moral y material; por ello son objeto de observation y critica publicas y tienen 
que ser sensibles a la opinion fundamentada y responsable. Las universidades 
en paises emergentes tienen un papel diferente al que desempenan en los paises 
altamente desarrollados; pero mas alia de esto, la universidad tiene que servir 
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a mas largo plazo a los intereses del avance del conocimiento, y por ello tiene 
una obligation no solo con la sociedad de su respectivo pais, sino con la 
comunidad mundial de la ciencia. (p. 13). 

Como hemos visto en el apartado anterior, la universidad, al ser una institucion 

abierta e interactuar de manera directa con la sociedad, responde de una forma distinta 

a la crisis; la crisis en la universidad peruana no solo debe ser vista como crisis propia 

de esa institucion, sino como consecuencia de otros aspectos estructurales de nuestro 

pais; es decir, la crisis en la universidad responde a la crisis de la education en general 

y esta, a su vez, responde a otras crisis mas globales. Entonces, volvemos a decir como 

Parsons, que un problema en la estructura del sistema social no puede ser resuelto solo 

en el espacio en el que se ha detectado el problema, sino debe entenderse que la 

solution va mas alia; la crisis es desorden, quiebre, desequilibrio en la estructura del 

sistema social, y sus causas y efectos actuan no solo en una direction; al respecto, 

reiteramos tambien lo que Nisbet sostiene, que la crisis debe entenderse como 

resultado no solo de causas internas, sino tambien externas. 

En consecuencia, se hace necesario tratar de entender la crisis en la universidad 

revisando sus antecedentes en nuestra historia. Muchos autores, entre ellos Cuenca 

(2015) y Sandoval (2014), coinciden en senalar que cuando la universidad se funda en 

nuestro pais, esta institucion ya atravesaba por problemas en Europa, donde recien en 

el siglo X I X la universidad asumio la investigacion como un principio fundamental; 

pero el contexto de America Latina era distinto al de Europa y, aunque recogio los 

principios europeos, el desarroUo de esta institucion tomo un rumbo distinto en nuestro 

continente, por lo que era inevitable un choque, un desfase. 

En nuestro Peru tan diverso, al ser la universidad una institucion productora de 

conocimiento por excelencia «no cumplio el rol fundamental de repensar la sociedad 

y vincular conocimientos que parecieran excluyentes. Menos aun cumplio con 

reconocerse en contexto de multiples paradigmas culturales y asumir la 

responsabilidad de hacerlos dialogar y producir un conocimiento intercultural». 

(Ansion, 1993, p. 33). 

Un hito importante para la historia de la universidad en nuestro continente 

sucedio el aflo 1918, con el manifiesto Liminar de los estudiantes de la Universidad de 
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Cordova; al ano siguiente, en 1919, se produjo la primera reforma universitaria en 

Latinoamerica, a la que nuestro pais no fue ajeno y la que fuera acogida por un 

numeroso grupo de estudiantes universitarios peruanos que proclamaron cambios 

profundos en la education superior; un reflejo de esta situation es el manifiesto del 

Comite de Reforma Universitaria de 1919 de la Universidad Nacional Mayor de San 

Marcos, titulado «Los estudiantes al pais», el cual inicia con una frase que no debe 

perderse en la historia: «Nuestra divisa es: pensar y hacer por el Peru y para el Peru», 

este manifiesto reflejaba las necesidades y expectativas de los estudiantes peruanos 

sobre la universidad; entre muchas cosas alegaron la necesidad de que la universidad 

en el Peru responda a sus problemas: 

Los estudiantes creemos que en un pueblo tan atrasado como el Peru, la 
universidad deber ser la que oriente la vida nacional. Conocer lo que fuimos, saber 
lo que somos y fundamentar lo que seremos, he alii la obra de la universidad 
futura. (Borricaud, s/a, p. 28). 

Este manifiesto con pinceladas de marxismo, latente en ese entonces, fue firmado 

por quienes hoy son huella trascendental en nuestra historia: Raul Porras Barrenechea, 

Luis Alberto Sanchez, Jorge Basadre, Victor Raul Haya de la Torre, entre otros. 

E l movimiento reformista de Cordova (Argentina), significo para la education 

superior en America Latina un antes y un despues, donde la herencia colonial empezo 

a ser cuestionada. Las demandas de los estudiantes fueron respaldadas por distintos 

sectores de la sociedad argentina de aquel entonces: «Las ideas formuladas desde 

Cordova se incorporaron de diversas maneras y en distintos momentos de acuerdo con 

las transformaciones, luchas y contextos sociopoliticos de cada pais». (CLACSO, 

2015, p. 219). 

Las principales consignas de aquel movimiento reformista, que serian tambien 

las que podemos observar en el manifiesto de los estudiantes peruanos de la UNMSM 

(mencionado lineas arriba) fueron: exigir la autonomia universitaria, el cogobierno y 

la apertura de los claustros. Es necesario entender que la autonomia universitaria se 

configura de una forma ligeramente distinta en nuestro pais, porque responde a un 

contexto distinto del de Argentina. Si bien estos principios son parte fundamental de 

la universidad hasta la actualidad, no debemos olvidar que los cambios que se han 
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experimentado desde entonces hacen necesario que se tomen en cuenta otros factores 

que tambien son parte importante de la universidad de hoy. 

Acerca de aquella primera reforma, Gentili (2008) nos dice que: 

No debe pues parecer curioso que el movimiento del 18 entendiera la Reforma 
como un proceso de reflexion acerca de la universidad y, al mismo tiempo, de 
cambio estructural en las modalidades de gestion y administration academica 
de las instituciones de education superior, (p.41). 

Los cambios que experimenta la universidad en Argentina no fueron ajenas en nuestra 

historia en el Peru, este cambio signified la configuracion de como empezamos a 

construir la universidad para el pais, en este caso la crisis no solo permitio develar las 

fracturas de la universidad como tal, sino que empezamos a transformarla y hacerla a 

medida del Peru. 

a) L a universidad peruana y el desarrollo de los movimientos 

revolucionarios 

Autores como Ansion (1993), Sandoval (2004) y Degregori (2010) sostienen 

que la universidad no es el espacio fisico donde «nacen» las organizaciones terroristas, 

sino el ambiente donde fue propicio que estas puedan propagar sus ideas y ganar 

adeptos, el Informe de la Comision de la Verdad y Reconciliation senala que esto se 

debio a la precariedad de la universidad publica y la falta de un proyecto de desarrollo 

de la education superior publica. 

[...] la mayoria de universidades peruanas permanecen en una crisis marcada 
por la ausencia de autoridades competentes, la falta de presupuestos publicos, 
la debil participation universitaria para hacer llegar las demandas a instancias 
nacionales, una infraestructura inadecuada y un servicio de education con 
niveles de production de conocimientos y promotion de la investigacion con 
estandares muy bajos. (Jave, 2014, p.20). 

Jave (2014) sostiene que hacia fines del siglo X I X y principios del X X , se inicio 

un proceso de «transformaci6n» de la universidad con el objetivo de convertirla en un 

«mecanismo del desarrollo national)) (p. 39). Siguiendo estapremisa, vemos que desde 

la decada de 1950, el Estado peruano emprende un camino de masificacion de la 

education basica y superior, masificacion que no necesariamente implico calidad. 
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A l respecto, Pablo Sandoval afiade que durante la mitad del siglo X X se 

produce un «incremento de las demandas de los sectores populares y el Estado 

interrumpira en la vida universitaria de dos maneras. Por un lado, a traves de la 

evolution del gasto social en la universidad publica, y por otro, en la adoption de 

medidas represivas frente al movimiento estudiantil, particularmente en el escenario 

de guerra interna desatada durante los anos ochenta en el pais». (Sandoval, 2004, p. 

4). 

Sumamos a lo anterior lo que senala Jave (2014), quien observa que durante la 

segunda mitad del siglo X X , en plena Guerra Fria, se empieza a cuestionar el modelo 

universitario vigente debido a la produccion de nuevos conocimientos; en nuestro pais 

«en la decada de 1970, un conjunto de textos invade las universidades nacionales. Son 

manuales de materialismo historico, materialismo dialectico y economia politica 

producidos por la Academia de Ciencias de la URSS durante los anos del stalinismo y 

reeditados una y otra vez a lo largo del hoy denominado "estancamiento 

brezhneviano"». (Jave, 2014, p. 38). 

L a grave situation economica en la decada de 1980, llevo a la hiperinflacion y 

la crisis politica «con altos niveles de polarization y crisis de representation)) (Tanaka, 

2016, p. 32), esta crisis desencadenaria la reduction de hasta 1.8% del presupuesto 

para la education superior; si bien la masificacion de la education superior habia 

logrado que mas peruanos pudieran acceder a una carrera, esta se vio disminuida 

durante los ochenta, debido al conflicto armado. (Sandoval, 2002, pp. 8-9). 

Durante las siguientes decadas, al intentar aislar la universidad del conflicto 
iniciado por los grupos subversivos, se termina por exacerbar las posiciones 
ideologicas de los grupos politicos universitarios. L a inconsistencia de esta 
normativa se dejo ver en el excesivo control de la vida universitaria y la 
reduction significativa de los presupuestos piiblicos. (Jave, 2014, p. 41). 

Cabe entender tambien que lo que Ansion (1994) llamo el «mito de la 

education)) constituye un fenomeno muy importante para explicar la formation de 

movimientos subversivos; muchas familias campesinas empezaron a apostar por la 

education para que sus hijos puedan aspirar a mayores oportunidades, es decir, 

entendieron que la education era la respuesta a su situation y «transformaron con ello 

las bases ideologicas de una nacion» (p. 4), lo que significa que la aspiration al 
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progreso dejaba de ser propiedad exclusiva de las elites oligarquicas y las clases media 

criollas, para pasar a democratizarse. 

Si bien la masificacion de la education inicio con mucha fuerza a mediados de 

los cincuenta, durante los ochenta la crisis economica y politica detuvo este proceso, 

ralentizo el desarrollo de la education hasta sumirla en la precariedad y poco a poco 

el Estado fue abandonandola, tornandose a la vez en un Estado muy centralista; las 

familias pobres alejadas de la capital fueron las que se vieron mas afectadas con esto 

(Ansion, 1994, p. 115). A l mismo tiempo, como lo ha senalado la Comision de la 

Verdad y Reconciliacion, esta situacion fue «caldo de cultivo para que las expectativas 

frustradas de una juventud provinciana se radicalizara, en un clima de intensa 

efervescencia politica». (Cuenca, 2015, p. 23). 

Degregori sostiene que para poder entender la magnitud de esta fractura en la 

sociedad peruana durante los aflos de terror, debemos entender que este fue el resultado 

de decadas de injusticia social y desigualdad, muchos jovenes empezaron a mostrar su 

inconformidad con el sistema de esa epoca y con taras que seguian siendo arrastradas 

sin resolver; entonces, la aparicion de grupos como Sendero Luminoso o el M R T A 

son evidencia de esa fractura social, la misma que afectaria de modo mucho mas grave 

a la sociedad y por supuesto a la universidad. 

Una de las causas que contribuye a magnificar la crisis en la universidad 

peruana de hoy es la estigmatizacion de las universidades nacionales debido a la 

presencia de grupos extremistas en los anos ochenta, especialmente en la UNMSM y 

la UNSCH; los medios de comunicacion de manera particular y reiterada nan utilizado 

el fantasma de esta epoca para censurar las movilizaciones y protestas de los 

estudiantes y asi, de alguna manera, generar un quiebre en la relation sociedad -

universidad. A l respecto Infante sostiene que «En el Peru [...] en la decada del ochenta 

y parte del noventa, la estigmatizacion alcanzo connotaciones sumamente complejas -

mucho mas intensas, podria decirse-, mas que en otros paises, merced a factores 

diversos. Las consecuencias del conflicto terminaron por extender a toda accion 

colectiva el sello de una marca que los confinaria a la exclusion)). (Infante, 2016, 

parrafo 13). 
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Cada vez que la universidad se encuentra en el «ojo de la tormenta» los 

prejuicios en torno a ella contribuyen de una forma u otra a profundizar la ruptura en 

su relation con la sociedad; no podemos pretender borrar esta epoca de nuestra 

historia, ella nos muestra las consecuencias del Estado debil y centralista de ese 

entonces; es mas, la tarea de toda la sociedad en conjunto respecto a la universidad es 

volverla mucho mas cercana a la poblacion y, desde alii, empezar a transformar nuestra 

nation. 

b) Una segunda reforma universitaria. Ley 30220 

Durante los noventa el entonces presidente Alberto Fujimori, instituye el 

modelo neoliberal; un modelo economico que significo tremendo cambio para muchos 

paises de Latinoamerica (entre ellos nuestro pais), la introduction de este paradigma 

afecto tambien la forma de ver y concebir la education superior y como habria de 

configurarse de alii en adelante. 

Cuenca observa que en 1996 se decide liberalizar el mercado educativo en el 

Peru y asi se implanta el lucro como un objetivo en las universidades para atraer la 

inversion y cubrir la demanda educativa; este mismo autor, citando a Abugattaas, 

postula que este deseo de satisfacer las necesidades del mercado produjo un «desfase 

entre la universidad y la sociedad» (p. 11); ademas, delego la responsabilidad de la 

investigacion a los futuros profesionales, que solo eran formados como 

administradores, dejando de lado el pensamiento critico cuya cuna es especialmente la 

universidad. 

Un antecedente de la «liberalizacion» de la education superior es el D .L . 882, 

aprobado el 8 de noviembre de 1996: «Toda persona natural o juridica tiene el derecho 

a la libre iniciativa privada, para realizar actividades en la education. Este derecho 

comprende los de fundar, promover, conducir y gestionar Instituciones Educativas 

Particulares con o sin finalidad lucrativa» (Art. 2°). Este decreto significo lapartida de 

nacimiento de muchas universidades privadas que hoy son cuestionadas por su 

precaria calidad; esta liberalization de la education ha sido una de las causas 

fundamentales de la crisis de la universidad peruana en estos ultimos anos. 
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Debido a la masificacion amorfa que esto produjo en la education superior, el 

entonces ministro de education Nicolas Lynch, en el ano 2001 formo una Comision 

National por la Segunda Reforma Universitaria, dirigida por Javier Sota Nadal, quien 

realizo un analisis de la situation de la universidad en el Peru titulado: «Diagn6stico 

de la Universidad Peruana: Razones para una nueva reforma universitaria», en el que 

seiialo la urgente necesidad de reestructurar el sistema universitario. Entre los 

objetivos de esta nueva reforma se propuso articular el ambito universitario con los 

diferentes niveles de education, modernizar el regimen academico e implantar 

procesos de calidad academica; volver a introducir la investigacion como eje 

fundamental de la universidad; que la universidad articule su tarea con las demandas 

regionales; democratizar y modernizar el sistema de gobierno de las universidades 

publicas e incrementar su financiamiento; asi como crear la funcion de acreditacion, 

regulation y supervision de la education universitaria. (CNSRU, 2002, pp. 3-4). 

Doce afios despues, se volvio a tomar como punto de partida este diagnostico 

para proponer una nueva reforma universitaria, pero esta propuesta enfrento muchos 

conflictos de los que fueron parte diversas universidades principalmente nacionales, 

las que mostraron su rechazo a una nueva ley, con el argumento de que esta venia 

disenada desde el Congreso y no era una iniciativa de la universidad; es decir, para 

muchos jovenes universitarios organizados, esta propuesta representaba de alguna 

manera una imposition mas del Estado para tratar de controlar la universidad violando 

la autonomia universitaria. L a Asamblea Nacional de Rectores tambien fue parte de la 

oposicion a la nueva ley, y fue criticada por el presidente de la Comision de Education 

Daniel Mora el 2014, acusandola de responder a intereses economicos particulares. 

No obstante, la necesidad de contar con una nueva ley universitaria respondia 

a problemas que se han arrastrado desde la creation de las universidades en el pais, 

agravados por el efecto del modelo neoliberal que tuvo como resultado la proliferation 

de universidades particulares sin la mas minima calidad: 

[...] la mayoria de universidades peruanas permanecen en una crisis marcada 
por la ausencia de autoridades competentes, la falta de presupuestos publico, la 
debil participation universitaria para hacer llegar demandas a instancias 
nacionales, una infraestructura inadecuada y un servicio de education con 
niveles minimos de calidad y niveles de production de conocimiento y 
promotion de la investigacion con estandares muy bajos. (Jave, 2014, p. 21). 
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Si bien hasta el momento esta ley aiin sigue en proceso de implementation, ha 

revelado ion sistema de corrupcion con raices profundas en las universidades del pais, 

intereses de grupos de poder enquistados en los distintos estamentos, quienes conciben 

la education como un «negocio redondo» y lucran con las aspiraciones de muchos 

estudiantes que buscan salir adelante y forjarse un futuro mejor. Este debate sobre la 

necesidad de una nueva ley ha mostrado el profundo descuido con que el Estado trata 

a la education, ademas de la estigmatizacion de la lucha estudiantil por parte de los 

medios de comunicacion. 

Por otro lado, estas contradicciones reflejaron la debilidad del movimiento 

estudiantil que no pudo canalizar sus protestas y articular sus bases; la Federation de 

Estudiantes del Peru presento un proyecto de ley universitaria, con el fundamento de 

que el proyecto de ley elaborado por la Comision de Education vulneraba la autonomia 

y permitia el ingreso de las Fuerzas Armadas a la ciudad universitaria para sofocar la 

protestas estudiantiles, considerado un derecho fundamental y mucho mas aiin en un 

espacio como la universidad. 

Cuenca (2015), al analizar esta nueva ley, sostiene que atiende tres dimensiones 

del sistema universitario: la primera, que el Estado vuelve asurnir la conduction de las 

politicas en todos los niveles educativos, lo que algunos sectores de la comunidad 

universitaria apreciaron como intromision del Estado y violation de la autonomia 

universitaria; la segunda dimension tiene que ver con la regulation de la calidad de 

todas las universidades de parte del Estado a traves de la Superintendencia National 

de Education Universitaria (SUNEDU), un instancia autonoma que debera autorizar 

el funcionamiento de programas e instituciones exigiendo el cumplimiento de ciertos 

estandares; la tercera dimension, es que la ley se reafirma en que la universidad es un 

espacio para construir el conocimiento y basarse en la investigacion y la formation de 

los futuros responsables del pais. (pp. 3 -14) . 

Como ya lo mencionamos, la crisis en la universidad no solo es consecuencia 

del abandono de la education por parte del Estado, sino tambien de la debil 

organization estudiantil que aiin no logra canalizar de manera solida sus reclamos para 

el desarrollo de la universidad, ademas de no conseguir unir a la comunidad estudiantil 

bajo una sola consigna para construir la universidad por el Peru y para el Peru. 
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C A P I T U L O I I 

CORPUS M E T O D O L O G I C O 

2.1. Planteamiento del problema 

En nuestro pais el proceso historico de las universidades, desde su creation, ha 

experimentado cambios que han respondido a conflictos sociales y politicos y, con 

todo esto, la universidad ha formado parte fundamental del desarrollo del 

conocimiento y de la sociedad. Sin embargo, el crecimiento de la universidad se ve 

impedido cuando los conflictos en su interior y en torno a ella se agudizan hasta 

sumirla en una crisis. 

E l presente trabajo de investigation busca resaltar la importancia de las 

politicas de comunicacion en una organizacion tan compleja como la universidad; este 

problema toma un matiz diferente en una sociedad como la ayacuchana, en la que 

despues de muchos anos de violencia y varios procesos de «reconciliacion» aun no se 

ha podido sacudir de la imagen y los rezagos que dejaron las acciones que Sendero 

Luminoso inicio al tratar de derrocar «al viejo Estado». (Cavero, 2012, p. 99). 

En los ultimos anos, la universidad en el Peru ha sido protagonista de las 

portadas de los diarios y objeto de diversos analisis debido a la crisis en la que se 

encuentra, encontramos que las causas abarcan desde la masificacion de las 

universidades, los sueldos exorbitantes de algunas autoridades universitarias, la 

precariedad de las universidades del Estado y algunas privadas y, por supuesto, la baja 

calidad en la ensenanza. Existen diversas investigaciones sobre la universidad peruana 

que parten de la implementation de la ultima Ley Universitaria (actualmente ya 

aprobada), y que proponen un sistema universitario acorde a las exigencias que nos 

presentan los nuevos cambios en la education superior. 



Mas alia de los problemas estructurales de la universidad peruana, 

consideramos que debemos tener en cuenta las propuestas para optimizar la gestion 

universitaria, dentro de las cuales se encuentra la mejora de sus canales de 

comunicacion; autores que han estudiado este tema, como Luis Francisco Delgado, 

opinan que la diversification en la demanda y la gran competitividad generan, como 

necesidad fundamental, que cada universidad desarrolle estrategias propias y 

diferenciadas que respondan a su entorno particular (Aljovin, 2002, p. 81). 

Cuando se agota todo recurso administrativo y los reclamos no son atendidos 
oportunamente en la Universidad Nacional San Cristobal de Huamanga 
[UNSCH] la toma de locales es inevitable, pues al parecer solo asi las 
autoridades le prestan atencion a los problemas. (Diario Correo, 22/10/2014). 

De esa manera se describia la situation de la UNSCH el ano 2014, cuando los 

estudiantes demandaban mayor ejecucion del presupuesto, docentes contratados al 

iniciar el semestre, mejora de la infraestructura para la residencia universitaria, entre 

otros reclamos que fueron surgiendo a medida que se desarrollaba y se propagaba hacia 

los medios de alcance nacional, que Uega a su punto maximo con la intervention de la 

A N R y la destitution del entonces rector el Dr. Humberto Hernandez Arribasplata. 

En el caso de la UNSCH, ni la intervention de la Asamblea Nacional de 

Rectores ni la adecuacion a la nueva Ley Universitaria han logrado solucionar sus 

problemas o la han ayudado a salir del hoyo en el que la crisis la han sumido. 

Pretendemos aqui asomarnos a este microcosmos desde la mirada de la 

comunicacion. Como ya hemos sostenido, la comunicacion es un medio indispensable 

para lograr un intercambio mesurado de posiciones, mas alia de encontrar la solucion, 

debe buscar que la imagen de la institution u organizacion no se vea afectada. 

E l escenario de esta investigacion sera la Universidad Nacional de San 

Cristobal de Huamanga, que posee una historia rica y compleja desde su fundacion, 

pasando por su clausura y posterior reapertura, hasta el haber sido denominada «cuna 

de Sendero Luminoso» (Cavero, 2012, p. 136). Es vital revisar con particular 

detenimiento esta etapa de su historia, porque gran parte de la crisis que hoy enfrenta 

es el resultado de problemas irresueltos y de lecciones no aprendidas; es innegable que 

la UNSCH jugo un rol importante en el desarrollo de Sendero Luminoso (SL) , por esa 
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razon las crisis que se desenvuelven en la universidad reavivan el recuerdo de aquellos 

anos de terror, principalmente en el publico externo. 

Como bien menciona Cavero, «[...] para estudiar la violencia en la ciudad de 

Ayacucho es inevitable analizar la violencia sufrida por la Tricentenaria Casa Superior 

de Estudios y viceversa" (Cavero, 2012, p. 88). Como ya lo hemos sefialado en el 

parrafo anterior, para poder tener una mirada mucho mas amplia de la actual situation 

de la universidad es vital revisar su pasado y analizar como es que su historia tiene que 

ver con la crisis que enfrenta. 

A pesar del transcurso de los anos, la situation no se torna distinta a la de los 

anos 80 en cuanto a enfrentar la crisis se refiere; recordemos que el ano 2014, cuando 

la UNSCH fue intervenida, uno de los argumentos que reaparecio fue precisamente el 

de vincularla con movimientos como M O V A D E F o Sendero Luminoso, debido a una 

serie de informes periodisticos2 y televisivos que alimentaron esta idea; en ese 

escenario lo unico que hizo la UNSCH fue emitir un comunicado, expresando: 

« [...] rotundo rechazo a las constantes imputaciones sobre "presencia de 
ideologias extremistas", "penetration de bases del M O V A D E F " [ . . . ] . En la 
universidad como en cualquier institucion educativa y cultural de nivel superior 
o como en cualquier sector social donde hay personas y grupos de interes, 
existen conflictos y protestas, muchas de las cuales estan asociadas a tomas de 
medidas de fuerza reclamando algunas demandas insatisfechas» (UNSCH, 23 
de mayo de 2014). 

Cabe precisar que este comunicado se publica 17 dias despues de haberse 

emitido el reportaje; es decir, si ya habia problemas sin resolver en la UNSCH, la 

emision de este reportaje fue «la cereza en la torta», serial de una crisis inminente. 

L a intervention y la instalacion de la Comision de Orden y Gestion, conducida 

por la hoy desaparecida Asamblea Nacional de Rectores (ANR), se produjo cuando la 

Comision de Educacion, Juventud y Deporte del Congreso de la Republica debatia la 

aprobacion de la Ley Universitaria 30220, por la cual se reemplazaba a la ANR por la 

Superintendencia de Educacion Superior Universitaria (SUNEDU), para desarticular 

ese «club de amigos» como lo denominara el congresista Daniel Mora en un articulo 

2 Programa de Nicolas Lucar: E l reclamo de los estudiantes de la Universidad San Cristobal de 
Huamanga. (Ver Referencias Bibliograficas) 
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publicado por la oficina de prensa del Congreso de la Repiiblica, donde sostuvo, 

ademas, que este organismo no cumplia con las funciones para las que habia sido 

creado. (Oficina de Prensa - Congreso de la Repiiblica, 2014). 

L a UNSCH, sin lograr abordar los problemas que la ahogaban, solo atinaba a 

emitir comunicados y publicar resoluciones rectorales, lo que era insuficiente para 

mitigar los efectos de la crisis. E l 8 de julio se publico un comunicado en el que se 

detallaba los cargos que asumirian los integrantes de la Comision de Orden y Gestion 

y se informaba sobre el acta de instalacion de esta comision; el 9 de julio de 2014, se 

publico en las oficinas del rectorado y en la pagina de Facebook de la universidad, la 

copia del acta de entrega a la Comision de Orden y Gestion impuesta por la ANR; el 

5 de septiembre se publico la Resolution Rectoral 147 donde la comision instalada 

reconstituia el Comite Electoral Transitorio Autonomo de acuerdo con las 

disposiciones de la Ley Universitaria 30220. Esas fueron las unicas respuestas de la 

UNSCH al conjunto de cuestionamientos y quejas no solo de los estudiantes sino de 

la comunidad ayacuchana en general. 

Las politicas de comunicacion que maneja la UNSCH siguen siendo muy 

precarias, y consideramos que no corresponde al nivel de una institucion con su 

historia e importancia en toda la region que no logre atenuar los efectos de la crisis, 

reflejados en la recurrente toma de locales por parte de los estudiantes como el medio 

mas utilizado para canalizar sus reclamos. Solo en el aiio 2014, segun consta en el acta 

de la Federation Universitaria, se convoco a cinco reuniones de suma urgencia para 

canalizar la queja de los estudiantes hacia las autoridades y, luego del consenso 

alcanzado por los estudiantes el 29 de abril de 2014, todas las escuelas de formation 

profesional decidieron tomar las instalaciones de la ciudad universitaria durante 

aproximadamente dos meses. 

2.2. Pregunta principal de la investigacion 

• ^De que manera la crisis en la UNSCH esta relacionada con las deficientes 

politicas de comunicacion? 
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Preguntas especificas 

• i,Que situaciones politicas, economicas y sociales agudizaron la crisis en la 

UNSCH durante los anos 2009 - 2015? 

• ^En que contextos especificos se desarrollo la crisis en la UNSCH y cuando se 

acentuo con mas fuerza? 

• ^Cuales fueron las politicas de comunicacion que la UNSCH ejecuto durante 

el periodo de crisis? 

2.3. Objetivos de la investigation 

Objetivo general 

• Analizar de que manera la crisis en la UNSCH, esta relacionada con las 

deficientes politicas de comunicacion. 

Objetivos especificos 

• Identificar cuales son las situaciones (economicas, sociales y politicas) que 

agudizaron la crisis en la UNSCH durante el periodo 2009 - 2015. 

• Identificar los contextos especificos en los que la crisis en la UNSCH cobro 

mayor relevancia y describir como se fueron desenvolviendo. 

• Identificar las politicas de comunicacion que se ejecutaron durante el periodo 

de crisis. 

2.4. Hipotesis principal 

• Las deficientes politicas de comunicacion y la crisis en la UNSCH no tienen 

una relation directa, debido a que la crisis responde a distintos problemas 

estructurales, sin embargo, las politicas de comunicacion podrian, a traves 

de estrategias comunicacionales, aminorar los efectos de la crisis en la 

imagen de la universidad. 
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Hipotesis secundarias 

• Las situaciones economicas fueron las que agudizaron la crisis, que 

finalizaron en su punto mas alto, la intervention de la ANR. 

• E l contexto en el que la crisis cobro mayor relevancia fue el ano 2014, en 

este ano se registro la toma de local mas larga durante el periodo estudiado, 

ademas de que la noticia llego a canales nacionales, la A N R intervino la 

universidad. 

• Las poli'ticas de comunicacion que ejecuto la OGII solo fueron comunicados 

y notas de prensa emitidos en la prensa local. 

Variables e indicadores 

Tabla 1 

Variable Indicadores 

X: Deficientes politicas de 

comunicacion 

Implementation de una estrategia de 

comunicacion de crisis. 

X: Deficientes politicas de 

comunicacion 

Uso de medios masivos. X: Deficientes politicas de 

comunicacion Ineficiente manejo de la comunicacion 

estrategica. 

X: Deficientes politicas de 

comunicacion 

Debil direction de la comunicacion 

interna y externa. 

Y: Crisis universitaria 

Conflicto universitario. 

Y: Crisis universitaria 
Gestion universitaria. 

Y: Crisis universitaria 
Percepcion de la crisis. 

Y: Crisis universitaria 

Manifestaciones de la crisis 
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2.6. Tipo y diseno de investigacion 

2.6.1. Tipo de investigacion. Esta es una investigacion basica, porque el estudio 

permitira contribuir con conocimientos que aporten a la teoria del campo de la 

comunicacion y la crisis. (Hernandez et. al, 2010, p. 80). 

2.6.2. Nivel de investigacion. E l nivel es descriptivo y correlational, porque la 

investigacion explicara como las politicas de comunicacion tienen una 

participation importante en un contexto de crisis, para lo cual se han 

desarrollado de forma independiente las variables «comunicacion» y «crisis», 

con el proposito de entender mejor el fenomeno de la crisis en una institucion 

como la universidad, luego estas variables se relacionan una con la otra. 

(Hernandez et. al, 2010, p. 80). 

2.6.3. Enfoque de la investigacion. Es un enfoque cualitativo, porque se fundamenta 

en un proceso inductivo; es decir, explora, describe, para luego generar 

perspectiva teorica. En un enfoque como este, el investigador utiliza tecnicas 

no estructuradas al momento de recoger la information; en nuestro caso 

+utilizamos la entrevista, que nos permite construir conocimientos a partir del 

analisis de los datos obtenidos. (Hernandez et. al, 2010, p. 17). 

2.6.4. Diseno de la investigacion. Es una investigacion no experimental, ya que se 

analizara y describira la relation que existe entre las variables «comunicacion» 

y «crisis». (Hernandez et. al, 2010, p. 151). 

2.6.5. Unidad de analisis 

Dirigentes estudiantiles, autoridades de la UNSCH, miembros de la Oficina 

General de Imagen Institucional (OGII) y especialistas. 

Documentos de gestion emitida o vigente durante el periodo de estudio. 

2.7. Poblacion de estudio 

L a poblacion de estudio esta conformada por autoridades, dirigentes 

estudiantiles, dirigentes sindicales, miembros de la OGII y actores indirectos. 
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Documentos de gestion de la universidad. 

2.8. Tamafio de la muestra 

2.8.1. Entrevistas 

L a seleccion de la muestra es no probabilistica, conformada por los dirigentes 

estudiantiles, sindicales y autoridades que participaron activamente en los conflictos 

durante los anos 2009 - 2015, quiere decir que fueron seleccionados aquellos 

dirigentes estudiantiles que participaron regularmente de las asambleas de la F U S C H 

o que se vieron involucrados en los conflictos durante este periodo. Por esta razon, la 

muestra es de caracter opinatico criterial. E n estas muestras opinaticas se eligen 

deliberadamente los elementos que la conformaran para poder recoger la informacion 

que se busca de quienes sabemos nos la pueden brindar (Latorre, Rincon y Arnal; 2003, 

p. 78). Con este criterio, la seleccion fue la siguiente: 

• Tres representantes estudiantiles. 

• Dos dirigentes del Sindicato Unico de Docentes (SUD) - UNSCH 

• Un dirigente del Sindicato Unico de Trabajadores (SUT) - UNSCH. 

• Tres autoridades universitarias. 

• DosjefesdelaOGII . 

• Dos miembros de la OGII . 

• Un actor indirecto. 

2.8.2. Revision documentaria. 

Los documentos escritos de diversa indole sirven como una fuente que 

corrobore no solo hechos que forman parte de la historia sino tambien como parte de 

la direction de una institucion o empresa (Sierra, 2001 ,p. 284) 
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L a selection de los documentos de gestion se realizo por el grado de 

importancia es decir, los documentos de gestion de la OGII , el Plan Estrategico 

Institutional, el Estatuto Universitario, Informes de reestructuracion y el MOF. 

Ademas se realizo la revision de algunos diarios locales y nacionales que hacian 

referencia a la noticia durante el periodo de investigacion. 

2.9. Tecnicas de recoleccion de datos 

2.9.1. Entrevistas semiestructuradas 

Se realizo el recojo de la information a traves de entrevistas semiestructuradas, 

que se elaboraron de forma diferenciada para los dirigentes estudiantiles, los dirigentes 

sindicales y las autoridades universitarias respectivamente. Las guias de entrevista 

fueron elaboradas luego de realizar una revision teorica que nos permitio mejor 

conocimiento del tema. 

Luego de elaborada la guia, se realizo un analisis de los hechos mas relevantes 

durante el periodo de la investigacion (2009 - 2015) y, a continuation, la selection de 

los entrevistados. 

Para el caso de los dirigentes estudiantiles se eligio a: Noe Chimayco Romero, 

presidente de la Federation Universitaria San Cristobal de Huamanga (FUSCH) 

durante la intervencion de la UNSCH por la ANR (2014); Saul Barrientos Garay, quien 

ocupo varios cargos como dirigente estudiantil (presidente del Centro de Estudiantes 

de Comunicacion 2013-2014, presidente del Centro Federado de la Facultad de 

Ciencias Sociales 2014-2015 y presidente de la F U S C H 2015-2016), tuvo una 

importante participacion durante la toma de locales el 2013 cuando se presento un 

nuevo proyecto de ley universitaria; y, Brunws Villar Calero, miembro del Consejo 

Universitario el 2010, durante el periodo del rector Jorge del Campo Cavero, momento 

en que se empieza a discutir el voto universal. (Existen 28 Escuelas de Formation 

Profesional [EFP] en la UNSCH, pero hemos excluido a la E F P de Agroforestal porque 

su sede se encuentra en el V R A E M ) . 

Las autoridades universitarias tambien fueron elegidas con este criterio: el Dr. 

Ranulfo Cavero Carrasco, rector transitorio luego de la intervencion de la ANR; el 
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Dr. Humberto Hernandez Arribasplata, rector transitorio el ano 2011 y, luego, rector 

del 2012 al 2014 (solo estuvo en el cargo dos anos debido a que fue destituido por la 

ANR, el 2014); y, el Dr. Jose Yarleque Mujica, quien fue candidate a rector el 2011 

y fue parte de la Asamblea Universitaria, asi como ex vicerrector academico y decano 

de la facultad de Ciencias Biologicas. 

L a selection de los miembros de la OGII fue mucho mas sencilla porque 

durante el periodo de la investigacion esta oficina solo tuvo dos jefes: Luis Ledesma 

Estrada y Mario Jauregui Yauli; asimismo, se selecciono a los trabajadores Marcela 

Felices Escarcena y Carlos Valer Delgado. 

En cuanto a los dirigentes sindicales, se selecciono a: Isabel Ventura Garcia, 

quien fue secretaria general del SUD UNSCH el ano que se intervino a la Universidad 

y a Wilmer Rivera Fuentes, posterior secretario general del SUD UNSCH. Por otro 

lado, a Leopoldo Galvez Morote, actual secretario general del SUT UNSCH y quien 

tiene una amplia trayectoria como dirigente sindical. 

Para el caso de los actores indirectos, se eligio a Omar Rosel Barrientos, 

coordinador de la Mesa de Concertacion de Lucha contra la Pobreza (MCLCP), debido 

a su contacto constante con las demandas de la sociedad civil en diversos temas 

sociales. 

Luego de esta selection, se realizaron las entrevistas, las que se programaron 

previa coordinacion. L a mayoria de las entrevistas se realizo durante el mes de 

diciembre y en el siguiente orden cronologico: 

Tabla 2 

N° Entrevistados Cargo Fecha 

01 Mario Jauregui Yauli OGII 4/7/2017 

02 Noe Chimayco Romero Estudiante 4/7/2017 

03 Marcelas Felices Escarcena OGII 8/7/2017 

44 



04 Saul Barrientos Garay Estudiante 4/10/2017 

05 Brunws Villar Calero Estudiante 1/11/2017 

06 Ranulfo Cavero Carrasco Autoridad 5/12/2017 

07 Wilmer Rivera Fuentes SUD UNSCH 6/12/2017 

08 Luis Ledesma Estrada OGII 7/12/2017 

09 Omar Rosel Barrientos MCLCP 7/12/2017 

10 Carlos Valer Delgado OGII 12/12/2017 

11 Isabel Ventura Garcia SUD UNSCH 14/12/2017 

12 Jose Yarleque Mujica Autoridad 15/12/2017 

13 Leopoldo Galvez Morote SUT UNSCH 15/12/2017 

14 Humberto Hernandez Arribasplata3 Autoridad 22/12/2017 

A medida que se realizaban las entrevistas se fueron transcribiendo para poder, 

finalmente, realizar el analisis apoyado en el marco teorico. 

2.9.2. Revision documentaria 

Por otro lado, la informacion recabada en las entrevistas se contrastaba con los 

documentos de gestion que se iban revisando para corroborar lo recogido de los 

entrevistados. Ademas, para contextualizar se recurrio a algunos medios impresos y 

digitales locales como Correo, Jornada y a la plataforma digital de medios nacionales 

como L a Republica, E l Comercio y RPP. 

3 E l entrevistado no quiso que su entrevista fuera grabada, por lo cual se realizo las anotaciones de los 
comentarios relevantes en un cuaderno de notas. 
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C A P I T U L O I I I 

P E R C E P C I O N , CRISIS Y P O L I T I C A S D E COMUNICACION E N L A 

UNIVERSIDAD NACIONAL DE SAN C R I S T O B A L D E HUAMANGA 

3.1. Politicas de comunicacion y manejo de crisis en la Universidad Nacional 

de San Cristobal de Huamanga 

3.1.1. Implementation y gestion de estrategias de comunicacion de crisis 

Durante el periodo de la presente investigacion, la OGII realizo diversos 

trabajos para difundir la informacion dentro y fuera de la universidad; sin embargo, 

estos no figuran en un documento formal como un plan comunicacional o un plan 

anual de actividades, lo que conduce a un desorden en el aspecto comunicacional, pues 

no se enmarcan las acciones en estrategias diferenciadas, senalando su objetivo. Es por 

esta razon que, al indagar acerca de las estrategias que se implementaron, la respuesta 

del entonces jefe de la OGII fue: 

L a estrategia fue directa, porque imaginate, cuando yo estuve (como jefe de la 
OGII), el presupuesto era de 20 mil soles al ano. No habia ni para publicidad, 
y todo se iba mas en actividades de comunicacion interna [...] y entonces 
nuestra estrategia era usar [...] nuestra creatividad y ademas tratar de trabajar 
con las diferentes areas, carreras, directamente, recabando la informacion 
directamente, con nuestros propios equipos. (Entrevista realizada a Luis 
Ledesma Estrada, el 7 de diciembre de 2017). 

E l senor Ledesma no niega la existencia de una estrategia, es mas, reconoce 

que los esfuerzos estuvieron dirigidos hacia labores de comunicacion interna, lo que 

quiere decir que, para el, dirigir los esfuerzos hacia el piiblico interno no evidenciaba 

un trabajo completo; de acuerdo con lo que sostiene, el trabajo tiene mas importancia 



cuando se comunica hacia afuera, es decir cuando se trabaja la comunicacion externa; 

esta parece ser mucho mas funcional. 

Por otro lado, la definition que tiene el senor Ledesma acerca de «estrategia» 

es ambigua; cuando menciona que esta fue «directa» se refiere a los boletines y las 

notas de prensa; sin embargo, esta idea no queda clara. 

De acuerdo con la teoria que se ha revisado, la estrategia se refiere al uso de 

diversos recursos para poder obtener o alcanzar un objetivo. L a OGII durante el 

periodo 2009 - 2015 trabajo con notas de prensa dirigidas al publico interno y externo, 

distribuidas a medios radiales y televisivos locales; se publicaron boletines, cuyo 

publico era principalmente la comunidad universitaria; se creo la pagina de Facebook 

de la universidad; la radio y la television tambien fueron estrategias que en algun 

momento se utilizaron, pero no tuvieron mayor trascendencia debido a la falta de 

presupuesto. 

En agosto de 2015, cuando el senor Luis Ledesma dejo el cargo, asumio un 

nuevo rector, por lo que la OGII tambien cambio de jefe, tomando la posta el licenciado 

Mario Jauregui. Con el se marca una nueva etapa en la OGII gracias a la importancia 

que empieza a cobrar la imagen institutional, a pesar que se arrastran algunas falencias 

de la gestion anterior. Algunos aspectos de esta etapa los abordaremos mas adelante. 

Tal como menciona el senor Ledesma, si existieron estrategias de 

comunicacion aunque no estuvieran debidamente enmarcadas en un objetivo; frente a 

los conflictos que surgian en la universidad, en la mayoria de ocasiones la OGII solo 

emitia notas de prensa o comunicados y en algunas ocasiones simplemente optaba por 

el silencio. A l respecto, un estudio de caso de Enrique (2007) de la Universidad 

Autonoma de Barcelona menciona: 

[...] las medidas de prevention, tecnicas y de seguridad deben ir acompanadas 
por flujos de comunicacion planificados y coherentes. Las acciones 
comunicativas que debera llevar a cabo la empresa, y que se recogeran en un 
plan de comunicacion de crisis, trataran de encauzar de la mejor manera posible 
ese momento no deseable por el que atraviesa (p. 203). 

47 



L a necesidad de implementar estrategias que esten contempladas dentro de un 

plan de comunicacion o en todo caso en un plan de comunicacion de crisis, se hace 

mucho mas urgente en una institucion como la universidad que, como mencionamos 

en el marco teorico, posee caracteristicas particulares, una institucion que alberga y 

desarrolla diferentes formas de pensamiento y donde se presentan constantes pugnas 

por el poder. Lo que se busca a traves de estas estrategias de comunicacion no es 

sofocar la crisis, sino aminorar sus efectos negativos para la institucion y su imagen 

hacia el publico externo y, mas aun, el interno. Y como menciona Elizalde (2004), las 

situaciones de crisis son situaciones de perdida de poder. 

Por otro lado, se observa que la implementation de estas estrategias (notas de 

prensa, boletines) no han surgido de un diagnostico previo que revele las necesidades 

a nivel de informacion de la comunidad universitaria, sino como «ensayo y error» 4, tal 

como menciona el senor Carlos Valer: 

[...] todo fue, por lo que he visto, un proceso de error - prueba, error - prueba 
en el sentido de que esto se debe dar a comunicar, un poco a ciegas yo creo que 
se trabajaba, dado las limitaciones de personal y equipo. (Entrevista realizada 
a Carlos Valer, el 12 de diciembre de 2017) 

L a implementation de estrategias de comunicacion debe responder a un estudio 

previo, que revele las necesidades comunicativas del publico interno; este diagnostico 

servira como soporte para elegir determinadas estrategias o dar impulso a las que ya 

se estaban ejecutando, porque, como menciona la investigacion de Untiveros (2017), 

el proposito de la comunicacion estrategica es «transformar las relaciones del entorno 

politico, social y cultural en un vinculo positivo con la organization)) (p. 17). 

L a implementation de estrategias sin un objetivo concreto hace que las 

acciones emprendidas no necesariamente contribuyan a conseguir lo esperado; sin 

embargo, a falta de un documento propio de la OGII que defina claramente sus 

objetivos, recurrimos al Manual de Organization y Funciones (MOF), uno de los 

documentos de gestion de la UNSCH, en este documento se especifica que la OGII es 

un organo de apoyo que depende jerarquica y funcionalmente del rectorado, es la 

4 Aprendizaje por medio de la exploration y el tanteo hasta encontrar una respuesta por la que se recibe 
un reforzamiento positivo. 
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encargada de las acciones de comunicacion y de establecer enlaces de comunicacion 

intema y externa, y la que debiera promover las relaciones interinstitucionales. (MOF, 

2013, p. 110). 

En agosto de 2015, la OGII cambio de direction, esta responsabilidad recayo 

en el licenciado Mario Jauregui, egresado de la Escuela Profesional de Ciencias de la 

Comunicacion, quien empezo a desarrollar nuevas estrategias, se creo un programa 

radial y otro televisivo, asi como se incursiono con mucha mas fuerza en las redes 

sociales. Sin embargo, estas continuaron fuera de un plan comunicacional que las 

contenga, es decir, se siguio arrastrando este problema de la gestion anterior: 

[...] no tenemos un documento que nos oriente hacia donde vamos en concreto, 
eh...ya tambien, es que por falta de profesionales de la comunicacion en la 
oficina, porque en realidad profesionales de comunicacion en la oficina somos 
dos, el que le habla y Marcela, que es egresada de nuestra universidad, 
entonces, como que el resto por supuesto que es una gran soporte para la oficina 
pero...arma un plan comunicacional, hay una debilidad. (Entrevista realizada 
a Mario Jauregui, el 4 de julio de 2017). 

Un problema que identifica claramente Mario Jauregui es la falta de 

profesionales de la comunicacion en la oficina, lo que segiin el impediria la elaboracion 

de este documento, debido a que no poseen los conocimientos para su correcta 

elaboracion. 

Una investigacion de Riquelme y Tapia (2010) de la Universidad de Chile, 

senala que el jefe de comunicaciones («DIRCOM», para ellos) juega un rol importante 

en un contexto de crisis, es un «gestor», es decir el responsable de gestionar las 

estrategias de comunicacion, el encargado de ver los mecanismos para utilizar las 

herramientas que tiene a su alcance a fin de enfrentar una crisis, y es tambien el 

responsable de elaborar el «Plan Estrategico de Comunicaci6n» en funcion de los 

valores, principios y mision de la institucion (p. 36). 

Aqui debemos detenernos un momento y recordar a Habermas, si bien este 

autor propone a la comunicacion como un medio de consenso, en un espacio 

organizational esta no deja de ser cierta, ya que el Plan Estrategico debe contemplar 

una estrategia que permita consensuar, que tenga como herramienta una comunicacion 

mucho mas interpersonal. 
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Gracias al senor Carlos Valer (el miembro con mas anos de trabajo en la OGII) 

hemos recogido un recuento historico sobre como se implemento la OGII. E l senor 

Carlos Valer sostiene que antes de ser denominada Oficina de Imagen Institucional, 

llevaba por nombre Oficina de Relaciones Publicas, y fue creada especificamente para 

dirigir actividades protocolares. 

En 1977, bajo los rectorados de Jose Castaneda Bazan y mas adelante Enrique 

Moya Bendezu, se vio la necesidad de encargar a alguna instancia las labores de 

protocolo y de comunicacion; como era de esperarse, en ese entonces la imagen 

institucional no habia adquirido la importancia actual. En ese momento el Peru era 

conducido por un regimen militar y los medios de comunicacion en la ciudad eran 

escasos, la comunidad universitaria oscilaba entre 4 mil a 5 mil miembros y estaba 

creciendo principalmente el estamento estudiantil, por lo que las autoridades se vieron 

en la necesidad de encargar las labores de comunicacion a una persona y una oficina 

especifica a tiempo completo, ya que se identified precisamente la necesidad de 

mantener una comunicacion estrecha y constante con el publico interno, 

Felix Nakamura Hinostroza fue el primero que ocupo la lista de jefes que 

pasarian por esa oficina, se sabe que fue periodista y fotografo, y que trabajaba con 

dos personas mas, un asistente tecnico y una secretaria; todos lo que se encargaron de 

esta oficina estuvieron estrechamente ligados con la universidad, de una u otra manera 

conocian su estructura y su quehacer, a exception de «el charapa» 5, quien solo estuvo 

a cargo de estas labores por medio afio. (Entrevista realizada a Carlos Valer, el 12 de 

diciembre de 2017). 

Durante la gestion del rector Cesar Cruz Carbajal (1999 - 2004) se cambio el 

nombre de Oficina de Relaciones Publicas a Oficina General de Imagen Institucional, 

sin embargo, segun el senor Carlos Valer, este cambio no se tradujo en mas 

presupuesto ni la oficina logro la importancia que debia tener: 

[...] siempre siguio funcionando con el mismo numero de personas que en la 
epoca de Felix Nakamura; cambio de nombre, todo un nombre rimbombante 
«Imagen Institutional)), pero no se le dieron las herramientas para hacer el 

5 E l sefior Carlos Valer Delgado, recuerda solo su apodo, identiflcandolo como el unico que no 
pertenecia a la universidad. 
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trabajo de la Oficia de Imagen Institucional. (Entrevista realizada a Carlos 
Valer, el 12 de diciembre de 2017). 

Los documentos de gestion de la UNSCH, como el MOF, contemplan las 

funciones de la OGII ; asimismo, el Plan Estrategico Institucional (PEI) de la UNSCH 

senala la importancia de las tecnologias de la information y comunicacion para la 

transmision de conocimientos, asimismo, su grado de influencia e importancia para 

poder estar a la vanguardia, para mantener la tradition sin dejar de lado las nuevas 

formas de comunicacion (PEI , 2015). 

Un problema que se identifica en el Eje Estrategico N° 1: Gestion Institucional, 

es precisamente que no se difunde la mision y vision institucional, ademas que no hay 

disposition de los medios de comunicacion para apoyar la difusion del quehacer 

universitario. Por esta razon, uno de los objetivos de este primer eje estrategico es 

«Lograr una planificacion, organizacion, gestion, control y posicionamiento 

institucional efectivo», el cual tiene un objetivo especifico relacionado a la 

comunicacion: «Posicionar una imagen institucional positiva ante la sociedad». (PEI , 

2015, p. 40). 

Dentro de las acciones estrategicas institucionales (AEI5) que corresponde al 

eje estrategico de la gestion institucional, esta el «Establecimiento de politicas de 

comunicacion efectivas en la labor universitaria», el indicador que evaluara esta accion 

es «Efectividad del Plan de Comunicaci6n», y como responsables senala al 

«Rectorado, Vicerrectorado de Investigacion, Vicerrectorado Academico y la 

Facultad». (PEI , 2015, p. 45). 

De acuerdo con la ruta estrategica del P E I , en el avance de esta accion 

estrategica, el 2014 se marca como ano base y el 2015 como un ano de transicion que 

representa el tramo I , donde esta deberia tener un avance de 25%; el tramo I I 

corresponde al periodo 2016- 2017, en el que se debia alcanzar un avance de 50%; 

luego el tramo I I I , 2018 - 2019 , con un avance programado de 75% y, finalmente, el 

tramo IV , 2020 - 2021, cuando debera llegar al 100%. 

Sin embargo, el 2015 la OGII no tenia un Plan de Comunicacion, las entrevistas 

se realizaron el ano 2017 y aun no se contaba con este documento, pese a estar 
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estipulado en el P E I aprobado el 17 de julio de 2015. A l respecto, Marcela Felices, 

miembro de la OGII nos dice: 

[...] en el periodo 2009-2015, en si no habido un documento formal que 
implique la resolution de estrategias planteadas a nivel administrativo, el 
manejo ha sido mas bien informal guiados por experiencias pasadas y 
propuestas verbales para el logro de ciertos objetivos. (Entrevista realizada a 
Marcela Felices, el 8 de julio de 2017). 

E l 2017, la OGII publica el Manual de Identidad Corporativa Visual que «esta 

orientado a la normalization de los diversos elementos graficos de los diferentes 

documentos de comunicacion interna y/o externa de la institucion para generar la 

identidad visual de la misma» (OGII , 2017, p. 3). Este es un documento netamente 

comunicacional, que se encarga de fijar los lineamientos para el correcto uso del logo 

en los distintos documentos que maneja la universidad. 

Es decir, las acciones comunicativas durante este periodo se hicieron sin 

ninguna orientacion, tampoco se evidencio el planteamiento de una estrategia que 

estuviera orientada a la crisis. Si bien Parsons nos explica el como de una estructura 

social, tambien nos propone que el descontento de sus componentes genera una crisis, 

entonces las politicas de comunicacion son un mecanismo para poder disminuir los 

efectos de la crisis, es necesaria la gestion de politicas de comunicacion y mucho mas 

aun en un escenario de crisis. 

3.1.2. L a UNSCH y los medios masivos 

Los medios de comunicacion juegan un rol muy importante cuando se produce 

una crisis, pueden agravarla si tienen una intention sensacionalista o permitir que la 

informacion llegue a quienes se necesita y de forma mesurada. Existe una 

investigation realizada en la Universidad de Chile (2010) que estudio las crisis que 

enfrentaron en ese centro de estudios entre 1998 y 2006; esta investigacion sostiene 

que las crisis se agravaron cuando se divulgaron por los medios de comunicacion, que 

a su vez las consideraron un elemento noticioso muy efectivo y manejaron un discurso 

sobre cada situacion y personaje inmerso en la crisis (pp. 9-10). Un caso similar ha 

ocurrido en la UNSCH, por ello seleccionamos dos hechos que describen muy bien lo 
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que senala esta investigacion: el caso «Ulser Pillpa» ocurrido el 2010 y el caso al que 

llamaremos «Punto Final» ocurrido el 2014. 

3.1.2.1. Caso Ulser Pillpa 

De acuerdo con las noticias publicadas el 6 de marzo de 2010, el Ministerio del 

Interior (MININTER) dio cuenta de la captura de un alto mando terrorista, el camarada 

"Jhonny", quien seria Ulser Pillpa Paitan, estudiante de la Facultad de Derecho de la 

Universidad Nacional de Huamanga y miembro del Frente de Defensa de Huanta. De 

acuerdo con la informacion vertida por los medios de comunicacion, este estudiante 

trabajaba directamente con Victor Quispe, dirigente maximo del Comite Regional del 

Centro de Sendero Luminoso (RPP, 6 de marzo de 2010). 

Dias despues, Ulser Pillpa se acogio a la confesion sincera y en abril de ese 

mismo ano «fugo» de las manos de la policia. A l ano siguiente, en junio, se informo 

que Ulser Pillpa y sus hermanos habian sido capturados en la frontera de Bolivia con 

un cargamento de mas de 43 kilos de cocaina, segun el reporte brindado por la policia; 

los detenidos se habrian vestido de agentes de la Fuerza Especial de Lucha Contra el 

Narcotrafico de Bolivia. (Inforegion, 30 de junio de 2011). 

E l 13 de abril de 2010, se realizo una marcha para rechazar que a la UNSCH 

se la calificara como «nido de terroristas»; finalizada la marcha efectivos policiales 

detuvieron a Michael Ochoa Remon, ex presidente de la F U S C H y, despues de otros 

operativos, a Alex Prado Gomez, miembro del Tercio Estudiantil ante la Asamblea 

Universitaria; por otro lado, Isaias Ore, miembro de la FUSCH, se entrego 

voluntariamente despues que el diario L a Republica publicara fotografias de estas 

personas portando armas en un campamento de entrenamiento militar en San Antonio 

de Carrizales, Vizcatan, el ano 2009. De acuerdo con sus declaraciones, su presencia 

en ese campamento obedecio a un congreso del Comite Distrital de Productores 

Agropecuarios - CODIPA, en LLochegua- Huanta, dijeron en su defensa que habrian 

sido secuestrados y llevados hasta ese lugar. (Cueto, 2012, p. 133). 

En abril de 2010, despues de publicada la fotografia, el mismo diario difundio 

acerca de los estudios que habia realizado Victor Quispe Palomino, camarada "Jose": 
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Ahora "Jose" imita el trabajo politico de Abimael Guzman 
pretendiendo captar a los dirigentes de la F U S C H y los planteles de 
aplicacion "Guaman Poma de Ayala" de la propia Universidad San 
Cristobal, donde en la decada de los 70 formo semilleros antes del inicio 
de la llamada lucha armada en el distrito de Chuschi, en 1980. (La 
Republica, 3 de abril de 2010). 

Discursos como estos, pusieron a la UNSCH en el ojo de los medios de 

comunicacion, diversas autoridades locales se pronunciaron al respecto y revivieron el 

fantasma de «Sendero Luminoso en la UNSCH». Los primeros dias de abril, el 

entonces rector Jorge del Campo Cavero declaro: «Es una accion particular de 

personas que no puede relacionarse con la institucion a la que pertenecen. Y cada uno 

de ellos [los estudiantes] debe responder por sus actos y no la universidad" (Cueto, 

2012, p. 143). 

En noviembre de 2010, el Consejo Universitario publico un pronunciamiento 

precisando lo siguiente: 

[...] la Universidad es un centro permanente de debates y analisis, abierta a las 
diversas ideas y expresiones politicas y de credo, con irrestricto respeto de los 
derechos humanos [...] la Universidad reitera su disposition a someterse a 
cualquier investigacion, con absoluta transparencia, sobre el ejercicio de sus 
funciones tanto academicas como administrativas. [...] L a Universidad 
National de San Cristobal de Huamanga, se ratifica en su position de rechazo 
a toda forma de violencia que atente contra los derechos fundamentales de las 
personas e instituciones tutelares del pais y estara siempre dispuesta a 
contribuir a la pacification a partir del desarrollo integral y sostenible de los 
pueblos, con plena vigencia de la justicia. (UNSCH, 2010) 

Como lo hemos sostenido Hneas arriba respecto a la investigacion realizada en 

la Universidad de Chile (2010), los discursos que manejan los medios de comunicacion 

se inclinan por el drama o la ficcion; sabemos que lo que sucedio en el Peni debido al 

conflicto armado interno mantiene entre la poblacion un fantasma constante de terror, 

esto es un elemento de uso recurrente por los medios de comunicacion, tanto locales 

como nacionales, para lograr captar la atencion de la audiencia. 

Por otro lado, un problema que muchos de los entrevistados han seflalado como 

el punto mas algido de la crisis universitaria durante el periodo que investigamos, fue 

el de la intervention de la universidad por la Asamblea Nacional de Rectores el 2014. 

E l siguiente caso se enmarca en ese momento: 
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3.1.2.2. Caso "Punto Final" 

E l 12 de mayo de 2014, a raiz de la toma de locales por los estudiantes que 

inicio el 29 de abril, el canal de television «Latina TV» emitio un reportaje en el 

programa de Nicolas Lucar "Punto Final", donde se afirmo que la Universidad de 

Huamanga estaba siendo nuevamente amenazada por el fantasma de Sendero 

Luminoso y mantenia en sus claustros a estudiantes vinculados a movimientos como 

el MOVADEF, este reportaje fue el inicio de otros mas en canales de television 

nacional que mostraban la situacion de la universidad. Frente a este escenario, la OGII 

emitio un comunicado el 23 de mayo de 2014, expresando: 

[...] su rotundo rechazo a las constantes imputaciones sobre «presencia de 
ideologias extremistas», «penetracion de bases del MOVADEF» [ . . . ] . E n la 
Universidad como en cualquier institution educativa y cultural de nivel 
superior o como en cualquier sector social donde hay personas y grupos de 
interes, existen conflictos y protestas, muchas de las cuales estan asociadas a 
tomas de medidas de fuerza reclamando algunas demandas insatisfechas. 
(UNSCH, 2014). 

Este comunicado se publico 17 dias despues de haberse emitido el reportaje, la 

respuesta no fue inmediata debido a un distanciamiento existente entre el Jefe de la 

OGII y la autoridad universitaria; en una reunion de Consejo Universitario se aprobo 

la difusion del comunicado en la prensa nacional, sin embargo, la falta de presupuesto 

hizo que este fuera solo de circulation local. 

A l respecto, el senor Luis Ledesma jefe de la OGII de ese entonces, menciona: 

Y a no se le dio la respuesta [se refiere al reportaje emitido], el peso necesario 
a la respuesta, que si tuvo algo de veracidad [el reportaje] no fue del todo cierto, 
hubo algunas cosas creadas, maquilladas en contra de la imagen de la 
universidad. (Entrevista realizada a Luis Ledesma, el 12 de diciembre de 2017). 

Si bien las situaciones han sido diferentes, las repuestas de la institution ante 

estas acusaciones han sido las mismas: comunicados. Y lo que se comprueba es que 

los medios de comunicacion en tiempos de crisis juegan un rol importante. 

3.1.2.3. L a O G I I y los medios de comunicacion 

E l trabajo de la OGII en relation con los medios de comunicacion ha consistido 

en enviarles notas de prensa y comunicados, o bien convocarlos a conferencia de 

prensa cuando la autoridad universitaria necesitaba brindar declaraciones. 
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L a estrategia del uso de los medios de comunicacion como la radio y la 

television se ha adoptado de manera muy precaria. Cuando el senor Luis Ledesma fue 

jefe de la OGII, esta estrategia tuvo que ser cancelada debido al escaso presupuesto 

que manejaba esta oficina. 

[...] desde el 2000, un poco por las ideas de quien dirigia esa oficina, que 
modestamente era yo, tratamos de copar espacios en la radio. En la television, 
en algunos noticiarios con amigos que reconocian un poco algunas actividades, 
porque Ayacucho llego a decir en algun momento, todo lo que me pagan, 
publico [...] lo que [no] me pagan, no; hay veces uno tiene que ganarse la 
amistad de la gente [los periodistas], compartir algo, y poder lograr algun nexo 
comunicativo institucional. (Entrevista realizada a Luis Ledesma, el 12 de 
diciembre de 2017) 

Nos atrevemos a advertir que las dependencias dedicadas a la imagen 

institucional de la mayoria de instituciones en Huamanga, mantienen con los medios 

de comunicacion una relation basada, principalmente, en los vfnculos interpersonales 

de los jefes de estas dependencias; a esto se refiere el senor Ledesma, lo cual evidencia 

un ejercicio aun empfrico de la profesion en la region (tema que bien podria ser materia 

de otra investigacion). Por otro lado, Mario Jauregui sostiene: 

[...] claro, necesitamoshacer conocer nuestro trabajo alapoblacion,utilizamos 
Facebook, redes sociales, nuestra pagina web, la radio, la T V , ahora la radio 
online, las notas de prensa que tenemos, muchos egresados en los medios de 
comunicacion, por el amor mismo a su universidad lo pasan, lo publiquen [sic], 
y esa es una fortaleza de la universidad, entonces, siempre estamos, estamos 
haciendo presencia en los medios. (Entrevista realizada a Mario Jauregui, el 4 
dejuliode2017). 

Efectivamente, la relation con los medios de comunicacion, como una 

estrategia para la difusion del quehacer universitario, ha cobrado mucho mas fuerza a 

partir de agosto de 2015 cuando la universidad implemento un espacio radial llamado 

«UNSCH al aire» que era emitido por Estacion Wari los jueves de 11:00 am a 12:00 

m, asi como el programa televisivo «TV UNSCH» que se emitia los viernes de 6:00 a 

7:00 p.m. por canal 25. Veamos lo que el senor Ledesma sostiene sobre esta relation 

interpersonal que deben tener los jefes de comunicacion con los medios, para lograr 

un espacio que difunda los mensajes que la universidad quiere transmitir: 

[...] ahora, me atrevo a decir, que hay una relation mas economica; si no me 
das publicidad te la ves conmigo, si me das publicidad estoy contigo. Eso debe 
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cambiar, pero a veces las mismas instituciones coadyuvan a que eso se de, eso 
es muy lamentable, eso se ve en muchos sectores, muchisimos sectores, 
entonces me preocupa mucho que ese tipo de periodismo este creciendo, este 
avanzando. (Entrevista realizada a Luis Ledesma, el 12 de diciembre de 2017). 

E l senor Ledesma se basa en que los mensajes de la universidad no son muchas 

veces transmitidos a causa de esta relation economica, nuevamente aparece la 

comunicacion externa como una estrategia funcional; es decir, para el senor Ledesma 

la comunicacion externa es lo mas importante, lo que debe mostrarse hacia afuera y 

asi la comunicacion interna se descuida. 

3.1.3. Manejo de la comunicacion estrategica como concepto 

L a comunicacion en una institucion va mas alia de la informacion, como ya lo 

hemos mencionado Habermas reitera que la comunicacion debe buscar el consenso 

para una sociedad democratica, sin embargo esta idea debe ser Uevada por los 

profesionales de la comunicacion a un piano institucional. L a UNSCH posee algunos 

canales de informacion que, principalmente, en el ultimo ano ha servido mucho para 

poder mejorar la imagen de esta, sin embargo, esta no es suficiente si no se maneja la 

comunicacion como tal y solamente busca informar. Por esta razon, es importante 

como es que los profesionales que trabajan en la OGII conciben la comunicacion 

estrategica. 

L a comunicacion estrategica como tema, recien aparece en el Escuela de 
Comunicacion, [...] pero trabajando ahi no manejabamos los conceptos de 
comunicacion estrategica, a penas teniamos tiempo de atender las cuestiones 
de protocolo y hacer las otras tareas, porque tambien teniamos otras tareas [ . . . ] , 
no habia mucho tiempo. (Entrevista realizada a Carlos Valer, el 12 de 
diciembre de 2017). 

E l senor Carlos Valer se ocupa mayormente de los actos protocolares de la 

oficina y que cada trabajador tiene un rol especifica no lo exime de manejar este tipo 

de conceptos, que si bien el concepto es reciente, consideramos que los trabajadores y 

principalmente el gestor de esa oficina debieran conocer o explorar nuevas formas de 

comunicar y mucho mas aiin en una institucion como la universidad. Por otro lado, el 

entonces jefe de la oficina, el senor Luis Ledesma, nos dice lo siguiente: 
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L a comunicacion estrategica la manteniamos con socios, entre comillas 
"estrategicos", como te digo, habia periodistas que si valoraban el trabajo 
academico, cultural y general, incluso veman a buscar informacion, a leer los 
boletines, y segun las tematicas de los boletines que siempre publicabamos, 
ellos invitaban a algunos funcionarios, docentes de la universidad. (Entrevista 
realizada a Luis Ledesma, el 12 de diciembre de 2017). 

Para el senor Luis Ledesma, la estrategia es personificada en las figuras de los 

medios de comunicacion, es decir, de acuerdo a la cobertura que tenia el medio en el 

piano local, esta se difundia. Sin embargo, esta difusion se hacia gracias a la 

importancia que le daba esta figura "estrategica" a la informacion obtenida. Por otro 

lado, para Mario Jauregui: 

Estrategia es planificar en el tiempo, como vas a este difundir un trabajo, como 
vamos a ir mejorando. Nosotros tenemos todo planificado, por ejemplo lo que 
es T V [ . . . ] , ^que podemos hacer para innovar? Hacer que la gente se prenda 
del programa, [...] vamos viendo tambien que no sea rutinario y voy 
planificando en el mes, [ . . . ] ; pero lamentablemente y es una debilidad, solo lo 
planificamos a nivel interno, no lo trasladamos [a] una planificacion externa, 
porque tambien tiene sus cosas. Entonces ahi va nuestra debilidad, que mas 
adelante evaluaremos. (Entrevista realizada a Mario Jauregui, el 4 de julio de 
2017). 

Su concepto de la comunicacion estrategica parece ser un poco menos difusa, 

reconoce que tienen una debilidad al encerrar la planificacion solo a nivel de la oficina, 

lo que evidencia que concibe la planificacion tomando en cuenta a la universidad como 

un todo. Si bien la comunicacion estrategica como concepto obtuvo mayor fuerza en 

las empresas privadas, es necesario poder hacer que esta pueda ser tomada por la 

universidad. Este apartado da cuenta de que los profesionales que trabajan en la oficina 

de comunicacion aun no tienen un concepto claro de la comunicacion estrategica, la 

cual se debe a factores diversos, sin embargo, lo que importa aqui es como es que a 

partir de esta concepto que tienen ellos se traslada a las acciones en la OGII. 

3.1.4. Direction de la comunicacion interna y externa 

L a OGII entiende la comunicacion interna como formal, es decir, una 

comunicacion a traves de documentos administrativos. 

L a comunicacion interna como que ya estaba basada en un tema ya traditional 
[ . . . ] , donde la documentation interna, memorandum, oficio, cartas, que se yo, 
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un poco que se hizo mas rapido a traves de la computadora. (Entrevista 
realizada a Luis Ledesma, el 12 de diciembre de 2017). 

No reconoce ninguna accion que haya elaborado la OGII como parte de la 

comunicacion interna, es decir, esta ultima se redujo a la emision de documentos 

formales. L a OGII emitia comunicados que se expoman en la vitrina para la lectura de 

los trabaj adores, los estudiantes que iban al rectorado o los visitantes. Esto ha 

evidenciado una debil comunicacion interna. 

Untiveros (2017) menciona en su tesis que la comunicacion interna permite la 

integration y el involucramiento de toda la organizacion para el logro de sus objetivos; 

desde esa perspectiva, cada trabaj ador y universitario debe conocer la mision y la 

vision de la universidad, y sentirse parte de su consecucion. Untiveros divide las vias 

de comunicacion interna en dos canales: offline y online; los canales offline (fuera de 

linea) comprenden medios escritos -por ejemplo un manual del empleado-, reuniones 

de integration, reuniones de trabajo, grupos de mejora y «merchandising»; en los 

canales online se ubican los comunicados («mailing»), alguna revista o periodico 

digital, las notas informativas y el intranet, (pp. 22-23) 

Esta clasificacion se ajusta a los cambios que ha sufrido la comunicacion con 

la incorporation de las tecnologias; podemos afirmar que la OGII hizo uso de ambos 

canales y que para el canal online publico los comunicados en su red social Facebook 

y a los repartio a los medios de comunicacion; sin embargo, este canal presenta fisuras 

pues, como sabemos muy bien, existe un gran numero de trabaj adores en la 

universidad que aun no estan inmersos en el uso de la red. A l respecto, Mario Jauregui 

menciona: 

[...] ahi encaja el boletin mensual que nosotros sacamos. E l boletin mensual, 
nosotros por ejemplo repartimos absolutamente a todos los trabajadores de 
nuestra universidad [ . . . ] , donde hacemos conocer durante el mes, lo mas 
resaltante [ . . . ] ; igual hacemos con los docentes, hay muchos no contratados, 
entonces que hacemos, la prensa o lo escrito.. .periodicos, tratamos de publicar 
en periodicos, los boletines absolutamente a todos hacemos llegar, porque 
sabemos que no estan enganchados ni con el Facebook, ni con la pagina web, 
ni con el correo y todas esas cosas, entonces esa es nuestra estrategia con ellos. 
(Entrevista realizada a Mario Jauregui, el 4 de julio de 2017). 

59 



Mario Jauregui clasifica su publico interno, reconoce sus debilidades en cuanto 

al acceso a la informacion y selecciona cual es el canal que podria usar para cada 

publico, utiliza una misma action (boletin informativo) pero lo transmite por diversos 

canales, offline y online. 

Por otro lado, con respecto a la comunicacion externa, el senor Ledesma 

menciona que esta se descuido debido a la falta de presupuesto de la OGII , lo que se 

debio al desinteres de la autoridad por la comunicacion. Cuando ingresa Mario 

Jauregui la comunicacion externa empieza a trabajarse con mayor enfasis: 

[...] en el externo, nosotros hemos hecho por ejemplo reportajes con Caretas 
de nuestra universidad, con T V Peru, entrevistas, [ . . . ] , esas son estrategias 
externas, por ejemplo ya estamos planificando [ . . . ] , entrevistas en vivo en 
Radio Nacional, en Radio Programas del Peru, Radio Exitosa, entonces esas 
son estrategias externas que estamos manejando. (Entrevista realizada a Mario 
Jauregui, el 4 de julio de 2017). 

Durante el periodo que estudiamos, la comunicacion externa con mensajes 

expresamente dirigidos hacia el publico ajeno a la institucion, fue la que se realizo con 

motivo de los examenes de admision, sin embargo, este no era un trabajo propio de la 

OGII . 

Los reportajes y entrevistas a miembros de la comunidad universitaria tomaron 

fuerza el 2017 y se hizo notoria la presencia del rector en los medios de comunicacion 

y en las redes sociales. Cabe senalar que esta importancia que empieza a adquirir la 

comunicacion en el rectorado del Blgo. Homero Ango, se debe a la estrecha relation 

que empieza a tener la OGII con el rector, es decir, las acciones comunicativas 

empiezan a ser coordinadas en conjunto. 

3.2. Perception sobre la crisis de la Universidad Nacional de San Cristobal de 

Huamanga (2009-2015) y sobre sus causas 

3.2.1. Mirada de los actores directos 

3.2.1.1. Dirigentes estudiantiles 

3.2.1.1.1. Perception sobre la crisis universitaria 

Los dirigentes estudiantiles entrevistados tienen la perception de un estado de 

crisis permanente, consideran que la crisis no ha sido superada. Esto es lo que senala 

Noe Chimayco, presidente de la FUSCH en el periodo 2013-2014: 
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L a universidad, desde los tiempos pasados se ha mantenido en crisis, ya sea a 
nivel del movimiento estudiantil, como tambien del gremio de los docentes y 
por parte de las autoridades. (Entrevista realizada a Noe Chimayco, el 4 de julio 
de 2017). 

En la opinion de este dirigente estudiantil se reflejan tres elementos: una crisis 

estudiantil, una crisis de docentes y una crisis de gobierno, lo que podria entenderse 

como una crisis institucional. En sus reflexiones, se refiere a la crisis desde una especie 

de sentido comun. 

Su position puede reflejar un sesgo radical, sin embargo, esta misma lectura 

aparece en sus companeros; Saul Barrientos sostiene: 

[...] la universidad siempre habia tenido crisis y nadie lo comprendia o nadie 
lo realzaba en su magnitud [...] producto de una mala organization, mala 
gestion de parte de las autoridades, tambien de parte de los estudiantes, no 
porque ellos ejercian un poder sino porque lejos de fiscalizar, lejos de hacer 
hincapie, lejos de participar, vivian a espaldas de su realidad, por eso yo 
tambien considero que es una crisis a nivel institucional. (Entrevista realizada 
a Saul Barrientos, el 4 de octubre de 2017). 

En esta entrevista tambien aparece la figura de la crisis permanente, pero el 

seflala expresamente que esta crisis es institucional, en Saul Barrientos se puede 

apreciar con mucho mas claridad que otorga parte de la responsabilidad de esta crisis 

a los estudiantes y su aparente apatia y desinteres por el acontecer universitario. Es 

necesario senalar que estos dos dirigentes estudiantiles tuvieron una participation 

activa durante las protestas que se generaron a nivel nacional el 2013, a raiz de la nueva 

Ley Universitaria. 

Cabe mencionar que el 2013 se retomo la discusion, con mucho mas fuerza, 

acerca de la educacion basica y principalmente la educacion superior; desde 

septiembre de 2011 algunos parlamentarios integrantes de la Comision de Educacion 

del Congreso de la Republica impulsaron debates en distintas partes del pais sobre la 

reforma de la Ley Universitaria para poder modificar la norma, y propusieron una serie 

de cambios a la Ley 23733. (Corresponsales.pe, 1/7/2013). 

Se presentaron diferentes proyectos de ley, uno de estos fue propuesto por la 

Federation de Estudiantes del Peru - FEP , quien a traves de su presidente de entonces, 
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Michael Ortiz, emprendio una convocatoria masiva para que los representantes de la 

federaciones universitarias de cada universidad del pais se sentaran a discutir la Ley 

Universitaria y la situacion de la education superior en el Peru. 

Todo este movimiento tambien fue alentado por las movilizaciones que se 

llevaron a cabo en Chile el 2013. En ese pais, desde el 2011 los estudiantes develaron 

la crisis de la education y el 2013 convocaron a una marcha masiva con el apoyo de 

estudiantes de instituciones privadas, estudiantes de secundaria y padres de familia, 

esta movilizacion reunio aproximadamente 150 mil personas en Santiago y la consigna 

fue: luchar por una education gratuita y de calidad. ( E l Pais, 13/4/2013). 

En las reuniones que mantenia la F U S C H para poder sumarse al llamado de la 

Federation de Estudiantes del Peru se solia hacer referenda a lo que estaba pasando 

en Chile, asi lo senala Brunws Villar, miembro del Consejo Universitario 2009-2010 

y vicepresidente del Centro de Estudiantes de Agronomia 2010-2011: 

Es la lucha clasica del estudiante contra las autoridades, de los profesores 
contra los estudiantes [...] se entendia de que habia abuso por parte de los 
docentes, por parte de las autoridades, los estudiantes pues eran la ultima rueda 
del coche. (Entrevista realizada a Brunws Villar, el 1 de noviembre de 2017). 

L a crisis para Brunws Villar se presenta en esta lucha entre estamentos, lo que 

al final termina por mermar las relaciones y perjudica al estudiante, a quien se 

considera «la ultima rueda del coche». Brunws Villar, opina que la situacion del 

estudiante es el reflejo de la crisis, lo considera la «victima», aunque su apreciacion 

no busca victimizarlo sino presentarlo como un actor mellado, en el que se reflejan 

todos los problemas de la universidad; en otro momento de la entrevista senala que la 

crisis de la universidad responde a la polarization de las agendas de los estamentos 

universitarios que, al no vincularse de algun modo, terminan agravando la crisis y 

perjudicando, una vez mas, al estudiantes universitario: 

[...] los profesores tenian su agenda, los estudiantes tenian su agenda, los 
administrativos tenian su agenda y las autoridades teman su agenda, pero esa 
fue la dificultad que nunca llegaron a coordinar esas agendas como para que se 
tenga una politica clara de desarrollo de la universidad, por eso es que temas 
alumnos haciendo huelga por aqui, docentes haciendo huelga por alia, 
administrativos haciendo huelga por aca, pero todo iba en desmedro del 
universitario, del estudiante, por eso te digo que lo que se sentia en esas fecha 
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era que el estudiante era la ultima rueda de coche. (Entrevista realizada a 
Brunws Villar, el 1 de noviembre de 2017). 

Podemos seftalar que por esta razon, cuando Daniel Mora (presidente de la 

Comision de Education y Deporte del Congreso de la Republica) presento un proyecto 

de nueva ley universitaria, los estudiantes decidieron marchar en su contra porque no 

habia sido elaborado desde las «bases», no habia sido discutido en los claustros 

universitarios sino concebido en el Congreso, lo cual exacerbo los animos de muchos 

dirigentes estudiantiles porque lo consideraron ajeno a su realidad; y esto da la razon 

a lo que Brunws Villar sostiene. En los debates de las asambleas que llevaba a cabo la 

FUSCH, el discurso recurrente era que la nueva Ley Universitaria no habia sido hecha 

por estudiantes conscientes de su realidad, sino se la queria imponer desde el Estado, 

un aparato visto como ajeno a ellos, debido a las vejaciones constantes que los grupos 

de poder han ejercido contra las masas populares. 

L a vision de los dirigentes estudiantiles sobre la UNSCH, es la de una 

universidad en una crisis permanente; si bien esta crisis cobra un rostro visible cuando 

los conflictos se agravan, es percibida como es latente, tienen la sensation de que la 

UNSCH siempre se movera en ese escenario y que las soluciones solo son paliativos 

para los problemas; en opinion de los dirigentes, la crisis esta presente en todos los 

estamentos de la universidad. 

Cuando Parsons nos habla de la estructura social, no menciona especificamente 

la crisis, pero nos ayuda a entender que sucederia si esta se diera, lo que vemos aqui 

es lo que sostiene Nisbet; a lo largo de los anos, a pesar de que la universidad ha 

enfrentado diversos problemas, estos siguen siendo los mismos anos despues, es decir 

no hay un elemento de cambio, es mas, se tiene la perception de que el sistema se 

sigue perpetuando; entonces la lucha estudiantil se transfigura ya no en una lucha para 

resolver los problemas, sino una lucha para cambiar el sistema. 

Sostenemos que el camino para poder tender lazos entre los estamentos es el 

dialogo, la comunicacion de la que nos habla Habermas, la que supuestamente «hace 

la diferencia» en una sociedad moderna y, como bien menciona Flores Galindo «los 

cambios en la ideas no se entienden sin considerar cambios en el conjunto de la 

sociedad» (Flores, 1986, p. 23). Sin embargo, esto no parece ser el pensamiento 
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distintivo de algunos dirigentes estudiantiles, cuando escuchamos a Saul Barrientos 

decir: 

( . . . ) el tema de dialogo mismo se habla a nivel nacional, es un engano a mi 
entender, mientras no haya presion hacia ellos, mientras no intimidas, mientras 
no hagas sentir el poder que hi tienes, yo creo que las mesas de dialogo son una 
perdida de tiempo muchas veces. (Entrevista realizada a Saul Barrientos, el 4 
de octubre de 2017). 

A simple vista podriamos catalogar de radical la mirada de este dirigente, que 

concibe el dialogo como un «engano» y preconiza el uso de la fuerza para presionar a 

las autoridades. Sin embargo, no podemos quedamos en la simple lectura literal de lo 

que menciona sin entender por que ha construido tal conception. E l dialogo, en su 

experiencia, ha surgido como demagogia pura, y percibe que a veces aparece solo 

como un elemento funcional o no aparece, que se recurre a el con simple formalismo 

y no logra un resultado trascendente. Consideramos que esta forma de ver refleja el 

desencanto del dirigente hacia elementos de la democracia como el dialogo, asi como 

su rechazo a la manera en que se ha ido construyendo esa democracia. 

Cuestionar el orden establecido siempre ha sido la consigna del radicalismo 

universitario surgido en los setenta (Lynch, 1990, p. 25), el rechazo de Saul Barrientos 

no se refiere solo al dialogo, hay un sentimiento mucho mas profundo en esa expresion, 

es una inconformidad con el sistema, tan aguda que bordea el radicalismo 

A lo largo de la historia, el Peru ha estado sumergido en una convulsion social 

constante, para entender la cosmovision de este dirigente estudiantil es necesario tomar 

como referencia a Alberto Flores Galindo, y analizar como se han desarrollado este 

tipo de ideas. Galindo nos explica como la «herencia colonial» se ha impregnado en 

nuestro tejido social, sostiene que si antes hubo terratenientes y siervos, ahora con las 

fabricas esta relation solo ha cambiado su denomination a patrones y obreros, pero el 

trato despectivo y autoritario de los primeros sobre los segundos ha subsistido; esta 

situacion fue cuestionada por los sindicatos, que empezaron a aparecer en ese 

escenario; esta nueva forma de organizacion alerto a los patrones o duenos de las 

fabricas, quienes pasaron a reprimir este tipo de organizaciones a traves de 

reglamentos rigidos, lo que en vez de debilitarlos propicio que salieran a las calles 

constantemente. Flores Galindo tambien menciona: 
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En un inicio, segun han referido despues protagonistas de estos hechos, los 
obreros querian «acortar distancia» con los empresarios pero, para estos, quiza 
rememorando el ideal colonial de «vivir separados», la sola posibilidad de 
acercarse era intolerable. (Flores, 1986, p. 22). 

Es decir, el dialogo fue impedido, no existia tal iniciativa de parte de los 

empresarios, debido al rechazo que les producia la idea de que obreros y patrones 

pudieran convivir en un ambiente donde se respetara los derechos de los obreros y su 

mano de obra fuera realmente bien remunerada; aqui surge el concepto del «clasismo» 

que hoy escuchamos en cada marcha como arenga, porque los obreros estaban 

convencidos que el dialogo no era el camino para solucionar sus reclamos, sino veian 

que el unico medio para conseguir sus reivindicaciones era la fuerza; este es el mismo 

discurso que posee Saul Barrientos, un discurso de corte clasista en terminos de 

Galindo, que se ha heredado a lo largo de los anos; efectivamente, Saul Barrientos 

sostiene que no rechaza el dialogo, es mas, durante la entrevista aseguro que ha 

participado de los dialogos con las autoridades universitarias, sin embargo, al ver que 

los incumplimientos a los reclamos continuaban a pesar del dialogo, decidieron tomar 

medidas de fuerza como la toma de local: 

Cuando yo estuve [como presidente de la FUSCH] se aperturaba mesa de 
dialogo, le deciamos como era [el problema] pero decian «ya, de aca a quince 
dias se resuelve un problema», en acta y todo, pasan 15 dias y no hay 
resultados, y que haces, a veces tienes que tomar local e incluso cuando tomas 
local haces tu acuerdo, a veces no hay resultado. (Entrevista realizada a Saul 
Barrientos, el 4 de octubre de 2017). 

Flores Galindo refiere que esta conception es Uamada por Gonzalo 

Portocarrero, como la idea critica: «con un culto a la lucha y a la combatividad, una 

desconfianza hacia el dialogo y una presteza para tomar medidas de fuerza» (Flores, 

1986, p. 23), que es lo que manifiesta Saul Barrientos, es decir, la nula credibilidad en 

el dialogo y la notion de la necesidad de la fuerza para hacer presion y conseguir sus 

reclamos. 

Gonzalo Portocarrero ubica el surgimiento de esta idea en la universidad, en 

los anos 60: «La Universidad Nacional de la decada del 60 fue el espacio donde se 

gesto el nucleo ideologico de la idea critica. Es en esa decada que la universidad 

peruana sufre transformaciones muy profundas» (Portocarrero, 1989, p. 10). 
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L a UNSCH reabre sus puertas en el afio 1959, justo cuando este tipo de ideas 

se introducia en las universidades, ademas, las ideas marxistas tambien empezaron a 

encontrar asidero en las aulas universitarias; a este hecho hay que sumarle el 

incremento de la cantidad de estudiantes universitarios debido al acceso de sectores 

marginados a la education superior. 

L a idea de que solo la fuerza es el camino para la solution de los problemas de 

la universidad, da cuenta de la herencia autoritaria que en nuestro pais ha ido tomando 

nuevos matices en distintos sectores; esa es la base de considerar la fuerza como la 

unica medida de salida. Asi como da cuenta nuestra historia de momentos en los que 

sectores militares se nan impuesto por la fuerza de un golpe de estado, reivindicado 

como «solucion» no democratica, en un ambito menor como el de la universidad, se 

presentan sectores y momentos donde la idea del uso de la fuerza se propone como 

salida para reivindicar derechos. 

L a historia del Peru siempre ha estado marcada por la violencia, y 

consideramos que su conocimiento nos permite explicar la supervivencia de ideas 

como las de Saul Barrientos, que esta investigacion no busca descalificar sino 

entender, para explicar las diversas miradas sobre la crisis de la universidad, desde sus 

propios actores. 

Si bien este rasgo tambien se puede observar en las opiniones de Noe 

Chimayco, el lo expresa de manera diferente: 

E l tema de la toma de locales en la universidad es un mecanismo de poder 
exigir a las autoridades, y obviamente un ultimo mecanismo una toma de local. 
Particularmente en el tiempo que estuve he considerado que la toma de local 
ha sido ya un ultimo recurso para exigir nuestros derechos. (Entrevista 
realizada a Noe Chimayco, el 4 de julio de 2017). 

Consideramos que la toma de local ha sido una manifestation de la crisis; pero, 

acorde con lo expuesto lineas arriba, opinamos que la idea del uso de la fuerza como 

recurso para llegar a una solution, es un criterio que se puede detectar en nuestro 

proceso historico desde la epoca colonial; concebimos que el uso de la fuerza para 

lograr un pliego de demandas se ha introducido paulatinamente en el normal desarrollo 

de la vida universitaria, junto con la idea de que esto llevara a una solution; es decir, 

66 



esa manera de concebir se ha instalado tanto en el que reclama usando la fuerza como 

en el que escucha solo cuando se usa la fuerza: 

[... ] de parte de los rectores siempre vi ese animo de dialogo pero sin resultados 
[...] nombra comision, nombra responsables, pero a la hora nunca habia 
resultados, tomabas locales y recien veias un resultado alii, te solucionaba el 
problema o te daba salidas que no te las habia dado antes, entonces la toma de 
local si bien es cierto es una medida extrema, de ultima instancia, se convirtio 
en la forma mas rapida de conseguir lo que pedias, te escuche y te de 
soluciones, cosa que [no ocurria] cuando hacias el dialogo, la conversation. 
(Entrevista realizada a Brunws Villar Calero, el 1 de noviembre de 2017). 

Podemos ver que los tres dirigentes estudiantiles reconocen que la toma de 

local es una medida extrema pero necesaria y la conciben como el camino mas rapido 

para ser escuchados, es por esta razon que la nueva Ley Universitaria contempio 

algunas restricciones para limitar la protesta estudiantil. 

3.2.1.1.2. Perception sobre las causas de la crisis 

Los dirigentes estudiantiles entrevistados opinan que la crisis de la UNSCH 

esta intimamente ligada a un manejo presupuestal deficiente, ellos aseguran que las 

causas de muchos conflictos en la universidad se encuentran en el nivel economico: 

E l deficiente manejo presupuestal, de personal que tiene la universidad, tenias 
profesores que no ensenaban bien ( . . . ) , tenias a las autoridades universitarias 
que tal vez teman la vision de cambiar la universidad de mejorar algo, pero 
bajabas a planta con los administrativos o con los mismos profesores que 
asumen las labores administrativas pero no dan la talla, ( . . . ) , una falta de 
politica institucional, compromiso de parte de los docentes, inclusive los 
mismos alumnos, entonces falto eso, alguien que ponga la mano dura y que de 
verdad haga cambios.. (Entrevista realizada a Brunws Villar, el 1 de noviembre 
de 2017). 

Yo creo que una de las causas grandes que existe en nuestra universidad es el 
tema del gobierno central, porque se invierte poco en la Universidad, [para] 
cada presupuesto que se asigna existe candados, y practicamente ni se gasta al 
100%. L a universidad en los ultimos anos, gasta minimamente 50%, 60%, yo 
creo que es uno de los problemas grandes. (Entrevista realizada a Saul 
Barrientos, el 4 de octubre de 2017). 

En si, hay muchos factores, uno de los factores que he podido percibir estando 
dentro de la universidad [es] un mal manejo de parte de las autoridades de los 
recursos publicos, entonces parte por ahi los distintos problemas, por ejemplo 
la falta de docentes, la falta de atencion en el comedor y muchas otras 
necesidades que aqueja al estudiantado y aparte de una buena poh'tica 
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administrativa de la universidad. (Entrevista realizada a Noe Chimayco, el 4 de 
juliode2017). 

Tanto para Noe Chimayco como para Brunws Villar, la raiz principal de la 

crisis de la universidad es el mal manejo de los recursos publicos, consideran es la 

causa de los problemas y los conflictos en la universidad. Por otro lado, Saul Barrientos 

entiende que la crisis de la universidad sucede debido al poco presupuesto que el 

gobierno asigna a la educacion superior, a lo que se suma su deficiente manejo. 

E l presupuesto asignado a la educacion en el Peru actualmente es el 3.9% del 

P B I , si bien el Banco Mundial no califica esta cifra como la peor de America Latina, 

si la registra como la mas baja en Sudamerica. Este porcentaje se ha mantenido a lo 

largo de dos decadas; el 2016, el entonces ministro de educacion Jaime Saavedra 

resalto que el Peru es un caso muy particular de acceso a la educacion, y subrayo el 

notorio incremento del acceso en las decadas de 1970 y 1980. Es decir, se tienen muy 

buenas cifras en cuanto al acceso, sin embargo el presupuesto no ha variado. (RPP, 

19/8/2017). 

E l periodo al que nuestro entrevistado (Saul Barrientos) se refiere es el 2009¬

2013. Efectivamente, el Portal de Transparencia Economica del Ministerio de 

Economia, senala que la UNSCH en el 2009 recibio 65 millones de soles, sin embargo 

solo ejecuto el 63.5% de su presupuesto; el 2010 recibio 74 millones de soles, pero 

solo ejecuto el 55.1%; el 2011 recibio 96 millones de soles y ejecuto el 61%; el 2012 

recibio 96 millones y solo ejecuto 52.1%; el 2013 recibio 119 millones de soles y 

ejecuto 49%, la ejecucion mas baja registrada en el periodo de estudio. (Portal de 

Transparencia del MEF) . 

E l 2013 esta ineficiencia fue publicada en un diario local, lo que causo la 

indignation del rector el Dr. Humberto Hernandez, quien adujo que la informacion 

aparecida en el portal del M E F no reflejaba el real gasto del presupuesto que se vem'a 

ejecutando. (Jornada, 26/8/2013). 
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3.2.1.2. Autoridades 

3.2.1.2.1. Percepcion sobre la crisis universitaria 

Las autoridades universitarias consideran que la crisis no se ha generado en el 

presente, sino en los anos 80; el Dr. Ranulfo Cavero asegura que hasta ahora la 

UNSCH no ha podido superar la crisis, mientras que el Dr. Humberto Hernandez6 

sostiene que es sistemica, es decir que la crisis en el nivel academico, estructural y 

economico no es propia solo de la UNSCH sino reflejo de una crisis en el sistema 

educativo general, y ademas senala claramente que la universidad no ha superado todo 

lo que significo la violencia politica cuya cuna fue Ayacucho; una particularidad en la 

opinion de este profesor es que sostiene que la crisis tambien se refleja en el 

debilitamiento del movimiento estudiantil y que esto se remonta a la epoca del 

gobierno de Fujimori. Esta conception explica que la crisis no solo tiene una unica 

causa, para que la estructura detecte una crisis, en palabras de Parsons, todo el sistema 

social debe generar una especie de falla. 

Si revisamos la historia, encontramos que las organizaciones estudiantiles 

vivieron un duro golpe el 21 de mayo de 1991 cuando la Universidad Nacional Mayor 

de San Marcos y la Universidad Nacional de Educacion Enrique Guzman y Valle «La 

Cantuta» fueron intervenidas por las fuerzas militares, vulnerando de esta manera la 

autonomia que tanto habia costado conseguir; paradojicamente esta medida fue 

respaldada por una mayoria de la poblacion, debido a que esos centros universitarios 

eran vistos o presentados por los medios de comunicacion como «centros de 

adoctrinamiento terrorista», lo que significo un punto de inflexion para los 

movimientos estudiantiles. 

Muchos autores, entre ellos Degregori y Sandoval, aseguran que para Fujimori 

era necesario el debilitamiento de las organizaciones estudiantiles, su objetivo fue 

desarticularlas y generar una imagen desfavorable de ellas ante la poblacion y ante la 

comunidad universitaria, esta es una de las causas de su debilitamiento; pero 

consideramos que no fue la unica, los problemas al interior del movimiento estudiantil 

6 Ex rector encargado durante el ano 2011 y ex rector de la UNSCH durante el periodo 2012 - 2014, 
fue retirado de su cargo debido a la intervencion de la ANR. La entrevista fue realizada el 22 de 
diciembre de 2017. 
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tambien nan mellado su imagen ante la opinion de la comunidad universitaria y la 

poblacion en general. 

L a UNSCH no ha sido ajena a esta realidad, precisamente Mario Cueto 

Cardenas en su libro «UNSCH: Lucha en tiempo» realiza un recuento cronologico y 

registra que el 8 de mayo de 1991 un grupo dejovenes vestidos con prendas militares 

se desplazaron desde la periferia hasta el centro de la ciudad realizando una serie de 

explosiones, ademas de atacar algunos locales comerciales ametrallaron la vivienda 

del rector Pedro Villena. En junio del mismo aflo, una nota informativa de la Guardia 

Civil senalo que «E1 Frente unico mantiene a la UNSCH como el principal organismo 

generado, considerado como el centro mas importante de reclutamiento, 

adoctrinamiento y refugio de elementos senderistas y por ello puede calificarse como 

una "escuela popular" permanente de los delincuentes subversivos» (Cueto, 2012, p. 

112). 

Para el Dr. Humberto Hernandez, no hay un hecho relevante en los ultimos 

anos que haya agravado la crisis, su mirada es la de una universidad debilitada por la 

crisis generada por la violencia politica. 

Por otro lado, el Dr. Ranulfo Cavero, asume que cuando estuvo encargado del 

rectorado la universidad atravesaba una crisis, pero la considera consecuencia de los 

problemas que ya venia experimentando la universidad desde anos atras. 

Era una crisis, claro. Por eso la Asamblea Nacional de Rectores interviene, 
porque habia una toma de local de estudiantes de tres meses, [...] Habia un 
caos, pero no causado por la toma de locales, ese seria una especie de la gota 
de agua que rebalsa el vaso; ya habian cosas que se estaban dando, gobiernos 
universitarios que no le interesaba la universidad, sino gobernaban a la inercia, 
habian vicios de corrupcion y cosas de ese tipo; entonces, la toma de locales en 
realidad lo que ha hecho es sacar a flote todo lo negativo que tenia la 
universidad no es que eso genera la crisis, sino que eso es practicamente la gota 
que colmo el vaso. (Entrevista realizada al Dr. Ranulfo Cavero el 5 de 
diciembre de 2017). 

E l 2014, la UNSCH atraveso una serie de problemas que agudizaron su 

situacion, en primer lugar la toma de local ocurrida el 29 de abril, duro 

aproximadamente tres meses; a esto se sumo la aprobacion de la nueva ley 

Universitaria 30220 el 26 de junio y promulgada el 8 de julio por el presidente de la 
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Republica Ollanta Humala; el 2 de julio la universidad fue intervenida por la Asamblea 

Nacional de Rectores, un suceso que ha marcado un hito importante en la historia de 

la UNSCH. 

E l Dr. Jose Yarleque, situa el peso de la crisis universitaria principalmente en 

el aspecto academico, y opina que si antes la UNSCH figuraba como una de las 

universidades con una calidad de docentes y academica envidiable, hoy solo es la 

sombra de lo que fue. 

[...] estuve fuera 3 afios por problemas que tuve, he regresado [...] y veo con 
pena mi universidad muy mal, academicamente, administrativamente, veo a mi 
universidad enferma. Hay una crisis en todo orden y aca yo debo ser bien claro, 
no solamente la autoridad universitaria tiene la culpa, tambien los profesores y 
tambien los alumnos, profesores que no cumplen, que no son puntuales, que no 
se actualizan, que no tienen maestria, que no tienen doctorado, eso es una crisis 
academica. (Entrevista realizada al Dr. Jose Yarleque Mujica, el 15 de 
diciembre de 2017). 

Por su parte, el Dr. Ranulfo Cavero va mas alia y la diferencia por etapas: 

Si hacemos una pequena historia de la universidad, hay una etapa de reapertura 
el 59, empieza una etapa brillante para la universidad, una etapa de oro, una 
etapa buena, con el rectorado de Romero Pintado, Morote Best y 
sucesivamente; la universidad logra su mejor apogeo, logra un prestigio 
nacional e international, nivel academico bueno, investigaciones, convenios 
internacionales, etcetera. Luego viene el tema de la violencia, ahi empieza a 
decaer la universidad, violencia que viene tanto de Sendero como del Estado, 
ambos, afecta a la universidad [ . . . ] . Los profesores extranjeros se van a raiz 
de eso, los mejores profesores antiguos se va a raiz de eso, hay un cambio 
generacional, se quedan los profesores mas jovenes [ . . . ] ; dejan de hacerse las 
investigaciones, ya no se hace trabajo de campo porque no puede salir a campo 
[ . . . ] , el nivel academico baja en la universidad, porque tambien a nivel de 
secundaria la educacion esta siendo utilizada malamente en el conflicto 
armado, se cierran colegios, escuelas, muchos profesores se vienen del campo, 
entonces la educacion entra a lo que yo llamo la debacle, y esa debacle de la 
educacion a raiz de la violencia repercute tambien en la universidad. Entonces 
ya no tienes los mejores alumnos, sino tienes cualquier alumno, incluso creo 
que la nota bajo a «05» para ingresar, entonces tu madera ya no es fma para 
tallar [ . . . ] , entonces la violencia ha sido un factor que genero la debacle en la 
universidad, la crisis de la universidad y desde ahi yo diria que no nos 
levantamos, desde esa vez no nos levantamos. (Entrevista realizada al Dr. 
Ranulfo Cavero, el 5 de diciembre de 2017). 
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E l explica la actual situacion de la UNSCH a partir de ubicar dos etapas 

concretas: una antes y una despues de la violencia, esa fractura en el normal transcurrir 

de la sociedad ayacuchana termino marcando un hito, un cambio (en el sentido de 

Nisbet), una ruptura, un desequilibrio en el sistema (en palabras de Parsons), cuya 

consecuencia ha sido la crisis de la UNSCH y de todo el sistema educativo del Peru de 

entonces. 

3.2.1.2.2. Perception sobre las causas de la crisis 

Ademas, el Dr. Ranulfo Cavero y el Dr. Jose Yarleque sostienen que la 

corrupcion ha sido otra de las causas principales de la crisis en la universidad; si bien 

aseguran que la epoca de la violencia la sumio en una crisis, opinan que la corrupcion 

la ha agravado y entrampado. A l respecto, el Dr. Ranulfo Cavero sostiene: 

[...] en los ultimos anos, las autoridades universitarias fueron elegidos, 
incluido el actual, [sin] una lid electoral democratica limpia, sino utilizando un 
conjunto de maniobras al viejo estilo de la poh'tica traditional nacional, donde 
hay juego de intereses por dinero que se mueve, por eso es que cuando hablan 
de Odebrecht yo digo cuales son los odebrechitos chiquitos de la universidad, 
^quienes financian las campanas electorales? Los ultimos rectores de la 
universidad, son rectores que han ganado a la mala, antidemocraticos y 
utilizando a los estudiantes y pagando a los estudiantes, comprando votos de 
los estudiantes. (Entrevista realizada al Dr. Ranulfo Cavero, el 5 de diciembre 
de2017). 

Sumado a lo anterior, el Dr. Jose Yarleque juzga que es responsabilidad de la 

autoridad universitaria permitir que la corrupcion siga mermando la universidad; es 

decir, en su opinion, una mala gestion esta directamente relacionada con la crisis. 

Todo tiene su grado, el primer responsable de la crisis aca es la autoridad 
universitaria, pero que no se escapen los profesores, ni se escapen los alumnos, 
ni los trabajadores administrativos, tambien hay corrupcion alii. (Entrevista 
realizada al Dr. Jose Yarleque, el 15 de diciembre de 2017). 

Consideramos importante senalar que el Dr. Jose Yarleque fue candidato a 

rector en el 201,1 (y candidato al Congreso de la Republica el 2016), esto podria ayudar 

a contextualizar y comprender la razon de que responsabilice a la autoridad 

universitaria, al rector, como principal causa de la crisis. 
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No obstante lo anterior, el Dr. Ranulfo Cavero tambien sostiene que la mala 

gestion de las autoridades universitarias y la corruption al momento de elegirlas estan 

entre las principales causas de la crisis en la universidad, el sostiene que en los ultimos 

anos las elecciones se han «manchado» y han adquirido las taras de la politica 

tradicional. 

E l ano 2010 se puso en discusion el voto universal en las universidades, debido 

a que el Congreso de la Republica aprobo el proyecto que reformo la Ley Universitaria 

y con el la eleccion mediante voto universal y ponderado en las universidades del pais; 

en ese momento las declaraciones de las autoridades educativas no se hicieron esperar, 

el entonces presidente de la Asamblea Nacional de Rectores, Ivan Rodriguez, sostuvo 

que esta modalidad politizaria aun mas las universidades y no ayudaria a la mejora de 

la calidad educativa, esa misma linea de opinion tuvo el ministro de educacion Jose 

Antonio Chang, para quien esta modalidad desnaturalizaria las elecciones, las 

politizaria y crearia condiciones para que la demagogia ingrese a las universidades. 

(Universia, 2/7/2010). 

Tambien se presentaron declaraciones en sentido contrario, como la del 

entonces rector Victor Alegria Valeriano, quien se mostro a favor del voto universal, 

considerando que las «sospechas y acusaciones sobre la idoneidad o no de algunos 

candidatos» se disiparia con esta modalidad. (Correo 29/6/2010). 

En julio de 2011, esta discusion llego a un punto critico, luego que los 

estudiantes tomaran la ciudad universitaria7 por tres semanas aproximadamente, 

exigiendo el voto universal y la destitution del rector Victor Alegria Valeriano; por 

esta razon, el 5 de julio el rector y sus vicerrectores (Jose Canzio y Martial Molina), 

pusieron su cargo a disposicion de la Asamblea Universitaria y nombraron como rector 

encargado al Dr. Humberto Hernandez Arribasplata, asi como al Dr. Jose Yarleque 

Mujica como vicerrector administrativo y a Gualberto Cabanillas Alvarado como 

vicerrector academico, su responsabilidad fue crear las condiciones para la eleccion de 

las nuevas autoridades. Se instalo la Comision de Modificatoria del Estatuto el martes 

12 de julio de 2011, lo que ha sido considerado por muchos estudiantes como hecho 

7 La toma de local inicio el 27 de junio y fmalizo el 19 de julio. 
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«historico»; la asamblea universitaria aprobo la modificatoria del inciso "b del 

articulo 118 del Estatuto de la UNSCH, mediante la Resolution de Asamblea 

Universitaria N° 002-2011-UNSCH, para que la eleccion de autoridades pueda 

realizarse mediante referendum ponderado, y todo esto fue aprobado por el rector 

encargado, el Dr. Humberto Hernandez Arribasplata; la eleccion seria ponderada de la 

siguiente manera: 45% de los votos de los profesores, 45% de los estudiantes y 10% 

de los graduados. 

Las consignas de las protestas estudiantiles hasta ese entonces cuestionaban la 

forma de eleccion de las autoridades universitarias, el voto secreto de docentes y 

estudiantes del tercio estudiantil no convencia al grueso de estudiantes y con 

frecuencia se cuestionaba aquella forma de eleccion como causa de corrupcion; esto 

es a lo que hace referencia el Dr. Ranulfo Cavero. E l voto ponderado no termino de 

convencer a algunos estudiantes, sin embargo se mostraba como una forma de 

combatir la corrupcion, porque los candidatos no podrian ser capaces de sobornar a 
*' 

todos los estudiantes de la universidad. 

A l respecto el Dr. Ranulfo Cavero nos dice: 

(Responsables de la crisis:) Profesores y estudiantes, los estudiantes no se 
escapan de la corrupcion, son parte de la corrupcion; el candidate a rectorado 
lo que hace es ubicar a los dirigentes estudiantiles, y los corrompe para que 
trabajen con ellos, para su candidatura, le dan plata, celulares, laptops para que 
trabajan por ellos, [...] yo fui candidate en la epoca de Cruz Carbajal al 
rectorado, y gano el de esa forma, yo jugue el partido limpio, en esta 
universidad [...] ningun rector en los ultimos anos que quiere ser rector ha 
jugado limpio, y los que han jugado limpio perdieron las elecciones y ganaron 
siempre los vivarachos, los malozos, los que practican la poHtica tradicional, 
esa que hasta ahora sigue predominando en el pais, esa misma. (Entrevista 
realizada al Dr. Ranulfo Cavero, el 5 de diciembre de 2017). 

Tanto el Dr. Ranulfo Cavero como el Dr. Jose Yarleque se presentaron a las 

elecciones de 2011, las cuales se llevarian a cabo el 5 de julio del mismo aflo; sin 

embargo, solo dos superaron la valla del 50% y pasaron a segunda vuelta: el Dr. 

Ranulfo Cavero con la agrupacion Alianza Universitaria y el Dr. Humberto Hernandez 

8 Elegir al rector y a los vicerrectores de la universidad y declarar la vacancia de sus cargos. La eleccion 
de las autoridades, para un nuevo periodo, se realiza con cuatro meses de anticipation al termino del 
gobierno de quienes estan en ejercicio. (Estatuto, 2008, p. 30). 
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con la agrupacion Mejoramiento Continuo, estas elecciones se llevaron a cabo el 14 

de diciembre y fue ganador el Dr. Humberto Hernandez. 

A la democracia en el Peru se la mira desde un angulo muy estrecho, solamente 

presente en las elecciones, esto se ha visto reflejado tambien en la UNSCH. Los 

estudiantes apreciaron el logro del voto ponderado en la UNSCH como un triunfo, 

pero no fue duradero. En la historia de esta universidad ha quedado registrado que el 

primer rector elegido por tal modalidad, el Dr. Humberto Hernandez, fue tambien el 

rector durante la intervencion de la ANR; de acuerdo con sus declaraciones, su retiro 

del cargo fue precisamente porque con el se habia implementado el voto ponderado y 

esto iba en contra de los intereses de la ANR, que aprovecho la crisis surgida el ano 

2014 para intervenir la universidad. 

L a postura sobre las causas de la crisis es particular en cada uno de los 

entrevistados, si bien coinciden en que esta viene arrastrandose desde la epoca de la 

lucha armada, para el Dr. Jose Yarleque continua porque el principal problema reside 

en quien lleva las riendas de la universidad, el rector; para el Dr. Ranulfo Cavero la 

causa va mucho mas alia de los cargos, reside en todos los estamentos y la corruption 

como principal agente maligno; y, para el Dr. Humberto Hernandez, los problemas 

que tiene la UNSCH solo son un reflejo de los problemas de todo el sistema 

universitario. 

3.2.1.3. Gremio docente y administrativo 

3.2.1.3.1. Percepcion sobre la crisis universitaria 

E l analisis de la crisis se torna distinto desde la mirada gremial; la profesora 

Isabel Ventura (ex dirigente del SUD UNSCH), si bien coincide con las autoridades 

universitarias en que la crisis de la universidad data desde los anos 80, considera que 

la crisis responde a una gestion deficiente de parte de estas autoridades: 

[...] lo que esta pasando es que [respecto a] los rectores que han asumido en 
ese tiempo, empezando del ingeniero Cesar Cruz, ya se presento problemas; es 
asi que [...] la docencia universitaria entra en una huelga para poder destituir 
al ingeniero Cesar, hemos estado en movimiento, luego de ahi en unas 
elecciones entra el doctor Del Campo. Pero, [...] mas que todo la crisis, es [por] 
que no hay una adecuada gestion. (Entrevista realizada a Isabel Ventura, el 14 
de diciembre de 2017). 
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Por otro lado, Leopoldo Galvez, secretario general del SUT UNSCH, evalua 

que la universidad siempre ha estado en crisis, que el problema es estructural; 

considera que desde su reapertura, la universidad ha tenido una relacion debil con la 

sociedad, percibe que la universidad esta desvinculada de su realidad y no cumple con 

uno de sus deberes principales: la extension universitaria. 

Bueno, en realidad, la Universidad Nacional San Cristobal de Huamanga 
atraviesa por una crisis estructural (antes, hoy y siempre), porque el problema 
es que, desde su reapertura, el ano 57 y 59, han sostenido todavia una situation 
que no ha sido revertida, es el tema de vinculacion con la sociedad. (Entrevista 
realizada a Leopoldo Galvez, el 15 de diciembre de 2017). 

Consideramos que la extension universitaria es el camino para fortalecer la 

relacion universidad-sociedad, la cual se ha ido debilitando a lo largo de la historia 

debido a este ensimismamiento de la universidad para con su entorno. Sin embargo, 

entendemos que, si bien los problemas estructurales afectan a todas las instituciones, 

cada una responde de forma distinta ante el mismo estimulo, y en este caso se evidencia 

que la UNSCH no ha logrado, a traves de las herramientas que posee, hacerle frente a 

la crisis estructural. 

L a profesora Isabel senala claramente que la crisis en la universidad se agrava 

porque existe una desproporcion entre el numero de estudiantes y el numero de 

docentes, es decir: el numero de estudiantes ha ido incrementandose con el paso del 

tiempo, sin embargo, el numero de docentes ha presentado una ligera variation, hecho 

que agudiza el reclamo de los estudiantes por mas docentes que logren cubrir el 

alumnado. 

3.2.1.3.2. Perception sobre las causas de la crisis 

L a profesora Isabel atribuye la crisis a una deficiente gestion; es decir, mas alia 

del presupuesto o la infraestructura, estima que la crisis se produce cuando las 

autoridades universitarias no administran bien sus recursos. 

A proposito de las demandas del gremio docente, ella recuerda que al final del 

ano 2005, durante el cuarto ano del gobierno de Alejandro Toledo, se produjo un 

ambiente tenso en torno a la situation de los docentes universitarios, con 

movilizaciones y muchos docentes de la Universidad de San Marcos en huelga de 
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hambre; esto llevo a la instalacion de una mesa de dialogo con representantes del 

Ministerio de Education (MTNEDU), el Ministerio de Economfa y Finanzas (MEF) , 

la Asamblea Nacional de Rectores (ANR) e invitados de la Federation de Docentes 

Universitarios del Peru (FDUP), para analizar el cumplimiento del articulo 53° de la 

Ley N° 23733, el cual establecia que «Las remuneraciones de los profesores de las 

universidades piiblicas se homologan con las correspondientes a las de los magistrados 

publicos» (E l Peruano, 28/10/2016). 

Debemos tambien recordar, como parte de la historia de este gremio, lo 

sucedido en abril de 2009, cuando los tres estamentos de la UNSCH determinaron 

iniciar un proceso para vacar al rector Jorge Del Campo Cavero, y el anuncio lo hizo 

Joaquin Hernandez, quien fuera secretario general del SUD-UNSCH, ese ano. 

(Inforegion, 30/4/2009). 

Leopoldo Galvez, secretario general del SUT UNSCH menciona acerca de las 

causas de la crisis: 

E l alumno y el docente, porque la Constitution Politica del 79, la Constitution 
Poh'tica del 93, la Ley 23733 y 30220, todas esa leyes han consagrado que la 
comunidad universitaria [esta] conformada por docentes y alumnos, entonces 
lo que ha habido aca es una falta de consciencia de ambos grupos, si bien hay 
elecciones y esas cosas, se han hecho elecciones con fines particulares. 
(Entrevista realizada a Leopoldo Galvez, el 15 de diciembre de 2017). 

Para el senor Leopoldo Galvez, la responsabilidad recae tanto en el estamento 

estudiantil como en el de los docentes, porque docentes y estudiantes son los 

responsables de elegir a las autoridades universitarias. E l hecho de no ser considerados 

como parte de los estamentos de la universidad significa para el senor Leopoldo 

Galvez que la crisis de la universidad solo es responsabilidad de estos dos actores. 

3.2.1.4. Miembros de la Oficina General de Imagen Institucional 

3.2.1.4.1. Perception sobre la crisis universitaria 

Un punto importante para el desarrollo de esta tesis ha sido conocer la mirada 

de los miembros de la Oficina de Imagen Institucional de la UNSCH. E l senor Luis 

Ledesma (jefe de esta oficina durante el periodo de la presente investigacion) opina 

que la universidad se encuentra atravesando una crisis: 
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Si, yo diria con toda seguridad que la universidad continua en crisis, teniendo 
en cuenta todas las etapas que ha atravesado. Especificamente yo podria dar fe 
que la Universidad San Cristobal de Huamanga, [con] los problemas que ha 
pasado, no se ve aun salir un poco de ese embrollo, recuerda que la ex A N R 
intervino la universidad y hasta hoy casi continua con los mismos problemas. 
(Entrevista realizada a Luis Ledesma, el 7 de diciembre de 2017). 

En los argumentos del senor Luis Ledesma reaparece la figura de la crisis 

permanente, e identifica desde el inicio dos momentos, el primero se refiere a la etapa 

de violencia vivida en los anos 80; el segundo, la intervention de la UNSCH por la 

ANR el 2014. 

Por otro lado, para el senor Carlos Valer Delgado (miembro de la OGII desde 

que esta se formo como oficina) la universidad no atraviesa por una crisis permanente, 

el aprecia que se trata de situaciones criticas especificas: 

[...] yo diria que en algunos momentos ha pasado por situaciones criticas. A 
ver, vamos a dividirlo en la decada del 60, del 70, del 80, del 90 y la del siglo 
X X I . (Entrevista realizada a Carlos Valer Delgado, el 12 de diciembre de 
2017). 

Aqui el entrevistado identifica problemas especificos en las etapas que seiiala: 

en los sesenta, la universidad estuvo amenazada por un recorte presupuestal que poma 

en peligro su funcionamiento, en ese momento muchos sectores organizados de la 

ciudad salieron a marchar en defensa de la universidad. En los setenta, el regimen 

militar atento contra la autonomia universitaria, problema que el observa fue causado 

por agentes externos y que no solo afectaba a la UNSCH sino a todas las universidades 

del pais. En la decada del 80, el proceso de violencia afecto directamente a la UNSCH 

y causo perdidas materiales y humanas; evalua que la universidad fue atacada no solo 

por agentes externos, sino tambien por el mismo Estado. Sobre la decada del 90, estima 

que hubo una calma aparente en la universidad y, a partir del 2000 en adelante, seiiala 

que surge lo que el llama la crisis del crecimiento, la poblacion estudiantil crece y sin 

embargo el numero de docentes continua siendo el mismo. 

Para el senor Valer la crisis aparece en situaciones especificas, es decir de 

forma ciclica, existen situaciones criticas pero no trascienden, no afectan todo el 

funcionamiento normal de la universidad. Su mirada de la crisis se centra en lo 
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estructural, considera que la mayoria de las situaciones criticas han sido motivadas por 

agentes externos. 

3.2.1.4.2. Perception sobre las causas de la crisis 

E l senor Luis Ledesma atribuye a las personas la responsabilidad sobre la crisis, 

principalmente a quienes toman las decisiones que rigen la universidad: 

Bueno las causas tiene que ver con personas, yo creo que las personas, los 
recursos humanos no cambian ese chip traditional de la educacion universitaria 
traditional, se habia de investigacion, no hay muchos avances en investigacion, 
se habia mucho de la innovation tecnologica, no hay muchos avances todavia 
en la innovation tecnologica. (Entrevista realizada a Luis Ledesma, el 7 de 
diciembre de 2017). 

Si bien reconoce la importancia de la comunicacion en un contexto de crisis, el 

problema para el reside en que las autoridades universitarias no le han dado el debido 

valor a este elemento, lo que se traduce en un problema para la OGII , porque no se le 

proporciona las herramientas para que se desarrolle de forma optima. Ademas de que 

aduce que la tradition es un elemento que ha impedido que la universidad pueda 

innovar en algunos aspectos; esta apreciacion coincide con lo que afirma Nisbet, para 

quien la tradition es una variable que perpetua el sistema en el que vivimos, por lo que 

combatirla o modificarla es dificil. 

En momentos de crisis la comunicacion es basica, neuralgica, es prioritaria 
porque representa dos elementos que tu conoces, la comunicacion interna y la 
comunicacion externa. (Entrevista realizada a Luis Ledesma, el 7 de diciembre 
de2017). 

Sin embargo, reconocer la importancia de la comunicacion como base para 

aminorar los efectos de la crisis dentro una institucion, podria parecer un discurso 

formal, ya que en la realidad las acciones de la OGII frente a estas situaciones han sido 

limitadas. 

Parsons, en «E1 sistema social», nos muestra como un sistema se mueve en un 

determinado entorno, cuando las crisis fracturan este normal funcionamiento el 

sistema debe encontrar los mecanismos para que no peligre su actividad, entonces 

podemos decir que la transversalidad de la comunicacion en una institucion resulta 

parte esencial de esos mecanismos. (Parsons, 1936, pp. 76-100). 
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3.2.2. Mirada de los actores indirectos 

3.2.2.1. Las organizaciones civiles 

3.2.2.1.1. Percepcion sobre la crisis universitaria 

Para Omar Rosel Barrientos, coordinador de la MCLCP, el problema de la 

universidad es academico, es decir tiene que ver con la calidad de profesionales y como 

funciona la universidad, si esta recogiendo la demanda profesional que necesita la 

region. 

No se si llamarlo crisis, pero de que no esta funcionando bien, no esta 
funcionando bien; desde el trabaj o que desarrollo yo desde la Mesa de 
Concertacion, siempre hay una situacion permanente que se sostiene, que la 
universidad no esta generando los profesionales con las capacidades adecuadas 
para poder incorporarse en el mercado laboral y de lo que exige ese mercado 
laboral. (Entrevista realizada a Omar Rosel Barrientos, el 7 de diciembre de 
2017). 

Ademas, el entrevistado refiere que uno de los principios de la universidad, la 

extension universitaria, no se esta cumpliendo como deberia, y eso refleja un problema 

en la universidad. 

[...] la universidad genera conocimiento y tambien orienta a partir del 
conocimiento a la sociedad, entonces, aca pasa cualquier cosa y a nadie le 
importa, no hay un espacio de debate academico para entender por que las cosas 
se manifiestan de esta manera y poder tener elementos que ayude a la sociedad 
y a los academicos, a entender y tambien dar respuesta a esa situacion 
problematica que se esta generando, eso es lo que no tenemos, o si se hace, se 
hace de una manera bastante cerrada, con muy poca reflexion y que no 
trasciende las paredes de la universidad. (Entrevista realizada a Omar Rosel 
Barrientos, el 7 de diciembre de 2017). 

L a vision critica de nuestro entrevistado presenta la imagen de una universidad 

que solo mira hacia adentro y no se proyecta a la sociedad, la no participacion desde 

la academia en los problemas de nuestra region; esto tambien evidencia la escasa 

investigacion que realiza la universidad para aportar soluciones a un determinado 

problema. Consideramos que esta debilidad en la investigacion responde a un conjunto 

de politicas erroneas en el sector de la educacion superior, una de ellas ha sido el D L 

882, que permitio la creation de «universidades - empresas» que trivializaron la 

naturaleza de la universidad; asi mismo, la titulacion por cursos de actualizacion ha 
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significado un «atajo» para la obtencion del titulo universitario pero ha reducido la 

investigacion. 

3.2.2.1.2. Perception sobre las causas de la crisis 

Omar Rosel Barrientos sintetiza las causas de la crisis en la falta de docentes, 

como una causa principal; y observa que la incapacidad de las autoridades para 

resolver ese problema data de tiempo atras, pues el mismo lo recuerda de la epoca en 

que fue estudiante tambien de la UNSCH. Percibe que las autoridades no generan los 

mecanismos para la resolution de problemas recurrentes, desde que empezo un notorio 

crecimiento de la poblacion estudiantil. 

Entonces, la universidad lo que [...] es, administra el caos, asi de sencillo; 
Uegan, se sientan y siguen con lo mismo, o sea los mismos procedimientos 
administrativos, los mismos sistemas de matricula, los mismos sistemas para 
el tema de desarrollo curricular, se administra la crisis, el caos; ni siquiera se 
administra, [la autoridad] deja que camine en piloto automatico, eso es lo que 
sucede, no hace gestion en otras palabras. (Entrevista realizada a Omar Rosel 
Barrientos, el 7 de diciembre de 2017). 

«La administration del caos», en esa frase podemos resumir la imagen que 

proyecta la universidad hacia la poblacion, no se logra generar la credibilidad que 

permita a la poblacion en general, o al publico externo, tener una imagen solida de la 

universidad. Esto ocurre debido a los constantes conflictos y a situaciones criticas que 

ha enfrentado la UNSCH los ultimos afios; consideramos que su solution trasciende 

el aspecto comunicacional, no obstante comprende a la comunicacion como un eje 

transversal. 

3.3. Manifestaciones de la crisis 

3.3.1. Situaciones (economicas, sociales y politicas) agudizaron la crisis en la 

UNSCH 

3.3.1.1. Dirigentes estudiantiles 

De acuerdo a los dirigentes estudiantiles el tema economico es la situacion que 

genera y en algunos casos, agudiza la crisis en la UNSCH, esto debido a que en la 

entrevista ellos refieren que las causas de la crisis principalmente se dan a nivel del 
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manejo presupuestal, es decir que muchos de los problemas que enfrenta la universidad 

parten porque la autoridad universitaria no maneja el presupuesto adecuadamente. 

Como habiamos expuesto en el marco teorico a traves de Parsons, los 

problemas del sistema no responden a un solo aspecto, en este caso el aspecto 

presupuestal tiene que ver con muchos otros problemas de nuestro sistema estatal, sin 

embargo, solo pareciera pertenecer a un solo sector. 

3.3.1.2. Autoridades 

L a situation que resaltan las autoridades que agudiza la crisis en la UNSCH es 

el aspecto politico, la compra de votos de parte de las autoridades para favorecer una 

candidatura al rectorado, la corrupcion dentro de la universidad. 

[...] Profesores y estudiantes, los estudiantes no se escapan de la corrupcion, 
son parte de la corrupcion; el candidato a rectorado lo que hace es ubicar a los 
dirigentes estudiantiles, y los corrompe para que trabajen con ellos, para su 
candidatura le dan plata, celulares, laptops [ . . . ] . (Entrevista realizada al Dr. 
Ranulfo Cavero el 5 de diciembre de 2017). 

Para el Dr. Ranulfo Cavero, quien fuera rector transitorio de la universidad 

durante el 2015 despues de la intervention de la ANR, ademas resaltemos que el 

profesor fue candidato a rectorado durante el rectorado de Cruz Carbajal y el ano 2011, 

de acuerdo al Dr. Ranulfo Cavero, la corrupcion no solo entre los dirigentes 

estudiantiles, sino de los candidates a rectores hace que la crisis en la universidad se 

acentue. Y a que esto impide que haya una fiscalizacion debida hacia la gestion de una 

autoridad. 

Recordemos que el 2011 el Dr. Humberto Hernandez, asume como rector 

transitorio luego de que el entonces rector Victor Alegria Valeriano fuera vacado; el 

2012 el Dr. Humberto Hernandez se presenta como candidato a rector cuando en la 

UNSCH ya se estaba utilizando la figura del vote universal. Y el 2014 este es 

destituido por la ANR debido a la crisis que se vivia. Por otro lado, el Dr. Jose Yarleque 

menciona: 

[...] pero hay una cosa que no podemos cerrar los ojos, es la corrupcion, esa 
maldita corrupcion que ha envenenado el cerebro de autoridades, de profesores 
hasta de alumnos, esa corrupcion que ciega la mente del hombre, que ve sus 
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intereses personales, la corrupcion para ganar plata facilmente y no hay etica, 
no hay bioetica, no hay inteligencia, entonces el hombre andino como somos 
de la universidad se sume en eso, no vemos norte, esperamos cada mes para 
cobrar nuestro sueldo, pero iniciativa no hay. (Entrevista realizada al Dr. Jose 
Yarleque Mujica, el 15 de diciembre de 2017). 

L a crisis al interior de los movimientos estudiantiles y de las autoridades es lo 

que para el Dr. Jose Yarleque es la situacion que agrava la crisis. En este punto 

coincide con el Dr. Humberto Hernandez quien seflalo los movimientos estudiantiles 

desaparecieron a finales de los 80 y hasta ahora sigue asi. De acuerdo a lo sostenido 

por el Dr. Humberto Hernandez, el estudiante de hoy es apolitico por lo que los interese 

que la guian ya no van por el bien de la universidad, sino mas bien es personal. 

3.3.1.3. Gremio docente y administrativo 

Aqui encontramos una mirada dividida mientras que para el senor Leopoldo 

Galvez, secretario general del SUT UNSCH, la situacion de violencia poHtica que se 

vivio durante los 80 y los primeros anos del 90 marco profundamente el desarrollo de 

la UNSCH, y su posterior desarrollo, de acuerdo a sus declaraciones esta etapa de la 

historia afecto su prestigio y la calidad de estudiantes y docentes. 

L a universidad entra en deficit intelectual y ya cuando viene el 90, ya cuando 
viene el 2 000, ya entramos en deficientes condiciones. Frente a esos cambios 
no hemos tenido la capacidad de revertir. Entonces, ya desde el 2 000 viene 
una generation docente y alumnos, en base a realidad impuesta digamos, por 
el gobierno nacional y por el mundo despues de la violencia sociopolitica que 
nos Ueva hacer una vida academica jinerte!, jimproductiva!, jineficaz! 
(Entrevista realizada a Leopoldo Galvez, el 15 de diciembre de 2017). 

Las consecuencias de esta etapa de violencia en el UNSCH, es la que ha sido 

pilar principal de la crisis de la universidad. Por otro lado, sin embargo para la ex 

secretaria general del SUD UNSCH, la profesora Isabel Ventura: 

En primer lugar debe haber un buen manejo economico, todo el presupuesto 
que nos dan se debe ejecutar, si no se hace, eso esta en contra de nuestra 
universidad, eso lo va agravando cada vez mas en el presupuesto, mas el ciclo, 
todo. (Entrevista realizada a Isabel Ventura, el 14 de diciembre de 2017). 

Otra vez reaparece la figura del manejo presupuestal, que esta ligado 

directamente a la gestion eficiente de esto, el pago de los docentes, la contratacion de 

los mismos. 
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3.3.2. Intervention de la UNSCH 

Uno de los contextos en el que todos los entrevistados han coincido en senalar 

como el pico de la crisis es la intervention de la universidad el ano 2014, esta sucede 

luego de que la toma de locales por los estudiantes superara los dos meses, las constates 

marchas por las calles de la ciudad, los enfrentamientos con las fuerzas policiales, el 

bloqueo de carreteras fueron las senales de que la crisis en la universidad era 

inminente: 

[...] la intervention de la A N R hace pues que se marque un inicio de la 
democratization de la election de las autoridades en la universidad, despues de 
la intervention de la A N R es que por fin se hacen elecciones generales donde 
todos los estudiantes votan [ . . . ] , te marca el comienzo de una nueva etapa de 
rectores porque ya te piden requisitos de que tenias que ser doctor, tenias que 
ser profesor principal. (Entrevista realizada a Brunws Villar, el 1 de noviembre 
de 2017). 

De acuerdo al entonces dirigente estudiantil Brunws Villar, la intervention 

democratiza la UNSCH, es decir, despues de unos meses tempestuosos llega se logra 

poner en orden la universidad. Luego de que la Comision de Orden y Gestion 

conformado por: el Alfredo Quinteros Garcia, como presidente, exrector de la 

Universidad de San Martin; Eulogio Pistil Chavesta, primer vicepresidente, profesor 

principal de la Universidad Nacional de Trujillo y Freddy Eutimio Alzamora Norena, 

segundo vicepresidente, profesor principal de la Universidad Nacional Federico 

Villarreal estuvieran durante seis meses al frente de la universidad, se nombra al Dr. 

Ranulfo Cavero como rector encargado el 06 de enero de 2015 mientras se convocara 

a nuevas elecciones. 

Para Brawns Villar, la intervention no afecto a los estudiantes, sino mas bien 

los favorecio al retornar el orden y poder volver a elegir nuevas autoridades, sin 

embargo, de acuerdo a sus declaraciones, significaba un duro golpe para los docentes 

y autoridades ya que a mitad del 2014 se empezo a implementar la nueva ley 

universitaria que era mucho mas rigurosa con los requisitos para la docencia y para los 

que deseaban ocupar un cargo en la universidad. 

No habia otra option, tanto la autoridad como la Junta Directiva de la 
Federation de ese entonces, hemos tratado de salvaguardar los intereses y el 
buen manejo de toda la institucionalidad, pero no nos quedaba otra cosa, 
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particularmente para mi y para el gremio estudiantil considero que ha sido 
como una necesidad inevitable, pero finalmente se ha logrado y eso fue como 
que ha devuelto la tranquilidad. (Entrevista realizada a Noe Chimayco, el 4 de 
julio de 2017). 

Sostiene, quien fuera dirigente estudiantil cuando la ANR intervino la 

universidad, Noe Chimayco, que la intervencion era la unica forma de poder destituir 

al entonces rector el Dr. Humberto Hernandez y solucionar, de alguna manera, los 

problemas que poseia la universidad; de acuerdo a sus declaraciones, los estudiantes 

ya pedian la reanudacion de las labores academicas, la conciliacion ya no era una 

option "entonces la intervencion ha sido para devolver la institucionalidad a la 

Universidad de manera que la Universidad pueda retomar sus actividades y hacer una 

reestructura". Noe Chimayco al igual que Brunws Villar tambien configura la 

intervencion como el retorno de la UNSCH a la democracia, elegir nuevas autoridades 

y que estas pudieran reestructurarla a traves de nuevas medidas y una nueva vision de 

la universidad. 

[...] la intervencion, que ha sido un tema bastante vergonzoso para la 
universidad, que tengamos que Uegar a ser intervenidos solamente por 
intransigencia de autoridades, por no renunciar [ . . . ] , para muchos ha sido 
humillante que la universidad, la UNSCH, sea intervenida de esa manera, por 
estas autoridades que ni siquiera tenian moral para poder gobernar. (Entrevista 
realizada a Saul Barrientos, el 4 de octubre de 2017). 

Para Saul Barrientos, la intervencion significo una derrota para la universidad; 

el presidente de la Comision de Orden y Gestion, Alfredo Quinteros habia sido 

cuestionado mientras fue rector de la Universidad San Martin de Tarapoto, por lo que 

aduce que no tenian moral para gobernar ni devolver el orden a la universidad. 

[...] es la primera vez en la historia de la universidad que interviene una 
Comision de Gobierno, impuesta por la Asamblea Nacional de Rectores porque 
nosotros no tuvimos capacidad de afrontar la crisis interna, sobre toda la 
autoridad cuestionada no tema la capacidad de renunciar, [ . . . ] , si fuera 
Hernandez renunciaba, y no hubiese intervenido la ANR, [ . . . ] , entonces 
nosotros hemos provocado la intervencion de la ANR y ojala no se repita. 
(Entrevista realizada al Dr. Ranulfo Cavero, el 5 de diciembre de 2017). 

De acuerdo al Dr. Ranulfo Cavero, esta crisis en la universidad se da 

principalmente por la intransigencia de la autoridad universitaria, quien lejos de haber 

podido dejar su cargo se aferro a el, en su declaracion vemos que el Dr. Ranulfo Cavero 

nos habla de una crisis interna que habia estallado debido a los problemas que no 
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estaban siendo resueltos desde hace anos atras, esta ruptura entre la autoridad y los 

dirigentes estudiantiles dieron pie a la intervention de la misma. 

De acuerdo a las declaraciones del senor Carlos Valer: 

Bueno, en general fallo la comunicacion, pero no toda la comunicacion la 
maneja una Oficina de Comunicacion, hay canales, formales e informales, [...] 
yo creo que lo que fallo fue la voluntad de comunicar por parte de las personas 
de decision, no siempre en la Oficina de Comunicacion de la universidad ha 
habido una fluidez con los que toman decisiones. (Entrevista realizada a Carlos 
Valer, el 12 de diciembre de 2017) 

Esta fluidez a la que refiere el senor Carlos Valer, se refiere a que sostiene que 

en la oficina ellos adoptaron la politica que es la Oficina de Comunicacion y no, la 

Oficina de Relaciones Publicas de la persona que esta a cargo. Para el senor Carlos 

Valer la crisis se da a nivel de los que tomadores de decisiones por lo que la OGII no 

podia hacer mucho, porque no sabia cual iba ser la decision que tomara a la autoridad, 

el aire que se respiraba era de encono y la negotiation no parecia una option. 

L a crisis vivida el 2014, signified un hito en la historia de la universidad, sin 

embargo recordemos que no todo lo que sucede es malo ni bueno, es decir, una crisis 

no debe ser vista como algo negativo si se sabe canalizar, y mucho mas aiin desde la 

comunicacion que ahora es un eje transversal en toda institucion, como mencionara 

Nisbet, es necesario generar un cambio como tal, que pueda significar una mejora y he 

ahi la importancia de la comunicacion en un escenario de crisis. 
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CONCLUSIONES 

1. Las politicas de comunicacion no tienen una relation directa con la crisis 

universitaria, debido a que la crisis responde a causas en la estructura de nuestro 

sistema, sin embargo, las politicas de comunicacion juegan un papel muy importante 

al momento de aminorar los efectos de la crisis, estas a traves de estrategias 

comunicacionales que permitan mejorar su imagen ante la comunidad universitaria y 

el piiblico externo. 

2. Existen dos situaciones que agudizaron la crisis en la UNSCH, el aspecto 

economico y politico. E l aspecto economico, que de acuerdo a los dirigentes 

estudiantiles, no solo acennia la crisis sino la genera, esto debido al mal manejo 

presupuestal de parte de las autoridades universitarias. Por otro lado, las autoridades 

universitarias afirmaron que la situacion politica universitaria es la que realza la crisis, 

la eleccion de las autoridades y dirigentes estudiantiles quienes son guiados por 

intereses particulares, mas no por el bien de la comunidad universitaria. Ademas se 

identifcaron dos tipos de crisis en la UNSCH, una coyuntural o ciclica, que responde 

a un problema concreto; y otra, la crisis permanente que responde a problemas 

estructurales. Ninguna de ellas afecta solo a la UNSCH, sino son parte de todo el 

sistema universitario en general. L a crisis coyuntural o ciclica se presenta de manera 

ocasional, sus efectos pueden aminorarse gestionando adecuadamente las politicas de 

comunicacion. Estas politicas deben buscar fortalecer la imagen de la universidad, 

principalmente hacia el piiblico interno. 

3. E l contexto en el que la crisis cobro mayor relevancia, sucede el 2014 con la 

intervention de la ANR y la destitution del entonces rector el Dr. Humberto 

Hernandez Arribasplata, esta situacion significo el pico del cumulo de problemas que 

tenia la universidad. Esta de debio a la toma de locales por parte de los estudiantes por 



mas de dos meses, enfrentamientos con la policia, bloqueo de carreteras, ademas, a 

esto se sumo una serie de reportajes emitidos de parte de medios de comunicacion 

nacionales, las cuales la ligaban con movimientos radicales. 

4. Las politicas de comunicacion que se ejecutaron en la UNSCH, en el periodo 

2009 - 2015, fueron comunicados y notas de prensa, las cuales no lograron mitigar los 

efectos de la crisis en la universidad, debido a que estas no son herramientas suficientes 

para agilizar la comunicacion entre los estamentos universitarios y tampoco hacia el 

publico externo. L a comunicacion no ha sido efectiva incluso desde antes de la 

intervencion de la A N R el 2014, es mas, se llego al grado en el que el dialogo ya no 

era visto como una option. 
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RECOMENDACIONES 

1. L a presente investigacion abre muchos espacios para el estudio de la 

comunicacion en situaciones de crisis, que es un rol de los medios de comunicacion, 

asi como analizar el discurso que manejan cuando tratan temas relacionados a la 

universidad. La tesis que presentamos es una muestra que podria tomarse como 

referenda para continuar investigando este importante tema. 

2. Es muy necesario elaborar documentos de gestion como el Plan de 

Comunicacion, que incluya las estrategias que ya se han venido trabajando. Ademas, 

un estudio de impacto ayudara a mejorar los trabajos que se han llevado a cabo hasta 

el momento y lograra visibilizar nuevos canales de comunicacion para mejorar el 

vinculo con el publico interno. 

3. Se recomienda la elaboration de un plan de comunicacion de crisis, donde se 

senale las acciones a emprender en situaciones criticas; quienes son los actores 

llamados a formar una «comision de crisis» y que cualidades deben poseer; cuales son 

las causas y las posibles consecuencias de no encontrar una solution; ademas, este 

documento debe contar con un diagnostico claro que lo fundamente, para lo cual esta 

investigacion podria ser de suma utilidad. 
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ANEXOS 



MATRIZ DE OPERACIONALIZACION DE V A R I A B L E S Y CUADRO D E I T E M S 
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3. ^Diferencian los publicos al momento de 
realizar algiin producto de 
comunicacion? 

Entrevista 

Crisis 
universitaria 

Percepcion de la crisis 
por los actores 

1. ^Cree que la universidad esta en crisis? Responsables 
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2. ^Cual cree que sea la causa? 
Rectores 

Entrevista 

3. ^Cual es el rol de la comunicacion en un 
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8. <<,Quien cree que sea responsable de la 
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Gestion universitaria 1. ^Cree que la gestion universitaria es 
importante para poder hacer frente a la 
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2. ^Cree que una mala gestion de la 
universidad es causa de la crisis? £Por 
que? 

Entrevista 

3. ^Cual es el procedimiento que realizan 
para canalizar sus reclamos? 

Lideres 
estudiantiles 

Entrevista 

Conflicto universitario 1. ^Cree que los conflictos ocurridos en los 
ultimos anos son causa de la crisis en la 
universidad? 
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2. ^Que tipo de crisis cree que reflejan los 
conflictos en la universidad? 

Rectores 

Lideres 
sindicales 

Entrevista 

Conflicto universitario 

3. ^Que hechos de crisis especifica 
recuerda usted? 

Rectores 
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sindicales 

Entrevista 

Conflicto universitario 

4. ^Cuales son los reclamos recurrentes que 
exigen que cumplan las autoridades 
universitarias y no solucionan? 

Lideres 
estudiantiles 

Entrevista 
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documentaria 

Conflicto universitario 

5. «<,Cuales son los reclamos que exigen a 
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Revision 
documentaria 
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Manifestaciones 6. ,̂Por que las tomas de local son la Lideres Entrevista 
de la crisis medida mas recurrente para poner en 

conocimiento de las autoridades los 
problemas que tiene la UNSCH? 

estudiantiles 
Revision 
documentaria 

(*) Solo cuando el indicador no es muy preciso, asi como ocurre a veces con la sub variable, se complementa con un sub indicador. 

(**) Los items son listas de premisas o referencias con los cuales se buscara hacer una medicion precisa. Puede construirse con preguntas que se responderan mediante 
el instrumento. 

(***) E l instrumento sefialado puede medir uno o mas indicadores, por lo tanto se puede tener uno o mas instrumentos. Una variable podria tener uno o mas 
instrumentos. 
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GUIA DE E N T R E V I S T A D I R I G E N T E S E S T U D I A N T I L E S 

Objetivo: L a presente entrevista tiene como objetivo recoger la opinion de los lideres 

estudiantiles acerca de la crisis en la UNSCH, especialmente durante el periodo 2009 

-2015. 

Entrevistado: 

Fecha: 

Cuestionario: 

1. ^Cree que la universidad esti en crisis? 

2. ^Cual cree que sea la causa de esta crisis? 

3. iQne sucesos cree que han sumido a la UNSCH en la crisis? 

4. <-,Que opinion tiene sobre el manejo de los conflictos en la universidad? 

5. <<,Quien cree que sea responsable de la crisis en la universidad? 

6. <<,Cual es el procedimiento que realizan para canalizar sus reclamos? 

7. ^Cuales son los reclamos recurrentes que exigen que cumplan las autoridades 

universitarias y no solucionan? 

8. ,̂Por que las tomas de local son la medida mas recurrente para poner en 

conocimiento de las autoridades los problemas que tiene la UNSCH? 
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GUIA D E E N T R E V I S T A A MIEMBROS D E L A O G I I 

Objetivo: L a presente entrevista tiene como objetivo recoger la opinion de los 

miembros de la OGII para conocer acerca de las politicas de comunicacion que se han 

ido trabajando en el periodo 2009 - 2015. 

Entrevistado: 

Fecha: 

1. ,<,Cree que la universidad esta en crisis? 

2. ^Cual cree que sea la causa? 

3. ^Cual es el rol de la comunicacion en un contexto de crisis? 

4. ^Que estrategias de comunicacion se han implementado en la OGII? 

5. ^Hace cuanto se implementaron estas estrategias? 

6. ^Cual fue el motivo de implementar estas estrategias? 

7. ^,La OGII ha realizado algun estudio o diagnostico previo para implementar estas 

estrategias? 

8. <<,La implementation de estas estrategias ha mostrado resultados? 

9. ^De que manera trabajan con los medios de comunicacion? 

10. ^Cual es la relation que mantienen con los medios de comunicacion? 

11. ^Como entiende la OGII la comunicacion estrategica? 

12. ^Como han manejado la comunicacion estrategica? 

13. <<,Cree que el manejo de la comunicacion estrategica fue eficiente? 

15. ^De que manera manejan la comunicacion interna y externa? 
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GUIA D E E N T R E V I S T A A AUTORIDADES UNIVERSITARIAS 

Objetivo: L a presente entrevista tiene como objetivo recoger la opinion de las 

autoridades universitarias acerca la crisis de la universidad y su gestion. 

Entrevistado: 

Fecha: 

1. <<,Cree que la universidad esta en crisis? 

2. ^Cual cree que sea la causa de esta crisis? 

3. iQne sucesos cree que han sumido a la UNSCH en la crisis? 

4. ^Que opinion tiene del manejo de los conflictos en la universidad? 

5. «<,Quien cree que sea responsable de la crisis en la universidad? 

6. <!,Que entiende por estrategia? 

7. ^Cree que sean necesarias estrategias para el manejo de los conflictos en la 

universidad? ^Por que? 

8. ^Cree que la gestion universitaria es importante para poder hacer frente a la 

crisis? 

9. <*,Cree que una mala gestion de la universidad es causa de la crisis? ^Por que? 

10. ^Cree que los conflictos ocurridos en los ultimos anos son causa de la crisis 

en la universidad? 

11. <<,Que tipo de crisis cree que reflejan los conflictos en la universidad? 

12. ^Que hechos de crisis especifica recuerda usted? 
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GUIA D E E N T R E V I S T A A L I D E R E S SINDICALES Y R E P R E S E N T A N T E S 

DE L A SOCIEDAD C I V I L 

Objetivo: L a presente entrevista tiene como objetivo recoger la opinion de los lideres 

sindicales y representantes de la sociedad civil acerca de la situacion de la universidad. 

Entrevistado: 

Fecha: 

1. <-,Cree que la universidad esta en crisis? 

2. ^,Cual cree que sea la causa de esta crisis? 

3. ^Que sucesos cree que han sumido a la UNSCH en la crisis? 

4. <i,Que opinion tiene del manejo de los conflictos en la universidad? 

5. «<,Quien cree que sea responsable de la crisis en la universidad? 

6. ^,Cree que los conflictos ocurridos en los ultimos anos son causa de la crisis en la 

universidad? 

7. <-,Que tipo de crisis cree que reflejan los conflictos en la universidad? 

8. iQue hechos de crisis especifica recuerda usted? 
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Entrevistado: Noe Chimayco Romero 

Cargo: Presidente de la FUSCH 2014-2015 

Fecha de entrevista: 04 de julio de 2017 

1. ^Crees que la Universidad esta en crisis? 

Bueno, la Universidad desde los tiempos pasados se ha mantenido en crisis, ya sea a nivel de 
movimiento estudiantil, como tambien a nivel del gremio de los docentes y por parte de las autoridades. 

2. ^Cual cree que sea la causa de esta crisis? 

En si, hay muchos factores, uno de los factores que he podido percibir estando dentro de la Universidad 
un mal manejo de parte de las autoridades de los recursos publicos, entonces parte por ahi los distintos 
problemas por ejemplo la falta de docentes, la falta de atencion en el comedor y muchas otras 
necesidades que aqueja al estudiantado y aparte de una buena politica administrativa de la Universidad. 

3. iQue sucesos cree que han sumido a la UNSCH en la crisis? 

Bueno los problemas mas latentes en ese entonces, que particularmente lo he considerado es el tema 
presupuestal, porque la Universidad maneja un presupuesto de 140 millones de soles anuales, mas que 
una municipalidad, entonces esos recursos no se veian concretados en la Universidad, habia muchos 
problemas y uno se preguntaba a donde iba todo ese dinero, los problemas que me he centrado en el 
periodo que estuve fueron la atencion en el comedor; por ejemplo, el comedor antes tenia una 
capacidad para 800 raciones y durante el tiempo que estuve se ha podido o lograr 1400 raciones, y 
otro de los temas que se ha podido lograr es tambien la tacha de docentes, un tema que ha sido discutido 
por distintas federaciones y que no se ha podido lograr sea por distintos motivos, sea por el poco interes 
del propio gremio estudiantil y la falta de voluntad de quienes estuvieron al frente del gremio, en este 
caso me refiero a la Federacion, fue un trabaj o bastante tedioso coordinar con los docentes y llevar una 
propuesta al Consejo Universitario para que alii se discuta y su posterior aprobacion, y se ha podido 
lograr esto y eso creo fue un avance importante para el movimiento estudiantil en la medida que 
la Universidad en los ultimos tiempos ha sido manejada por los docentes, los docentes hacian lo que 
se les daba la gana, habia docentes acosadores, eran pues duefios de las escuelas, hay docentes que son 
mezquinos con las notas, hay docentes que son ... no se si se lo podria catalogar con otros terminos, 
pero eso se ha podido lograr. 

Otro de los temas que tambien se ha podido arrancar como un derecho para el movimiento estudiantil 
fueron la matricula gratuita, un tanto demagogico suena, pero considero que en las circunstancias en la 
que estamos aqui en Ayacucho, la poblacion aun sigue siendo pobre y considerar una Universidad 
publica que nos siga sacando, nos siga sacando recursos, no me parecia justo entonces por ese lado se 
ha planteado ante una asamblea general de estudiantes para que las matriculas fueran gratuitas y eso 
se ha aprobado dentro del movimiento estudiantil y ha sido elevado en una propuesta al Consejo 
Universitario, eso quedo practicamente en el camino, pero yo considero eso como un logro importante, 
porque el movimiento estudiantil ha despertado y yo simplemente he sido la voz de los estudiantes 
para poder plasmar en Consejo Universitario, en esa discusion en el Consejo termino mi periodo y no 
se pudo concretar mas. 

^Consideras que la intervencion de ese entonces ANR a nuestra Universidad fue un punto alto en 
la crisis? 

No habia otra opcion, tanto la autoridad como la Junta Directiva dela federacion de ese entonces, hemos 
tratado de salvaguaTdar los intereses y el buen manejo de toda la mstitucionalidad, pero no nos quedaba 
otra cosa, particularmente para mi y para el gremio estudiantil considero que ha sido como una 
necesidad inevitable, pero finalmente se ha logrado y eso fue como que ha devuelto la tranquilidad 
dentro de las expectativas de la misma Asamblea Nacional de Rectores porque habia una preocupacion 
porque se manejaban ya... ya los problemas se profundizaban en la Universidad, y para los estudiantes 
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tambien porque ya querian retomar las labores academicas, entonces continuar las labores academicas 
con las autoridades de ese entonces de la Universidad no era posible, ya habia un conflicto entre el 
gremio y las autoridades entonces ya yo lo vei'a un poco lejos una conciliation entre la autoridad 
universitaria y el movimiento estudiantil, entonces la intervention ha sido para devolver la 
institucionalidad a la Universidad de manera que la Universidad pueda retomar sus actividades y hacer 
una reestructura. 

4. iQue opinion tiene del manejo de los conflictos en la Universidad? ^Como percibiste en ese 
proceso de conciliation a la autoridad? 

Bueno, desde que he salido de la Federation, desde que termino mi periodo digo, he podido analizar y 
en ninguno de los momentos he visto la predisposition de la autoridad universitaria, nosotros hemos 
planteado un tema que en ese entonces pudo haber sido resuelta por la autoridad por una decision 
politica. Por ejemplo, un punto que a mi me molesto fue la denuncia que una companera de la 
Universidad hizo a un docente que le estaba acosando, la denuncia ha sido ... la autoridad competente 
el Ministerio Publico en este caso, la denuncia que la compaflera hizo a prosperado y las autoridades 
competentes han derivado un informe a la autoridad universitaria para que determine el futuro de ese 
docente, el rector pudo haber tornado una decision sensata y retirar al docente en todo caso abrir un 
proceso disciplinario, pero sin embargo, se ha resistido hacer ese proceso la autoridad universitaria, 
entonces eso reflejaba que la autoridad universitaria estaba encubriendo a los malos manejos en la 
Universidad, es un caso visible, un caso notorio a nivel de la poblacion y ha sido simplemente ignorado 
por la autoridad universitaria, entonces si solamente vemos un tema mediatico imaginese otros temas 
que no sale la informacion de la mala administracion, de los malos manejos, de la desviacion de fondos, 
imaginese que si no sale eso estariamos en un gobierno que nos ha robado practicamente todas las 
esperanzas no solamente de los estudiantes, sino de la poblacion ayacuchana. Si vemos una autoridad 
que no te soluciona un problema, imaginese problemas que son mucho mas alia que facilmente uno no 
lo puede percibir. 

8. <,Por que las tomas de local son la medida mas recurrente para poner en conocimiento de 
las autoridades los problemas que tiene la UNSCH? 

E l tema de la toma de locales en la universidad es un mecanismo de poder exigir a las autoridades, y 
obviamente un ultimo mecanismo una toma de local. Particularmente en el tiempo que estuve he 
considerado que la toma de local ha sido ya un ultimo recurso para exigir nuestros derechos. Yo muchas 
veces al frente de la federation se ha solicitado documentadamente para que la autoridad universitaria 
cumpla las peticiones, cumpla todos los requerimientos a nivel de las necesidades sociales en la 
Universidad, no solamente en infraestructura si no hay otros temas que son visibles en la Universidad. 
Por ejemplo, yo cuando estuve en la Federation solicite a la autoridad universitaria, en el mes de febrero 
exigiendo para que no falte los docentes al inicio de las labores academicas, en este caso en abril, con 
un mes o con dos meses de anticipation, pero que pasaba llegaba el semestre academico los estudiantes 
este era el mismo problema que se repetia semestre tras semestre no, la falta de docentes; a un mes de 
haberse iniciado las labores academicas igual faltaba docentes, entonces que mas uno puede hacer no, 
has exigido, has documentado, por dos o tres veces a la autoridad universitaria, no te cumplen, o sea 
quedarte con las manos cruzadas, simplemente resignarte o simplemente decirte "no hay docentes" o 
"no se ha podido contratar oportunamente" terminemos el semestre y ya pues no , entonces era un 
mecanismo de poder exigir, poder poner presion a la autoridad para que cumplan las necesidades y lo 
mismo pasaba con los otros problemas, la toma de local se vei'a por la mala ejecucion de presupuesto y 
eso ha sido siempre, muchos de los companeros decian ue otro mecanismo se puede adoptar si no es una 
toma de local, o sea como exigir tus derechos sin una toma de local, para muchos les parece una medida 
muy radical, pero no se yo hasta el momento no he podido encontrar una alternativa de poder exigir 
sin una toma de local. 

^Como ves ahora a la universidad? 

La Universidad sigue lo mismo, sus problemas son de nuca acabar, me imagino que va seguir continuo 
estos problemas porque no tenemos una autoridad competente para hacer asumir al frente de la 
Universidad, no se si va continuar, si continua asi, igual estariamos frente a un problema latente, una 
crisis academica, una crisis financiera, na crisis de mala administracion a nivel de la Universidad, 
entonces yo lo veo tan igual que anos anteriores en nada se ha podido cambiar, claro la disposition la 
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voluntad de los estudiantes si esta, yo he visto de cerca que los estudiantes estan muy predispuestos a 
poder coadyuvar, colaborar, en el desarrollo de la Universidad pero los estudiantes no pueden 
determinar acciones, politicas en la Universidad, la ejecucion del presupuesto, elaborar el Plan Anual 
de ejecucion en la Universidad los hacen las autoridades y si ellos ven un proyecto donde debe 
ejecutarse en ese periodo se hace, y si ellos simplemente lo obvian simplemente no se hace, finalmente 
ese problema repercute en los estudiantes. 

^Cual crees que sea el mayor problema de la Universidad? 

El problema es la administration no tenemos problemas claves en los puestos estrategicos, por ejemplo, 
y eso ha sido siempre una discusion un comentario que ha llegado a las pantallas incluso de las 
distintos medios que, por ejemplo en contabilidad, tenemos un ingeniero qui'mico, tenemos un 
agronomo, tenemos un veterinario, sin menospreciar estas carreras pero yo creo que el dicho es bien 
claro, zapatero a tu zapato, yo que hago trabajando en lugar de un medico si a mas podre contabilizar 
los activos que pueda tener esa institucion pero mas alia yo que puedo, como puedo actuar no frente a 
un problema, entonces eso es problema latente en la Universidad. Pero si tuvieYamos personas 
competentes personas que si realmente merezcan un puesto yo creo que marcharia, y sobre todo la 
voluntad, si hay una buena voluntad por trabajar por la Universidad yo creo que lo demas quedaria, 
no tendria mayor relevancia. Por ejemplo si yo decido hacer un proyecto durante un periodo, 
simplemente lo hago y empezaria a mover al equipo tecnico, pero eso no se ha visto en la Universidad, 
falta de voluntad; por ejemplo, en el 2014 he tratado de organizar un evento nacional aqui en la San 
Cristobal y se ha solicitado a la autoridad universitaria que nos apoye con banner, que nos apoye con, 
algunos avisos publicitario, pero sin embargo nunca nos han apoyado, entonces que podemos esperar 
de una persona que no tiene voluntad poHtica, que no tienen ese sentimiento por cambiar la 
Universidad, mas yo creo que va por un sentimiento que por la institucion. 

^Cual crees que sea el punto debil del movimiento estudiantil? 

La poca capacidad de ver los problemas en la Universidad, a nivel de federation quien ve los problemas 
es el presidente de la Federation Universitaria y los delegados y algunos presidentes de Centro de 
Estudiante o Centres Federados, pero mas alia los estudiantes no, si no viene el docente, si falta el 
docente no, ya practicamente ya va ser un mes sin contar con un docente, simplemente los estudiantes, 
para ellos una alegria, para muchos, pero no se dan cuenta del dafio que les esta ocasionando esa 
falta de docentes a su formation academica, entonces eso tambien esun problema no, yun problema 
que considero de mayor importancia falta de poder inmiscuirse en tema politico, porque todo es politico 
en la vida. 
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Entrevistado: Brunws Villar Calero 

Cargo: Dirigente Estudiantil 

Fecha de entrevista: 01 de noviembre de 2017. 

1. ^Crees que la universidad actualmente vive una crisis? 

Es la lucha clasica del estudiante contra las autoridades, de los profesores contra los estudiantes, que tal 
vez no es el termino "contra", se entendia de que habi'a abuso por parte de los docentes, por parte de 
las autoridades, los estudiantes pues eran la ultima rueda del coche, entonces si bien es cierto cada uno 
tem'a sus particularidades, los profesores tenian su agenda, los estudiantes tenian su agenda, los 
administrativos tenian su agenda y las autoridades tenian su agenda, pero esa foe la dificultad que 
nunca llegaron a coordinar esas agendas como para que se tenga una politica clara de desarrollo de la 
universidad, por eso es que tenias alumnos haciendo huelga por aqui, docentes haciendo huelga por 
alia, administrativos haciendo huelga por aca, pero todo iba en desmedro del universitario, del 
estudiante, por eso te digo que lo que se sentia en esas fecha era que el estudiante era la ultima rueda 
de coche teniendo en cuenta que la universidad funciona, por los estudiantes gracias a los estudiantes, 
pero eran siempre los ultimos en ser considerados en ciertos aspectos, calidad educativa, mobiliario, 
equipamiento. 

2. j,Cual cree que sea la causa de esta crisis? 

El deficiente manejo presupuestal, de personal que tiene la universidad, tenias profesores que no 
ensenaban bien, si ni tenias un profesor que era contratado, tu podias hacer un reclamo y pedir que te 
lo cambien o que lo saquen, pero los profesores nombrados eran mas complicados, peor todavia que 
habia una argolla adentro de las facultades o de las escuelas, tenias a las autoridades universitarias que 
tal vez tenian la vision de cambiar la universidad de mejorar algo, pero bajabas a planta con los 
administrativos o con los mismos profesores que asumen las labores administrativas pero no dan la talla, 
tenias administrativos que no cumplian su trabajo que no facilitaban los procesos, tenias documentos 
que se dormi'an y tenias que estar detras, detras y se daba tambien el tema de la corrupcion, tenias que 
pagar para te avancen, tenias que darle algun favor para que te lo hagan y va por allf, una falta de 
politica institucional, compromiso de parte de los docentes, inclusive los mismos alumnos, entonces 
falto eso, alguien que ponga la mano dura y que de verdad haga cambios. 

3. <,Que sucesos cree que han sumido a la UNSCH en la crisis? 

Los rectores transitorios que hubieron. Cuando Del Campo termina su gestion 2009 si no mal recuerdo, 
se lleva un proceso eleccionario de autoridades y habian dos posiciones, la de elecciones universales 
y la de las elecciones normales, entonces habia pasado que hubo una eleccion en Asamblea 
Universitaria y gana uno de la Facultad de Ciencias Biologicas, estaba tambien el Ing. Cansio de 
Ingenieria Quiinica y hubo todo una discrepancia porque se acuso que se habia pagado a los 
asambleistas, que las elecciones habian sido manejadas, y en ese desgobierno se elige una junta 
transitoria y el rectorado lo asume un biologo Valeriano Alegria, por tema de antigiiedad, el 
vicerrectorado lo asume un quimico, el vicerrectorado administrativo lo asume Cansio. En esa 
ingobernabilidad que tenia los que eran transitorios, hubo un conflicto de estudiantes por el tema de 
decir queremos que elijan nuestras autoridades al rectorado ahora, mientras que otros decia no, 
queremos que elijan pero mediante el voto universal y ahi tambien se dio un tema de contradiction, 
porque la dirigencia estudiantil universitaria lastimosamente se ha caracterizado por los supuestos, 
por el yo creo, que me han contado, por las perspectivas que manejan cada grupo y que nunca lograron 
consolidarse como un movimiento estudiantil estable ,̂en que sentido?, por ejemplo, yo pertenecia a 
un grupo que decia queremos elecciones universales, entonces no estabamos de acuerdo con que se 
Ueve las elecciones que estaban programadas y lo que se trato de hacer fue evitar que haya quorum en 
estas asambleas para que no se pueda elegir al rector mientras que se llevaba el proceso de asambleas, 
elecciones universales, el grupo contrario pensaba que nosotros estabamos coludidos con el Ing. 
Cansio, porque el era el vicerrector transitorio y no queriamos que haya elecciones para que el siga 
siendo vicerrector, de parte nuestra habia suposiciones de que el otro grupo estaba coludido con el de 
Ciencias Biologicas, que haya una eleccion ya porque se sabia que si elegia el iba a ganar, de hecho que 
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iba a ganar, pero nunca se comprobo nada, se acusaron de que se habian pagado, que habia dinero de 
por medio y cosas asi pero todo quedaba en acusaciones sin pruebas veridicas. 

Esa desestabilidad termino en el ano 2011, cuando en una asamblea de presidentes de escuela, yo para 
eso no era consejista, era vicepresidente de agronomia se decide vacar al rector a Valeriano Alegria, y 
que entre otro transitorio que si no mal recuerdo es Arribasplata, entonces el entra como transitorio y 
despues lo eligen y pasa lo de su vacancia con Chimayco, todo ese clima de inestabilidad en el tema de 
la gobernabilidad con la universidad genera mas dificultades en el tema de profesores, mobiliarios, las 
mismas discrepancias que surgieron entre la clase dirigencial en la universidad y complied bastante las 
cosas, pero bueno fue parte del proceso. 

4. iQue opinion tiene del manejo de los conflictos en la Universidad? 

En esas epocas, yo veia que habia mayores libertades para hacer las famosas tomas de local, ahora lo 
que se ha visto es que es la primera vez que no, pero si he visto que el rector usa mas este reglamento 
de declarar ..., una toma de local no esta permitida es una transgresion a la ley porque ni no puedes 
tomar locales publicos, el rector por funcion hace el llamado a la fiscali'a y a la policia para hacer 
desalojo, entonces los anos que estuve de dirigente cachimbito todavia me decian, "tienes que estar 
despierto, porque ahora vienen a policia y nos va sacar", nunca vino la policia, todas las veces hemos 
tornado local nunca vino, pero ahora si, con el nuevo rector si, usa esa medida, la ultima toma de local 
fue con la fiscali'a, con la policia. 

En el caso de Del Campo, de parte de los rectores siempre vi ese animo de dialogo pero sin resultados, 
ni ibas a conversar decano, rector mira tenemos este problema, esta pasando esto, ya lo vamos a 
solucionar, que esto y lo otro, nombra comision, nombra responsables, pero a la hora nunca habia 
resultados, tomabas locales y recien veias un resultado alii, te solucionaba el problema o te daba 
salidas que no te las habia dado antes, entonces la toma de local si bien es cierto es una medida extrema, 
de ultima isntancia, se convirtio en la forma mas rapida de conseguir lo que pedias, te escuche y te de 
soluciones, cosa que cuando hacias el dialogo, la conversation, te paseaba por aqui, documento 
por alia y el mismo trajin universitario hacia que le pierdas el camino, la ruta al documento y es 
asi; la unica forma en que los rectores te escuchaban y solucionaban era con la toma de local es por eso 
que hi tenias toma de local porque no habia profesor, toma de local porque no habia personal de 
limpieza, toma de local porque no habia esto y se convirtio ya en un vicio, tomaban local de cualquier 
cosa, pero bueno era la unica forma de conseguir soluciones rapidas. 

5. iQuien cree que sea responsable de la crisis en la Universidad? 

Yo creo que uno de los principales generadores de estos conflictos son los administrativos en la 
universidad, porque no hacen bien su trabajo definitivamente, ellos son los que deberian dar las 
soluciones tecnicas a los procesos administrativos de la universidad, los docentes en parte, asumio un 
gran cargo porque ellos asumi'an la labor de directores o responsables de area, oficinas, y al no tener la 
praxis no funcionaba bien pero se supone que tenian personal de planta son los administrativos que no 
facilitaban los procesos. 

E l problema de la universidad es que esta dirigido por dos grupos, los profesores y los administrativos, 
por eso te digo, siempre se olvidan del estudiante. Si la universidad estaba mal es porque los tres 
estamentos no estan funcionando como debe ser, los estudiantes, los administrativos, los docentes, pero 
claro el que tiene derechos laborales son los administrativos y los profesores, en cambio los estudiantes 
por mas derecho education que tenian se lo pasaban por encima eso y hacian lo que querian. 

6. ^Cual es el procedimiento que realizan para canalizar sus reclamos? 

La clasica era, tu tenias un problema de profesores o problema de algo primero ibas con el director de 
escuela, el director de escuela veia la forma si es que se podia o no, subias a facultad, despues de 
facultad ibas a las oficinas correspondientes planificacion, presupuesto, asuntos academicos, 
dependiendo del problema que tu tenias y al final llegabas a Consejo Universitario, en Consejo 
Universitario se planteaban estos problemas, se nombraban comisiones hacian trabajos se hatian 
informes, y se supone que alii tenia que salir la solution, el problema es que al tener como resultado de 
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ese .. no es una cosa pues que un di'a hagas todo, se saltaban todos esos pasos y tomaban locales, pero 
la forma que tenian que hacerse era asi. 

7. ^Cuales son los reclamos recurrentes que exigen que cumplan las autoridades universitarias 
y no solucionan? 

Profesores, siempre ha sido profesores, tenias pues el semestre a dos, tres meses de iniciar y no habia 
profesor de esto, no habia profesor de lo otro, otro por lo que siempre tomaban local eran locales, 
querian su propio local, Agricola paraba tomando me acuerdo, al semestre tomaba unas dos veces 
porque querian laboratories, querian locales o querian implementacion de laboratorio o no habian 
laboratories ni insumos, ni reactivos, pero las tomas de locales eran principalmente por eso, por 
cuestiones academicas. 

^Como ves la universidad ahora? 

Definitivamente ha mejorado bastante en infraestructura, equipamiento, las nuevas construcciones que 
se han dado yo creo que van a dar salida a mucha deficiencias que se tiene, por el lado de docentes con 
la entrada de la SUNEDU, con la entrada de esto de la certification, acreditacion se estan haciendo 
trabajos para mantener en ese tema. En esas fechas lo que se pedia al rector era la implementacion del 
intranet y el extranet o sea el tema de matriculas virtuales, el tema de pago virtual, evitaba las colas a 
los estudiantes, y ya sabias cuantos se estaban matriculando para un curso asi podias prever la contrata de 
un docente, porque en nuestras fechas primero tenias que matricularte, eso iba a asuntos academicos, 
recien veian la carga de los docentes y el tramite se demoraba una vida porque recien despues de eso 
podias ver si es que necesitabas contratar docentes, sino no podias generar la necesidad y por lo tanto 
no podias justificar la contrata; pero ahora hay el tema de la matricula virtual, pero lo que si creo es 
que la calidad dirigencial la participacion del mismo estudiante ha decaido bastante, yo vengo de una 
escuela ha tenido mucha tradicion dirigencial, es mas Humberto Morales es uno de los dirigentes mas 
recordados en la escuela, ahora es congresista y yo todavia tuve la suerte de ver pues a sus dirigentes 
que llegaban con ese porte de dirigente, con ese verbo de dirigente, con esas ideas marxistas leninistas 
y el capitalismo y el socialismo y todo ese discurso, claro, saliamos de un post violencia politica pero, 
tenian muy buenos dirigentes en el sentido de su versatilidad, en la forma de hablar, de expresarse de 
convocar masas, la misma participacion de mis companeros en esas fechas era mas notoria que ahora, 
yo soy de ir a la universidad por el cargo que tengo ahora, estoy coordinando siempre con dirigentes 
estudiantiles con los presidentes de mi escuela y de otras escuelas y veo que los jovenes ya no 
participan, la participacion ha decaido bastante; yo me acuerdo que si bien es cierto no era mucho las 
asambleas de mi epoca eran de 100, 

200 personas, ahora pues es poco a veces ni van, tienes que ponerles multas para que vayan, en mis 
epocas tambien era asi pero habia mayor participacion, ahora ha decaido bastante. Los que ahora son 
dirigentes improvisan, son dirigentes improvisados yo veia los presidentes de mi escuela que han 
pasado despues que yo sali, si bien es cierto habia mucha voluntad, habia ganas, no habia una 
planificacion, una ambition del proceso, la misma sociedad ahora te esta empujando a ser 
individualista, por eso digo si Agronomia esta asi que es una escuela con tradicion, pues esta mas claro 
que otras escuelas que son mas nuevas no tuvieron mucho el tema dirigencial, esta peor la misma 
Educacion que ha sido una de las facultades con mucho proyeccion dirigencial, complicado su caso, 
los mismos jovenes ya no son tan sensibles a lo que le pasa a su universidad simplemente quieren 
terminar, salir e irse. 

iQue opinion te merece la intervencion de la universidad? 

Ese ano yo ya habia terminado, peri si vivi de cerca el proceso y lo que pasa con Noe Chimayco, es 
que en parte, ahora el Poder Judicial le ha dado la razon, Arribaplata ha sido condenado por corrupcion, 
una de las plataformas de Chimayco era que habia tenido actos de corrupcion y era por eso que pedia 
su salida y la intervencion de la ANR hace pues que se marque un inicio de la democratizacion de la 
eleccion de las autoridades en la universidad, despues de la intervencion de la ANR es que por fin se 
hacen elecciones generales donde todos los estudiantes votan aunque tal vez el tema este, si bien 
Arribasplata entra bajo esa metodologia pero con la intervencion de la ANR se valida eso, te marca el 
comienzo de una nueva etapa de rectores porque ya te piden requisites de que tenias que ser doctor, 
tenias que ser profesor principal y mas todavia con el cambio de la ANR a la SUNEDU 
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hace que a la universidad se le obligue a mejorar su calidad educativa, otro cambio muy notorio, no 
todos los docentes antiguos eran malos, pero el problema era que se habian quedado en su mundo, en 
su ano, los nuevos que entraban simplemente entraban porque era amigo de alguien o porque sabian 
jugar pelota, en el caso de Agronomi'a yo conozco a dos ingenieros que ingresaron porque sabi'an jugar 
fiitbol; y yo creo que la intervention si bien es cierto, para los estudiantes no implied mayores cambios 
que dificulten, que compliquen la actividad academica, la intervention signified cambio para los 
docentes, a ellos si los perjudicaban en el tema de cargos mas que nada porque ya tenia que tener 
grados academicos y toda esa cuestion, pero los estudiantes no, mas bien ha beneficiado bastante, en 
la parte dirigencial tal vez pero eso es una cosa que yo converso con ellos y digo los estudiantes somos 
un sindicato asi que tenemos el mismo poder por eso somos parte del cogobierno universitario, alumnos 
y profesores, los administrativos no, entonces bajo esa logica la ultima eleccion que hubo, me 
comentaron que el rector no queria reconocer a la nueva junta d la FUSCH, pero eso no tiene nada que 
ver porque el rector no puede decir si es valido o no, no le corresponde o acaso el rector e dice al sindicato 
de docentes como tiene que elegir a su presidente, simplemente este es y reconocelo, si ha habido vicios, 
si ha habido lo que ha pasado en las ultimas elecciones de que el comite electoral tuvo equivocaciones, 
hubo falencias y no se que, el rector no tiene por que meterse, pero ahi te das cuenta cual es la calidad 
de preparation que tienen nuestros propios estudiantes, no pero en el nuevo estatuto de la universidad 
dice esto, no puede decir porque tu como estudiante como sindicato la FUSCH no puede estar limitada 
por el rector, los representantes ante organos de gobierno tal vez si Consejo Universitario, Asamblea 
Universitaria, Consejo de Facultad, Consejo de escuela o cosas asi, pero yo creo que la intervenci6n 
termino ayudando en muchas cosas, aclarando tambien muchas cosas por parte de profesores, alumnos. 
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Entrevistado: Saul Barrientos Garay 

Cargo: Presidente de la FUSCH 

Fecha de entrevista: 04 de octubre de 2017 

^Cuando es que empiezas a involucrarte en la vida politica de la Universidad? 

Yo he ingresado el 30 de agosto del 2011, hi sabras que en ese entonces se ingresaba casi a mitad de ano 
porque estabamos retrasados casi un semestre, yo me involucre casi en la politica ya pasado un ano, 
estamos hablando de agosto, yo ingrese el 2011, yo recien ingrese a la politica 2013 inicios en mayo 
estamos hablando ano y medio practicamente ano y medio me pase en la Universidad siendo un 
estudiante mas que no entendia como funcionaba la escuela, la Facultad, la Universidad y a veces tenia 
opiniones equivocadas sobre la huelga, sobre algunos problemas que pasaba, y luego de eso yo empece 
a asumir cargo no porque queria sino por la necesidad que existia de asumir cargo en la escuela, ni 
sabes se hacia convocatoria y nadie queria asumir ya cuando Nason estaba practicamente ya habia 
dejado el cargo; una vez yo recuerdo que hicieron el 2012, a mediados del 2012, estamos hablando 
agosto, setiembre se hizo una primera, segunda, tercera convocatoria, pero no hubo ningiin candidato, 
y habia en este caso, posibilidad de hacer la mano alzada, en ese entonces, en vacaciones, yo 
estaba pensando en asumir el cargo a pesar de tener muchas limitaciones ni siquiera podia hablar en 
publico y es a partir de 100, en abril y a fines de abril me lo tome en serio y ̂ Por que no asumo este cargo? 
Y a mediados de mayo practicamente asumi el cargo con muchas dificultades con unas alianzas que 
hicimos con algunos compafteros, y a partir de eso me empece a meter en politica, a veces sin entender 
pero mas por responsabilidad que tenia, quizas mas responsable. 

1. ^Crees que la Universidad esta en crisis? 

Yo desde que entendi que tem'amos participar en politica, desde que me sume en la politica, como te 
dije por necesidad y casi por obligation entendi, que la Universidad siempre habia tenido crisis y 
nadie lo comprendia o nadie lo realzaba en su magnitud, ahi entendi que la Universidad siempre estaba 
en crisis y esto producto de una mala organization, mal agestion de parte de las autoridades tambien 
de parte de los estudiantes, no porque ellos ejercian un poder sino porque lejos de fiscalizar, lejos de 
hacer hincapie, lejos de participar, vivian a espalas de su realidad, por eso yo tambien considero que una 
crisis a nivel institucional, hablando de escuelas, facultades y la universidad mismo y si hablamos de 
crisis de esa etapa que yo he entrado del inicio ahora, pues si, siempre ha existido crisis al respecto 
de la Universidad. 

2. ^Cual cree que sea la causa de esta crisis? 

Yo creo que una de las causas grandes que existe en nuestra universidad es el tema del gobierno central, 
porque se invierte poco en la Universidad, cada presupuesto que se asigna existe candados, y 
practicamente ni se gasta al 100%. La universidad en los ultimos anos, gasta minimamente 50%, 60%, 
yo creo que es uno de los problemas grandes y aparte de eso, cuando una autoridad entra, simplemente 
ya entra para poder obedecer la ley universitaria y al estatuto que le rige a la universidad, solamente 
para poder realizar de acuerdo a eso, y si uno realmente quiere hace reformas grandes practicamente 
esta limitado, esa autoridad es un soldado mas del Estado practicamente viene a ser respetar la ley, las 
normas, practicamente no se ha hecho nada. Hemos tenido autoridades en los ultimos anos que no han 
comprendido la magnitud, las necesidades de la universidad, simplemente yo considero que han 
obedecido a pequenos intereses de grupo, a la cual en este caso les han llevado al poder, mas no han 
entendido la magnitud, de los estudiantes de la parte administrativa y todo el desarrollo en si, y es por 
eso que viven esa crisis grande, que lejos de obedecer a las tomas de local, plataformas pedidos de 
estudiantes, se les hace caso omiso porque es una medicion de fuerza, si yo te hago caso, siempre me 
vas a coaccionar con tu toma de local, y el estudiante siempre se ha ejercido en esa, actualmente hay 
una toma de local y es una fuerza de poderes entre autoridades y estudiantes que lejos de obedecer a 
las tomas de local, lejos de obedecer plataformas, pedidos de estudiantes se les hace caso omiso porque 
es una medicion de fuerzas, de parte estudiantes, yo creo que ya no existe ese interes voluntario de parte 
de los estudiantes de querer asumir cargos, sobretodo de formation. 
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Te comento que el tema de formation dirigencial para que tu entiendas en su magnitud, tiene que pasar 
una etapa, con la practica uno entiende que estamos jodidos y tiene que hacer algo, porque uno cuando 
uno recien asume a veces ni siquiera tiene position clara, y se deja llevar nada mas por las autoridades 
y por eso cuando yo doy una lectura, en mi etapa de universitario, la mayoria de estudiantes 
no saben donde estan parados igual que los dirigentes, si hi no sabe donde estas parado, es muy 
complicado, que hi puedas cuestionar, que hi puedas revertir algunos articulos algunos acuerdos que 
se dan en Consejo de facultad, consejo universitario es por eso que esta crisis yo creo parte tambien 
al desinteres, a la dejadez de varios estudiantes de las distintas escuelas, yo considero que cada vez 
estamos yendo de mal en peor y cada vez hay menos dirigentes que puedan gestionar, y que puedan 
fiscalizar y que puedan dar una dar una direction a las autoridades, muy dificil. 

La parte administrativa yo considero que ellos tambien han contribuido drasticamente a las crisis; 
porque cada vez es mas dificil encontrar personas honradas, honestas, que trabaja a carta cabal de 
tal hora a tal hora, lo que veo es una dejadez y lejos de contribuir, de apoyar a la universidad pues 
practicamente han destruido con la parte burocratica, yo creo que esa parte podemos ver esos factores, 
el tema administrative docentes y estudiantes, y los egresados tambien cumplen un papel muy 
importante porque lejos de poder aprovechar da la experiencia que ellos han adquirido en la universidad 
y fuera, lejos de aportar a los de pre grado, casi no han hecho absolutamente nada y por eso algunos 
dicen que realmente a los buenos ciudadanos se les mide ya cuando han egresado de la universidad, 
cuanto puede aportar a la universidad ya cuando ha salido y viendo eso las huelgas, problemas que 
tiene la universidad no han hecho casi nada, pocos han venido a intentar aportar no saben donde estaban 
parados, el contexto ya habia cambiado, yo creo que a partir de todo eso, hay una crisis. 

3. iQue sucesos cree que han sumido a la UNSCH en la crisis? 

Yo creo que uno de los hechos que ha agravado bastante la falta de cumplimiento del pliego de los 
estudiantes, que se ha dado el 2014 que se ha emprendido una huelga el 29 de abril, el 2014 
practicamente se ha perdido el semestre, antes desde que habia ingresado la universidad tenia 
problemas, tomas de local cada 15 dias, cada martes por temas casi domesticos, se tomaba por 
falta de docentes, por implementation de laboratories, por viaje de estudios, pero casi el 90% de las 
tomas de locales yo entendi que eran falta de profesores, uno como estudiante percibia de que incluso 
habia una serie, yo recuerdo muy bien en primaria, que era practicamente ni 40 estudiantes, un grupo 
estaba decidido a tomar el local y el otro no estaba decidido, 18 estudiantes por ejemplo ya tomaban 
local, lo que anteriormente se tomaba con facultades, escuelas o como universidad en concreto; habia 
una crisis donde cualquiera podia tomar local y hacer prevalecer su derecho y todo eso creo que se ha 
ido acumulando anos y anos y ha tenido su etapa de alza a partir del 29 de abril del 2014, en la cual se 
perdio el semestre, esto tambien porque se ha venido resumiendo todos los problemas que h 
mencionado, el tema de la falta de profesores, el tema de implementation de laboratories, construction 
de pabellones, refaction de la biblioteca, construction del comedor, residencia universitaria, varios 
aspectos que se han ido uniendo, y por ejemplo se ha pedio en un inicio que se pueda resolver temas 
proyectos en uno solo lazo determinado no se realizo y al final se termino pidiendo la cabeza del 
rector, por eso se ha perdido practicamente las labores academicas y que practicamente alii se 
materializo a nivel nacional que la universidad piiblica y sobre todo a nuestra estaba pasando una crisis 
muy grande y se materializado en todos sus puntos y lejos quizas de poder, aportar desde nuestro 
aprendizaje conocimiento no se ha hecho mucho. 

Por esa razon, estoy convencido de que a partir de todas estas crisis, la formation academica tecnica 
como nos forman, a veces no aporta nada a nuestra sociedad, por ejemplo la ultima huelga del ano pasado 
que los docentes hicieron, yo me di cuenta de que la parte culta, la parte intelectual estaba concentrada, 
pero de que servia eso si ellos no podian conducir una lucha, entonces no te sirve a veces solamente 
enfrascarte en algo eso he visto en la universidad y este problema creo que se ha materializado en su 
maxima dimension, a partir de eso del 2014, y luego de ese tema de la intervention, que ha sido un 
tema bastante vergonzoso para la universidad que tengamos que llegar a ser intervenidos solamente 
por intransigencia de autoridades, por no renunciar o por no concretizar, temas bastante concretos, para 
muchos ha sido humillante que la universidad, la UNSCH sea intervenida de esa manera, por estas 
autoridades que ni siquiera tenian moral para poder gobernar, ha tenido muchos antecedentes, alii me 
he dado cuenta que el Estado la calidad de education que tenemos, estaba totalmente jodida, o sea si 
yo incumplo normas, si estoy implicado en actos de corrupcion y luego con que autoridad puedo ir a 
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intervenir otra universidad. Cuando todo esto paso, en agosto de ese afio se inicio la eleccion de 
autoridades, yo tenia la esperanza, pero no hubo pues es cambio que habia necesitado, la universidad 
paso a una etapa de stand by, nadie decia nada. 

Se vio una generation apatica, reacias a las toma de locales, porque ellos habia sentido que por culpa 
de eso no habian ingresado un afio, medio afio se perjudicaron realmente y asi ha estado unos dos o tres 
anos, incluso en mi gestion, realmente se vio un tiempo de apatia donde los estudiantes no querian 
movilizarse, yo creo que a partir de eso la crisis ha ido materializandose y ahora estamos viviendo en 
una etapa de nueva generation que todavia quiere un poco reivindicar eso y protestar por sus derechos, 
aunque no en grandes cantidades pero todavia hay chispazos de ese sentimiento. 

4. iQue opinion tiene del manejo de los conflictos en la Universidad? 

Yo considero que el manejo que se tiene de estudiantes y dirigentes es un tira y jala, quien gana al final, 
es como una batalla porque el poder realmente de los estudiantes cuando estan unidos y cuando salen en 
multitud, realmente los estudiantes tienen poder, yo creo que ese es el poder de las masas, porque 
una masa dispersa practicamente no tiene poder, y cuando no tiene poder las autoridades han hecho lo 
que ha querido como anos pasados y cuando se ha visto en esos tiempo la huelga del 2014, las 
autoridades pensaban ganar, veneer al final y que estos estudiantes iban a ser denunciados y se iban a 
rendir, por eso han prolongado bastante la huelga en un inicio, por ejemplo, el rector mismo iba a 
renunciar pero seguramente por asesoramiento externo y de gobierno tambien porque ceder 
supuestamente, ceder actos violentistas de parte de los estudiantes, nunca termino renunciando. Yo he 
percibido una intransigencia muy grande, o sea ya no esta el tema de que yo amo a la universidad y 
doy un paso al costado porque ustedes son una mayoria, sino ya prima el tema de que van a decir, que 
viene luego de esto, como voy a quedar como persona, como autoridad y todos los que me rodean, como 
mediocre, incapaz; por eso quizas el tema de las autoridades nunca han renunciado, han tenido poca 
capacidad, en este caso, de dialogo y se ha visto una mediocridad inmensa para resolver problemas, 
por eso yo he comprendido que no solamente el tema de capacidad intelectual es suficiente para resolver 
problemas, sino la experiencia, por ejemplo Arribasplata, no habia tenido experiencia, yo percibi en 
varios dirigentes que habran tenido maestria, doctorado pero en el tema practico factico yo no veia esa 
capacidad de resolver problemas, habia una intransigencia total, al final ellos querian ganar y 
nuevamente continuar en el manejo y no solamente de parte del rector, vicerrectores, sino tambien de 
los decanos, lo curioso que he visto de la universidad es que, quien entra a rectorado practicamente 
tiene el poder absoluto, no tiene un contrincante fuerte de parte de los decanos u otro sector fuerte que 
le pueda decir tienes que hacer esto, se va complicar o se va agravar esto, pero no hay, parece que la 
autoridad que entra tiene la autoridad absoluta que solamente lo unico que hace frente son los 
estudiantes, porque en docentes es muy complicado el tema de enfrentamientos, porque ya va mas el 
tema economico, tema de ascenso, siempre hay una coaccion ya y por eso yo he visto que no hay, no 
ha habido una capacidad de resolver problemas, sino hay una incapacidad totalmente de los que nos 
han gobernado en ese entonces. 

5. £ Quien cree que sea responsable de la crisis en la Universidad? 

Yo creo que los mayores responsables con las autoridades, porque ellos son los que ejecutan los 
presupuestos de la universidad, construyen las obras, quienes hacen que la parte administrativa y 
academica realmente puedan funcionar, por ejemplo en ese entonces, uno de los mayores responsables, 
el senor Arribasplata, los dos vicerrectores, los decanos y tambien muchos docentes que han sido 
complices, sobre todo, principales y practicamente que no han conducido a buen puerto este problema, 
y tambien en parte, los estudiantes, los lideres que no han sabido canalizar este tema, que lejos 
de analizar, porque la politica no solo ir por ir, sino analizar tus fuerzas y ver cual es el mecanismo 
la salida y no extenderse porque cansas a veces a las bases, y a veces terminas fracasando. Tambien 
menciono a los dirigentes que por falta de experiencia terminan cometiendo los errores que se han 
venido haciendo anteriormente. Es muy importante que los egresados tambien den un aporte a los de 
pregrado para que no se cometan los errores; Chimayco ha cometido muchos errores, quizas eso no 
hubiera sido si hubiera tenido un asesoramiento, una guia de parte de egresados de lucha que han estado 
anteriormente, dificil que un academico pues lo va conducir en ese aspecto no solamente a el, sino a 
otros lideres por ejemplo de escuela de facultades que puedan ver mecanismos de salida, y es justamente 
por falta de experiencia quizas no se garantiza lo que un inicio se dice, yo considero esa parte de que 
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la culpa, en mayor parte, es de las autoridades y en menor proportion de los dirigentes o porque ellos 
quisieran, sino quizas por el tema de falta de experiencia, eso basicamente. 

6. ^Cual es el procedimiento que realizan para canalizar sus reclamos? 

Cuando estaba en la escuela los mecanismos son bastante practicos, simples, el tramite generaimente 
es a nivel de director de escuela, si no hay respuesta, dirigido al departamento academico y al decanato 
y si el tiempo se ha agotado, los plazos que mencionas, simplemente se va a otras instancias como, 
tramitar al organo que va ejecutarlo; el tema de docentes, el vicerrectorado y a nivel de ultimas 
instancias rectorado, vicerrectorado y Consejo Universitario. 

En caso de la Federacion Universitaria, los procesos son distintos, el tramite es directamente al rector, 
esa es una de las ventajas porque tratar con el rector ya son plazos mas cortos y cuando tu envias (el 
documento) directamente al rector, el rector tiene que velar que el pedido tuyo tiene que realizarse en 
el menor tiempo posible y cuando los plazos para ambos no se concretiza, amenazar con cinco o diez 
dias que va haber accion, presion, toma de local, aunque ultimamente ya no se hace mucho eso, y a 
partir de eso es pues lo que se ha visto en la universidad, a lo que yo he vivido es que se ha tornado 
local, a pesar de la intransigencia, es decir, es totalmente falso a mi entender y por la experiencia que 
he tenido, de que uno se salte directamente a otra instancia con amenazas de que se va tomar sin antes 
agotar las vias legales, ya al ver que no hay respuesta inmediata, que se sienten afectados, al ver que ya 
esta acabando el semestre o a mitad y no hay docentes recien, en este caso ejercen su medida de fuerza 
y es decir falso, de que son intransigentes, sino que practicamente se han hecho los locos y no han 
hecho caso a los tramites correspondientes que los estudiantes han realizado, por ejemplo, a veces 
hay dificultades entre delegados de salon o decian donde tramitar tu documento, por el tema de falta 
de profesores y por tema de desconocimiento mismo no se ejecuta, tienes docentes a mitad de semestre; 
el director considero, una vez tramitado el documento, debe ser una de las personas mas indicadas para 
poder garantizar tu contrata de profesores, pero a veces que pasa, estas en 100, como los cursos que 
dictan en 100 no estan directamente en la escuela son de otros departamentos, el director lejos de poder 
apoyarte te dice "tienes que enviar tu documento", claro es asi, pero no hay un asesoramiento 
correspondiente y los estudiantes a veces les da ociosidad o dejadez y, a veces, lo dejan, porque el 
tramite correspondiente en ese caso debe ser al departamento academico; con eso digo que hay tramites 
que deben seguir su conducto regular. Por ejemplo, cuando uno tramita sus cursos exonerados o sus 
cursos vacacionales, aplazados, etc. Tienes que tramitar por mesa de partes, o sea son mecanismos 
distintos que uno va viendo en la practica y tambien tienes que ajustarse de acuerdo al TUPA de la 
Universidad, que esta actualmente desactualizado. 

7. ^Cuales son los reclamos recurrentes que exigen que cumplan las autoridades universitarias y 
no solucionan? 

El 80% era por falta de profesores, o sea en resumen eso practicamente, si resolvieran esto te apuesto 
que no harian toma de locales, casi no habria y si habria seria quizas por otros temas un poco tambien 
importantes, ahora en los ultimos dos anos y cuando yo estuve de presidente se ha sumado otro tema 
que es el de implementacion de cursos repetidos paralelos, eso es un tema ya que esta en auge ahora, 
y seguramente por ese motivo van a seguir viniendo toma de locales. 

Cuando yo estuve en el cargo se tomo el local por dos motivos, falta de profesores y falta de 
implementacion de cursos repetidos, con esos basicamente, ahora el problema mas grande es eso, aparte 
otros temas que se ha dado es o se ha generado conflicto a nivel de escuela, facultad, universidad es el 
tema de viaje de estudios, implementacion de laboratorios y tambien, construction de pabellones, es a 
raiz de eso quizas se han tornado locales. Por ejemplo, Agricola una vez tomo el local por falta de 
construction de su pabellon, Agroforestal tomo local por falta construction de su pabellon en Pichari. 

8. £Por que las tomas de local son la medida mas recurrente para poner en conocimiento de las 
autoridades los problemas que tiene la UNSCH? 

Yo creo que a veces toman locales o hacen medidas fuertes cuando la escuelas, facultades se sienten 
directamente afectados, por ejemplo, el tema de Residencia ahorita nadie se levanta porque 
directamente a nadie le afecta, quien tendria que canalizar uno por uno tendria que aparecer de cada 
facultad, esa residencia esta casi dos anos abandonada, no la implementan los han botado, nadie vive, 
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por ejemplo, cuando es concretamente tu escuela te afecta, tu viaje de estudios, tu laboratorio, te falta 
profesores y ahi si tomas local porque es una necesidad urgente y te afecta a ti; esos son problemas 
basicos, estos temas han generado crisis en la universidad. 

^Como ves ahora la universidad? 

Para serte franco, no va bastar con tener una autoridad brillante Morote Best, un iluminado que pueda 
cambiar la universidad, no basta eso, sino yo creo que el tema es un cambio de estructura que debe venir 
del gobierno central para dar otro enfoque a la educacion, porque no te sirve de nada cambiar la realidad 
universitaria si hi ya tienes marcada una curricula de estudio ya bien estructurado para ciertos 
parametros, imposible cambiar la universidad; se puede hacer mejor las cosas, considero que si, en ese 
aspecto hemos creido que la actual gestion iba hacer mejor la cosas, incluso yo diria que es peor que la 
anterior porque se dice mucho y se hace poco, es como decir, se maquilla bastante, sigue habiendo 
conflicto y las papas queman, que licenciamiento, que estamos en tema de acreditacion, que hay menos 
presupuesto para tal, en hechos concretos palpables no hay, vemos una mediocridad total de parte de las 
autoridades, por ejemplo, el que ha entrado practicamente ha puesto en las direcciones principales en 
las areas estrategicas a personas mediocres, que quizas tiene capacidad pero no tienen una vision que 
es la universidad San Cristobal de Huamanga y que es lo que necesita para los estudiantes y para la region 
de Ayacucho; es por eso que practicamente no se ha avanzado mucho y los problemas continuan 
residencia, biblioteca, el tema de construction de pabellones que no se culmina, el comedor sigue igual, 
una matricula virtual totalmente deficiente que se hace por hacer, no hay un cambio que se ha esperado, 
continuamos igual o peor de lo que hemos vivido de la huelga y producto de eso ya se voceaba incluso 
una revocatoria de autoridades por este problema que se ha generado, cursos repetidos, contrata de 
docentes, las autoridades parece que creen que estan conduciendo bien, como si todos estuviesen 
tranquilos y al que reclama hay que amedrentarlo, hay que insultarlo, hay que marcarlo eso es lo que 
se percibe. 

A pesar de que esta autoridad tienen conocimiento, capacidad de gestion de liderar, pero 
lamentablemente es un soldado mas de la SUNEDU del gobierno central, ejecuta lo que ellos dicen 
practicamente, hace cumplir el estatuto a carta cabal lo que a el le conviene y estamos nuevamente en 
una crisis la universidad, estamos volviendo a una crisis mayor de los ultimos anos, seguramente si no 
ha reventado a hora reventara mas adelante y a nivel de facultad tambien tenemos una mediocridad 
enorme porque no hay los lideres o los decano asimismo que pueden conducir la Facultad, Sociales 
debe ser una de las facultades que debe dar linea, una vision politica a la universidad pero hay una 
apatia total, no hay decanos que tengan esa vision, estan muy apagados enfriados, son dejados yo creo 
que a partir de eso no se puede cambiar, viendo eso e la facultad de sociales en las demas 
facultades imaginate como estan, es muy dificil de que se pueda cambiar. 

Tu senti'as esa apertura por parte de las autoridades 

Yo creo que de alguna manera hubo apertura al dialogo, aunque algunas veces se cerraba las puertas, 
sin embargo en ese dialogo te resolvian tus problemas, casi no se resolvia y a veces recien se aperturaba 
las soluciones cuando tu hacias tu medida de fuerza, tomas local y recien por necesidad, por no quedar 
mal en la gestion terminan convocando al dialogo, a un Consejo Universitario, por eso ha quedado 
demostrado que sin presion, sin fuerza no se garantiza una mesa de dialogo que tenga resultados 
concretos, deberian aperturar dialogos pero con resultados, sin resultados no sirve y por eso considero 
de que es muy dificil garantizar eso. Cuando yo estuve (presidente de la FUSCH) se aperturaba mesa 
de dialogo, le deciamos como era pero decian "ya, de aca a quince dias se resuelve un problema" en 
acta y todo, pasan 15 dias y no hay resultados y que haces a veces, tienes que tomar local e incluso 
cuando tomas local haces tu acuerdo y a veces no hay resultado, yo creo que ha eso se ha resumido, 
el tema de dialogo mismo se habia a nivel nacional, es un engano a mi entender mientras no haya 
presion hacia ellos, mientras no intimidas, mientras no hagas sentir el poder que tu tienes, yo creo que 
las mesas de dialogo son una perdida de tiempo muchas veces. 
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Entrevistado: Dr. Ranulfo Cavero Carrasco 

Cargo: Rector transitorio durante el 2015 

Fecha de entrevista: 05 de diciembre de 2017 

Como veia la universidad en los siete meses que estuvo de rector encargado (antes deser rector 
encargado y ahora) 

Yo asumo el rectorado un 6 de enero del 2015 y estuvimos hasta el 31 de julio del mismo ano en 
circunstancias dificiles para la universidad, porque estaba intervenida por la Asamblea Nacional de 
Rectores a raiz de una toma de locales de estudiantes de tres meses ese caos que hubo y la inactividad 
en la universidad hizo que la Asamblea Nacional de Rectores intervenga con una comision de gobierno, 
comision de gobierno que goberno seis meses de julio del 2014 a diciembre del 

2014. Entonces nosotros asumimos en una circunstancia dificil porque habia que re institucionalizar la 
universidad, porque habiamos perdido como universidad toda credibilidad toda seriedad en nuestras 
acciones y el desorden estaba campeando en la universidad; pero paralelamente se estaba dando la 
nueva ley Universitaria y habia que implementarla, implementar por ejemplo haciendo el estatuto 
universitario pero tambien como estamos re institucionalizando teniamos que elegir, trabajar para 
elegir a las nuevas autoridades porque nosotros no elegimos sino el comite electoral. 

Entonces nuestros objetivos eran precisos, sabiamos nosotros que era un gobierno de transition, asi se 
llama gobierno de transition, incluso yo pense que iba a durar unos dos, tres meses, pero llego a durar 
siete meses; yo estaba en Lima haciendo uso de vacaciones cuando me dijeron que el Consejo 
Universitario habia determinado que los profesores mas antiguos con categoria de principal con grado 
de Doctor, segun la ley, asumieran los cargos. Entonces yo en Lima dije: hago mis vacaciones o asumo 
la responsabilidad, y preferi renunciar a las vacaciones y asumir la responsabilidad, porque yo me 
sentia doblemente responsable, uno por ser huamanguino ayacuchano y dos, por ser egresado de esta 
universidad, entonces lo mas comodo hubiera sido no asumir y quedarme en Lima con mis dos meses 
de vacaciones, pero deje de eso y asumir la responsabilidad como objetivos precisos: uno, 
reinstitucionalizar la universidad; dos, implementar el estatuto y tres, elegir las nuevas autoridades 
universitarias y cuatro, hacer documentos de gestion, no nosotros, sino posibilitar, viabilizar hacer el 
estatuto universitario el reglamento universitario, que lo dejamos pero que hasta ahora no se publica, no 
existe; nosotros dejamos un anteproyecto hecho, que mas, hacer el presupuesto del ano 2016 porque se 
hace un ano antes, para el 2016 se hace mayo mas o menos junio del 2015. Hicimos el presupuesto, 
hicimos el documento del Plan de Fortalecimiento Institucional que presentamos por 360 millones para 
la universidad, un plan quedo el plan y nunca se implemento pero nos exigieron que hagamos ese plan 
lo hicimos y ahi quedo. 

Entonces el balance de nuestro gobierno fue positivo porque eramos personas que no habiamos 
ingresado al cargo por cuestiones politicas, por grupos ni habiamos sido elegidos, sino el consejo 
universitario por ser los mas antiguos nos dan ese cargo, entonces sabiamos que la responsabilidad que 
teniamos; y fueron para mi personalmente un trabajo muy intenso los siete meses, 7 de la mafiana 8 de 
la noche todos los dias, y yo creo que los resultados estan ahi; se publico el estatuto, se hizo el 
reglamento, hubo eleccion de las nuevas autoridades, ordenamos la universidad, reinstitucionalizamos 
la universidad con una consigna que caracterizo a mi gobierno que se llama, tu universidad, nuestra 
universidad, todos pongamos algo asi asi como apoyemos a nuestra universidad asi se caracterizo, para 
recuperar la identidad del estudiante, del profesor universitario que esta es nuestra universidad, no es 
una universidad solo de autoridades, sino de todos. 

1. Profesor, usted menciona algo que a mi me interesa usted dice que antes de que usted pudiera 
asumir, campeaba un desorden aquf a la universidad este desorden £es una crisis? 

Era una crisis claro, por eso la Asamblea Nacional de Rectores interviene, porque habia una toma de 
local de estudiantes de tres meses, no hubo clases tres meses recordara de este dirigente estudiantil 
Chimayco, que logra hacer vacante el rectorado y los vicerrectorado, logra bajarse las autoridades; 
estaba de rector el ingeniero Hernandez, Ruth Alarcon de vicerrectorado academico y el profesor 
Pelayo Hilario del vicerrectorado administrativo. Habia un caos, pero no causado por la toma de 
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locales, ese seria una especie de la gota de agua que rebalsa el vaso; ya habian cosas que se estaban 
dando, gobiemos universitarios que no le interesaba la universidad, sino gobernaban a la inertia habian, 
vicios de corrupcion y cosas de ese tipo; entonces, la toma de locales en realidad lo que ha hecho es 
sacar a flote todo lo negativo que tenia la universidad no es que eso genera la crisis, sino que eso es 
practicamente la gota que colmo el vaso. 

2. Como percibe usted el manejo de estos conflictos en el gobierno del doctor Arribasplata 
o conflictos que ya se veni'an dando. 

Bueno, todo tiene un inicio, en los ultimos anos a las autoridades universitarias fueron elegidos incluido 
el actual, no hay una lid electoral democratica limpia, sino utilizando un conjunto de maniobras al viejo 
estilo de la politica traditional nacional, donde hay juego de intereses por dinero que se mueve, por 
eso es que cuando habian de Odebrecht yo digo cuales son los odebrechitos chiquitos de la 
Universidad, ^quienes financian las campafias electorales? Los ultimos rectores de la universidad, son 
rectores que han ganado a la mala, antidemocraticos y utilizando a los estudiantes y pagando a los 
estudiantes, comprando votos de los estudiantes; cuando tu haces eso y asumes el cargo, despues te 
cobran los que te han apoyado, oye te debo tal plata o yo te apoyado esto, te recogido las firmas, y 
eres prisionero de los que te han apoyado. 

Una real autoridad lo que debe hacer es una propuesta, hacer conocer a la gente y que la gente vote por 
tus propuestas sin que estes comprando votos, entonces desde ahi empieza todo el problema, el 
malestar de la universidad; por ejemplo el ingeniero Hernandez lo que ha hecho es ... antes era 
encargado del rectorado creo que un afio, utilizo ese afio para ganar las elecciones. Yo no fui candidato 
a la eleccion porque yo cuestione eso, de como una persona siendo encargado utiliza; cuando eres 
rector todos son tus amigos, cuando ya no eres rector ni te saludan, utilizas infraestructura, utilizas 
empleados, utilizas estudiantes, utilizas todo para hacerte elegir y yo dije jno! yo he cuestionado eso 
no soy candidato y no fui candidato, porque ser candidato hubiera sido hacer aquello que yo criticaba, 
que era deshonesto e ilegal y antietico. Pero ahi esta, entonces las autoridades universitarias yo no se con 
que objetivos ingresan hacer tales, no hay esa vocation de servicio de trabajar por la Universidad como 
habia antes: Morote Best, yo diria incluso Tuto Gonzales Carre de la Facultad de Sociales y algunas 
excepciones, pero los ultimos afios, los rectores no se caracterizaban por su vocation de servicio ni ser 
buenos academicos, sino uno de ellos por ser buen futbolista Cruz Carbajal, excelente futbolistas 
ningun libro publicado, ningun articulo publicado; el siguiente, excelente basquetbolista ningun libro 
publicado, ningun articulo publicado. Entonces, te das cuenta, es ese es el tema la lamentable situacion 
de nuestra universidad, que los meritos que predominan no son academicos institucionales, sino otro 
tipo de meritos. 

Los responsables profesor Ranulfo 

Profesores y estudiantes, los estudiantes no se escapan de la corrupcion, son parte de la corrupcion; el 
candidato a rectorado lo que hace es ubicar a los dirigentes estudiantiles, y los corrompe para que 
trabajen con ellos, para su candidature le dan plata, celulares, laptops para que trabajan por ellos, los 
dirigentes estudiantiles yo lo he gozado eso, porque yo fui candidato en la epoca de Cruz Carbajal al 
rectorado, y gano el de esa forma, yo jugue el partido limpio, en esta Universidad ningun rector que quiere 
ser rector, mejor dicho, ningun rector en los ultimos afios que quiere ser rector ha jugado limpio, y los 
que han jugado limpio perdieron las elecciones y ganaron siempre los vivarachos, los malozos, los que 
practican la politica traditional, esa que hasta ahora sigue predominando en el pais, esa misma. 

3. ^Usted cree que la universidad ha estado en una especie de crisis constante? 

Si hacemos una pequefia historia de la universidad, hay una etapa de reapertura el 59, empieza una 
etapa brillante para la universidad, una etapa de oro, una etapa buena con el rectorado de Romero 
Pintado, Morote Best y sucesivamente; la universidad logra su mejor apogeo, logra un prestigio nacional 
e international, nivel academico bueno, investigaciones, convenios internacionales, etc. Luego viene 
el tema de la violencia, ahi empieza a decaer la universidad, violencia que viene tanto de Sendero como 
del Estado, ambos afectan a la universidad por eso mi libro titula "los senderos" porque no solamente 
Sendero Luminoso, sino tambien el Estado que afecta la universidad ambos. Los profesores 
extranjeros se van a raiz de eso, los mejores profesores antiguos se va a raiz de eso, hay un cambio 
generational, se quedan los profesores mas jovenes entre ellos yo, yo me quede ahora ya no soy tan 
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joven pero el 80 era joven, tem'a 25 anos 26 anos; dejan de hacerse las investigaciones 
ya no se hace trabajo de campo porque no puede salir a campo, porque si sales te vinculan con cualquier 
cosa, el nivel academico baja en la universidad, porque tambien a nivel de secundaria la educacion esta 
siendo utilizada malamente en el conflicto armado, se cierran colegios, escuelas, muchos profesores se 
vienen del campo, entonces la educacion entra a lo que yo llamo la debacle, y esa debacle de la 
educacion a raiz de la violencia repercute tambien en la universidad. Entonces ya no tienes los mejores 
alumnos, sino tienes los alumnos, cualquier alumno, incluso creo que la nota bajo a 5 para ingresar, 
entonces tu madera ya no es fina para tallar, ya no es buena para tallar, es una madera 
cualquiera, entonces la violencia ha sido un factor que genero la debacle en la universidad, la crisis 
de la universidad y desde ahi yo diria que no nos levantamos, desde esa vez no nos levantamos, salvo 
la demagogia del actual rector que cree que esta en la universidad Harvard, la mejor, pero es el rector 
del Facebook pero que hechos reales en 2 anos y medio no hay nada, es puro bla bla bla, algunos le 
dicen Alan Garcia porque solo habia ^cual es la realization? <,D6nde esta el sistema internet en la 
universidad, la red virtual en la universidad? Yo le he dejado varios proyectos lo ha aguantado como 
seis o siete proyectos; por ejemplo laptops para los estudiantes, mas bien a dado laptops a los 
profesores, a los que tienen y los alumnos no dicen nada, yo pense que los alumnos se iban a rebelar, 
o sea laptops dan a los profesores que tienen o sea cada uno tenemos una laptop, yo tengo mi laptop, 
cada uno; nos han dado laptops a cada profesor y no a los estudiantes, al que necesita y mi proyecto fue 
laptops a los estudiantes, era mi proyecto publicar en trece volumenes la revista Huamanga, los 100 
numeros, lo dejo y estamos peligrosamente en una universidad con una orientation tecnologica 
neoliberal y privatista. Este gobierno es fiel representante del SUNEDU en Ayacucho que implementa 
la ley sin cuestionamientos, sin critica y que cree que la ley es la salvadora de todo, entonces asi 
comoun SUNEDU en Lima, cada universidad publica tiene su SUNEDU pequeno, entonces es eso, 
no nos levantamos de la crisis, seguimos en crisis. 

4. Usted me dice, creo que todos los profesores son conscientes de la crisis que se vive iQue hemos 
hecho para poder to mar estrategias para poder sacar la universidad a flote? 

La universidad no es solo autoridades, yo veo que a nivel de la docencia tambien hay una especie 
de desanimo, una especie de perdida de perspectiva, una especie de tomar la universidad como un 
centro de trabajo simplemente cumplo y me voy entonces, es tambien problema de profesores. En los 
ultimos concursos han entrado cantidad de profesores, yo no se si por sus meritos pero son profesores 
que no estan pensando en nuestra institucion, los administrativos otro problema. Entonces no es solo 
problema, no hay que reducir solo a la autoridad universitaria, claro que tienen la mayor responsabilidad 
pero tambien es problema de docentes, no sera pues todos pero un buen sector, administrativos no seran 
todos pero en buen sector. 

A nivel de manejo de conflictos ^Como estamos? 

Mai porque hi no puedes ni dialogar, sino imponer cosas, tu tienes una autoridad autoritaria entonces 
el autoritario no dialoga, sino impone entonces cuando no dialoga impone se rompe el dialogo, y no 
se canalizan adecuadamente los conflictos; los administrativos que han estado en huelga ultimamente 
los han descontado, nunca en la Universidad se habia descontado a los administrativos, nunca, ahora 
primera vez que los han descontado, amenaza los estudiantes si van a tomar los locales va a enjuiciarlos, 
t5va demandarlos ante el Poder Judicial, entonces muchos estudiantes de miedo no dicen nada, 
entonces una universidad donde haya miedo, temor no es universidad, porque la Universidad por su 
naturaleza es una institucion donde hay libertad, donde hay que escuchar a todos, es una universidad 
donde hay libre flujo de ideas, de criticas, tendencias todo, aca hay que pensar como rector si no estas 
mal. 

5. La crisis que vivimos £que tipo de crisis es la que esta reflejando la Universidad? 

Para mi habrian dos tipos de crisis, una crisis ciclica que se presenta de vez en cuando, como las crisis 
economicas, se da una medida y se corrige; hay otra crisis que tiene la universidad que es permanente 
y no logras corregir, estamos viviendo una crisis permanente, la imagen de la universidad no se 
recupera, una crisis donde la universidad se cierra en sus cuatro paredes no se proyecta la comunidad, 
menos al desarrollo regional, una crisis academica porque tienes un plan de estudios desde hace 13 anos 
que es una verguenza que este gobierno, en dos anos y medio no modifique el plan de estudios, porque 
el plan curricular que es, es un documento de gestion donde hi tienes los lineamientos para hacer, para 
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formar a los futuros profesionales pero si eso tu no lo modificas, estas pensando 13 anos atras, es una 
crisis de normatividad porque no tienes reglamento, cuando tu no tienes reglas claras para hacer 
funcionar una institucion haces lo que quieres, en cambio en un reglamento te da parametros, te ordena 
la casa, pero aca no tienes reglamento, cuando quieres utilizas la ley, el estatuto y cuando quieres el 
reglamento de hace 20 anos, entonces es un desorden en varios sentidos, no se cumple el mismo estatuto 
y no cumplen los mismos que han hecho el estatuto; por ejemplo, dicen que los profesores que quieren 
capacitarse deben ser reemplazados por otro profesor contratado por la universidad, no se cumple eso, 
el mismo profesor que quiere capacitarse busca algiin profesor que le reemplace, si tu no tienes amigos 
que te reemplacen nunca sales para capacitarte, pero la ley dice que la universidad debe contratar tu 
reemplazo, pero aca no y asi podriamos hablar; el autoritarismo mayor que se ha generado que ceso a 
los profesores de 70 anos que es una de las pocas universidades donde se ha hecho eso, el resto no, y 
ahora el parlamento ha aprobado el cese a los 75, pero a los que ya lo saco ^podran volver? Ya no 
pueden, y afecto el nivel academico de la universidad porque esos profesores antiguos tienen 
experiencia, y ahora que han hecho, han contratado a jovencitos reemplazando a los antiguos, jovencitos 
que tienen aspectos positivos pero no tienen experiencia necesaria. 

6. Los conflictos que recuerde que agudizaron la situacion de la universidad Falta de profesores al 
inicio de clases, eso genera siempre tomas de locales, no atencion del pliego de reclamos de los 
administrativos y profesores, pliego interno no el pliego nacional. 

A raiz de la nueva Ley Universitaria, esta nueva Ley Universitaria es por esencia antidemocratica, 
porque no permite que los grupos o los sectores que estan en la universidad, en las elecciones tengan 
representation y equipare el poder en los organos de gobierno Consejos de Facultad, Consejo 
Universitario y Asamblea Universitaria, gracias a esta ley antidemocratica el que gana las elecciones 
copa todos los cargos, en cambio antes el que ocupaba el segundo lugar tenia una parte de 
representantes, claro que el que ganaba la mayoria, pero el segundo lugar una parte, ahora no, todos; 
es como en el Congreso estan los 120 congresistas de Keiko porque han ganado las elecciones, pero 
aca no hay, por lo menos hay 20 de tal grupo, 15 de tal grupo, 10, hay una cifra repartidora, aca no, 
antes habia entonces una de las cosas de las leyes es su caracter democratico, ya no hay esa cifra 
repartidora, entonces en que se convierten los organos de gobierno, en reuniones de amigos, no hay 
oposicion, no hay propuestas distintas, en cambio antes si como entraba de la ganadora por decir en 
principales, entraban 09 de la ganadora y 07 del segundo lugar, entonces habia equilibrio de poder, 
discusion, debate ahora no, los 13 son. 

^Como es la universidad que usted anhela? 

Una universidad moderna pero que no pierda sus raices y tradicion, democratica y que sirva su 
sociedad, porque una universidad que no sirva a su sociedad y solo forme profesionales es una 
escuela, pero la universidad no solo debe formar profesionales, sino tambien debe investigar y 
debe proyectarse la comunidad, entonces eso es: universidad moderna, que se basa en su tradicion no 
hay que perder la historia, el pasado, con niveles academicos de calidad, con niveles de calidad de 
investigacion y que sirva a su sociedad. 

Cual es su mirada de la intervencion de la ANR 

Muy, mal, muy mal como que nosotros no tuvieramos la capacidad de resolver nuestros problemas 
internos y tenia que venir alguien de afuera a ordenarnos la casa, y en vez de ordenarnos nos 
desordenaron peor, entones es una intervencion de la Comision de Gobierno que no debio de haber 
existido, es la primera vez en la historia de la universidad que interviene una Comision de Gobierno, 
impuesta por la Asamblea Nacional de Rectores porque nosotros no tuvimos capacidad de 
afrontar la crisis interna, sobre toda la autoridad cuestionada no tenia la capacidad de renunciar, porque 
yo que hubiese hecho para evitar la intervencion de la ANR, si fuera Hernandez renunciaba, y no 
hubiese intervenido la ANR, no hasta el final tercos hasta el final pese a que un sector no lo queria, 
entonces nosotros hemos provocado la intervencion de la ANR y ojala no se repita. 
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Usted cree que la Universidad tenga una poh'tica de respuesta 

Claro, seguimos en eso. i,Tu actual rector que le interesa?, su ego personal, su yo, no le interesa la 
Universidad a una autoridad no le interesa su persona, le interesa la institucion, por eso que el 
Facebook a cada rato y generalmente el caso eso no trabaja, porque el que trabaja, trabaja 
silenciosamente y sus resultados lo ves despues, la comunidad sola te evalua, entonces si estas en eso, 
disculpame, te tiras un pedo y lo pones en Facebook, que quiere decir esto, que no haces nada y con 
eso quieres justificar, no tenemos estrategias, yo diria incluso algo peor, la actual autoridad no conoce 
la Universidad, no sabe lo que es la Universidad. En una ocasion me entrevisto un periodista no se 
quien, ^por que no organizan un debate entre el senor rector y yo y le voy a demostrar que no conoce 
la universidad, no sabe lo que es la universidad, nunca se hizo el debate. 
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Entrevistado: Dr. Jose Yarleque Mujica 

Cargo: Autoridad UNSCH 

Fecha de entrevista: 07 de diciembre de 2017 

1. ^Cual es la mirada que usted tiene de la universidad actualmente? 

Para serte sincero soy un profesor antiguo 67 anos de edad y 35 anos de servicios en esta universidad, 
estuve fuera 3 anos por problemas que tuve, he regresado ya un ano y veo con pena mi universidad 
muy mal, academicamente, administrativamente, veo a mi universidad enferma. 

Hay una crisis en todo orden y aca yo debo ser bien claro, no solamente la autoridad universitaria tiene 
la culpa, pero tambien los profesores y tambien los alumnos, profesores que no cumplen, que no son 
puntuales, que no se actualizan, que no tienen maestria, que no tienen doctorado, eso es una crisis 
academica. Investiga el profesor bien, ^sirven esos trabajos de investigacion para problemas del agua, 
de la tierra, de la agricultura aqui en Ayacucho? Sirve o no sirve; yo veo que todas las tesis hasta 20 
pueden ponerle, pero va a parar a la biblioteca o va parar al almacen del decano no tienen aplicacion 
los trabajos de investigacion. 

2. ^Desde cuando la universidad esta sumida en esta crisis? 

Ya buen tiempo porque yo recuerdo que llegue aqui en el 77 y encontre todavia una universidad 
prestigiosa ^por que? Porque encontre la Fundacion Suiza, la Fundacion Belga que trajeron innovation 
tecnologica, trajeron un equipo, reactivos y su presencia de ellos porque son cientificos y yo pienso 
que inyectaron un buen suero a la universidad, se van ellos y se fue el suero, el paciente esta mal. 

3. iQue tipo de crisis refleja la universidad? 

Principalmente una crisis academica, de investigacion, economica y financiera; ahora, el presupuesto 
de la Universidad es pobre, pero aqui hay algo que quiero resaltar que lo tiene San Marcos, lo tiene La 
Molina, lo tiene la UNI, aca no tenemos Centro de Produccion, la universidad esta esperanzada en la 
plata que sale del Centro Preuniversitario, buena cantidad de plata y eso utiliza la universidad, y yo 
me pregunto .̂por que Farmacia no tiene su centro de produccion? Comunicaciones no tiene centro de 
produccion, Agronomia, Medicina, Enfermeria, Obstetricia, Derecho, Economicas, education todos su 
Centro de Produccion; pongamonos a producir y va ver como esta Universidad para levantar vuelo, no 
tenemos no hay billete pues. 

iQue sucesos recuerda usted en los ultimos cinco anos que hayan agudizado la crisis en nuestra 
universidad? 

Vuelvo a repetir, el incumplimiento de profesores, alumnos y autoridades, pero hay una cosa que no 
podemos cerrar los ojos, es la corrupcion, esa maldita corrupcion que ha envenenado el cerebro de 
autoridades, de profesores hasta de alumnos, esa corrupcion que ciega la mente del hombre, que ve sus 
intereses personales, la corrupcion para ganar plata facilmente y no hay etica, no hay bioetica, no hay 
inteligencia, entonces el hombre andino como somos de la universidad se sume en eso, no vemos norte, 
esperamos cada mes para cobrar nuestro sueldo, pero iniciativa no hay. 

Yo ahorita, soy director de Departamento, usted misma ve, vacio los salones ^donde estan los profesores? 
No hay, ese es el gran problema; el profesor nombrado ya esta seguro, tiene la mafiana su hora, y en la 
tarde no viene, eso tambien es crisis universitaria, si yo fuera autoridad corregiria todo eso. 

^Cuales son las causas? 

Todo tiene su grado, el primer responsable de la crisis aca es la autoridad universitaria, pero que no se 
escapen los profesores, ni se escapen los alumnos, ni los trabajadores administrativos, tambien hay 
corrupcion alii ^quien fiscaliza las compras de cemento, de fierro, de ladrillo para las obras que hacen 
la universidad? 
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i,Quien se llena los bolsillos? empezando por las cuestiones administrativas; yo alguna vez lo dije en 
Asamblea Universitaria "si queremos cambiar esta universidad" y yo fui, yo lo dije "si queremos 
cambiar esta nuestra querida universidad San Cristobal de Huamanga, todos los profesores deben irse" 
incluido yo, asi lo dije en la Asamblea Universitaria, todos se quedan hay que recortar de raiz el 
mal, hay que cottar de raiz, todos tienen su responsabilidad, aqui nadie es espectador, aca nadie empuja 
el carro, todos manejamos el carro de la Universidad de Huamanga, todos tenemos que manejar, todos 
tenemos que empujar. 

<,Cree que una mala gestion de la autoridad universitaria tambien es la causa de la crisis? 

Por supuesto esta intimamente ligado, una mala autoridad no puede hacer una buena gestion. 

iQue opinion tiene del manejo de los conflictos? 

Eso si es problema de la autoridad, ipor que toman los locales los alumnos? Cursos repetidos, cursos 
paralelos, no hay horario, semestre recortado, eso es peligroso, normalmente un semestre cuanto es 16 
o 17 semanas, estamos haciendo 14, mas dos tomas de locales, mas las olimpiadas 3, eso es grave, eso 
es un atentado contra la formation academica, de investigacion e innovation del estudiante 
huamanguino esa es la crisis. 

^Como solucionar los conflictos en la Universidad? 

Uno es hacer gestion, yo ya tengo que tener mis profesores contratados con tiempo, espero todavia que 
esten con la carga para procesar el concurso un mes, ya perdimos un mes y ese profesor contratado como 
loco tiene que avanzar su clase, recuperar sabados y domingos, entonces falta gestion en ese aspecto, 
prever necesidades de profesores, reactivos, equipos, materiales, de esta manera, el estudiante el primer 
ya, no empezar pasar una semana teoria para empezar la practica no, empieza la teoria y empieza la 
practica, esa es una manera, lo otro que yo le digo a mis alumnos, no me interesa que aprendan mi curso 
de bioquimica, pero me voy contento de esta universidad cuando ustedes aprendan a ser puntuales, 
puntualidad. E l estudiante de Huamanga es bueno, es inteligente, pero tiene una debilidad, no es 
puntual. Pero tambien hay que decir, hay profesores ociosos, hay estudiantes ociosos tambien, hay 
que decir las cosas porque uno de los factores de las crisis es que no somos honestos con nosotros 
mismos y con nuestros semejantes, teneos errores y hay que reconocer los errores, mucho egoismo, 
mucha hipocresia, yo veo los jovenes a mis alumnos les digo "ustedes no son corruptos, su cerebro de 
ustedes esta puro, esti virgen, no se corrompan muchachos" Ya nosotros los viejos, hasta cancer 
tenemos nuestro cerebro ya esti atrofiado, esta corrupto, asi hablo yo con mis estudiantes, pero ustedes 
pues jovenes estan entre 20 y 22 anos, ese cerebro esta fenomenal, esti poderoso y esta virgen, asi les 
hablo a mis alumnos. 

^Cual es su concepto de estrategia? 

Para mi lo primordial tenemos que tener una politica academica, una politica de investigacion, una 
politica de proyeccion social y extension universitaria, por que nuestra universidad esta divorciada de 
su pueblo, yo he dicho la universidad tienen el deber de informar a la sociedad, a su pueblo lo que hace 
y lo que no hace y por que no lo hace, esa una funcion de la universidad, todos estamos encerrados aca 
en cuatro paredes no hacemos proyeccion social. E l reto es hacer una feria de farmacia, entonces por que 
diablos no se hace una feria de minas, de civil, de agronomia, de ciencias de la comunicacion y va ver 
como se levanta esta universidad y levanta su pueblo, aca estamos divorciados gritando, somos bacanes, 
jalando somos tromes, poniendo notas bajas pero y ^la sociedad, la comunidad mi pueblo?, problemas 
de salud, educacion, alimentation, desnutricion ropa, el friaje; la universidad tienen que tomarle el 
pulso, la temperatura al Peru profundo de Jose Maria Arguedas, eso no lo hace a universidad, eso 
tambien es una forma de crisis. 

^Cual es la opinion que usted le merece a la intervencion por parte de la ANR? 

Te voy a decir algo que no quise decirte, yo no estuve aqui, yo postule a la Asamblea Universitaria y 
consegui 24 votos sin ser yo miembro de Asamblea, eso es historico en Huamanga, los enemigos al ver 
eso, que yo era casi rector, primero me bloquean y no hacen quorum, segundo me denuncian, porque 
yo cuando fui vicerrector lleve alimentos a los ashaninkas a lo otari, valor de.500 soles arroz, azucar, 

126 



aceite, atunes y el maldito juez me sentencia a 3 afios, me han suspendido 3 afios sin sueldo, he tenido 
que irme a Lima, he trabajado en Garcilazo, Alas Peruanas, no me falto trabajo, pero una persona me 
dijo "en lugar de premiarlo a usted lo han castigado" por haber llevado alimentos a los Ashaninkas 500 
soles. 

Me entere que una de las crisis, agudizacion de la crisis porque la autoridad estaba mal, tengo entendido 
primera vez que nos ponen la mano, primera vez que intervienen la universidad de Huamanga, me 
dolio, me impacto, pero eso sirve tambien para una leccion, nos han dado un chicotazo moral, 
psicologico a ver como reacciona la gente, que pasa que mis profesores, alumnos, empleados, hay 
mucha apatia, mucho marasmo academico, mucho marasmo de trabajo y somos indiferentes y te lo 
vuelvo a repetir el profesor, el empleado espera el mes para cobrar su sueldo, tranquila £se interesa en 
los problemas sociales, polfticos, economicos de la sociedad, de la region? No se interesa, eso tambien 
es crisis. 
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Entrevistado: Isabel Ventura Garcia 

Cargo: Secretaria General SUD UNSCH 

Fecha de entrevista: 14 de diciembre de 2017 

iUsted de que tiempo esta profesora de...como Secretaria General del SUD 

UNSCH? 

He estado en si...espera, el prirnero estuve por el 2005...2005, despues de ahi, volvi el 2007, 2005 
hasta el 2007 estuve en la dirigencia nacional, del cinco al siete tambien; en cambio aqui estuve desde 
el 2004 hasta el 2005, y en el 2007 en la dirigencia nacional... y luego, ahora, en cuanto a los periodos, 
uhm...despues, en el periodo en el que estaba el profesor Del Campo tambien entre por segunda vez 
ser dirigente.. .dirigente de la universidad. 

^En el 2009 profesora o antes, dos mil...? 

Ah.. .no me acuerdo exactamente, pero mas o menos esas fechas entre a la dirigencia con el Ingeniero 
Del Campo y luego otra vez, despues de mi entro el profesor Tapia, y despues otra vez yo entre a la 
dirigencia, estuve hasta el 2015. 

^Desde que afio profesora? 

Ah...catorce, quince, bueno en si, hasta los primeros dias...meses del 2016. 

Ya profesora, usted profesora, en ese tiempo, bueno en el tiempo que ha venido trabajando en la 
universidad, hastahace.. .como le digo, hasta el 2015 y hasta ahora tambien no, porque, es valido, justed 
cree que la universidad, nuestra universidad, la San Cristobal esta atravesando una crisis, esta en crisis 
o estaba? 

Bueno, eh... en primer lugar lo que.... esta pasando, es que, los... uhm... los rectores que han asumido 
en ese tiempo, empezando del el Ing. Cesar Cruz ya se presento problemas, es asi que... la docencia 
universitaria entra en una huelga para poder destituir al Ing. Cesar, hemos estado en movimiento, luego 
de ahi en unas elecciones entra del, el Dr. Del Campo. Pero, las mejoras, mas que todo la crisis, es que 
no hay una adecuada gestion; el caso es que, por ejemplo, en caso de docentes hay una crecimiento 
demografico de los estudiantes. Si antes teniamos 5000, 7000, estamos pasando ya ahora los 10 000, 
entonces de acuerdo a eso debe haber un crecimiento de los docentes £no?, entonces, aqui no lo ven, 
por ejemplo el CAP, el PAP todo eso, que son instrumentos de trabajo.. .eh, no lo actualizan cada afio, 
sino han estado copiando del afio anterior, seguian copiando, entonces cuando se produce la 
homologacion despues de varias formas de lucha, el rector que estaba entonces, Del Campo, no lo 
actualizo toda la informacion adec ....de forma adecuada, en la...lo que necesitaba a nivel....a nivel 
del MEF necesitan cuantos docentes habian, esa informacion, el personal encargado, el jefe de la 
Oficina de Personal no lo presento, inclusive demoro para que nos paguen la homologacion, por 
irresponsabilidad de los funcionarios, pero a ultima hora lo enviaron...bueno como sea aspiramos no. 
Entonces como consecuencia de eso, y viendo el crecimiento, ̂ ,que sucede? de que faltaban profesores, 
en vez de aumentar los docentes habiamos bajado, no, si estabamos en 630 llegabamos a 585, habia 
bajado, entonces esto que significa, que...eh a los estudiantes mas que todo, viendolo en la parte 
academica, a los estudiantes no se le podia atender oportunamente. 

Nosotros como sindicato presentamos en nuestro reclamo diciendo que, el inicio de un semestre 
academico debe ser con la plana docente completa. Entonces este fenomeno sucede en la gestion del 
Dr. Del Campo y bueno, actualizan el M E F . . . el MEF ya lo actualizan la cantidad, pero cuando quieren 
solicitar ya no quieren dar dinero no, y eso ha sido ya una mala gestion, queda ya y empezamos; 
entonces lo declaran en emergencia academica por falta de docentes. Pero, screes que podria ser 
emergencia academica o emergencia administrativa?, es emergencia o problema de los funcionarios que 
no lo han informado de forma adecuada, y...para poder funcionar... empezaron aumentar la carga 
academica, nosotros ademas de dictar hacemos investigacion, proyeccion social; entonces que sucede, 
de que nos aumentaron, mas que todo a los profesores jefes de practicas, auxiliares a 15 horas, para 
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dictar 15 horas, a lo que antes dictabamos 12, a los asociados 14 y los principales 12. Pero yo como 
dirigente reclame £,por que ese fenomeno? Si en la cabeza, los que dirigen estan los principales, algunos 
principales, y por incapacidad habiamos entrado a este fenomeno, ^Por que ellos no asumieron? y 
tomaron las 15 horas al reves, y con la homologacion estaban ganando mas que un auxiliar, o mas que 
un jefe de practicas que inclusive no tiene un sueldo homologado no, que estaba recibiendo 800 soles 
todo, y a ellos lo obligan dictar 15 horas, mientras que ellos dictan solo 12 horas, entonces algo injusto, 
la persona que trabaja mas debe... gana mas... debe trabajar mas no, a lo menos asi hubiesen hecho esa 
famosa emergencia academica, pero no lo han hecho. 

Entonces, despues de ahi... .se reclamo que se solucione no... en la Asamblea Universitaria y vuelven 
acordar que debemos dictar 12 horas, pero, como estaba latente, como no han hecho una gestion que 
siempre se sigue manteniendo el CAP y PAP igual, no hay una gestion a nivel de Lima del MEF, 
entonces hay problema de docentes, como hasta ahora, ese es latente. Entonces ique esta pasando? 
Estan contratando a los docentes despues de un mes, despues de dos meses, y esto perjudica a los 
estudiantes, eso es en la parte academica, y eso debe mejorar. 

Otro aspecto tambien, que dentro de este problematica se ve, que...ojala que ahora poco a poco esta 
automatizada no, se ve que la matricula virtual, todas esas cosas; pero falta, se debe automatizar todo 
la parte academica, todo. Por ejemplo, para una muestra no mas, eso tambien en Consejo Universitario 
lo he dicho, que... jque diferencia abismal! Comparando dos universidades publicas, comparemos San 
Marcos, compramos con Puno, y asi, posterior a nosotros, que sucede...que un estudiante, cuando 
solicita su certificado de estudios les dan en cinco minutos, mientras que aqui como no esta 
automatizado todo el sistema academico, un estudiante debe esperar seis meses, eso es una odisea, y 
su grado lo estaba sacando pues en un ano, en mas de un ano y a quien esta perjudicando, no esta 
perjudicando al usuario, a los estudiante, a los padres de familia, entonces eso es por negligencia en la 
parte administrativa, entonces no, para mi si no hay una emergencia academica, sino hay una 
emergencia administrativa, eso es lo que se ha presentado. 

Y por otro lado, uhm.. .por ejemplo, si yo me acuerdo, del hig.. .del Dr. Del Campo, el presupuesto que 
nosotros teniamos no lo ejecutaba, y hasta ahora, ojala que lo ejecuten al 100%, si el MEF te dice 
aqui esta 60 millones para que lo ejecutes, y no lo ejecuta y lo devuelve, entonces que creen alia, que 
no necesitamos, porque yo como dirigente he entrado varias veces al M E F para decirle pues, para 
mayor presupuesto, y para ver de que universidades han gastado, pero como usted va pedir mas 
presupuesto si de alia nos devuelven el dinero. Entonces por ejemplo, de lo que yo se inclusive 
publicamente por las emisoras denuncie que, en la epoca del Dr. Del Campo devolvieron mas del 30% 
de fondos que nos hicieron llegar. Mientras que en Puno ejecutaron al 100% y al proximo ano les 
aumentaron su presupuesto; es asi que tienen pues, es decir, toda una infraestructura bien avanzada, 
toda biblioteca, jtodo!;yno solo Puno, hay otras universidades mas que uno puede sacar y comparar, en 
caso de nosotros no, a veces hacen proyectos y que no lo cumplen, nosotros como.. .como dirigentes 
esa vez no hemos visto solo la parte academica, sino en forma general, y siempre ha sido nuestra 
plataforma que no debe romperse, previa evaluation, a los contratados, no debe romperse el vinculo 
laboral; porque ellos tienen derecho a vacaciones, pero ahora no se por que le cortan el vinculo laboral, 
no les pagan vacacional <,no?, y i,ese dinero a donde esta yendo?, porque el presupuesto es para todo 
eso de forma anual que llega, y al siguiente ano si quieren contratar, por ejemplo, por que no quieren 
venir a trabajar, por ejemplo, yo tengo datos bastan.. .un poco alarmantes de algunos colegas de tiempo 
parcial, eh, por ejemplo como jefe de practicas estan recibiendo 300 soles, y un auxiliar a tiempo 
partial 500.. .600 soles; y a que tienden a buscar que vengan a tiempo parcial, y los de tiempo parcial 
todavia les dan excesiva cantidad de horas; ino le parece que una ama de casa, con el sueldo mrnimo 
vital estaria ganando mas que un docente en esas condiciones?, entonces, tambien se ha pedido que 
para las contratas que se incremente pues los, en cuanto a los sueldos. La unica persona, hasta donde 
estamos hablando que me escucho, y en lo que yo estaba como dirigente, es el Dr. Del Campo, que 
en su gestion puso un tope de 2000 mil para pagar a los contratados, entonces de esa manera se 
soluciono pues los problemas, no ha habido mucho en cuanto a la escases de docentes, ,̂no? 
Pero... despues, ahora, ojala que aqui pues mejore tambien £no? Bueno, en esto ya no me corresponde 
informar, pero se nota que se esta atendiendo al nombramiento ^,no?...el nombramiento de...mejorar 
mas que todo a los jefes de practica, porque ellos tambien estan rezagados, con sueldos mfimos y 
tambien el nombramiento de los.. .de la asignacion de plazas y de esa manera ya no estarian teniendo 
esos sueldos £no?, seria una forma de mejorar y tambien para que los docentes pues, profesionales que 
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vengan de fuera no esten renunciando despues de un mes, y mas aiin todavia en medicina; un medico 
que venga a ganar 500 soles ya, creo que un su consultorio lo saca mas i,no? Entonces eso es en si el 
resumen, pero obras en toda esa fecha que me esta preguntando, no pues, no se ha ejecutado todo el 
presupuesto como debia de ser, y en la parte academica tambien no se ha dado la prioridad como debe 
ser, mas que todo a la contratacion oportuna de los docentes, que eso es lo que genera y si esta el 
desconcierto y desaliento de los estudiantes, porque un estudiante bien con ganas de aprender y ve que 
muchos docentes le estan faltando, entonces eso tambien seria ir contra su educacion de calidad, pero 
hasta el momento. Otra cosa tambien, y por que tambien eso de contratar a los docentes a ultima hora, 
es que como no esta automatizado el sistema, £que pasa? Se matriculan, ya bueno esta bien en virtual, 
pero debe haber otro fenomeno como hacen en San Marcos, por ejemplo, una pre matricula, y ya saben 
que cantidad de alumnos hay, ya saben con que docentes estan, y no hay necesidad.. .no hay necesidad 
de recien por ejemplo, hacemos una re.. .despues de la matricula hacemos una redistribution, y recien 
nos damos cuenta en que asignatura hay mas alumnos y en que asignaturas hay menos, eso despues ya 
de un mes que empiecen las claseso despues de dos meses, entonces, el problema esta en las asignaturas 
que tiene mas alumnos ,para contratar es otra odisea, entonces todo esto. 

Yo creo que... los que entran a gobernar deben tener una vision total de todo el sistema educativo, y 
mas que todo ver en cuanto a la calidad educativa, y tambien en ver en todos los aspectos £no?, 
investigacion, publicaciones todo, porque nosotros hemos dicho, por ejemplo en caso de...a este...en 
las epocas que el fenomeno social que pasamos, por ejemplo la imprenta lo destrozaron, y por que, 
por ejemplo en la epoca de Toledo dijo que tambien uno de los agraviados era nuestra universidad, y 
era oportuno pedirle en ese gobierno que nos pongan otra imprenta ̂ ,no? Para publicar libros, todo 
eso, pero eso no se hizo i,no?, no se ha hecho. 

Y otro, por ejemplo, en caso de...yo a lo menos, como salimos a eventos academicos a diferentes 
universidad del Peni, yo quedo un poco, como digamos, una emotion contradictoria por ejemplo, si tu 
vas a Puerto Maldonado, que es de reciente creation, tendran 12 anos todo, tiene un hermoso 
auditorio, y tiene al costado aulas virtuales, esta bien equipado... y aqui no tenemos auditorio, entonces 
yo habia plateando, inclusive cuando vino Orden y Gestion... uhmmm... ya... ah ya no, bueno con todos 
los problemas que ha habido, habido rectores que salieron.. .bueno...que querian, pero viene Orden y 
Gestion, entonces eh, bueno nosotros habiamos planteado que se ejecuten las obras, a pesar que esos 
senores, que no se cuanto tiempo han estado, creo que 6... 

En esos 7 meses que han estado, yo no estoy loqueando a ellos no, pero ellos encontraron que ya estaba 
por...proyecto aqui no lo ejecutaban, por ejemplo nuestra escuela de Fisico Matematico ya tenia un 
proyecto para tener un pabellon, pero hasta ahora no sabemos ^no? que ha pasado, pero ellos llegaron. 
Ellos son los que han hecho construir del este ^no?...de la FACE A. 

jClaro!, despues todos estos pasadizos que esta viendo aqui, no ves con adoquines, ellos lo han hecho. 
Despues hay otro pabellon de investigacion al fondo, ellos lo ha hecho. Nosotros exigiendo i,no?, le 
decimos: esto...esto como Sindicato, y humm...le dijimos tambien que necesitabamos un auditorio, 
con...igual como lo habia sofia...como lo habia visto y sueno como en Puerto Maldonado. Y le 
habiamos propuesto esta...donde...donde aparecen los juegos mecanicos, eso es nuestro, entonces ahi 
puede haber un buen auditorio y un lugar para que los estudiantes de las ingenierias, porque los 
estudiantes producen jmaravillas! jmaravillas!, entonces ,̂por que no hacerlo ahi ? ,̂No? Con una 
vision. Entonces...este...los de Orden y Gestion dijeron: ;Ya!, jesta bien! ^Donde esta? Ahi 
mismo...el proyecto, todo. Solo que en eso, ha habido la oposicion de algunos administrativos, 
diciendo: no, que eso debe ser dentro de la ciudad, todo eso. Entonces ahi no mas vino que.. .nosotros 
estamos presionando, ahi no mas los cambiaron a los de Orden de Gestion, entro el Dr. Del Campo y 
bueno, se paralizo, porque si ellos hubiesen estado aqui, porque han estado todo empenosos, ya 
hubiesen estado empezando nuestro auditorio, jimaginate! En cambio aqui vienen jajaja...y se 
duermen, simplemente. O tambien nosotros hemos propuesto, y he vuelto a proponer que, por ejemplo 
del Centro Preuniversitario el ingreso...esa vez...cuando yo estaba en la dirigencia habia como 10 
millones si no me olvido, y que se construya un nuevo pabellon, ahi tengo en el Sindicato documentos 
que he presentado, que se construya nuevo pabellon. Lo que le estoy diciendo no solo es verbal, sino 
he presentado documentos, he presentado documentos y, eso es lo que...de repente lo archivan y no 
lo han hecho £no? Y...pero el caso es que si se ha solicitado para nuevo auditorio, para nueva 
ampliation de la Pre y para un centro de produccion, un centro donde puedan... se pueda vender los 
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productos que lo hacen los estudiantes no, de todas la ingenierias, mas que todo agroindustrial, 
industrias alimentarias...agronomia tambien preparan rico su... sus alimentos, ahi lo prepara. Entonces 
eso no se esta dando, eso tambien es parte de este fenomeno. Pero si todo esto fuese okey, estariamos 
hablando de otra universidad no, esperemos que asi sea no. Y Tambien se le ha pedido, que se 
construya pues un hospital, puede ser, porque estaba en gestion con el Gobierno Regional para los de 
medicina, o si no una clinica; porque en Puno el hospital funciona dentro de la universidad, y es parte 
de la este... hay un hospital especial para los jovenes que estudian medicina, dentro de la universidad, 
y upor que no se puede hacer? Yo no estoy hablando de universidades privadas, estoy hablando de 
publicas, que si con sus autoridades que tiene vision estan sacando adelante pues no sus universidades, 
y eso esperamos que lo hagan pues las autoridades. Y que ya no estemos con esto de toma de locales 
por falta de docentes, o toma de locales por falta de carpetas, de ambientes, ahorita mismo hay zonas, 
salones que no tiene luz... una luz tenue, la parte de la pizarra...no hay luz, todo, bueno, ojala lo 
mejore. Los que dictamos de noche tenemos problema no. 

Las causas profesora, ya usted ya me ha senalado varias, pero si tuviera que hacer como un 
resumen de... ipor que estamos asi? 

Ahh... ,̂por que estamos asi?, porque realmente las personas que asumen dirigir nuestra universidad, 
a veces asumen sin capacitarse bien. 

Esa es la principal causa 

Claro, porque tambien, lo que se tiene que ver, ellos tambien tienen que saber del manejo de presupuesto 
^Como debe ser?, ^monitorear? ^Como debe estar? todo, ^no?, yo pienso eso, ^no? Por que yo 
cuando yo estudie, cuando yo estaba en la universidad, tuve la suerte que le rector era el Dr Efrain 
Morote Best, y el doctor no estaba en su oficina, el doctor iba a los salones, iba a monitorear. Yo me 
acuerdo que un dia, en mi salon habia una senorita que nos ensenaba castellano, hacian desorden mis 
companeritos y ;el doctor aparecio! Y dijo: £como? <<,Esto es mercado o salon de clases? Asi, entonces, 
y ipor que no seguir el ejemplo de el? ^Por que no seguir el ejemplo de el?, que en esos anos la 
universidad ha tenido epocas de gloria. Los profesionales que salian de aqui eran solicitados a nivel 
nacional, y hasta ahora, estan brillando como profesionales en diferentes sitios del Peru, hasta en el 
mundo. Entonces por que no tomar, o a lo menos estudiar ^que hizo Morote Best? para que ,̂no? E l 
Dr. Morote Best para que a nuestra universidad le ponga en un sitio que le corresponde, pero lo que 
pasa es que... Despues, el que hizo cosas positivas tambien fue el Ing. Villena; ha hecho construir 
pabellones, por el tenemos el Centro Cultural que hay en 28 de Julio, ese local, tenemos el caso 
de...como se llama... hummm, del parque, de la esquina, donde era antes en Banco Agrario, ahora 
donde esta funcionando Planificacion; el tambien consiguio en la selva tambien terreno, parece que 
como no lo han continuado se ha perdido eso, tambien por eso por el se tuvo locales en Lima para que 
los docentes vayan a capacitarse, tambien se ha perdido, jSe ha perdido! El Ing. Villena, tuvo error, ha 
tenido un error en cuanto que, los terrenos aqui de Covadonga le cedio a los artesanos, pero en esos 
fenomenos sociales aprovecharon y entraron pues los invasores no, eso es lo que ha pasado. 

iQue sucesos usted profesora podria senalar de este afio, desde el 2009 hasta 2015 que 
hayan...que hayan agravado la situacion de nuestra universidad?, uno me dijo, creo que 
coincidimos con eso, la intervencion de la universidad, por ejemplo eso es uno. 

En primer lugar debe haber un buen manejo economico, todo el presupuesto que nos dan se debe 
ejecutar, si no se hace, eso esta en contra de nuestra universidad, eso lo va agravando cada vez mas en 
el presupuesto, mas el ciclo, todo. Otro como lo que decia por esa mala action que han tenido, hasta 
ahora no estamos solucionando el problema de docentes, bueno, otros aspectos tambien, ante una 
situacion de crisis tambien, antes comos se trabajaba de lo que yo me acuerdo, como por ejemplo, lo que 
yo me acuerdo con el Dr. Morote Best habia una reunion amplia donde participabamos docentes, 
estudiantes, para este, para analizar que problemas teniamos. (Interruption en entrevista) Bueno, lo que 
agravado despues, hay un momento de quiebre que habido, en la que los docentes en vez de aumentar 
de redujeron, ese es el momento, es el momento de quiebre que se presento, en la que la llamaron la 
crisis academica, ahi es lo que se empeoro las cosas. 
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Usted si profesora, ̂ quien crees que sea el responsable de todo esto? 

Los funcionarios de ese entonces, eso ha sido despues de que nos dieron la homologacion, en el 2005 
lo logramos, eso sucede el 2006...el 2006 es lo que sucede eso, pero por lo demas tambien... ya no 
habia una ejecucion adecuada del presupuesto, no lo estaban haciendo, eso lo saben el MEF, y asi 
personalmente yo lo he comprobado cuando en el MEF me lo han dicho, como por ejemplo debe haber 
una supervision adecuada, por ejemplo en la obra de Huayllapampa que iban a mejorar...en una 
reunion, el Rector Del Campo...estamos hablando Del Campo, dice que 5000 mil bolsas se habian 
malogrado por la Uuvia. Pero si sabemos, como sabemos que va Hover en enero y febrero, tfpor que no 
se compro despues? o ^por que no se guardo, no? Asi por decir, hay casos, es decir aqui seria a 
profundidad investigar, pero lo que yo se no mas. 

Profesora, ^Que tipo de crisis cree que estaria revelando todo eso que usted ve en la 
universidad? iQue tipo de crisis estarfamos teniendo? 

En ese periodo hasta el 2015, la crisis academica. Pero la crisis academica no porque los profesores no 
estamos dictando clases jno!, sino la crisis por la no oportuna contrata de docentes, o por no ver el 
incremento de docentes, por todo eso. Porque todas las autoridades deben ver si los estudiantes estan 
creciendo deben crecer los docentes. 

^Cuales son los pedidos que todavia tienen los docentes desde hace tiempo, o que son competencia 
de la autoridad universitaria? Que puede solucionar, que se puede solucionar pero hasta el 
momento no... 

Ah, Shasta el momento?, bueno, como ya no estoy en la dirigencia no podria yo contestar eso. 

En ese tiempo profesora, ^cuales eran los principales pedidos del Sindicato de los docentes? 

Bueno, en cuanto a los...eso eran nuestros pedidos, mas que todo, la dotation de docentes, tambien 
para que ellos vean. Claro el Dr. Del Campo por ejemplo ha participado en la lucha por la 
homologacion, ellos han estado perennes con nosotros, eso, pero eso depende a nivel macro. Pero lo 
que nosotros quisieramos...se debe implementar la biblioteca, por ejemplo la imprenta para que 
nosotros publiquemos nuestros libros, no se esta dando hasta el momento. Despues se tiene que ver en 
mejorar las aulas, ^Por que no tener aulas virtuales?, eso esta faltando, mas que toda la biblioteca 
tambien pues ,̂no?, debe mejorarse eso. 
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Entrevistado: Leopoldo Galvez Morote 

Cargo: Secretario General SUT UNSCH 

Fecha de entrevista: 15 de diciembre de 2017 

Sr. Leopoldo, digame justed cree que la universidad este atravesando o atraveso una crisis? 

Entrevistado: Bueno en realidad, la Universidad Nacional San Cristobal de Huamanga he., .atraviesa 
por una crisis estructural, antes, hoy y siempre. Por que el problema es que, desde su reapertura, el 
ano 57 y 59 han sostenido todavia una situacion que no ha sido. revertida, es que el tema de 
vinculacion con la sociedad. Si bien primigeniamente, se ha planteado como que el reclamo de 
Ayacucho ha permitido la reapertura de la universidad, ese compromiso ha ido diluyendose con el 
tiempo, de tal forma que la crisis de la universidad no se puede dar solamente en una version aislada, 
como una relation de quienes cogobiernan la universidad, que son estudiantes- docentes, sino en su 
interrelation con la sociedad. Desde este punto de vista, la crisis, vista, desde el punto vista digamos 
estructural es en terminos de que la universidad, aun hasta hoy, no cumple con el rol, con el legado que 
la historia la ha encargado, ^Cual es?-conjurar la suma pobreza de la tierra-. Ese incumplimiento 
hace que afirmemos que la universidad desde su reapertura esta en crisis. 

^Cuales serian las causas, mas...las causas de esta crisis? 

Entrevistado: Ya, una, digamos...puntualizando las causas digamos, basicamente es en un tono 
comparativo, ahora si hay que plantear que la universidad durante el 

57, 59 y 69, es el periodo de brillo desde la reapertura, donde la universidad logra posicionarse en el 
universo nacional y convertirse en una universidad, digamos, jBrillante! i,No? Ideologicamente, era 
un foco de pensamiento hasta el 69...70. Entonces, en ese periodo, luego viene el 70...80 y viene el 
periodo de la violencia sociopolitica. Entre el 80 y el 90, para encontrar una disculpa del ipor que la 
crisis? entonces, si comparamos por periodos, vamos a encontrar que en todo esto, incluso desde la 
reapertura, pero obviamente con ribetes mas contundentes, digamos, desde el 70 para adelante 
encontramos que el co - gobierno "enfermizo", entre quienes quieren ser gobierno, entre los que han 
pasado a ser rectores, autoridades y los alumnos, ese co gobierno enfermizo, no en base, digamos, a 
objetivos institucionales sino en base a objetivos de intereses particulares ha llevado a la crisis; quiero 
decir, que al no cumplir los objetivos institucionales, la institucion cumple objetivo si, pero de grupos, 
de cupulas, de poder momentaneo, entonces no hay un encuentro entre quienes hacen la labor 
institucional con el rol de la universidad en gentes, ahi estaria el...la causa fundamental para mi 
del problema de la crisis, incluso hasta hoy, es un problema de jdesentendimiento!, de 
jdesencuentro!, por que los que ejercen el co gobierno que son alumnos y docentes se entiende, porque 
los alumnos y los docentes entre ellos eligen las autoridades. Al elegir lo hacen en base a propositos 
subalternos de grupos, pero no en base a objetivos institucionales, eso genera la crisis recurrente hasta 
hoy. Quiero decir, el dia q u e haya un encuentro entre los objetivos institucionales que persiguen 
el rector de turno con su grupo y los alumnos que lo han elegido con los objetivos institucionales, ahi 
vamos a poder encontrar realmente la reversion de la crisis estructural, entre tanto reafirmo que la 
crisis contimia. 

iQue sucesos cree que...si tuviera que usted senalar han estado mermando launiversidad...la 
situacion de la universidad? 

Entrevistado: Claro, un suceso fundamental digamos desde el punto de vista historico, sin que yo sea, 
una disculpa, es que la universidad no esta exenta de la influencia, digamos, del entorno. E L mundo 
ha ido influenciando, cuando la universidad hace su reapertura habia... la universidad estaba insertada 
en el mundo. Los que recordamos todavia entre el 59 y el 69 la universidad de Huamanga estaba 
globalizada, estaba integrada al mundo, cuando el fenomeno de globalization habia legado al mundo, 
,̂por que?, ejemplo: Agronomia, uno encontraba un docente, con un alumno campesino y digamos, en 

este caso, un suizo que haga la asistencia tecnica, que era cotesco... Ing. Quimica, en todas las 
facultades habia esa confluencia, digamos, de conocimientos: el docente, el alumno, y la asistencia 
tecnica extranjera, o sea habia, eso lo llevo a la universidad a su epoca de brillo. Se dice que hasta el 
69...70 fue el brillo, el esplendor de esta universidad. 70, 80 es el periodo de cultivo ya, digamos, de 
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las posiciones tecnicas, ideologicas y el 80 ya encontramos otro punto ^no? O sea, diriamos, como en 
la historia, digamos, el 70 significa el termino del periodo de brillo de la universidad, y el punto de 
inflexion, no diria la caida, pero entramos en un estacionamiento 70, 80. E l Ochenta aparece la 
violencia sociopoliticas hasta el noventa y tantos, y ahi encontramos otro punto, que de alguna manera 
ha influenciado por que quizas los mejores cuadros de docentes, alumnos, trabajadores que pudieron 
haber aportado historicamente mas se van de la universidad por causas que ya sabemos. La universidad 
entra en deficit intelectual y ya cuando viene el 90, ya cuando viene el 2 mil, ya entramos en deficientes 
condiciones. Frente a esos cambios no hemos tenido la capacidad de revertir. Entonces, ya desde el 2 
mil viene una generation docente y alumnos, en base a realidad impuesta digamos, por el gobierno 
nacional y por el mundo despues de la violencia sociopolitica que nos lleva hacer una vida academica 
jinerciada!, jimproductiva!, jineficaz! Como es hasta ahora que nos ha llevado a la universidad de 
Huamanga que nos ha llevado al quinto sotano del ranking de las universidades nacionales, jes la 
verdad! ... es la verdad, y la reversion de todo esto solo podemos hacerlo nosotros mismos. 

cual? ^Quienes cree usted que sean los responsables de que todavfa sigamos asi, de que 
no hayamos nosotros salir de todo ese hoyo en el que nos metieron? 

Entrevistado: Mas que personas, digamos hay basicamente dos responsables, el alumno y el docente; 
porque la Constitution Politica del 79, la Constitution Politica del 93, La ley 23733, la Ley 30220 
actual, todas esas leyes han consagrado que la comunidad universitaria esta consagrada por dos: 
docente y alumno. Lo que ha habido aca es una falta de conciencia de ambos grupos por platear ambos, 
digamos, si bien hay elecciones y cosas para ser autoridades, se han hecho elecciones y cosas para fines 
particulares, en lugar de...por eso es que tenemos la crisis del 2014, cuando nos intervienen ,̂no? 
Entonces mas que nombres son personas, y las personas son el docente y el alumno. 

^Cual? ... me menciona justo el 2014, usted ejercia algun cargo ese ano. 

Entrevistado: Si, ejerciamos, lo naturales, somos trabajadores administrativos. Nombrados si tenemos 
nuestros cargos. 

^Como ve el Sindicato la intervencion de la universidad? 

Entrevistado: Digamos, asume un rol importante dentro de lo que se llamo el frente triestamental, 
cuando la universidad caia, hacer sus ultimos momentos de la toma por esmdiantes de la ciudad, lo 
que fuimos a fortalecer el frente triestamental docentes, alumnos y trabajadores administrativos, para 
buscar ese amortiguamiento porque era inminente la intervencion, ya se vem'a, entonces teniamos que 
esperarlo en inmejorables condiciones para que hagamos frente y no vengan a depredar la universidad 
lo que vinieron a intervenir. 

iQue tipo de crisis cree que refleja la universidad, ahora...en este momento? 

Entrevistado: En ese momento la crisis era estructural, y que digo estructural, porque el problema 
fundamental es, basicamente, ese divorcio, porque la universidad tiene tres fines basicos: La formation 
profesional, la investigacion y la proyeccion social, esos tres fines basicos tienen que ser concordantes, 
digamos, con lo que es el Plan de Desarrollo de la universidad, y Plan de Desarrollo de la universidad 
tiene que ser vinculado al Plan de Desarrollo Regional y este a su vez al Plan Sectorial y al Plan 
Nacional, o sea, esa articulacion es necesaria. Entonces, con relacion a la pregunta, basicamente, habria 
que puntualizar... 

iQuz tipo de crisis? 

Entrevistado: Que habria una crisis estructural, porque parte del incumplimiento del fundamento y de 
la razon de ser de la universidad, o sea, si bien en la universidad hay formation profesional, hay 
investigacion con sus defectos y una proyeccion social limitada, que es un vehiculo que llega a la 
sociedad, sin embargo, no hay un hilo conductor digamos, la universidad yo asumo que tiene una sola 
cosa que hacer, que es conjurar la suma pobreza de la tierra. Y eso es el problema estructural de la 
region, porque nosotros sabemos que el problema de Ayacucho, entre los primeros que tenemos la 
pobreza mas alta, ni que decir de la pobreza extrema y estamos bordeando el 52% y la extrema es 
algo menos, pero estamos entre las regiones mas pobres. Si el mandato desde el ano 1600, jimaginate!, 
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77 es de la reapertura, conjurar la pobreza, que no era pobre de ahora, ha sido pobre hace ciclos, y la 
universidad que es el foco de ideas no ha contribuido a revertir esa crisis estructural, me refiero a la crisis 
cuyo efecto es la pobreza, porque la pobreza tiene una crisis ̂ ,no? Esa pobreza no ha sido revertida... 
^Quien tenia que haber revertido? Basicamente la idea, la generatriz de cambio debio haber nacido de 
nuestra universidad; porque sobre eso ya vienen el gobierno regional, el gobierno nacional. Lo que falta 
es conectar, digamos, para identificar con claridad que el problema, basicamente, si bien es una crisis 
estructural hay que entenderla que el aporte de la universidad es revertir la crisis tambien estructural de 
la region. O sea, si nosotros orientariamos nuestro esfuerzo adecuadamente, con un proyecto 
institucional, es decir, formariamos docentes, formariamos alumnos, formariamos trabajadores 
administrativos orientados a las causas de la crisis de la pobreza de la region. Hariamos un hilo 
conductor, entonces, nuestra contribution seria efectiva a revertir la pobreza a nuestra region, por eso 
digo, sigo diciendo que la crisis es estructural. 

Los hechos de crisis especificos que usted recuerda en los ultimos 5 anos, me dice uno es la 
intervention de la ANR a la universidad 

Entrevistado: La otra fue la violencia sociopolitica, de la cual el gran perdedor fue la universidad, 
porque fue jvilipendiada!, jinjuriada! jMaltratada!. Entonces tenemos un periodo de ignominioso del 
80 para delante, que es otro hecho que no podemos soslayar, si bien individualmente habido 
participation o no de algunos miembros de la comunidad, nosotros como institucion hemos recibido 
un estigma, nos han sellado, aun estamos sacudiendonos ,̂no? La Universidad de Huamanga siempre 
ha sido tildada de terrorista y hasta hoy esta recien revirtiendo, lentamente, y eso es un proceso que si 
bien pasamos por una coyuntura no tenemos ese estigma, pero si tambien el 80, el 90, seria la violencia 
sociopolitica, que seria el otro hecho que recuerdo, la otra la intervention de 2014, y la otra que hay 
que tener en cuenta es la misma reapertura ,̂no? Cuando la universidad se reapertura el 57, el 59 es a 
consecuencia de la demanda social del pueblo mismo i,no?, serian tres hechos mas o menos que 
puntualicemos. 

^Cuales son los reclamos del sindicato de trabajadores hacia la? 

Entrevistado: El sindicato de trabajadores tiene una situacion que difiere de la vision gremial de los 
docentes y alumnos, ^por que? La Constitution PoHtica vigente y la anterior consignan que la 
comunidad universitaria solo esta integrada por docentes y alumnos, o sea solo docentes y alumnos 
ejercen el co gobierno, jno existen los administrativos!, eso viene desde la Ley, el Estatuto de la 
universidad repite, y la practica se repite lo mismo, le vuelvo a decir el co gobierno, perverso, que yo 
lo llamo lo ejerce el docente y el alumno. Los alumnos eligen al rector, los docentes eligen al rector, 
a todas las autoridades, entonces, ese el co gobierno perverso; nosotros los administrativos estamos 
contra eso, basicamente, porque eso hace que nosotros pasemos a ser ciudadano de segunda mano, 
como no participamos en el co gobierno que hay entre ellos, vamos a ser lo que recibimos las migajas 
para ser claro. Nuestra labor gremial apunta todos estos anos, durante los ultimos 40 anos apunta a 
equilibrar esas fuerzas con nuestras huelgas, gestiones y reclamaos. Porque el docente y el alumno no 
han entendido que la labor de un administrativo es fundamental, porque el estamento administrativo, 
aunque mal llamado estamento, tiene profesionales, tiene tecnicos, tiene auxiliares, es decir, tiene una 
gama de gente que es el soporte de la institucion, obviamente no participamos sino como apoyo a los 
fines de formation, investigacion y proyeccion social, somos el soporte logistico, pero la idea central 
es que no hay integration desde el gobierno, pasamos a ser como una cuestion anexa, una cuestion 
subsidiaria. Cuando en otros paises, mas que ejercer el co gobierno hay una integration. Es mas, lo 
administrativos incluso, podemos observar nuestras oficinas somos invadidos por los docentes. El 
docente universitario en lugar de investigar, de hacer catedra, de hacer proyeccion social, invade el 
forum administrativo, por eso tenemos jefes de oficinas como llaman docentes que frenan la carrera del 
administrativo, no tenemos una carrera, tenemos una Ley que se llama Decreto Legislativo 276, es igual 
que la Ley universitaria de los profesores, el nuestro tiene su carrera, ellos tambien tienen su carrera, 
pero nuestra carrera es frenada por los docentes, porque su Ley de los docentes permite que ellos, 
digamos, un profesional que no esta capacitado ni nada de confianza de la autoridad viene a ejercer por 
asi decirlo el cargo de Planificaci6n y Presupuesto, sin experiencia, entonces que hace, frena 
la carrera del administrativo, porque nosotros hacemos carrera en el dia a dia asi como nos ves. Un 
docente de pronto del escritorio viene a sentarse como jefe. Eso es un hecho aislado, pero forma parte 
del vicio. Felizmente en la Ley universitaria ya dice claro, pero falta cumplir, en esta universidad no se 
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cumple, lo docentes ninguno debe estar en los cargos administrativos, ellos deben ir a imbuirse a 
estudiar, a ensefiar bien, a investigar, a hacer proyeccion social; y nosotros a hacer bien nuestro trabajo 
administrativo para logisticamente apoyarles a los estudiantes y a los docentes, aca no hay, y digamos 
eso linda con aspectos de corrupcion. Porque ya se han dado casos, el otro aspecto que yo quiero que 
puntualices es la [corruption!, asi como yo te dije que habia violencia sociopolitica, asi te dije la 
intervencion, tambien hay un aspecto estructural que atraviesa es la jcorrupcion! , que siembre 
ha habido jcorrupcion en la universidad!, y la corrupcion viene por los que gobiernan: docentes y 
alumnos, en particular docentes, la prueba esta que hay denuncias por aca por alia de un trafico no 
solo de ahora sino antes con las rentas que tiene la universidad, la corrupcion hay que puntualizar. 
Ahora, yo resumo, lo administrativos, basicamente orientamos nuestro que hacer sindical a una 
situacion de buscar un equilibrio permanente de respeto a nuestra carrera administrativa que viene 
siendo frenada por los docentes y alumnos que ejercen el co gobierno, como nosotros no pertenecemos 
al co gobierno, como sabes nosotros no votamos, no elegimos a las autoridades. Hace poco hubo 
elecciones para organos de gobierno, ningun administrativo vota, la Ley nos corta, nos hace como 
ciudadanos de segunda mano, entonces eso hace que permanentemente estemos con nuestro reclamo 
i,no?Y tampoco los docentes entienden y los alumnos tampoco entienden que los administrativos 
tenemos una carrera, tenemos derechos, tenemos obligaciones. Eso es un hecho que trato de explicar 
para decirte que es la causa de los reclamos permanentes. 

Una ultima pregunta Sr. Leopoldo, Usted ĉomo? ^Cual cree que es el rol del Sindicato de 
Trabajadores, de ustedes, como Sindicato ante un hecho de crisis? 

Entrevistado: Ya, el rol, primero nosotros siempre nos enganchamos en la tesis de defensa de la 
universidad, la Universidad Nacional San Cristobal de Huamanga, se origina como necesidad de 
atender las demandas del pueblo. Entonces, primero se selecciona la tesis de la demanda, todo es a 
segundo piano; primero es la tesis de defensa, y ante una situacion de crisis nosotros enarbolamos 
primero esa tesis de defensa, a partir de esta defensa focalizamos todos nuestro esfuerzos para revertir 
en esa crisis las causas de esa crisis, entonces, esas crisis puede ser de caracter laboral, institucional, 
diversos caracteres que no tenemos... ciudadanos que nuestra intervencion sea en las causas de la crisis, 
no en los efectos de la crisis, para que no haya confusion. 

Cuando hubo esto en el 2014, Sr. Leopoldo ŝe llamo al sindicato a participar en la mesa de 
dialogo para poder tal vez evitar de algun modo la intervencion de la universidad? 

Entrevistado: No, todos permitimos que la crisis se ahonde a raiz de la toma de local generada por la 
FUSCH, se pone mas compleja ya cuando se venia la intervencion, practicamente comenzamos a 
actuar, te vuelvo a decir, dentro del triestamento de escuela, frente triestamental docente, alumnos, 
trabajador pero ya cuando habiamos sido intervenidos, por eso nosotros, termino diciendo, hemos 
planteado hace poco a la FUNSCH y a los docentes, al gremio de docentes la necesidad de regenerar 
el funcionamiento permanente del frente triestamental: docente, alumno y trabajador para que sea un 
medio de fiscalizacion permanente de la gestion, de la autoridad de turno, porque solo asi vamos a 
garantizar que las crisis que se presentan puedan ser monitoreadas y evitar que nuestra universidad, que 
aun no sale de un hueco, yo lo llamo asi burdamente, un hueco historico. No logramos zafarnos de eso, 
y es necesario ya que lo veamos en un tema de emergencia, urgencia el que hacer de nosotros, eficaz, 
efectivo pero en el contexto de un frente triestamental. 
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Entrevistado: Winner Rivera Fuentes 

Cargo: Secretario General SUD UNSCH 

Fecha de entrevista: 06 de diciembre de 2017 

^Usted cree que la universidad actualmente vive en una crisis? 

Si, nos encontramos en una crisis a razon de que a partir de los anos 80 de los sucesos internos que 
hemos tenido, pues el gobierno principalmente, en este caso los gobiernos de turno han venido 
implementando algunas leyes, algunas disposiciones principalmente en caracter de relaciones y 
tambien la nueva ley universitaria y tambien algunas disposiciones, por ejemplo en este caso para ver 
lo que es la tranquilidad en el pais supuestamente, han implementado algunas politicas para callar un 
poco lo que es la autonomia universitaria, para callar un poco por ejemplo, lo que son los principios de 
debate, de discusion, de una conversation o comunicacion a nivel universitario, no habria en cierto 
termino esto tambien vendria inmerso para constituir una autoridad universitaria un poco dictatorial, 
la autoridad universitaria no consultiva, por ejemplo, en las formas de gobernar a la universidad valga 
la redundancia, entonces eso hace que las formas de comunicacion que pueda haber en la universidad 
hay crisis, ese es el gran problema que tenemos y mas aun de que con este suceso interna de guerra 
civil la San Cristobal de Huamanga, por ejemplo, ha sido bianco de ataque y muchas de las 
universidades; y por ende tambien seguro las formas de relacion, de comunicacion tanto los estamentos 
y tambien la autoridad universitaria poco que ha venido sesgandose, mas aun un poco alejandose esa 
conversation horizontal que pueda haber, sino de caracter vertical en cierto termino, y en algunos 
casos, considerado como un gobierno dictatorial, una autoridad universitaria dictatorial. 

^Cual cree que sean los sucesos especificos que usted puede mencionar? 

Principalmente, por ejemplo, antes con la ley anterior todo tipo de relacion era bastante franco 
diriamos, en donde primaba el principio de la autonomia universitaria, esa autonomia 
universitaria por ejemplo se podia convoca a dialogos, debates en todo caso por ejemplo, se podia 
conversar a una gran asamblea estudiantes, profesores y tambien autoridades universitarias; 
entonces, no ocurre ahora eso, lo que ahora es de que la autoridad es lo maximo que determina y 
finalmente llegando a una crisis, ese es el problema que tenemos, en donde el rector como autoridad 
universitaria, por ejemplo, le faculta la ley para que pueda manejar un Consejo totalmente reducido, 
eso es lo que tenemos en estos momentos. 

En los ultimos anos por ejemplo han ocurrido sucesos como la toma de local que duro como 3 
meses el 2014 

Yo creo que ha sido una fecha muy importante este acontecimiento, pero sin embargo no se ha llegado 
a un buen puerto, simplemente mas aun ha habido de que se ha ... mira, como efecto de la nueva ley se 
llego mas o menos a una realidad de intervencion, intervencion de algunas autoridades, en este caso 
seguro de la Asamblea Nacional de Rectores para aquel entonces todavia que estaba vigente, y 
finalmente la aplicacion de una nueva ley, no encontramos una verdadera dimension que pueda haber 
un principio democratico, un principio universitario, es eso lo que pasa pero <̂ por que? Porque la ley 
lo dice asi, la nueva ley la 30220, dice de que, en ese caso de crisis, hay una intervencion y luego de 
nomina a un representante, finamente elegido con la nueva ley universitaria; ese rector, por ejemplo, 
es la maxima autoridad que determina, ahora ya no hay por ejemplo, que pueda haber un claustro 
pleno, no podemos llevar a una conversation masificada, no hay eso; y en el Consejo por ejemplo, esta 
misma ley le faculta de que el rector, mas los vicerrectores mas, en este caso, el secretario general y 
como tres representantes estudiantiles, dos decanos y al menos decanos, los vicerrectores ese el entorno 
del rector por que, porque el nomina a los decanos para que sean miembros del Consejo Universitario, 
esto ya salvo en las elecciones que hay, pero poco, capacidad de decision tiene. Ahora, en este caso el 
sindicato no la tenemos, solo participamos con voz, y muchas veces en eso no nos hacen y eso es una 
crisis. 
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iQue opina del manejo de los conflictos? 

E l manejo de los conflictos mal, por parte de la autoridad mal, porque las necesidades, no atiende el 
pedido de los estudiantes, del gremio en este caso, seguro la sobredimension de las disposiciones en los 
diferentes arti'culos de la ley universitaria a traves del estatuto, por ejemplo en el caso de los profesores, 
en este momento muchos han sido retirados de ser investigadores porque quieren que pueda 
investigacion indexada, tiene que haber investigacion presentadas en algunas revistas de corte 
internacional, que no la tenemos las posibilidades porque eso cuesta dinero, segundo cuesta tener 
relaciones con los directivos, con los intelectuales y lamentablemente, esa es una gran dificultad que 
tenemos, entonces no hay manejo adecuado de conflictos. 

iTipo de crisis estaria viviendo la universidad? 

Primero, yo creo que crisis en conocimientos, puede haber, porque no hay un espacio adecuado para 
que los estudiantes desarrollan, por ejemplo, lo que es investigacion, desarrolle un trabajo intelectual, 
un trabajo incluso politico, porque un estudiante tiene que ser asi orientado totalmente y estamos en 
un desgaste ideologico, en un desgaste de caracter academico, simplemente el sistema no lo permite, 
asi lo establece en la curricula, ese es un gran problema que tenemos; otra crisis que podemos tener es 
una crisis de institucional de caracter en manejo de los bienes, de los presupuestos, ahora la Universidad 
llego por ejemplo, las famosas licitaciones y siempre he considerado licitaciones es sinonimo de 
corrupcion, porque es el negociado que puede darse ilegalmente entonces, esa es otra crisis; otra crisis 
es que la ley dice bien claro en el articulo 11, por ejemplo, en donde debe haber principio de 
transparencia y principalmente, en las paginas, en este caso del Ministerio de Educacion, porque 
pertenecemos ahi, debe colgar la autoridad universitaria cuanto van gastando, cuanto presupuesto 
tenemos, que proyectos tenemos todo eso, hasta el momento no se ve, eso es una crisis por ejemplo, 
para nosotros. 

^Quienes sen'an los responsables de esta crisis? 

Primero es el sistema, una nueva ley que quiere privatizar la educacion universitaria; segundo, el 
mismo gobierno con la forma que se viene aplicando; tercer, seguro aparentemente para independizarse 
de la Asamblea Nacional de Rectores, para pasarnos a la Sunedu y la Sunedu viene a ser una instancia 
dependiente del Ministerio de Educacion, usted sabe que tenemos un ministro como cargo de confianza 
de un gobierno y totalmente politizado o inmerso con la politiqueria de nuestra universidad y 
eso no debe ser, con la ley anterior las universidades eran considerados como, un ente especial, una 
institution totalmente especial, de caracter universal que nadie puede ingresar ni algun gobierno ni 
alguna influencia politica ahora no, ahora incluso se quiere aplicar una nueva ley al estilo de la 
educacion basica regular, tenemos una carrera docente universitaria con eso mas aun va haber crisis, 
porque ya no va haber libertad de catedra en un salon, no puede hablar de un tema social con los 
estudiantes, un tema cultural, coyuntural, o situacion geopolitica y otros que se requiere hablar, 
estariamos totalmente negados hablar de filosofia es un gran problema. 

Hechos especi'ficos de crisis que recuerde que hayan agudizado la situacion de la Univerdad. 

Crisis economica en manejo de presupuestos, como efecto de licitaciones, mas acrecienta lo que es la 
corrupcion. 

Existe la figura del voto universal, pero lamentablemente quienes ingresan ahi no mantienen la 
position, con el actual rector que tenemos no es de una position mayoritaria, ingreso como autoridad, 
sin embargo se convirtio rapidamente en operador del gobierno. 

^Usted cree que la gestion es importante para poder hacerle frente a la crisis? 

Gestion Universitaria pero con transparencia, gestion universitaria con participacion masiva, con 
principio de autonomia, eso debe ser caso contario estamos mal, estamos en crisis, tenemos ahora una 
nueva reunion de la Asamblea Universitaria y espero de que este grupo de Asamblea Universitaria 
ponga en claro las cosas, y por lo menos equipare los poderes, eso es lo que queremos en estos 
momentos. 
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^Cree que es necesario implementar nuevas estrategias para hacer frente a la crisis? 

Si es necesario. 

iQue es estrategia para usted? 

La estrategia, en este caso, tiene que ser que la Asamblea Universitaria sea independiente y tome 
decisiones correctivas por nuestra universidad, el manejo adecuado, la elaboration de un estatuto pero 
con principio universitario debemos tener eso, esos instrumentos no existen ahora, la reglamentacion 
del estatuto debemos tener conversado y aprobado en una asamblea general. 

^Cuales son estas necesidades urgentes que tienen los docentes que puede ser resuelta por la 
autoridad universitaria? 

Tenemos un conjunto de necesidades, por ejemplo ahorita no estamos reconocidos, nuestro sueldo no 
esta equiparado como el de los magistrados del Poder Judicial y donde dice la Ley Universitaria 
homologacion como la de ellos, esta homologacion depende de la gestion que pueda hacer la autoridad 
universitaria y tambien gestion politica, que en algunos casos si lo hemos arrancado pero requerimos 
la transparencia, la decision que pueda tener la autoridad universitaria. 
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Entrevistado: Luis Ledesma Estrada 

Cargo: Jefe de la Oficina de Imagen Institucional 

Fecha de entrevista: 07 de diciembre de 2017 

Ud. Profesor Luis, Ud. cree que la universidad estuvo, esta en crisis? Entrevistado: 

Si, yo diria con toda seguridad que la universidad continua en crisis, teniendo en cuenta todas las etapas 
que ha atravesado. Especificamente yo podria dar fe que la Universidad San Cristobal de Huamanga, 
los problemas que ha pasado no se ve aun salir un poco de ese embrollo, recuerda que la ex ANR 
intervino la universidad y hasta hoy casi continua con los mismos problemas, salvo las observaciones 
de la Nueva Ley Universitaria que tiene que ver con licenciamiento, con el proceso de Licenciamiento 
que podria haber cambiado un poco 

^Cuales Ud. cree que pod nan ser las causas de esta crisis? 

Entrevistado: Bueno las causas tiene que ver con personas, yo creo que las personas, los recursos 
humanos no cambian ese chip traditional de la education universitaria traditional, se habla de 
investigacion, no hay muchos avances en investigacion, se habla mucho de la innovation tecnologica, 
no hay muchos avances todavia en la innovation tecnologica, la preparation continua que cada tres 
anos por lo menos debia ser controlado. 

Ud. Algun hecho de crisis que esto recuerda que haya agudizado mucho mas la crisis que vive la 
universidad. 

Entrevistado: En San Cristobal de Huamanga, por ejemplo, la crisis tiene una base fundamental, y creo 
que estamos equivocando la palabra tradicion que historicamente tiene un peso extraordinario pero 
muchas veces nos aferramos al significado de la palabra tradicion en el proceso pedagogico y de 
investigaci6n, y pedagogicamente hay muchos docentes que no avanzan, no innovan, que siguen este 
en esta senda traditional que para mi personalmente es dafiina en el tema pedagogico y en el tema de 
investigacion. 

^Cuan importante es la comunicacion en momento de crisis? 

Entrevistado: En momentos de crisis la comunicacion es basica, neuralgica, es prioritaria porque 
representa dos elementos que hi conoces, la comunicacion intema y la comunicacion externa. Se ha dado 
ahora mucha importancia a la comunicacion interna, y la externa se ha descuidado. Una de las muestras 
es que las oficinas de proyeccion social en otras universidades pertenecen a imagen institucional, 
ambas areas, porque las universidades se deben tambien a la comunicacion externa, a la opinion 
publica, a las corrientes de opinion, creo que eso se ha descuidado, dos pareas pudiendo cubrir una 
misma funcion como otras universidades estan desgastandose continuamente. 

Usted fue jefe de la Oficina de Imagen, ^Cuanto tiempo? 

Entrevistado: Bueno yo estuve 10 anos en realidad, estuve el aflo 2000 con el Ing. Cesar Cruz, que en 
paz descanse, y luego al pasar no se 10 anos me volvieron a llamar, estuve con 2 o 3 nuevos rectores, 
alia hay una cosa increible, hicimos un trabajo durante esos 10 anos, con nuestras propias camaras... 
con nuestras propias camaras, nosotros no tuvimos ningun tipo de apoyo en el tema de la tecnologia, 
apoyo de equipos...que yo estoy escribiendo un libro aproposito de esto de como se enfrentaron los 
peores afios, no de la violencia, pero si de la crisis universitaria, hablo del afio 2000 por supuesto hacia 
adelante sin la importancia que se le debe dar a la Oficina de Imagen y Comunicaciones. 

4,C6mo nace asi esta idea profesor? 

Entrevistado: Nace porque, porque en realidad al momento de cubrir informacion institucional no 
habia camaras, las camaras eran de la epoca de las primeras, esas inmensas camaras, la radio estaba en 
nada, no tenia ningun equipo, a pesar que la escuela de Ciencias de la Comunicacion si tenia buen 
espacio justamente porque habian renovado muchos aspectos; y en eso quiero ser enfatico, el actual 
rector Homero Anco Aguilar, es el unico que, te puedo asegurar, en 20 anos y quiza me quede corto, 

207 



ha apoyado tecnologicamente, o sea, con logfstica la Oficina de Imagen, yo no estoy, ya no estuve 
en esta epoca, pero te puedo asegurar de que con las camaras que tiene ahora es para hacer 
maravillas, sino me equivoco han cambiado de computadoras, j Tiene drones!, tienen como 10 o 15 
camaras de ultima generation, filmadoras, fotograficas, es decir, todo un apoyo que nosotros no 
conocimos, nosotros manejabamos nuestras propias camaras. 

lA que cree que los otros rectores, hasta el profesor Ango no le den la importancia a la 
comunicacion? 

Entrevistado: Justamente lo que te decia, es ese pensamiento traditional, la Oficina de Imagen solo tiene 
que hacer notas de prensa y hablar maravillas del rector, no de la institucion jQue concepto tan erroneo! 
, cuando uno esta en imagen institucional es la institucion, no es el personaje X, pero anda cambia 
esa imagen, es terrible. Ellos creen que la oficina es para ellos, para informar de ellos y no se acuerdan 
que la institucion es inmensa. En este caso la UNSCH, estamos hablando de tan grande institucion. 

iQue estrategia era la que estaba manejando cuando Ud. Estuvo de comunicacion? 

Entrevistado: La estrategia fue directa, por que imagrnate, cuando yo estuve el presupuesto era de 
20 mil soles al ano, al afio. No habia ni para publicidad, y todo se iba mas en actividades de 
comunicacion interna, como iba a decir, y entonces nuestra estrategia era usarmucha nuestra creatividad 
y ademas tratar de trabajar con las diferentes areas, carreras, directamente, recabando la informacion 
directamente, con nuestros propios equipos, vuelvo a decirte. 

^Solo era notas de prensa? 

Entrevistado: No, habia notas de prensa, los boletines, habia programas institucionales, no en la TV 
pero si en la radio, estuvimos en algun momento, programa institucionales, peor eso tambien se fue 
cortando, ahora tengo entendido de que se tiene un presupuesto para television incluso. 

Hace cuanto se implementan estas estrategias por ejemplo la television 

Entrevistado: Ah! Eso desde 2000, desde el 2000 un poco por las ideas de quien dirigia esa oficina, 
que modestamente era yo, tratamos de copar espacios en la radio. En la television, en algunos noticiarios 
con amigos que reconocian un poco algunas actividades, porque Ayacucho llego a decir en algun 
momento, todo lo que me pagan publico todo lo que me pagan no; hay veces uno tiene que ganarse la 
amistad de la gente, compartir algo, y poder lograr algun nexo comunicativo institucional. 

Aparte de querer comunicar todo lo que hacia el trabajo de la universidad, todas las acciones de 
la universidad £que mas lo motiva a Ud para implementar la radio, la television? 

Entrevistado: Me motivaba sobre todo el hecho de que la universidad esta vista gracias Dios como un 
tema donde la comunicacion no es politica, es cultural, es academica, yo soy docente universitario y se 
de eso, entonces tuve la propuesta del gobierno regional, tuve la propuesta de algunas direcciones 
sectoriales para poder irme como jefe de imagen con mayor sueldo, pero a mi me complicaba mi papel 
periodistico. Estando en la universidad, si bien es cierto no era el puritano de la comunicacion, no 
estaba rompiendo canones excesivamente criticados por la etica, entonces decia estoy en una 
institucion academica, cultural, lo que no podia haber dicho de un ente politico como el gobierno 
regional, alguna direction sectorial. 

Cuales este...̂ cuando implementaron radio, television, se hizo un diagnostico previo? 

Entrevistado: Se hizo, hay documentos, se hizo estudios, estudios de mercado, se hizo tambien 
entrevistas a algunos medios de comunicacion, propietarios, algunos comunicadores sociales. Si, 
tuvimos esa base de trabajo, ahi en los archivos deben haber, algunas...me acuerdo yo algunos 
requerimientos que hicimos como casi 10 anos y nunca tuvimos respuesta, siempre era no. 
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De que manera Ud. se relacionan con los medio de comunicacion. 

Entrevistado: Bueno, en realidad los medios de comunicacion, algunos, yo diria mas o menos, y me 
atrevo a decir que 3 o 4 medios de comunicacion donde los periodistas tiene estudios, saben lo que 
es la vida universitaria, han investigado algo, ellos eran lo que compartian con nosotros espacio, pero 
hay un grupo de periodistas que busca la noticia mala, la noticia que destruye, la noticia que no aporta, 
sino mas bien critica de manera destructiva; esto hasta ahora sigue persistiendo. No voy a dar 
nombres, pero hay periodistas que en una presentation de libros nunca los vas a ver Jamas!, en un 
foro academico nunca los vas a ver, reconocer algo positivo en el proceso de ensenanza - aprendizaje 
universitaria no los vas a ver; en la denuncia, en eso si los vas ver constantemente. Yo creo que esa no 
es la manera de hacer periodismo. 

Cual es la relacion que Ud. Puede percibir que tiene la OGII con los medios de comunicacion 

Entrevistado: Bueno, ahora, me atrevo a decir, que hay una relacion mas economica; si no me das 
publicidad te la ves conmigo, si me das publicidad estoy contigo. Eso debe cambiar, pero a veces las 
mismas instituciones coadyuvan a que eso se de, eso es muy lamentable, eso se ven en muchos 
s e c t o r e s , muchisimos sectores, entonces me preocupa mucho que ese tipo de periodismo este 
creciendo, este avanzando. 

Como la OGII trabajaba cuando Ud. estaba profesor la comunicacion estrategica. 

Entrevistado: La comunicacion estrategica la manteniamos con socios, entre comillas "estrategicos", 
como te digo, habian periodistas que si valoraban el trabajo academico, cultural y general, incluso 
vem'an a buscar informacion, a leer los boletines, y segiin las tematicas de los boletines que siempre 
publicabamos ellos invitaban a algunos funcionarios, docentes de la universidad. 

Cual es el concepto que tem'a la OGII de comunicacion estrategica 

Entrevistado: E l concepto que tenia la Oficina de Imagen Institucional sobre comunicacion estrategica 
era siempre analizar las fortalezas y debilidades de los medios, de la opinion publica, y los lideres de 
opinion, corrientes de opinion publica. 

^Y la comunicacion interna? 

Entrevistado: La comunicacion interna como que ya estaba basada en un tema ya traditional, vuelvo 
a utilizar esa palabra, donde la documentation interna, memorandum, oficio, cartas, que se yo, un poco 
que se hizo mas rapido a traves de la computadora. 

^Ud. Cree que el manejo que tuvo OGII de la comunicacion estrategica como me dice rindid 
algunos frutos? 

Entrevistado: Si, muchos frutos. Porque tuvimos la oportunidad de...algun momento, haber superado 
las todas observaciones en la comunicacion interna, en la externa fue nuestro problema, por la falta 
de apoyo logistico sobre todo. 

Cuales son...Ud considera que es el hecho que ha mermado las bases, la institucionalidad de 
nuestra universidad. 

Entrevistado: Vuelvo a decirte, el tema son... el problema son... estan relacionados con los recursos 
humanos. Hay recursos humanos que ya cumplieron una fase, ya debian retirarse, y dar paso a 
nuevas generaciones, a gente que tiene otra vision actual de este panorama institucional universitario. 
Yo respeto mucho las canas, respeto mucho la experiencia, pero por ejemplo, en el tema 
administrativo, te voy a contar algo, una vez vino una analista de Ministerio de Economia y Finanzas 
y se dio con una sorpresa: que de 100 trabajadores administrativos 5 tem'an estudios superiores, 
confirmamelo eso jes increible!, de cada 100 trabajadores 5 tem'an titulo o grado de universitario, 
entonces es gente que entrd a trabajar con secundaria completa y que al nombrarse se olvido todo lo 
que era preparacion y me parece que algo parecido sucedio en los docentes, que si podrian haber tenido 
grados y titulos pero que por ejemplo el 75% no tem'an maestria, y gracias a esta Ley estan logrando 
su maestria y doctorados, obligados entre comillas por la Ley. Entonces esa es la realidad creo yo, 
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recursos humanos, antes que presupuesto, todo el mundo dira presupuesto, pero yo digo en el tema 
institucional son los recursos humanos, son personas, son actitudes. 

Retrocedemos el 2014 cuando interviene la universidad, como es que trabaja, la Oficina de 
Imagen trata de poder solucionar 

Entrevistado: La bomba que explota, es un especial que hace Nicolas Liicar de canal 2 y bueno la 
prensa nacional siempre ha tenido bastante relation con estos aspectos, a raiz de esto ya se habian 
dado otros problemas, y el de mayor persona es el que te acabo de mencionar, entonces bien una 
comision e interviene la universidad, estuve yo como jefe de Imagen y se dan cuentan los precaria que 
era esta oficina, en algo ellos empezaron ayudar, no lo suficiente, luego hicimos lo que nadie dijo, un 
documental respondiendo a cada observation que hizo el canal 2 el estuvo, Nicolas Liicar. Ya no se le 
dio la respuesta, el peso necesario a la respuesta, que si tuvo algo de veracidad no fue del todo cierto, 
hubo algunas cosas creadas, maquilladas en contra de la imagen de la universidad. Estabamos 
trabajando dos personas, con la secretaria eramos 3 no. Ahora creo... tengo entendido que son mucho 
mas. Entonces hay situaciones que ameritaron un poco entender el por que no se estaba llegando a una 
comunicacion nacional solo era esta comunicacion interna y externa, de la universidad hacia Ayacucho. 

Profesor como es que a pesar de, sabiendo que la universidad siempre es un espacio de conflicto, 
siempre van a ver estas disputas, porque precisamente la universidad es este espacio en el que se 
puede permitir este tipo, como asi no se implementa una estrategia para poder mitigar este tipo 
de conflictos o crisis no, la estrategia comunicacional ^A que se debe? 

Entrevistado: iA que se debe? A que siempre habia un divorcio entre oficinas, a pesar de la ayuda 
que ha recibido del actual rector, la oficina no tiene el nexo de comunicacion fluida y continua con 
otras areas, de que hay cierta competencia desleal entre oficina y oficina para hacerse quedar mal entre 
ellos. Lo digo porque lo he vivido. Entonces no se tiene en cuenta que la oficina de imagen es 
institucional no personal, entonces, quienes son enemigos del rector ven de mala cara a la oficina de 
imagen, me entiendes, eso se repite, y ahi debe variar mucho. 

profesor la oficina de imagen en algo debe cambiar en organigrama tal vez? 

Entrevistado: Asi es, yo te insisto, yo te pongo de ejemplo la Universidad San Ignacio de Loyola soy 
egresado la USIL, ahi la oficina de imagen trabaja junto a la Oficina de Proyeccion Social, es una 
sola, por que hacer proyeccion social es comunicar, fuera de las aulas universitarias, y les va muy bien. 
Actualmente la USIL tiene un programa con correo, eh tiene un programa con algunos canales 
television porque han entendido que, si no se rompe esas cuatro paredes, no se llega nada y ojo, no es 
la persona insisto, un gran error de las oficinas de Imagen en mucha instituciones universitarias es que 
el heroe es el rector, y al final el villano es la institucion, no puede ser, es la reves, el heroe es 
la... siempre va ser la institucion, manana sale el actual rector, quien viene de jefe de imagen viene a 
defiende al rector no a la institucion. 

Hay estrategias que estan estipuladas, que estan escritas para que llegue otro jefe de imagen 
pueda retomar lo que estaban implementando 

Entrevistado: Hay, estan en teoria no, hay, yo tengo entendido, yo deje tambien un blog, protocolos 
de oficinas de imagen dentro de los archivos, pero fue al final un tema dc.mas bien teorico y no 
practico. 
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Entrevistado: Mario Jauregui Yauli 

Cargo: Jefe de la Oficina de Imagen Institucional 

Fecha de entrevista: 04 de julio de 2017 

Mario, dime tu, mas o menos de cuan...de hace cuanto tiempo trabajas en la Oficina de Imagen 
Institucional. 

Entrevistado: Haber...ehhh...Lo que respecta a la Oficina de Imagen de la UNSCH, empiezo 
a trabajar en agosto del 2015, agosto del 2015. 

como encuentras la oficina propiamente? O sea con los temas de comunicacion, cuando 
ingresas a trabajar. 

Entrevistado: Bueno, considero que eh...la oficina habia entrado en...en una suerte de monotonia 
en lo que es el trabajo comunicacional. O sea, medios muy tradicionales, como por ejemplo, notas de 
prensa que es lo traditional, afiches que es lo traditional, algunos este... algunos comunicados, como te 
diria...que esta bien, no es que este mal, sino que a veces esos medios o esas estrategias 
comunicacionales como que en el argot se dice "ya pasaron de moda i,no?", pero seguimos haciendo 
lo mismo, un tanto debe ser porque el personal que trabaja... ya trabaja mucho anos ahi, y como que se 
va.. .hmmm... monotonizando el trabajo, como que se hace algo cotidiano, y no hay esa capacidad de 
innovar algo novedoso i,no? Entonces, creo que eso lo analizamos incluso con la autoridad y... .la 
estrategia era innovar, algo sobre lo que ya se estaba haciendo, inventar algo novedoso, algo nuevo; 
nueva vibra como se dice, para que esa oficina pueda refrotar. Entonces, cuando, empezando, cuando 
yo inicio mi trabajo en la oficina, para empezar ni teniamos equipos, computadoras Pentium 4 que para 
nosotros no es de mucha ayuda; camaras fotograficas camaras compactas que no es para un trabajo 
profesional, camaras de video no habia... compactas que no se prestaba para un trabajo comunicacional 
ino? Entonces, en el nivel que nosotros entendemos profesional, porque somos profesionales, 
empezamos una carrera profesional, se tiene que hacer un trabajo super bien. Entonces vimos, en la 
medida de nuestras posibilidades, y seguimos en ese trance de equipar la oficina, compramos nuevas 
maquinas, ahora tenemos maquinas por lo menos 17, nos compramos nuevas camaras fotograficas, 
camaras filmadoras, incluso un dron para poder innovar...este...tenemos laptop, data, todo lo que 
necesitemos para un trabajo de oficina por ahora. No es lo suficiente, pero si lo necesario, como para 
hacer nuestro trabajo, empezamos desde ahi, que es el equipamiento. Luego i,Que estrategias 
comunicacionales netamente a partir del equipamiento podiamos innovar? Entonces empezamos con 
programa televisivo... programa televisivo, empezamos con programa radial en vivo. Y aparte, 
empezamos a explotar, y ese es una de las fortalezas que considero de esta gestion, las redes sociales. 
Mucho empezamos a explotar las redes sociales, porque identificamos que nuestro publico es juvenil, 
la mayoria de universitario estan en promedio de 17 entre 21, 22,24 y todos estan con el boom del 
Facebook para empezar. Ahora ultimo, incluso WhatsApp. Entonces, creo que eso es lo novedoso que 
hemos podido inyectar en esta gestion y creeme que esta funcionando, incluso para este afio este es mi 
segundo afio, entonces yo tambien me evaluo, entonces empezamos con television de serial abierta y por 
cable, radio senal abierta genial, pero que hacemos para seguir innovando en el segundo afio, en el 
segundo afio, entonces, este afio, este afio tenemos que ver otra forma de innovar. Entonces dijimos, si 
las redes sociales nos han funcionado, ^por que no hacemos una radio digital?, entonces ahorita 
nosotros hemos hecho un trabajo, una consultoria; ya nos han hecho toda la plataforma web para r a d i o 
digital, incluso vamos a tener un App que va estar colgado y ya esta, ya tenemos todo, todo, ya esta 
proximo a ser lanzado. Tenemos un App para que los estudiantes tengan radio universidad, jTodos 
tienen Smartphone, no hay estudiante universitario, el 80,90% sin un Smartphone, 10% no tendra, pero 
la mayoria tiene un Smartphone. Nosotros pensamos Uegar a ellos £no?, esas cosas estamos viendo 
desde el punto de vista de los medios de comunicacion. Ahora, como imagen institucional o sea es 
posicionar a la universidad en el publico externo ^que hemos hecho?, hemos promovido tres proyectos 
desde mi oficina que ha recibido mucho reconocimiento de parte de la poblacion, ^Cuales son?: 
conociendo nuestra universidad. 

Conociendo nuestra universidad, conociste en invitar a los jovenes de nivel secundario, de 4to 
y 5to de secundaria, a que ellos puedan venir a nuestra universidad, a que puedan conocer los 
laboratories de la universidad, puedan interactuar con los docentes, con los estudiantes en los 
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laboratories de nuestra universidad. Nosotros le damos bus, le traemos desde sus centres educativos, 
le damos almuerzo en el comedor universitario, le damos breack y si son lejos, que han venido de 
Sarhua, han venido de Mayasaq, de Alpachaca, en fin, han venido muchos, de Vinchos, Luyanta, y 
continuamos con ese trabo este ano, a ellos incluso los llevamos al zoologico de nuestra universidad 
para que puedan conocer tambien la diversidad del medio ambiente, unas charlas ahi para el 
cuidado...en fin. Pero con que objetivo hacemos esto, porque ellos son los mejores relacionistas 
publicos afuera, porque conecta bien con la universidad y sus cosas. Eso es imagen externa, y luego 
para resumir, la UNSCH en tu cole, nosotros visitamos, la UNSCH, visitamos con los docentes 
acompanados de unos cuantos estudiantes, visitamos, vamos con nuestra movilidad, con la camioneta 
de la universidad a los colegios, i,a que? , a ser charlas de motivation, de pasito vendemos no, que 
tenemos 28 carreras, que tal, que esto, que el otro. Eso es lo que hacemos. Y el tercero es mas dedicado 
a los jovenes de nivel primaria, a los ninos, ellos van al zoologico de la universidad, es mas 
ambientalista, van al zoologico de nuestra universidad, conociendo el zoologico de nuestra 
universidad, van al zoologico y este les damos charlas para que se conozcan la importancia de 
conservar el medio ambiente, conozcan la diversidad de nuestra, lo que es nuestra fauna y flora de 
nuestra region. Eso es lo que hacemos en el zoologico. Esa son las estrategias comunicacionales que 
hemos hecho en esta gestion, en estos dos anos. Eso es basicamente lo que hecho hasta ahora. 

Y dime, mas menos para implementar esas estrategias que tu me dices...solo hicieron una 
evaluation de ver la oficina o no se. Tal vez hicieron con los mismos chicos de la universidad, no 
se. 

Entrevistado: Ah!! La verdad como dice el rector, la universidad es bastante compleja...compleja no 
es facil eh...interactuar con cada cantidad de estudiantes, con docentes pero eso si a manera rapida 
consultar ^que me sugieres?, esto nace a raiz de sugerencias, todo. Nos hemos sentado en muchas 
ocasiones en la oficina, £que podemos hacer? ^Como podemos hacer? Planificacion en la oficina con 
los trabajadores, esto puede surgir muy bien, lo hacemos, esto puede ser jmuy bien!, esto creo que 
esta bien, entonces digamos siempre coordinando con la autoridad, que realmente si no fuera por el 
apoyo de la autoridad no estariamos haciendo nada de esto. 

Porque tengo entendido, no es hablar mal de otras gestiones, pero que, hasta antes de esta gestion no 
le daban importancia a la oficina, esta gestion realmente le esta dando el apoyo a la oficina, 
presupuesto...toma, radio voy a hacer todo el ano, durante el ano, cuesta...tele voy hacer todo el 
ano...toma, por ejemplo la plataforma virtual de radio UNSCH cuesta, tiene un costo y fuerte, 
toma...entonces esta el apoyo de la gestion, entonces creo que hemos hecho entender, y la autoridad 
tambien conoce el gran potencial que tiene la comunicacion para fortalecer la gestion y en eso se basa 
mi tesis de la maestria tambien, comunicacion y fortalecimiento institucional de mi tesis de maestria, 
entonces como que es una tesis para hacer entender sobre todo los decisores poh'ticos, decisores 
institucionales ^cuan importante es la comunicacion? Si uno quiere prosperar politicamente o a nivel 
de una gestion sea municipal, regional en fin; si no inviertes en comunicacion poco o nada vas a hacer, 
podras hacer muchas obras, muchas cosas, todo lo que tu quieras, pero si no haces saber lo que estas 
haciendo, es imposible, de eso se trata mi tesis. 

Y mas o menos por lo que has visto ya han hecho por ejemplo el impacto que ha tenido, no 
se...estos pleitos que tu mencionas. 

Entrevistado: No hemos hecho hasta ahora una evaluation a nivel externo, pero si hemos tenido 
muchos reconocimientos que han Uegado cartas de agradecimiento, de felicitation, de alcaldes, de 
directores, de los distritos que han sido beneficiados y siguen beneficiandose con este programa, 
incluso para el ano siguiente este programa "Conociendo a nuestra universidad" va entrar a un concurso 
de gestion publica, creo que si porque es una forma innovadora de poder motivar a los jovenes, que 
incluso ya no se estan copiando. Huancavelica ya no estan copiando y Cerro de Pasco tambien, la 
Universidad del Centro, y asi no. Nosotros cada vez que visitamos otras universidades llevamos nuestros 
boletines, habiamos de nuestras cosas y como que jwuaoo!, nos prendio el foquito y hay que invitar y 
asi, esas cosas y consideramos que algo de positivo tiene no. 

212 



Y ustedes mas o menos como es que trabajan con los medios de comunicacion, que son las politicas 
tradicionales no. 

Entrevistado: Nosotros eh, lo que pasa es que a diferencia... a diferencia. Yo he trabajado en la 
municipalidad 4 anos, que es un trabajo mas politico, eh se trabaja bastante los medios de comunicacion 
a diferencia de un trabajo de una municipalidad, del gobierno regional, que son trabajos mas politicos. 
La universidad es un ente mas academico, entonces, la relation que podamos tener con los medios es 
distinto a lo que pueda tener el gobierno regional...la municipalidad. Aca nosotros por su puesto que 
es muy importante el trabajo con los periodistas, pero a nivel del trabajo con los medios de 
comunicacion son las estrategias que ya te he planteado, hemos planteado, TV en vivo que tenemos, 
radio en vivo que tenemos, radio online que estamos implementando y asi no. Eso es lo que estamos 
haciendo, pero no nos debemos tanto, como se dice, a los periodistas. Es un mundo mas academico, 
claro necesitamos hacer conocer nuestro trabajo a la poblacion, utilizamos Facebook, redes sociales, 
nuestra pagina web, la radio, la TV, ahora la radio online, las notas de prensa que tenemos muchos 
egresados en los medios de comunicacion, por el amor mismo a su universidad lo pasa, lo publiquen, 
y esa es una fortaleza de la universidad, entonces, siempre estamos, estamos haciendo presencia en los 
medios. 

Y dime mas menos la OGGI entiende la comunicacion estrategica y como es que empieza a 
despegar todos esos trabajos que tu me dices y comentas. 

Entrevistado: Estrategia es planificar, en el tiempo como vas a este difundir un trabajo, como vamos 
a ir mejorando. Nosotros tenemos todo planificado, por ejemplo lo que este TV, a lo que ya hemos visto 
e incluso no, ya estamos aburriendo a nuestros televidentes, ,̂que podemos hace para innovar? Hacer 
que la gente se prenda del programa, por eso estamos implementando repostajes culturas, cosas asi para 
que sean mas alternativo; y vamos viendo tambien que no sea rutinario y voy planificando en el mes, 
que vamos hacer el siguiente mes, y asi vamos planificando; pero lamentablemente y es una debilidad, 
solo lo planificamos a vinel interao no, no lo trasladamos una planificacion externa, porque tambien 
tiene sus cosas. Entonces ahi va nuestra debilidad, que si mas adelante evaluaremos. 

Entonces, imaginemos que puedan, el trabajo que tu decias durante estos 5 anos, y en 5 anos 
tiene que entrar otras personas, entonces como hace la OGII para minimizar, porque el miedo es 
eso, que hay un avance y que luego se pierda. 

Entrevistado: Bueno, lamentablemente es asi, somos aves de paso, en cuanto a los funcionarios 
nosotros somos de confianza, eh si es que la autoridad lo decidi y cree conveniente de que sea asi 
nosotros no podemos, en mi caso como responsable yo me puedo ir manana o pasado, pero ya tenemos 
un trabajo iniciado, ya personal sabe lo que tiene que hacer, por lo menos hasta donde hemos 
implementado los equipos, el equipamiento queda ahi para el trabajo diario; sin embargo por supuesto 
la iniciativa que uno pudo haber puesto, que sigue planificando a futuro.. .bueno la persona quien asuma 
sabra ver como mejore, pueda que caiga tambien, entonces, son tircunstancias que es inevitable que 
pase, puede ser para mejor o para lo contario tambien. 

Me dices, tu crees que la OGII esta yendo a la vanguardia, entonces todo lo que es 
comunicacion, por lo menos las plataformas donde uno puede este... 

Entrevistado: Sin duda hay mucho que hacer, hay bastantes debilidades a nivel de la oficina, hemos 
identificado tambien; sin embargo en la medida de nuestra posibilidad, hasta donde podemos y 
como profesionales egresados de nuestra universidad tratamos de hacer lo que sabemos hacer, a lo 
que nos han ensenado tratamos de plasmar aca en nuestra universidad, y eso es lo que estamos 
haciendo, consideramos y eso tambien lo hemos recibido con previos (no se entiende esta parte en el 
audio), positivos a nivel del Consejo Universitario, a nivel de la Asamblea Universitaria, que son 
ente de gobierno. Hemos recibido reconocimiento o por los menos felicitation del trabajo que 
estamos realizando hasta ahora, a comparacion de tiempos atras, pudo ser mejor en su epoca por 
supuesto, pero tambien hubo momentos en que estaba bastante decaido como que...hemos tratado de 
levantarlo, como toda la gestion esta tratando de hacer en realidad. O sea reflotar lo que...de lo que 
estabamos a nivel de ejecucion presupuestal, a nivel de imagen...el externo. (Las palabras en este 
segundo no se entienden) El mismo rector es quien lleva lo positivo de nuestra universidad afuera, y 
creme que el ha posicionado bastante la universidad afuera, cuando nosotros vamos, por ejemplo, ese 
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es tambien una fortaleza que yo tengo, en el sentido que el rector su brazo derecho es comunicacion y 
asi debe ser, nosotros estamos presentes en las actividades en Lima, en Huancayo...donde fuera 
estamos ahi, estamos enterado de todo lo que pasa. Entonces como que, en esos lugares, le tiene un 
gran aprecio a la universidad, un gran respeto a la universidad y es un trabo que el mismo esta haciendo 
afuera, y considero que, el tambien siendo sancristobalino, he visto como trabaja y creo que ningun 
rector ha hecho eso. Ahi vamos, tratando de hacer las cosas positivas, con ganas. 

^Tu crees que ahora, por ejemplo que ahora la O G I I , esta creo que... es un organos de apoyo... 

Entrevistado: Un organo de estructura, de linea, sin duda eso seria lo ideal, como en otras 
universidades, como en San Marcos por ejemplo. En San Marcos trabajan mas de 30 personas en la 
oficina de comunicaciones como tal, tiene su oficina de prensa, tiene su oficina de relaciones publicas 
y protocolo, basicamente tres. Es un trabajo mas, pese a que son organos de apoyo, pero estan mas 
estructurados y asi deberia ser sin duda, pero creo que no esta por demas sonar con esas cosas y seguir 
trabajando en esa linea. Estoy seguro que si nosotros hacemos la propuesta desde la oficina se puede, 
en esta gestion asi como marcha hasta ahora, seguro que con el apoyo del rector eso puede concretizar, 
estoy totalmente seguro. 

Y en el aspecto de la comunicacion interna ^como ha ido manejando la comunicacion interna? 
Que en una universidad, un espacio de muchos conflictos por los esta men tos, tanto estudiantes, 
docente, administrativos, la O G I I como ha ido trabajando ahi. 

Entrevistado: Si, efectivamente, y eso este, es un trabajo prioritario la comunicacion interna no. Por 
ejemplo nosotros sabemos que gran parte de los trabajadores de nuestra universidad fluctuan entre 
los 30 hasta 50 anos mas o menos, no todos estan...como bien dice el rector, hay nativos digitales, 
hay inmigrantes digitales que estamos nosotros, que o hemos nacido en la era digital, pero tratamos de 
acomodarnos en ese mundo tecnologico como el Twitter, del WhatsApp como ya nos vamos 
incorporando somos inmigrantes digitales no, pero no hay no contactados digitales tambien, o sea 
este, el que no accede a las redes sociales y para ellos tenemos que ver otra estrategia comunicacional; 
ahi encaja e boletin mensual que nosotros sacamos. E l boletin mensual, nosotros por ejemplo 
repartimos absolutamente a todos los trabajadores de nuestra universidad, a todos. Maquina por 
maquina, oficina por oficina, repartimos los boletines mensuales donde hacemos conocer durante el 
mes, lo mas resaltante. Unos lo leeran, otros no lo leeran, otros lo tomaran como herrado, otros lo 
guardaran, otros lo tiraran, pero algunos...bueno del 100% el 30%...40% 50% siempre le va dar una 
ojeada y por lo menos se enteran que es lo que estamos haciendo; igual hacemos con los docentes, hay 
muchos no contratado, entonces lo que hacemos, la prensa o lo escrito...periodicos, tratamos de 
publicar en periodicos, lo boletines absolutamente a todos hacemos llegar, porque sabemos que no estan 
enganchados ni con el Facebook, ni con la pagina web, ni con el correo y todas esas cosas, entonces 
esa es nuestra estrategia con ellos. Eso es, entonces, sin duda hay muchas estrategias que 
podemos...que podemos implementar, pero terminados tambien nuestras funciones como oficina. 

Y en la comunicacion externa, porque he visto que los mensajes tambien es dirigido para los 
estudiantes y la mayoria no, y pero la comunicacion externa para vender la imagen al, o sea si 
hay mensajes especificos no para... 

Entrevistado: jClaro no! Sin duda, nuestra estrategia esta mas basado a lo interno, luego a lo exterao, 
tratamos de vender nuestra universidad. Por ejemplo, en el extemo...este, nosotros hemos hecho por 
ejemplo reportajes con Caretas de nuestra universidad, con TV Peru, entrevistas, dentro de poco de aqui 
a unas semanas, mas o menos para el 12 de junio va estar TV Peru, en Sucedio en el Peru, va hacer 
todo un reportaje de la universidad aca, esas son estrategias externas, por ejemplo ya estamos 
planificando todo un conjunto para este ano, por ejemplo, entrevistas en vivo en Radio Nacional, en 
Radio Programas del Peru, Radio Exitosa, entonces esas son estrategias externas que estamos 
manejando no, entonces muchos diran que estan haciendo, o tal vez otros diran que si, pero nos 
estamos esforzando no, estamos en eso y todo eso se va concretizando, en esta dos semanas tenemos 
planificado para el aniversario entrevistas en medios nacionales, en medios nacionales tambien que 
van a venir aqui, por supuesto que van a verse, van hacer reportajes de nuestra universidad y eso es 
vender la universidad fuera. 
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Y cuando ustedes hacen los mensajes diferencian los publicos, o sea este spot es especificamente 
para esto 

Entrevistado: ;Claro! Hay mensajes que nosotros netamente mandamos a este...a los estudiantes que 
son de interes del estudiante, becas, posgrado, maestria, en el extranjero, aprovecha esto, tenemos 
financiamiento para tesis, aprovecha que esto que el otro, es un mensaje directo a los estudiantes, pero 
no se si te habras dado cuenta tambien, siempre tratamos de colgar escudos de nuestra universidad, 
videos de nuestra universidad dirigidos a los que estan fuera y siempre escriben bonito, ay mi alma 
mater, te recuerdo Huamanga, el escudo de mi universidad, hace unos minutos acaba de publicar una 
propuesta del afiche de la universidad, mi alma mater, eso es posicionar el amor, el sentimiento por 
nuestra universidad fuera no; parece mentira pero pega, sin duda, sin duda que si funciona. Hay mucho 
por hacer, pero estamos tratando de hacer algo. 

Dime, tu entras el 2015, antes del 2015 percibiste que la universidad vive una crisis, mas con la 
intervencion el 2014. 

Entrevistado: Sera que he asumido responsabilidad muy fuertes, ojo que no he tenido la atencion 
necesaria en la universidad, practicamente en ese momento yo estaba ejerciendo como jefe la imagen 
de la tnunicipalidad, que es mucho complejo que la universidad, mucho mas problematico que la 
universidad, entonces este, mi concentracion siempre es algo particular. Yo me concentro en la 
institucion, estoy en la calle pienso en la universidad, estoy en la casa pienso en la universidad, veo la 
tele y veo que cosas puedo implementar, estoy pensando a 100% en mi institucion, entonces, aquellos 
afios desde el factor comunicacional haria mal en decir que fue pesimo, que fue bueno, que fue 
malo.. .no lo se, pero si a nivel de gobernabilidad, creo que todos hemos sido testigos de que si pues, 
hubo una crisis en nuestra universidad, y de seguro que tuvo un papel muy importante que cumplir en 
esa crisis el factor comunicacional; no se si fue positivo, negativo, pero sin duda hay comunicacion en 
crisis; hay toda una especializacion en ese aspecto, entonces, sin duda en esos momentos, en esos 
tiempos la comunicacion debio ser un arma fundamental para poder superar esos momentos dificiles 
de nuestra universidad. Sera materia de analisis, si es que fue asi o simplemente se dejo por apostar en 
la comunicacion. Estoy seguro que con una buena comunicacion no hubiesemos llegado a esas 
circunstancias no. 

Y estaras, por que como tii como y me mencionaste, la universidad es un espacio muy conflictivo, 
es porque es un espacio que genera ciencia y permite, alberga varias formas de pensar, y dime <, 
tu crees que hay proyectos para implementar estrategias de comunicacion en crisis para poder 
afrontar las crisis, por que las crisis no se planean no? 

Entrevistado: jClaro!, lo que pasa es que hay que saber manejar esas circunstancias, hay que saber 
porque comunicacion en crisis, hay que saber afrontar todas esas circunstancias, un poco que nosotros 
como egresados de la escuela afrontamos esas circunstancias en base a nuestra experiencia, pero no 
tenemos un soporte academico que nos hayan ensefiado como afrontar esos momentos dificiles, por 
ejemplo, hace unos minutos yo revisaba la malla curricular de la Universidad Toribio Rodriguez de 
Mendoza, que es una universidad nacional que esta saliendo en alto, la primera vaca clonada fue en la 
Toribio Rodriguez de Mendoza, su malla curricular de la escuela de comunicacion tiene un curso 
"Comunicacion en Crisis" por ejemplo, les ensefian alia; £aca? Por eso siempre digo, despues que un 
poco mas me ex comulgan de la escuela el afio pasado cuando publique que nosotros nos ensefian tanto 
y aprendemos poco, somos un oceano de conocimientos pero con un centimetro de profundidad, 
entonces, siento que hay tambien un aspecto academico que...falta implementar a nivel de nuestra 
escuela y para manear estas situaciones de crisis hay que saber manejar, hay que estar preparado sino 
en base a nuestra experiencia tratamos hacer lo que podemos, sino.. .comunicacion en crisis, no se que 
sera el procesos, como que no tenemos un soporte academico al respecto, por ahi tenemos debilidades 
tambien. 
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Y este tambien ^Como ha ido manejando, por ejemplo desde que esta el profesor Ango he 
visto que ha habido pocos...las tomas de local por ejemplo? 

Entrevistado: Humm...Eso tambien ha sido un factor comunicacional, no tanto por lo que hace la 
oficina, sino porque la autoridad tiene esa capacidad de comunicarse con los estamentos que son 
basicamente los estudiantes, lo docentes y los egresados, los administrativos no forman parte del 
estamento universitario, entonces, tiene un buen nivel de comunicacion el doctor, siempre esta con los 
medios de comunicacion, esta dando entrevistas, esta informando de lo que hace y ahi nosotros el 
soporte por supuesto como oficina de imagen no, entonces considero de que ese factor puede ser que a 
dos anos de gestion estemos tratando de sobrellevar de manera adecuada hasta el momento la gestion, 
porque en mis tiempos de estudiante la situacion era bastante, tediosa y hasta preocupante no sabia si 
iba terminar el ciclo, no iba a terminar el semestre, era una situacion de incertidumbre, pero hasta ahora, 
bueno se esta manejando ahi como bien lo dices, creo que tiene que ver el factor comunicacional, 
bastante ahi, bastante. 

En este....en planes que esten en bianco y negro, que esten documento la oficina tiene... no 
se...algun documento que sea, que dirija estas politicas que tu me estas diciendo, estos proyectos? 

Entrevistado: Lamentablemente no, no tenemos un documento que nos oriente hacia donde vamos en 
concreto, eh.. .ya tambien, es que por falta de profesionales de la comunicacion en la oficina, porque 
en realidad profesionales de comunicacion en la oficina somos dos, el que le habla y Marcela que es 
egresada de nuestra universidad, entonces, como que el resto por supuesto que es una gran soporte para 
la oficina pero... arma un plan comunicacional, hay una debilidad, entonces...este, yo pienso que 
reestructurando, viene la forma de implementar con profesionales de comunicacion se puede hacer, 
porque el jefe a veces no se abastece para todo, entonces, hay labores de gestion que hay que hacer, 
hay que estar en reuniones propias de la funcion, hay tantas cosas que hacer, como que se trata de 
hacer todo lo que se puede, incluso hasta las 8, 9 de la noche diario pero no alcanza el tiempo. 

E n el plan estrategico me dices que hay un componente comunicacional 

Entrevistado: Como en toda institucion, como en toda institucion, la mayoria, por no decir todas 
cuentan con un Plan Estrategico Institucional que es el PEI y dentro del PEI, por supuesto como una 
oficina de imagen estamos incluidos en ello y los tecnicos que laboran en el PEI por lo general se hace 
a traves de consultorias tratan de enfocar la politica comunicacional de la manera en que ellos 
consideran no, entonces, cuales son, es un comite de gestion que nosotros lo tomamos no, pero hasta 
ahi. 
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Entrevistado: Carlos Valer Delgado 

Cargo: Operador Oficina de Imagen Institucional 

Fecha de entrevista: 12 de diciembre de 2017 

1. Quiero que usted me cuente como es se implementa la OGII 

Primero como Oficina de Relaciones Publicas y luego como Oficina de Imagen. La Oficina de Imagen 
Institucional, funciono antes como Oficina de Relaciones Publicas y esta oficina, el recuerdo mas 
antiguo que tengo de esta oficina me lleva al ano en el que se festejaba el tricentenario de fundacion de 
nuestra casa de estudios esto es 1977; estaban de rectores Jose Castaneda Bazan y mas adelante le 
sucedio Enrique Moya Bendezu, en ese transito, ya sea porque la Universidad tenia organizar sus 
actividades, vio la necesidad de encargar a determinadas personas que se encargaran las labores de 
protocolo y de comunicacion; pero estamos hablando del ano 1977, en el mundo ocurre la muerte de 
Mao Zedong y la desaparicion de la banda de los 4 que eran los partidarios de Mao y se instaura en la 
China un regimen politico ligeramente orientado a la derecha. 

En el Peru estabamos en la segunda fase del gobierno militar, casi ya la salida de la segunda fase, habian 
problemas sociales a nivel nacional, ya se habian ejecutado pares nacionales y ya se habian llevado 
acabo huelgas del SUTEP, era un ambiente agitado y los medios de comunicacion masivos eran 
escasos; si los comparamos con ahora el 77, el 78 ya habia llegado la television, pero television en 
bianco y negro, creo que el unico canal que llegaba aca era el canal 7, canal 5 estaba haciendo algunos 
movimientos para instalar su repetidora, canal 2 no existia todavia los medios de comunicacion y 
naturalmente nos llegaba los periodicos originales pero por via aerea, habia un servicio regular de 
aviones, en ese entonces ya se habia anadido Aero Peru a las antiguas Faucett y Lanza, pero periodicos 
locales habian pocos, uno de ellos era el famoso "Paladin" y un suelto religioso que sacaba el padre 
Faggio, del Bosco; y a nivel de emisoras, el 77 habria pues ... uno por radio La Voz que pertenecia a una 
cadena grande de emisoras y otra por radio Ayacucho, todavia la tecnologia de frecuencia modulada 
todavia no ha llegado, no habia emisoras FM y la poblacion de Ayacucho, apenas llegaria a 50 mil y 
la poblacion universitaria estaria bordeando los 4 o 5 mil, entonces para comunicar con esa poblacion 
externa y poblacion interna y con ocasion del Tricentenario, la Universidad vio por necesario encargar 
una persona ya, especializada a tiempo complete las labores de comunicacion. 

Recuerdo que a primera persona que ocup6 ese puesto, que hizo esta funcion fue un secretario del 
historiador Raul Porras Barrenechea, un ayacuchano de ascendencia oriental, Felix Nakamura 
Hinostroza, el fue, podemos decir que fue el primer jefe de la Oficina de Relaciones Publicas de la 
Universidad estamos hablando de, no se precisarte, puede ser 78 - 79, si 79. 

Su oficina pues quedaba al lado de la oficina del rector, en las mismos lugares que ahora funciona el 
rectorado, el area que ahora lo ocupa, la asistenta de la secretaria que es la primera puertita que uno 
encuentra cuando va donde el rector, esa oficina fue sede la Oficina de Relaciones Publicas y bueno, y 
siguio funcionando; pasaron diversas personas en su jefatura, la mayoria de ellas relacionadas con la 
Universidad, recuerdo que una sola persona no mas de la selva, que le deciamos "charapa" ocupo por 
medio afto, pero eso fue en la epoca de guerra, luego lo ocupo la Prof, Amada Gutierrez, luego el 
periodista Mario Cueto Cardenas, y asi pasamos la violencia de los 80 con todos los cambios de la 
guerra y con todos los cambios tecnologicos. Aparecen las emisoras FM, aparecen mas periodicos 
locales. jAh! Y el personal con el que trabajaba Felix Nakamura, era una sola persona, no dos, una 
secretaria y un asistente tecnico, tres personas en total, este... llegamos hasta la decada del 90, bajo el 
gobierno de rector Pedro Villena Hidalgo, sigue funcionando alii la Oficina de Relaciones Publicas, 
cae el gobierno de Fujimori 2000 y en el gobierno de Cesar Cruz Carbajal, sino estoy mal informado, 
ocurre el cambio de la Oficina de Relaciones Publicas a la Oficina de Imagen Institucional, un poco por 
la influencia de la Escuela de Ciencias de la Comunicacion creo, pero ese cambio de denomination no 
implied una mayor asignacion de recursos humanos, fmancieros y materiales a la oficina, porque 
siempre siguio funcionando con el mismo numero de personas que en la epoca de Felix Nakamura; 
cambio de nombre, todo un nombre rimbombante "Imagen Institucional" pero no se le dieron las 
herramientas para hacer el trabajo de la Oficia de Imagen Institucional, estamos ahora si con mayor 
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numero de personas en otro local y mas implementado que la que predomino desde el 80 hasta... mas 
o menos podemos decir que la Oficina tiene unos 34 anos de funcionamiento, 37 anos, listo eso seria 
todo. 

2. ^Usted cree que la universidad esta o ha estado en crisis Sr. Carlos? 

Ehhh que ha estado o esta en crisis, yo diria que en algunos momentos ha pasado por situaciones criticas. 
A ver, vamos a dividirlo en la decada del 60, del 70, del 80, del 90 y la del siglo X X I ; en la decada del 
60 cuando recien estaba funcionando la Universidad hubo momentos criticos por agentes externos, por 
lo que el gobierno algunas veces quiso suprimirle o bajarle su presupuesto, en esos momentos la 
Universidad protesto con marchas publicas, en la que no solo participaban la comunidad universitaria, 
estudiantes, profesores y trabaj adores administrativos, estamos hablando de la decada del 60 entonces, 
inclusive sectores organizados de la poblacion, de barrios, de comerciantes del mercado, artesanos, 
todos ellos organizados, por un organismo que nace precisamente para defender la Universidad, y ese 
organismo se llama el Frente de Defensa del Pueblo de Ayacucho que habras escuchado hablar, ahora, 
no cierto, ese organismo salio, nacio con el proposito de defender la Universidad, porque en esa 
conception defender la universidad era defender a Ayacucho. 

La participacion conjunta de la corporation universitaria y el pueblo ayacuchano, no solamente la 
universidad protesto contra ese recorte en el presupuesto, que si se concretaba desaparecia la 
universidad, ^ves? Situacion critica, vemos que la situacion critica es un conjunto de factores ya sea 
nivel interno, o ya se a nivel externo de la organizacion que afecta el normal funcionamiento de esta 
organizacion, entonces en ese caso en la decada de los 60 esa situacion critica fue originado por los 
agentes externos, ^cual agentes externos? El Estado. 

Decada del 70, en la decada del 70 la Universidad peruana estaba viviendo bajo un nuevo contexto 
legal, era el contexto legal, social, economico impuesto por un nuevo regimen llevada a cabo por el 
gobierno militar que habia llegado al poder justo el ano 1968, y ponia en practica una politica casi 
populista, reforma agraria a nivel de la tierra, nacionalizacion de los yacimientos mineros, control de 
la prensa y de la television y promocion de la propiedad social y una nueva ley de educacion que trataba 
de fomentar el desarrollo tecnico. 

Ehh en ese entonces todas la universidades estuvieron sujetas al mismo riesgo que la universidad de 
Huamanga, ^cual fue ese riesgo? E l de perder la autonomia de la universidad, porque la universidad a 
diferencia de otras organizaciones para el cumplimento de sus tres tareas fundamentales: ensenanza, 
profesionalizacion, investigacion descubrimiento de la verdad en base al metodo cientifico y 
proyeccion social, o sea el relacionarse con la sociedad a partir de la investigacion poniendo en contacto 
con la sociedad con los mecanismos de investigacion, con la forma de buscar la realidad para que en 
la politica tambien, los operadores de politica por ejemplo, se rijan por conceptos racionales y no por 
conceptos pasionales como ahora, por eso se elige £a quien? a Oscorima, a Neyra por eso se elijan a 
esa cantidad de congresistas, por eso hemos elegido a Kuczynski, antes a Humala, antes de Humala a 
Toledo y vemos que Toledo y Humala y Kuczynski tenian sus unas largas, ,̂por que? culpa de nosotros, 
nos guiamos por la propaganda, por el marketing que hicieron de ellos, o sea nos guiamos por criterios 
pasionales. 

Entonces la proyeccion social, la tercera tarea de la Universidad es eso, poner en contacto la conducta, 
el ethos, el ser de la universidad que es actuar racionalmente, no por fe, la fe es de la iglesia y alia los 
que quieren, pero aca es racional, todo se debe demostrar ehhh esa mania de estar en el mundo se 
transmite a la sociedad, a las personas que no tienen la suerte de ser alumnos, eso se llama proyeccion 
social y extension universitaria, ahora se llama responsabilidad social, esas tareas para cumplir 
efectivamente esas tareas hay que cumplir un requisite: uno, la libertad de catedra, la universidad 
decide, los docentes y estudiantes que cursos ensenar, que cursos aprender, en el caso de los estudiantes 
aprender, que temas abordar esa busqueda del conocimiento como ensenarlo, eso se llama libertad de 
catedra y toda universidad tiene esa cualidad, si no tiene esa cualidad sencillamente esas tareas de 
profesionalizacion e investigacion y proyeccion social no se realizan cabalmente, eso se engloba en 
otro concepto que se llama autonomia universitaria, £que significa autonomia universitaria?, significa 
que el Estado, un funcionario del Estado, del Ministerio de Educacion o que venga Salvador del Solar, 
venga por aca y diga "por favor no vean esa pelicula tan huachafa que es Jacinta a mi no me gusta, por 
lo tanto los estudiantes de San Cristobal estan prohibidos de ver" eso es una intromision del Estado, aca 
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que te dice eso ve esto no ve, eso se llama violation de autonomia. Esa decada del 70, todas las 
universidades padecieron ese peligro, porque el gobierno militar queria manejar todos los contenidos 
de todas la universidades, pero las universidades se le pusieron contra ellos yresistieron en conjunto esa 
amenaza, mal que bien todas las universidades, especialmente las grandes nosotros, la San Cristobal, 
no teniamos que perderle nuestro sentido de importancia en el contexto nacional, la San Marcos, la 
UNI, La Molina, San Agustin de Arequipa y San Antonio Abad, todas esas universidades resistimos 
ese intento de perder la autonomia universitaria, eso en los 70. 

Termina los 70, se van los militares y no lograron alcanzar su metas, no invadieron Chile porque en 
realidad ese era su proposito, fortalecernos economicamente para recuperar el terreno que . los 
chilenos nos quitaron, ese era el proposito de la revolution militar de Velasco Alvarado, pero una 
cosa son los planes y otra cosa la realidad. 

E l 75 vino una crisis del petroleo, lo paises exportadores del petroleo parapresionar a los Estados Unidos 
levantaron a los E E U U , el precio. del barril del petroleo, lo que nos causo una debacle en nuestra 
economia, entonces ese proposito de fortalecernos economicamente se vio frustrado, la reforma 
educativa no se llevo a acabo, la reforma agraria no se tradujo en un aumento de la productividad en el 
campo, entonces y los sectores de la poblacion no estaban de acuerdo tampoco con el gobierno militar, 
con la apropiacion de los medios de comunicacion. 

E l 80 viene y alii si, sucede un proceso socioeconomico caracterizado el uso de la violencia, tanto por 
agentes ajenos al Estado como por el Estado, violencia generalizada, eso si nos afectaba completamente 
a nosotros, por que, porque ese fenomeno socioeconomico violento justo se origina en Ayacucho, no 
quiero decir en la Universidad, en Ayacucho y con agentes muchos de ellos relacionados con la 
Universidad, pero eso no quiere decir que nosotros hayamos encendido la mecha como universidad, 
como institucion pero si hay gente que estaba en la Universidad, gente que egreso de la Universidad; 
ese fue el movimiento mas peligroso para nuestra existencia, ocasionado por un agente externo, esta 
amenaza se acentuo entre la noche del 01 y el 02 de marzo de 1981, ^por que esa noche? Esa noche un 
niimero indeterminado de senderistas tomaron la ciudad de Ayacucho, liberaron a todos los presos de 
la carcel y entre los presos liberados estaba Edith Lagos, al dia siguiente se penso, circulo entre la 
gente de la Universidad, entre la gente que decidia, la posibilidad de que para mejor asegurar la vida 
de docentes, estudiantes y trabajadores, habia que cerrar la Universidad, hasta ese entonces no se habia 
cerrado ni un dia, desde su reapertura, ese dia hubo bastante muertos, gran despliegue de tropas , 
helicopteros volando de aqui para alia por la ciudad y nosotros, no veia la sociedad como los gestores 
de la violencia, pero ese fue el punto mas algido del peligro de la existencia de la Universidad que se 
acentuo en agosto de ese mismo ano cuando atacan el fundo Allpachaca, donde matan a un mimero 
indeterminado de vacas, sementales, destruyen las instalaciones fisicas, no matan gente y ese el de 
agosto 1982 y ese ataque se repite de nuevo un mes despues, ya nuevamente destruyen lo que habiamos 
reconstruido, porque habiamos ido una semana despues a reconstruir todos, como 20 carros salieron 
de aca y al mes, nuevamente atacan y destruyen. Se acentua mas nuestra extraneza, nuestro sentimiento 
de casi ya sonamos, el Fundo Huayllapampa tambien es atacado, la prensa local algunos periodico nos 
senalan con el dedo, diciendo que como nosotros los causantes de la violencia que se expande fuera de 
Ayacucho, matan a profesores nuestros, estudiantes, trabajadores administrativos, entonces alii si 
recibio ataques directos. 

En 1990 entra Fujimori al poder, los primeros meses vuelven a atacarnos la Residencia, el 
Comedor, Transportes, nos destruyen todos nuestros carros, la cocina, servicio medico destrozado, la 
imprenta igualmente, ese si es una situacion critica, pero no nos cerramos, seguimos funcionando, asi 
agonicamente pero seguimos funcionando, no nos doblegaron, ahi terminamos la decada del 80 que 
recibimos el ataque mas duro, directo y resistimos, porque resistimos estudiantes, resistimos docentes, 
resistimos trabajadores administrativos. 

En la decada del 90, etapa fujimorista, pareciera que no teniamos agentes externos, el gobierno para 
congraciarse con nosotros nos da cierto trato especial, para un ejemplo de ese trato especial es la visita 
que nos hace el presidente de la repiiblica 

de ese entonces Alberto Fujimori, en ocasion de un aniversario nuestro un 03 de julio; como hi sabes 
la ceremonia central se lleva a cabo en el Paraninfo y ese dia en la mafiana llega un avion presidencial 
y con Fujimori, Fujimori dice que se va presentar y efectivamente se presento, trajo regaios carros, 
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tractores, computadoras, no hablo en la ceremonia pero si estuvo presente, pero luego de la ceremonia 
hubo un desfile de toda la comunidad, en el desfile si hablo, se refirio muy bien a nosotros y dio luego 
una charla a los estudiantes donde lo aplaudieron .̂sabes donde fue la charla? En el Coliseo Cerrado, 
lo aplaudieron, ahi no tuvimos problemas por agentes externos porque el gobierno nos miraba con 
cierta amistad, ya esa pintura de ser los iniciadores de la lucha armada ya no se usaba porque el mismo 
Estado agudizo, mejoro la tecnica de presion utilizando la inteligencia. 

No olvides que el 92 cae preso Abimael Guzman, y pasamos, la decada del 90 fue tranquila para 
nosotros, pero claro para las ceremonias, para algun tipo de ceremonias iban a los profesores a desfilar, 
jah! Para 28 de julio para participar en el desfile de 28 de julio en el Campo de Marte y pasaba la 
Universidad, claro en ese entonces no solo empezaron a pasar nosotros sino tambien la San Marcos, La 
Cantuta, delante Fujimori. 

Terminamos el 90, cae el regimen de Fujimori y hay cierta libertad ya para los movimientos 
estudiantiles; estamos en el 2000 - 2010, en el 2010 ya los estudiantes con mayor libertad, ya realizaban 
algunas actividades propias de presion politica como toma de locales, huelgas, pero normal siguio 
funcionando la Universidad, crecimos. 

Para el 2000, algunas facultades se van hacia la Ciudad Universitaria ustedes entre ellos, Derecho, 
Education, Quimica, Minas y ya para el ... ya tenemos 02 facultades mas de Derecho y Ciencias 
Economicas que vienen de la decada del 70 en el afio del 75, transcurre normalmente la Universidad, 
ya pero esa agitation a nivel estudiantil era semejante a la que habia en todas las universidades 
nacionales, o sea no es caracteristica de nuestra universidad, siempre ha habido un nivel de descontento 
estudiantil, en la primera decada del siglo X X asi se paso, llegamos a 

2010 la poblacion estudiantil llega a 10 mil, entonces sucede alguna crisis que yo le llamo, la crisis 
del crecimiento de una universidad que en los 60 era de 500 estudiantes a 5 mil en los 80, baja 
durante la decada del 80 y en la decada del 90 hasta la primera decada del siglo X X I llegamos a 10 
mil, entonces lo que sucede es que aumenta la poblacion estudiantil pero en esa misma proportion no 
aumenta la proportion de docentes, ni tampoco los recursos materiales, si bien tenemos locales en la 
Ciudad Universitaria todavia teniamos algunos problemas con equipamiento. 

Estamos en la primera decada del 2010 las nuevas tecnologias que cuestan, llegan con lentitud a 
nosotros, entonces esa discordancia entre las necesidades de una poblacion creciente y lo recursos 
limitados, ese es el foco de problemas que hay entre los estudiantes y la Universidad que se agrava en 
la segunda decada del 2010, cuando se crea una situacion de ingobernabilidad que las demandas 
estudiantiles no pueden ser atendidas oportunamente, eficazmente debido a limitaciones 
presupuestales, entonces eso se da el 2014, y como punto maximo de esa ingobernabilidad creada por 
factores internos, excesivo crecimiento y pocos recursos para satisfacer a esa nueva poblacion, 
interviene la ANR, imponen una comision de gobierno ajena, que estuvo creo medio afio, hemos pasado 
esa etapa y ahora estamos digamos con la normalidad, o sea sin grandes peligros que ya sea interno o 
externos que atenten contra el funcionamiento de la Universidad, pocas amenazas, mas bien tenemos 
fortalezas que nos falta desarrollar, esa es mi vision que como ves es realista - optimista. 

3. ^Cual es el rol de la comunicacion en un contexto de crisis? 

En un contexto de crisis, en toda crisis, a veces la crisis precisamente es por la falta de comunicacion, 
es fundamental tan fundamental, las crisis son porque no ha habido comunicacion, ahora vayamos 
^porque no hay comunicacion? £la comunicacion entre quienes? Entre los diversos actores de la 
comunidad universitaria y tambien entre la universidad y su medio externo, pero basicamente nos 
centraremos en la falta de comunicacion con el publico interno. 

Como tu sabes la comunicacion puede fallar porque falla, ubicamos la falla en algunos de los elementos 
de la comunicacion; uno, mensaje puede ser, mas mensaje inadecuado, ya sea por el tipo de lenguaje, 
ya sea por la oportunidad de enviar el mensaje; dos, inadecuacion del canal, usualmente a lo mejor se 
prefiere solo el canal formal, y no se hace uso de los canales informales, el cara a cara, pero por el canal 
por lo estrecho de su tamano, su dimension no esta adecuado a la cantidad de informacion que es 
necesario manejar para tener informado a ese publico, el canal formal es estrechisimo porque tienen 
unas reglas a las que tienen acceso poca gente, canal inadecuado por su tamano, y canal inadecuado por 
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su naturaleza, canal que solamente usa tecnologia analogica papel y maquina, aunque ese entonces 
todavia no habia mucho canal digital; ruido, el ruido desnaturaliza el mensaje, ya tienes tu mensaje 
bien estructurado escoges el canal, los canales, pero hay mucho ruido en el trayecto, ese ruido te 
desnaturaliza el mensaje y es el famoso telefono malogrado, ese es otra causa y ya, creo que hemos 
analizado todos los factores que pueden alterar la comunicacion. 

La comunicacion es el manejo de una comunicacion oportuna o sea en el momento adecuado, efectiva 
o sea producto un efecto, eficiente porque no puedes saturar de mensajes tiene que ser los necesarios, 
para eso necesitas un conocimiento de tus canales y especialmente de la cultura de tu receptor, a veces 
es un problema es una masa multiforme que tiene diversas maneras de codification, se tiene que 
combinar adecuados canales para la cantidad, para la calidad de los receptores, hay que combinar 
muchos canales de comunicacion no solo uno, hay que saber en que momento usar uno u otro canal 
simultaneamente, alternativamente, sucesivamente, ^ves? Eso y eso parte de una conception y de una 
importancia que se le de a la comunicacion en una organization. 

Ahora me has hecho recordar, que hasta el ano 2000 la oficina de Comunicaciones o la Oficina de 
Relaciones Publicas o la Oficina de Imagen no tenia, no gozaba del favor de los tomadores de decision 
de cualquier organismo publico y dentro de ellos la Universidad, como te digo esos 37 anos te dire que 
30 anos con maquinas de escribir, antigua papeleria, camaras fotograficas que teniamos que prestarnos 
de otra oficina y una reticencia y lentitud para comprarnos equipos de comunicacion que generalmente 
eran caros, pero los decisores no soltaban muchos recursos, eso ha cambiado bastante en la ultima 
gestion nada mas, pero es cierto el hecho de que la ultima gestion le ha dado una importancia a la 
Oficina de Imagen, ojo que no es solamente una cosa privativa de la universidad es tambien 
en las demas instituciones publicas desde Fujimori; claro, pero se acenhia desde el 2000, las entidades 
publicas le estan prestando bastante importancia a imagen, para mi gusto excesiva importancia, de tal 
manera que ahora los decisores de diversas instituciones ya mas parecen artistas de cine, promotores 
de ferias, promotores turisticos que verdaderamente lideres de su comunidad, ese el peligro que veo, 
que todo esta pensando en la imagen y no en la esencia, no olvidemos que la imagen es el fenomeno, 
es la expresion de un proceso interno que no vemos, que es la esencia, la esencia de la U es, repito: 
formation profesional, investigacion cientifica, proyeccion social, nuestra mision consiste en hacer 
todas esa tareas bien, eficazmente y eficientemente, y eficientemente i,que significa? usar solamente 
los recursos necesarios, no gastar por gastar, entonces en esa vision a veces se excede mucho las 
oficinas de imagen, incluso promueven solamente la imagen del titular de la mstitucion y no la imagen 
de la institucion en general o de su funcionamiento, probablemente se explique porque antes no se le 
dio importancia a la Oficina de Imagen y ahora que tienen equipo jwuao! Creen de que todo es imagen, 
no es cierto, es uno de los peligros pues en los que ha caido el Estado peruano, tanto gasta en publicidad 
que oculto las coimas que habia en la concesion de obras publicas de la transoceanica, transportadora 
del sur, porque los comunicadores del Estado solo hacian propaganda, muchas veces creyendo que 
proyectar la imagen es propaganda y propaganda ̂ que significa? exacerbar nuestras fortalezas y ocultar 
nuestra debilidades, cuando en realidad una buena comunicacion consiste en efectivamente mostrar 
nuestras fortalezas, y nuestras debilidades tambien mostrarlas pero para el publico interno, en esto 
estamos debiles porque si fiamos mucho de la propaganda, en el famoso marketing politico, que es una 
deformacion de la politica, es por eso que llegamos a estos cuadros de nuestros politicos. En la 
universidad ahora esta si mas implementada la oficina y mas personal, mas equipos, y tiene una 
participation mas proactiva en las paginas sociales. 

4. cuales eran las estrategias que estaban usando antes Sr. Carlos? 

Era usar los canales tradicionales de la comunicacion, los analogicos, por ejemplo la prensa escrita, la 
prensa radial, de cuando en cuando la prensa televisiva, ahora se acentuado bastante en las redes 
sociales y veo que hay mayor contacto con la poblacion. 

5. Ahora, ^Como es que se implementan estas estrategias? 

No, todo fue por lo que he visto es un proceso de error - prueba, error - prueba en el sentido de que 
esto es se debe dar a comunicar, un poco a ciegas yo creo que se trabajaba dado las limitaciones de 
personal y equipo. 
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En la epoca de guerra la Oficina de Imagen estuvo centrada en actividades de derechos humanos, 
teniamos una activa correspondencia con oficinas mundiales de defensa de derechos humanos con 
Amnesty, con Naciones Unidas y a ese nivel se trabajo, por ejemplo dirigia o participaba de campanas 
para pedir la libertad de algunos prisioneros, mandando cartas, publicando los llamados de estos 
organismos, basicamente Amnesty International y las Naciones Unidas. 

Alguna vez nos visito el Premio Nobel de la paz Adolfo Perez Esquivel, la Universidad lo 
recibio en el auditorio abajo y todo eso lo dirigio la Oficina de Relaciones Publicas, el trabajo mas 
importante habra sido el de protocolo, comunicacion por las limitaciones de equipo se guio unicamente 
por los metodos tradicionales elaboration de notas de prensa que era enviados a los medios y claro y 
otorgar entrevistas conferencias a los enviados que venian desde la capital, pero ya cuando se va 
complicando el panorama de la oferta de los equipos comunicacionales se va viendo ya la necesidad 
de primero, de aumentar la produccion de boletines pero siempre ese un metodo analogico y clasico 
que recuerdo que se imprimian con una tecnologia llamada "crisograf'. 

6. <Y alguna vez se hizo un estudio para implementar las estrategias? 

No, porque no habia la Escuela de Ciencias de la Comunicacion, no habia los teoricos. 

7. ^Como era la relation que tenian con los medios de comunicacion? 

La relation directa, simplemente por notas de prensa, habia 05 corresponsales, habia que sacar 05 notas 
de prensa y tres emisoras y tres notas de prensa en total con 08, se cubria todo. 

8. ^Como entienden la comunicacion estrategica? 

La comunicacion estrategica como tema recien aparece en el Escuela de Comunicacion, no pero 
trabajando ahi no manejabamos los conceptos de comunicacion estrategica, a penas teniamos tiempo 
de atender las cuestiones de protocolo y hacer las otras tareas, porque tambien teniamos otras tareas 
la instalacion de equipo fonico, la cuestion era por ejemplo el dia de la universidad, lo dias de cada 
facultad, no habia mucho tiempo. 

9. en la comunicacion interna? 

La comunicacion interna era mediante boletines y las vitrinas informativas que era bastante agil, incluso 
cada facultad tenia su vitrina, su manera de comunicar, es que eramos una universidad pequena, 
imaginate que aca funcionaba el ciclo basico. 

^En que flaqueamos para que sucediera la intervention? 

Bueno, en general fallo la comunicacion, pero no toda la comunicacion la maneja una Oficina de 
Comunicacion, hay canales, formales e informales, en este punto, ehh yo creo que lo que fallo fue la 
voluntad de comunicar por parte de las personas de decision, no siempre en la Oficina de Comunicacion 
de la universidad ha habido una fluidez con los que toman decisiones, quiza porque en la oficina 
adoptamos la politica de que, decir de que la Oficina de Comunicacion no, la Oficina de Relaciones 
Publicas es de relaciones publicas de la institucion y no de la persona y a muchas personas le ha podido 
parecer un poquito irreverente y por esa razon no habia la fluidez de comunicacion entre el que toma 
decision y esa oficina, eso se acentuo bastante en la epoca de crisis y por lo tanto, ese punto de quiebre 
fue el momento en que los que tomaban decisiones simplemente no quisieron comunicar con el otro 
grupo, con los estudiantes, no se sabe por que: si no tenian conciencia de la gravedad de la situacion, 
no calibraron lo delicado de la situacion, en ese no calibrar no tomaron en cuenta la posibilidad de 
intervention, o sea un error de perspectiva tuvieron, pero eso a nivel de los que toman decisiones, poco 
podia hacer la Oficina de Comunicacion porque no se sabia que es lo que pensaban la tactica que 
seguian las personas que decidian, ese problema que condujo a la intervention de la ANR; fue un 
problema entre los que tomaban decisiones y los estudiantes, fue un choque de dos voluntades y no 
siempre la Oficina de Comunicacion sabia lo que iba a decidir la autoridad, hacia lo que podia, pero no 
estabamos seguros cual era el verdadero mensaje que se queria transmitir, el problema de la Oficia de 
Imagen es que no se estaba claro que imagen, por que porque tampoco la universidad sabia que imagen 
tenia. 
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Pero en ese momento que se produce la crisis es simplemente porque las voluntades de uno y otro lado 
no pueden concertar, simplemente ese fallo, y la Oficina de Comunicacion poco podia hacer porque o 
no confiaban mucho, o desconfiaban en la oficina, poco podiamos hacer, en esos casos era un encono, 
habia llegado un nivel de polarizacion entre estudiantes, nada de negociacion y del otro lado poca 
voluntad para entra en la negociacion. 
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Entrevistado: Marcela Felices Escarcena 

Cargo: Oficina de Imagen Institucional 

Fecha de entrevista: de 2017 

1. ^Cree que la Universidad estuvo en crisis en los ultimos anos? 

Si. 

2. ^Cual cree que fue la causa de esta crisis? 

La falta de un gobierno reconocido por la comunidad universitaria especificamente por los docentes y 
alumnos. 

3. ^Cual es el rol de la comunicacion en un contexto de crisis? 

Basicamente cumple un rol informativo, porque es a traves del manejo de la information que se puede 
alterar el estado de conocimiento del otro, permitiendo de cierta manera que revalue sus opiniones, 
cambie sus preferencias o adapte sus conductas todo esto en funcion de la information que reciba. Creo 
que el principal problema en un contexto de crisis es la desinformacion 

4. ^La OGII tiene planes de comunicacion que hayan dirigido sus acciones o la dirijan ahora? 

Claro que si, los planes comunicativos estan dirigidos a reposicionar a la UNSCH, y creo que desde 
un inicio ese siempre fue el objetivo principal. 

5. iQue estrategias de comunicacion se implementaron en la OGII? 

Si hablamos del periodo 2009 a 2015, se implemento la comunicacion a traves de la red social 
facebook, se implementaron programas de radio y Tv,... 

6. ^Hace cuanto se implementaron estas estrategias? 

Lo que es Facebook desde el 2011, radio y television desde el 2015 

7. ^Antes del 2015 con que estrategias trabajaba la OGII? 

Se trabajo con el Boletin Institucional, Red Social Facebook, Comunicacion escrita a traves de Notas 
de prensa, comunicacion con medios a traves de pequefias notas informativas... 

8. ^Cual fue el motivo de implementar estas estrategias? 

Basicamente generar un dinamismo para la comunicacion tanto interna como externa, informar del 
que hacer universitario, para saber que se esta haciendo en la UNSCH tanto intemamente (actividades 
academicas, culturales, extension social, entre otros) y extemamente (firma de convenios, congresos, 
intercambio estudiantil, etc.) 

9. ^La implementacion de estas estrategias ha mostrado resultados? 

Hablando del periodo 2009 -2015, Si se vieron resultados, no en un optimo 100% pero si a un 80 %, 
se genero mas comunicacion interna, ya se sabia por lo menos que se estaba trabaj ando. 

10. ^De que manera trabajaron con los medios de comunicacion? 

En ese periodo y siendo una oficina dependiente directamente del rectorado tuvimos que limitarnos con 
la difusion de information no formal en los medios, debido a la postura tomada por las autoridades 
encargadas del rectorado. 

Ninguna information podia ser emitida por esta dependencia sin antes contar con la autorizacion de 
la autoridad. Las entrevistas al rector fueron restringidas. 
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11. ^Cual es la relation que mantuvieron con los medios de comunicacion y cual es la relation 
que mantienen hoy? 

Como ya mencione anteriormente, la comunicacion con los medios era menos fluida y mas formal casi 
restringida, actualmente es mas abierta, fluida se les a dado mayor apertura a los medios. 

12. ^Como entienden la OGII la comunicacion estrategica? 

Como una herramienta vital para lograr un objetivo especifico, que congrega un conjunto de acciones 
para lograr la resolucion de problemas o la transformation de un entorno... 

13. ^Como han manejado la Comunicacion Estrategica? 

En el periodo 2009-2015 En si no habido un documento formal que implique la resolucion de 
estrategias planteadas a nivel administrativo, el manejo ha sido mas bien informal guiados por 
experiencias pasadas y propuestas verbales para el logro de ciertos objetivos. 

14. ^Cree que el manejo de la Comunicacion Estrategica fue eficiente hace algunos afios? ^Como 
es hoy? 

No, y eso debido a la falta de apoyo de alto nivel (rector), simplemente no se le dio importancia al 
aspecto comunicacional, a la asesoria plantada por esta dependencia. 

Actualmente han habido muchos cambios que se pueden notar facilmente, la comunicacion con medios, 
con publico interno y externo es mas fluida ha mejorado visiblemente gracias a las estrategias 
implementadas y redisefiadas. Gracias al interes de la actual gestion. 

15. ^De que manera manejaron la comunicacion interna y externa? 

De manera formal. 
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Entrevistado: Omar Rosel Barrientos 

Cargo: Coordinador de la MCLCP 

Fecha de entrevista: 07 de diciembre de 2017 

i,Prof. Omar, usted cree que la Universidad esta atravesando por una crisis? 

No se si llamarlo crisis, pero de que no esta funcionando bien, no esta funcionando bien; desde el 
trabajo que desarrollo yo desde la Mesa de Concertacion, siempre hay na situacion permanente que se 
sostiene, que la Universidad no esta generando los profesionales con las capacidades adecuadas para 
poder incorporarse en el mercado laboral y de lo que exige ese mercado laboral, te hablo del sector 
salud, te hablo del sector education; en el sector salud, hay toda una observation a los profesionales 
que estan egresando de la universidad, no entienden cual es la nueva exigencia en los usuarios de los 
servicios de salud, entonces alii es necesario una mirada, mas tomando en cuenta de lectura de la 
realidad, que cosa es lo que demanda hoy las sociedad o los sectores en terminos de capacidades de 
desarrollo profesional que deben ser tornados en cuanta por la universidad, por las diversas escuelas; 
para que la curricula pueda adecuarse a esas exigencias que hoy pueden el mundo laboral 
especificamente en salud y education exigen, es por eso que tiene hi muertes maternas, que la anemia 
no se reduce o que los logros de aprendizaje no son los adecuados en las escuelas y todavia en el mundo 
rural que todavia es mas complicado. 

Eso es uno; dos, creo que la universidad en terminos de.. en la escuela misma, si tu empiezas a ver en 
terminos se estaba discutiendo el afio 2013 el tema de que especialidades deberia tener la escuela de 
comunicacion, por ejemplo alii se hablaba de dos, priorizar la de audiovisuales y la de comunicacion 
organizacional, y ya no hablaba de comunicacion para el desarrollo que es una especializacion bastante 
fundamental, tomando en cuenta que nuestra realidad regional tiene un mundo rural, o sea la ruralidad 
tienen una poblacion casi del 50% o 60% donde se focaliza la pobreza y se requiere la intervencion de 
diversas especialidades, en el caso tambien de la comunicacion desde de como contribuyas a la 
comunicacion o de como contribuyes a trabajar desde las instancias gubernamentales para generar 
desarrollo desde la comunicacion, entonces no es una lectura clara de que es lo que esta demandando 
actualmente la sociedad en terminos del tipo de profesional de las diversas carreras, entonces alii hay 
una desconexion de la universidad sobre la realidad en la cual convive, se ha ensimismado y no esta 
generando esa necesaria vision hacia afuera, los cambios de las estructuras de la problematica y todo 
ello. 

Un asunto bastante sencillo, por ejemplo hay universidades en Lima, que cualquier situacion 
problematica coyuntural que se presente tiene los especialistas que tiene la suficiente capacidad de poder 
analizar la coyuntura que se esta presentando para entender, porque la universidad genera conocimiento 
y tambien orienta a partir del conocimiento a la sociedad, entonces aca pasa cualquier cosa y a nadie 
le importa, no hay un espacio de debate academico para entender por que las cosas se manifiestan de 
esta manera y poder tener elementos que ayude a la sociedad y a los academicos, a entender y tambien 
dar respuesta esa situacion problematica que se esta generando, eso es lo que no tenemos o si se hace, 
se hace de un manera bastante cerrada, con muy poca reflexion y que no trasciende las paredes de la 
universidad. 

Claro, se puede llamar crisis pero, creo que es mas aletargamiento, mas es una situacion de problemas 
mas estructurales que tiene la universidad, a ver a estas alturas puedes tolerar todavia que haya alumnos 
haciendo cola para pagar una boleta o sea alii ya te das cuenta que no se esta tomando en cuenta... 
Porque tu vas a otras universidades y pagas la matricula por internet o pagas en banco y en 
cualquier sitio, no han bancarizado todavia y eso tiene que ver tambien con asunto de problemas 
estructurales que tiene la universidad. 

Entonces, a veces se tiene todavia esta idea de que la universidad es una instancia que deberia gestionar 
la adecuada production de conocimientos para resolver los problemas actuales y eso es lo que no 
esta sucediendo, ^cuanto de lo que produce la universidad en terminos de conocimiento tiene la calidad 
necesaria? No sabemos, como no sabemos tampoco si ese conocimiento sirve para resolver los 
problemas que estamos teniendo, quizas y varios de ellos pueden tener pero en terminos grandes asi, 
la universidad se ha ensimismado, y sus problemas ni siquiera en ese ensimismamiento lo procesa 



porque tampoco conoce que es lo sucede afuera, por eso el tema de proyeccion social esta bastante 
venido a menos. 

2. ^Profesor, usted recuerda que sucesos en los ultimos cinco anos han estado haciendo que la 
universidad no esta yendo, como deberia ir? 

Siempre ha habido toma de locales por los profesores, por los alumnos, por los administrativos, todos 
toman local y no hay una manera distinta de resolver el problema de cada uno de estos sectores, lo 
otro tambien que ves es que cada estamento de la universidad, los docentes, los administrativos, los 
estudiantes no han construido o reconstruido su vinculo de confianza que permita entender, de tener 
una vision conjunta y comun de la comunidad universitaria sobre que queremos, que tipo de universidad 
queremos. Entonces, la universidad siempre trasciende por los paros, por las huelgas e interesadamente 
y de f o r m a m a n i p u l a d a t a m b i e n v i n c u l a n a c i e r t o s estudiantes con estas ideologia 
radicales, son esas cosas las que trascienden en la universidad. 

Te acuerdas el ano... cuando botaron al rector Hernandez Arribasplata, ese fue un asunto de 
trascendencia nacional, porque ya se habia aprobado la nueva ley universitaria y lo que se estaba 
pidiendo era que se adecue, dentro del marco de la nueva ley universitaria lo que se buscaba era 
modernizar la universidad. Yo no se si algo hay de modernization en la universidad, yo creo que no, 
hasta ahorita no veo que haya un tipo de iniciativa sostenible, entre que tenga metas y basado en 
indicadores que en un corto plazo se soluciona esto y en un mediano y largo plazo esto, y tenemos y 
queremos este tipo de universidad o sea no se ha armonizado todavia ese discurso ese interes y todos 
los procesos que implica eso para poder lograr un tipo de universidad, por eso es que mas importa 
el sueldo del docente que hace huelga y perjudica a los alumnos, mas importa el sueldo del 
administrativo que perjudica al docente y que perjudica a los alumnos y al normal dictado de clases; 
cuando la universidad deberia estar, si yo me imagino que todos legitimamente luchamos porque cada 
vez tengamos una remuneration adecuada acorde al trabajo que se viene desarrollando y a la 
especializacion del trabajo que se esta desarrollando, todas esas cosas deberian estar en los documentos 
de gestion de estos cambios estructurales que se necesitan porque tu ves en la universidad que hay 
docentes que sienten que una facultad o una escuela es como su propiedad, ellos toman los cursos que 
mejor les parece y lo dejan los que no les gusta y a los nuevos les carga mas horas academicas y la 
administracion no va, por esto que se llama gestion por resultados. 

3. <De quien dependeria manejar adecuadamente los conflictos dentro de la universidad? ̂ Como 
se ha estado manejando? 

Siempre ha sido a nivel de la confrontation, claro porque no hay dialogo se toman medidas mas 
radicales, porque no se procesa a partir del dialogo, en democracia no hay manera distinta para resolver 
los conflictos, entonces el dialogo debe primar antes de llegar, antes de llegar a estas situaciones 
bastante radicales que van en contra de la imagen de la universidad, y todavia estos escenarios 
conflictivos permite que ciertos grupos con ideas radicales aprovechen para poder tener cierto 
escenario, y cierta protesta que puede ser justa es percudida por estos elementos que tiene todavia esta 
ideologia radical, claro se generaliza indicando que en la universidad todavia hay elementos radicales 
que hacen este tipo de cosas o situaciones asi. 

El dialogo es lo ultimo a lo cual se recurre, claro cuando no hay dialogo y no me atienden tomo el 
local y sigo tomando el local insistiendo en el dialogo y tendemos generalmente ah... yo creo que la 
universidad deberia prever, porque todo esta previsto, yo no entiendo que todavia contraten un docente 
cuando el semestres esta ya ... esta corriendo dos meses ya, o sea al segundo mes contratan recien al 
docente y solo te queda dos meses o dos meses y medio para culminar el semestre, entonces ya el 
universitario ha perdido la mitad de lo que son las horas academicas y es por eso quiebran las protestas, 
esta es una situacion recurrente y por eso se habia de la planificacion estrategica. 

La planificacion estrategica ciertamente se trae del mundo privado al mundo estatal en el sentido de que 
tambien hay situaciones cambiantes, en el mundo privado es la competencia, la competitividad, los 
mercados cambiantes que es necesario trabajar esto de la planificacion y de las estrategias a corto plazo 
en escenarios cambiantes y eso deberia tambien plantearse en la universidad, pero el gran asunto es 
que en la universidad no tiene competencia, pero tu sabes cuantos alumnos llevan cierto curso y tu 
sabes que quizas podria rebalsar la cantidad de alumnos de cierto curso y quieres contratar a otro 
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docente, pero eso ya deberia preverlo la universidad porque ese es un asunto que ellos estan manejando 
todos los terminos de estadisticas, proyecciones , quienes llevan este curso y cuantos son por que, es 
inaudito que en una universidad lleven pues un curso 120 y un solo docente lo dicte, es bien ridiculo 
o que no resuelvan de la contrata de docentes, o sea mas se da por contrata de docentes, por eso se da 
los paros, ese es un asunto recurrente y i,no lo pueden resolver? Eso ya resulta pues, seguramente que 
hay situaciones estructurales, ahi que no permiten que caminen los procesos administrativos. 

4. Y si tuviera que ma rear una etapa, desde cuando es que la universidad empieza a ir mal ̂ cual 
seria? 

Yo desde que he ingresado esti asi, yo ingrese el 98, las mismas dificultades en terminos de reclamo, 
ahora creo que por locales ya no es mucho, antes era por locales, por docentes adecuadamente 
capacitados que seguramente lo sigan demandando porque muchos de los docentes son contratados y 
ganan muy poco que no les permite especializarse y tambien capacitarse para tener una buena, una 
ensenanza mas o menos acorde a los estandares de nacionales o internacionales, que te exigen y ... 
pero lo demas sigue igual, sigue igual. 

Ha habido si, etapas de mayor conflicto y de menos conflicto, por ejemplo la etapa de Cesar Cruz la 
conflictividad ha sido bastante alta, ha habido toma de locales de diversas escuelas que demandaban 
mejores docentes, como la escuela, en la escuela por ejemplo el ano 2000 se hizo una huelga de dos 
meses justamente se habia planteado una propuesta indicando que ya pues, ya que la universidad no 
puede pagar el sueldo de los buenos docentes, hagamos un centro de production que para ello 
implementen un estudio de radio, un estudio de television y con esa plata que vaya generarse se va 
contratar a los nuevos docentes, o sea esa era la aspiration de la escuela de Ciencias de la 
Comunicacion todavia no se ha resuelto y seguramente pasa lo mismo en diversas escuelas, entonces 
este ya ha habido no solo de la Escuela de Comunicacion, sino tambien de la escuela de Ing. Civil, la 
de Minas en la misma logica de demandar docentes altamente capacitados, porque no te puede pues 
ensenar un egresado de la universidad particular de Lima, recien egresado, que ni siquiera tiene 
experiencia ni nada de eso, cursos que son bastante fundamentales para la formation academica 
profesional de un universitario. 

Entonces, cada gestion tiene lo de Hernandez Arribasplata, que ha tenido un nivel alto de conflictividad 
cuando todos los universitarios tomaron los locales, fue un asunto tirante, hasta que, bueno lo sacaron 
a el. Pero estos problemas estructurales se arrastran, desde que yo he entrado esta igualito, no ha 
cambiado nada. 

5. Los problemas que usted ve en la universidad que esta reflejando, q̂ue tipo de problema es el que 
estaria mermando la institucionalidad de la universidad? 

Estos problemas estructurales me imagino que tienen que ver con el asunto de que todavia no ha habido 
una reingenieria de la universidad en los procesos administrativos, no puede ser para que te den un 
certificado te demoren 15 a 20 dias, entonces esa es la parte administrativa, y ^la parte academica? 
Ciertamente hay todo un proceso de capacitaciones a los docentes, para que puedan reformular las 
curriculos de cada escuela pero, habria que analizar como lo estan haciendo, con que information se 
estan haciendo, si los diagnosticos que ellos levantan son los mas adecuados como para poder decir que 
si es, es la information que se necesita y que refleja la realidad de lo que se necesita de cierto 
profesional del mercado laboral, habria que analizar todo eso, pero yo creo que hasta el momento esa 
es una agenda todavia pendiente, lo administrativo y lo academico, en lo academico tiene que ver que 
tipo de profesionales se quiere si se le paga bien o no, esta capacitado adecuadamente, tiene maestria 
y lo oro tambien es este el tema de la democratizacion de las decisiones dentro de la universidad 
porque como te decia, hay antiguos que se sienten duefios de los espacios de la universidad, os ea de 
los cursos, piensan que es su chacra la universidad y ellos pueden hacer y deshacer alii. 

Otro punto, debe haber evaluaciones permanentes a los docentes sobre sus capacitaciones, yo creo que 
tambien ese es un asunto que no se desarrolla de forma permanente. 
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6. Y en la Mesa, ^cual es el nivel de presencia de la universidad? 

Es minima, hablo mas de personas que de la institucion, por ejemplo cuando estabamos en todo el 
proceso de la construction de la agenda de prioridades del agua venia por ejemplo, el big, Ruben 
Meneses, que es el responsable de este Instituto para la Seguridad Hidrica y Energetica de Ayacucho, 
claro es un interes de el mas que de la universidad en su conjunto y, ahora ultimo que he vuelto a ver a 
una profesora de obstetricia o de enfermeria creo era, o sea son contaditos, alii el gran problema de 
que la universidad esta ensimismada y no le importa lo que pase fuera, no le importa que procesos se 
viven, no le importa que situaciones estan sucediendo y como se podria involucrar y cual es el nivel 
de actoria social y politica que deberia tener la universidad, eso no hay. 

7. ^Cual deberia ser el rol de la Universidad en espacios como la Mesa? 

Mira, en la Mesa que es lo que hacemos, sociedad civil y Estado se busca que dialoguen en torno a la 
problematica que le afecta a la sociedad civil, lasociedad civil plantea su problematica y lo que busca 
es que el Estado le atienda, ese proceso de dialogo se genera evidencia, evidencia de como esta la 
intervention del Estado leyes, normas, competencia, funciones que tienen las instancias 
gubernamentales presupuesto, recursos humanos, es en otras palabras, hacemos el analisis de la politica 
publica, como se esta implementando e identificamos de forma dialogada los errores de la intervention 
del Estado, o sea los problemas y tambien se logra dialogar y concertar cuales son las acciones 
prioritarias que debe trabajar el gobierno regional o los gobiernos locales para poder mejorar la 
intervention del Estado tomando en cuenta que se ha identificado los cuellos de botella, para que la 
intervention del Estado sea no solo oportuna, sino eficiente y eficaz, alii precisamente en ese proceso 
del diagnostico del levantamiento de la evidencia se evidencia esto que te digo, que tipo de 
profesionales estan en el sector de salud, cuando te hablo de personal, recursos humanos, te dice 
tenemos un recurso humano que no esta adecuadamente capacitada para el tema de atencion primaria 
promocional, entonces esa seria la evidencia para que la universidad entienda desde los actores propios 
cuales son las deficiencias de los profesionales que estan saliendo de nuestra universidad. 

Cuanto es la injerencia en asuntos o problemas de la universidad ^puede es su campo? 

La Mesa nace el 2001 y la Mesa trabaja en base a mesas tematicas, la Mesa lo que busca es generar 
procesos de dialogo entre sociedad civil y Estado para que puedan dialogar, tambien concertar cuales 
son las acciones mas prioritarias que deberia realizar una instancia gubernamental que permita reducir 
la pobreza en nuestra region. 

La Mesa en si, no es Estado ni sociedad civil, la Mesa es una instancia intermedia, por eso le dicen 
instancia bisagra entre sociedad civil y Estado, que busca promover el dialogo entre estas dos 
instancias, es la manera de como la democracia funciona, busca que la sociedad civil recupere la 
confianza en el Estado, estabilidad, gobemabilidad. 

Son los colectivos quienes plantean y exigen que se instale una mesa y claro sociedad civil viene y dice 
"esto es el problema", £en quienes esta la responsabilidad de resolver esto? jAh! del gobierno nacional, 
a nivel regional quienes estan ;ah! entonces hacen eso y hay que Uamarlos a ellos porque ellos lo tiene 
que resolver. 

Entonces en la universidad si queremos hacerle... que podriamos hacerle si, pero el gran asunto es: cual 
es el colectivo que exige eso, entonces si quisieramos hacer eso con la universidad, y alguna vez se 
les planteo a los de la FUSCH, tu sabes la FUSCH es bien politizada entonces tiene tambien intereses 
cada uno de ellos, de los que llegan a ser dirigentes a veces siento que no entienden, como se podria 
generar un proceso mas sostenible de evidenciar cuales son las fallas de la universidad en terminos 
tanto administrativos como academicos, para entender cual es la situacion de la problematica 
estructural que tiene la universidad, para empezar a generar evidencia y decir estos son los puntos en 
los que se necesita la modification de la intervention de la universidad. Es por eso que no entramos a 
la Universidad, si hubiera un grupo grande interesado se hace, es que la Mesa tambien no tiene mucho 
personal, lo que hace la Mesa es acompafiarlo tecnicamente como es el proceso de dialogo y 
concertacion en los procesos de seguimiento concertado, en los compromisos politicos que asume la 
instancia gubernamental. 
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Entonces la no existencia o no priorizar los problemas de la Universidad por grupos, colectivos ̂ no 
estan'a evidenciando tambien una indiferencia de parte de la sociedad hacia los problemas de la 
universidad? 

Eso ya tiene que ver con el ejercicio de la ciudadania, cuales son mis deberes para con mi comunidad 
politica, eso ya tiene que ver con un debil ejercicio de ciudadania de la comunidad politica en la cual 
vivimos, por eso somos conscientes nosotros que sociedad civil hoy es bastante debil, tu ves a la FADA 
debil, a la FEDECMA debil, el Frente de Defensa casi ya no existe, eso ya tiene que ver con cuestiones 
estructurales como sociedad. 

Aunque varios dicen que eso no necesariamente, eso seria la explication mas estructural de porque 
estamos asi, porque nosotros como hemos venido de un proceso de violencia, se ha danado pues nuestro 
tejido social, ,̂que cosa es daflar el tejido social? Es que se ha destruido esos vinculos de confianza 
entre ciudadanos para poder organizarnos y poder reclamar conjuntamente hacia las instancias 
gubernamentales con respecto a que tipo de politicas se debe exigir, eso es lo que esta sucediendo, pero 
de quien es la labor tambien de fortalecer al sociedad civil es del Estado, sino el gran asunto es que se 
elige personas como Ernesto Molina, o el Sr. Wilfredo Oscorima que no tiene claridad, porque creen 
que hacer gestion publica es buscar harta plata, es cierto hay que buscar harta plata para poder construir 
procesos, no solo mfraestructura. 

Democracia no es simplemente ir a votar, sino tambien democracia es ejercer tu ciudadania para 
poder conjuntamente reclamar y vigilar ese representante que has elegido en las urnas, ese es otro 
asunto. 

Lo que me dice me parece un circulo, porque la Universidad es un espacio en el que se forma 
ciudadanos conscientes 

Eso es lo que no se forma, nuestro sistema educativo en general deberia formar ciudadanos, si tu lees 
el Informe de la C V R te explica primero, cuales son las condiciones sociales que permitieron que surja 
el proceso de violencia, fue el tema de discrimination, racismo y tambien que tenemos un sistema 
educativo en terminos de Paulo Freire es una education bancaria, o es un education que no genera 
capacidad de critica en el educando por eso es que ideologias como las que propuso Sendero Luminoso, 
calo facilmente porque no se critica y porque no se tiene ese nivel de raciocinio para cuestionar lo que 
se te esta proponiendo y eso es lo que dice la CVR, oye necesitamos otro tipo de sistema educativo y 
eso es lo que ni siquiera se ha trabajado. Ahi va la... y dices que cosa esta formando nuestros sistema 
educativo, no esta formando ciudadanos, la universidad peor. 

^Cuan importante es la gestion para hacer frente a una crisis? 

Las crisis tambien se gestionan, pero ni siquiera la universidad tiene herramientas suficientes, ni ha 
generado capacidades adicionales para poder gestionar adecuadamente las crisis; por ejemplo, esto de 
tomas de locales, esta situacion de la falta de profesores que ya son elementos que te van a generar 
crisis, por eso dicen hasta en una familia siempre existen situaciones de conflictividad, inestabilidad, 
claro deben tambien generarse mecanismos adecuados que te permitan procesar ese tipo de situaciones 
de conflictividad o de crisis, entonces la universidad lo que es que se administra el caos asi de sencillo, 
llegan se sientan y siguen con lo mismo o sea los mismos procedimientos administrativos, los mismos 
sistemas de matricula, los mismos sistemas para el tema de desarrollo curricular, se administra la crisis 
el caos, ni siquiera se administra deja que camine en piloto automatico, eso es lo que sucede, no hace 
gestion en otras palabras. 
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